
MÁS DE tres meses después de que fueron bloqueadas
las vías del tren en Michoacán, ayer por fin fueron
liberadas. Pero no, no fue porque se hubiera quitado
a los maestros de la CNTE, sino porque el gobierno
federal les dio dinero.

DURANTE todo este tiempo, la 4T ignoró y minimizó
los reclamos y las afectaciones a las empresas,
al propio gobierno michoacano y hasta a Pemex.
No se conmovió porque se cortara la cadena
de suministros, porque se afectaran las exportaciones
o se provocara desabasto.

LOS EMPRESARIOS reclamaban que, ante los bloqueos,
ya ni siquiera les era posible cumplir con sus planes
de entrega. Esto les estaba golpeando fuertemente
£n su competitividad a nivel nacional e internacional,
además de provocarles pérdidas millonarias.

¿QUÉ CAMBIÓ? Pues que finalmente se fue del gobier
no el perredista Silvano Aureoles. Ya con el morenista
Alfredo Ramírez Bedolla en el Ejecutivo estatal,
el gobierno federal sacó la cartera y pagó todo lo que
pedía el magisterio. A ver cuánto tiempo les dura
a las empresas afectadas el gusto de la reanudación
del servicio que tanta falta les hacía.

EL PRÓXIMO jueves habrá una manifestación que
seguramente causará incomodidad en Palacio Na
cional. Quien convoca es Adrián LeBarón y es para
conmemorar los dos años de la masacre Bavispe, en la

que fueron asesinados nueve integrantes de su familia.

LA CITA es en el Monumento a la Revolución, al
atardecer, para volver a exigir justicia por la muerte de
su hija, sus nietos y el resto de sus familiares. Ocurrido
en el primer año del actual gobierno, este crimen sigue
sin ser resuelto, pese a que ya hay más de una docena
de detenidos. Una deuda que viene arrastrando la 4T.

LA DESIGNACIÓN de Gabriel García Hernández
como encargado del proyecto Agua Saludable para
La Laguna huele a agua estancada.

COSA DE VER que salió con cajas destempladas
de la coordinación de programas sociales para inte
grarse al Senado, donde duró apenas unas semanas
para luego ser resucitado por el Presidente en su
equipo. Lo extraño es que el nuevo cargo de García
es una posición eminentemente técnica, pero el ex jefe
de los súper delegados no tiene nada de técnico,
pero sí mucho de rudo.

PARA NADIE es secreto que se trata de uno de los
principales operadores electorales del lopezobradoris
mo, de ahí que en Coahuila se ve su llegada a Torreón
como la avanzada con la que pretenden hacerse
del poder en el estado.

LA ENTIDAD que gobierna Miguel Ángel Riquelme
es uno de los últimos bastiones del mermado priismo
nacional, por lo que los priistas deben estar más espan
tados que en noche de Halloween.

Fecha: 01/11/2021

Página: 10

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 43,656

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



PASAN los años

y algunos primeros
respondientes no dejan
de ser... ¡los mayores
contaminantes!

MÁS ALLÁ de lo que
arrojen los peritajes
sobre la muerte del
actor Octavio Ocaña,
la actuación de la

Policía Municipal
de Cuautitlán IzcalU
enturbió el caso.

GOLPES a quienes lo
acompañaban a pesar
de estar inmovilizados,
revisión de la
camioneta sin el menor

cuidado de no imprimir
huellas dactilares y
mayor interés en grabar
videos que en auxiliar
al conductor herido...

son sólo algunos
de los "detalles".

A13 AÑOS de que se
implemento el Sistema
Penal Acusatorio

en México, hay cosas
que no cambian.

• ••

¿QUÉ DECIDIÓ
hacer la Alcaldesa
de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, ante
el ruido que generó
en los últimos días

por la forma
en que se traslada
y por su vestimenta?

ANUNCIAR que piensa
volver la Calle Génova,
en la Zona Rosa, un
corredor de pantallas
al estilo de Las Vegas.
Y lo único que provocó
fue ¡más escándalo!

• • •

UN MILLÓN
de personas
disfrutaron ayer
el Desfile de Muertos.

En las próximas dos
semanas se sabrá si la
inmunidad de rebaño

ya aguanta tal nivel
de tumultos.
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El Informe Oppenheimer
VANDRÉS

OPPENHEIMER
Twitter: a oppenheimera

Un fraude electoral
anunciado en Venezuela
La campaña oficial para las
elecciones regionales y lo
cales del 21 de noviembre
en Venezuela recién empie
za, pero ya les puedo anti
cipar el resultado: salvo un
muy improbable acuerdo en
las negociaciones que están
teniendo lugar en México
para que el gobierno permi
ta una competencia más jus
ta, la dictadura de Venezuela
anunciará una victoria aplas
tante en la noche de las elec
ciones.

La pregunta es si este
nuevo intento del gobernan
te venezolano Nicolás Ma
duro para legitimar su ré
gimen será validado por las
misiones internacionales que
observen la eleccióa

La Unión Europea, Na
ciones Unidas y el Cen
tro Cárter, entre otros, han
anunciado que enviarán mi
siones para observar las elec
ciones.

Pero hay muchos temo
res en círculos opositores de
que algunas de estas misio
nes puedan darle a Maduro
una gran victoria propagan
dística si emiten una decla
ración sobre las elecciones
poco después de la votación
que solo se refiera al recuen
to de votos, en lugar de eva
luar todo el proceso electoral
desde meses antes. El fraude
probablemente no se dé tan
to en las urnas como en las
condiciones desiguales del
proceso electoral.

Cuando le pregunté al lí
der opositor Juan Guaidó en
una entrevista telefónica si
existen condiciones para una
elección libre, respondió que
"hoy, no hay condiciones".

Guaidó, reconocido por
Estados Unidos y varios
otros países como presiden
te interino luego del fraude
electoral de Maduro en 2018,
me recordó que el tribunal
electoral de Venezuela toda
vía está controlado por Ma
duro, los partidos de oposi
ción más grandes han sido
intervenidos por el gobier
no, cientos de candidatos de
la oposición han sido inha
bilitados para competir, hay
presos políticos y la oposi
ción tiene poco acceso a los
medios.

"El 21 de noviembre pue
de ser una opción para los
venezolanos movilizarse y
organizarse", me dijo Guai
dó. "Vivimos en una dicta
dura, y debemos buscar es
pacios seguros para manifes
tarnos".

Agregó que "el 85% de
los venezolanos rechazan a
Maduro, pero en años an
teriores hemos protestado
y nos asesinan, hemos fun
dado partidos políticos y los
¡legalizan. Entonces hay que
aprovechar cualquier espa

La campaña oficial para las
elecciones regionales y lo
cales del 21 de noviembre
en Venezuela recién empie
za, pero ya les puedo anti
cipar el resultado: salvo un
muy improbable acuerdo en
las negociaciones que están
teniendo lugar en México
para que el gobierno permi
ta una competencia más jus
ta, la dictadura de Venezuela
anunciará una victoria aplas
tante en la noche de las elec
ciones.

La pregunta es si este
nuevo intento del gobernan
te venezolano Nicolás Ma
duro para legitimar su ré
gimen será validado por las
misiones internacionales que
observen la eleccióa

La Unión Europea, Na
ciones Unidas y el Cen
tro Cárter, entre otros, han
anunciado que enviarán mi
siones para observar las elec
ciones.

Pero hay muchos temo
res en círculos opositores de
que algunas de estas misio
nes puedan darle a Maduro
una gran victoria propagan
dística si emiten una decla
ración sobre las elecciones
poco después de la votación
que solo se refiera al recuen
to de votos, en lugar de eva
luar todo el proceso electoral
desde meses antes. El fraude
probablemente no se dé tan
to en las urnas como en las
condiciones desiguales del
proceso electoral.

Cuando le pregunté al lí
der opositor Juan Guaidó en
una entrevista telefónica si
existen condiciones para una
elección libre, respondió que
"hoy, no hay condiciones".

Guaidó, reconocido por
Estados Unidos y varios
otros países como presiden
te interino luego del fraude
electoral de Maduro en 2018,
me recordó que el tribunal
electoral de Venezuela toda
vía está controlado por Ma
duro, los partidos de oposi
ción más grandes han sido
intervenidos por el gobier
no, cientos de candidatos de
la oposición han sido inha
bilitados para competir, hay
presos políticos y la oposi
ción tiene poco acceso a los
medios.

"El 21 de noviembre pue
de ser una opción para los
venezolanos movilizarse y
organizarse", me dijo Guai
dó. "Vivimos en una dicta
dura, y debemos buscar es
pacios seguros para manifes
tarnos".

Agregó que "el 85% de
los venezolanos rechazan a
Maduro, pero en años an
teriores hemos protestado
y nos asesinan, hemos fun
dado partidos políticos y los
¡legalizan. Entonces hay que
aprovechar cualquier espa

cio de movilización".
Cuando le pregunté si

teme que las misiones elec
torales de la Unión Euro
pea, la ONU y el Centro Cár
ter ayuden a legitimar una
elección fraudulenta, Guai
dó dijo que espera que se
focalicen en todo el proce
so electoral, más que en lo
que ocurra el día de las elec
ciones. De lo contrario, se
rá "turismo electoral", que
deslegitimará estas misiones,
agregó.

Existe el temor en los
círculos de oposición de que
el Alto Representante pa
ra Asuntos Exteriores de la
Unión Europea, el político
del Partido Socialista español
Josep Borrell, pueda validar
una victoria fraudulenta de
Maduro.

Borrell hizo caso omiso
de un informe interno de su
propio equipo técnico que
recomendaba no enviar ob
servadores a Venezuela, in
formó el diario The Finan
cial Times el 12 de octubre.
El periódico citó un docu
mento interno de la ofici
na de Borrell diciendo que
mandar una misión electoral
a Venezuela "probablemente
tendrá un impacto adverso
en la reputación y credibili
dad de (los observadores de)
la UE y legitimará indirec
tamente el proceso electoral
de Venezuela".
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Reguetoneros

Los martillazos de intolerancia

y desprecio del reguetón
tienen su limite. También
las audiencias cuentan.

La ola de indignación que obli
gó a José Alvaro Osorio Bal
vin, J Balvin, a bajar su video

sobre la canción Perra traza una te
nue línea de hartazgo de audiencias
y artistas inconformes con la cultura
de sometimiento.

Balvin balbucea en el video con
la dominicana Tokischa Altagracia
"Tengo la rabia canina/ calentura
vaginal/ Me tiene' que castigar y
me tiene' que enrolar/ Porque soy
perrita puppy, siente Lassie, wa
wawa/ Yo soy una perra en calor/
'Toy buscando un perro pa' quedar
no' pega'o".

En el video Balvin rapea y arras
tra a dos mujeres negras, con correa
al cuello y que bajan por las escar
padas calles de las comunas de Me
dellín, Colombia La vicepresidenta
de ese país, Marta Lucía Ramírez,
acusó que Balvin, un "artista" nativo
de Medellín, promovía una canción
con "directas y abiertas expresiones
sexistas, racistas, machistas y misó
ginas que vulneran los derechos de
las mujeres, comparándolas con un
animal que se debe dominar y mal
tratar". El repudio en redes sociales
fue sonoro y tumbó el video, pero
no logró el retiro de la canción ni
su comercialización.

"El reguetón apela de forma vis
ceral a la libido de los adolescen
tes; las letras de contenido erótico
encuentran un eco natural en esa
edad, los videos reafirman la época
del selfie, del yo, yo (...) Es la salida
el escape rebelde que encuentra
en la monotonía rítmica y en la no

complejidad armónica una expli
cación existencial", definió en 2019
el Maestro Rubén Blades en una
conversación con el escritor cuba
no Leonardo Padura en el libro Los
rostros de la salsa.

El reguetón no es colombia
no, aunque Balvin es ahora uno de
sus máximos representantes junto
con su paisano Maluma La plaga
de reguetoneros tiene orígenes en
Puerto Rico y la comunidad latino
caribeña en Nueva York. Su origen
popular alternativo derivó como
muchas otras corrientes cultura
les en modelos de alienación ju
venil. Es por ahora la música que
identifica a una generación latina
agredida y empobrecida

El reguetón, según Blades, se
abrió paso debido a la decadencia de
la salsa, un movimiento cultural de
identidad latinoamericana alta ca
lidad musical y narrativa Pero una
vertiente comercial del reguetón se
coló por las otras hendiduras de la
violencia y el narcomenudeo, del
abuso, del machismo. Se diseminó
como un reforzador de sumisiones,
del sexismo, acompañante de la im
pune narcoviolencia, un sonsonete
hecho de martillazos de intolerancia
y desprecio que fueron desplazan
do las rimas raperas de resistencia

En medio de la tormenta, Bal
vin llamó a boicotear los premios
Grammys porque, según él, los pro
motores desdeñan su música urba
na "Les damos rating pero no nos
dan el respeto", se quejó. Aunque
en realidad de ahí se nutren los ne

gocios de la música Residente, el
cantante puertorriqueño cuyo re
guetón contestatario hace diferen
cia abismal frente a Balvin, le recla
mó el boicot toda vez que la gala de
los Grammys latinos será dedicada
justamente a Rubén Blades, "un ti
po que marcó la historia de la mú
sica latinoamericana, un tipo que, a
diferencia de ti, escribe sus cancio
nes y las siente", le espetó.

La bulla reguetonera resuena
"El movimiento urbano no empezó
contigo", reclamó a Balvin el rapero
cubano Yotuel Romero. "Un artista
urbano es poderoso cuando logras
con una canción sacar a un pueblo
pa' la calle. Cuando logras que un
pueblo con una canción tuya te res
ponda y salgan. El día que tú logres
eso en Colombia, le hables al pue
blo colombiano, te pongas en el pe
llejo del pueblo colombiano en una
canción y no te estés pensando en
los números, en visitas y en Spotify,
entonces tú y yo estamos hablando
de movimiento urbano", respondió
en redes sociales, el creador de Pa
tria y Vida, el himno de la resisten
cia cultural cubana

De la muerte de Pedro Navaja
o Juanito Alimaña en un pleito ba
rrial a las guerras del sicariato en
Medellín, Tepito o Matamoros hay
un enorme tramo de diferencia El
reguetón se sumerge en esas con
diciones de exterminio de los jó
venes y en las batidas comerciales
que buscan beneficios de esas tra
gedias. Pero las audiencias también
cuentan y en buena hora reclaman.
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Un mundo raro

|¡ 1MÍ WH i

El Presidente se presenta como un líder
iluminado. Quienes se oponen a él son
perversos, aun si defienden los derechos
humanos o la ecología.

"Y si quieren saber de mi pasado,
es preciso decir otra mentira;

les diré que llegué de un mundo
raro..."

José Alfredo Jiménez

El presidente López Obrador vive
en un mundo raro. "¿Qué hizo el
neoliberalismo o qué hicieron

los que diseñaron para su beneficio la
política neoliberal?, ¿qué hicieron?", se
preguntó el 29 de octubre. El mismo
respondió: "Una de las cosas que pro
movieron en el mundo para poder sa
quear a sus anchas fue crear o impulsar
los llamados nuevos derechos. Enton
ces, se alentó mucho, incluso por ellos
mismos, el feminismo, el ecologismo,
la defensa de los derechos humanos,
la protección de los animales".

"Muy nobles todas estas causas,
muy nobles, pero el propósito era crear
o impulsar, desarrollar todas estas nue
vas causas para que no reparáramos,
para que no volteáramos a ver que
estaban saqueando al mundo y que el
tema de la desigualdad en lo econó
mico y en lo social quedara afuera del
centro del debate. Por eso no hablaba
de corrupción; se dejó de hablar de
explotación, de opresión, de clasismo,
de racismo".

Imaginar que hay una gran cons
piración de "agencias internacionales
que apoyaban el modelo neoliberal,
que es un gran modelo de pillaje don
de corporaciones se apropian de bie

nes nacionales, de bienes del pueblo",
para financiar "a grupos ambientalis
tas, defensores de la libertad" y hacer
que se deje de hablar de corrupción o
de opresión, es realmente alucinante.
Esta visión apocalíptica, sin embargo,
concluye con la idea de que hay un
salvador: "La diferencia con nosotros
es que desde el principio nosotros diji
mos: Esto está mal por la corrupción y
si acabamos con la corrupción vamos a
lograr que haya igualdad, y si hay igual
dad vamos a proteger a los derechos
humanos y vamos a proteger la natu
raleza, y si se acaba con la corrupción
vamos a acabar con la violencia, pero
hay que cambiar al régimen corrupto".

El Presidente vive en un mundo
raro, maniqueo, formado por una mul
titud de perversos villanos a los que se
enfrenta él, como solitario caballero
andante que defiende al pueblo bueno,
un pueblo débil que no puede prote
gerse a sí mismo... y que si se opone
al defensor se convierte en parte de
la conspiración.

Esta visión simplista es muy útil en
la política Culpar de todos los males
a una sola causa, como la desigualdad
o la corrupción, y presentarse como
el único líder íntegro capaz de en
frentar a la mafia corrupta, ayuda a
construir un liderazgo. Es lo que han
hecho tantos caciques a lo largo de la
historia Pretender, sin embargo, que
la defensa de los derechos humanos
o de las causas ecológicas es parte de
esa gran conspiración es realmente

extraño. Nos revela mucho de la men
talidad del Presidente, y lo que exhibe
no es positivo.

AMLO retomó este viernes pasado
una famosa frase de Marx: "Los filóso
fos no han hecho más que interpretar
de diversos modos el mundo, pero de
lo que se trata es de transformarlo". Él
lo dijo así: Las "asociaciones llamadas
de la sociedad civil... no estaban, pen
saban en transformar, si acaso, se que
daban en el regodeo del análisis de la
realidad; pero cómo vamos a estar na
da más analizando la realidad, lo que
tenemos que hacer es transformar la
realidad, más cuando se trata de una
realidad de opresión, de injusticias, de
privilegios". ''VP

López Obrador se presenta cómo
un líder iluminado que tiene toda la
verdad. Quienes se oponen a él son
perversos, aun si defienden los dere
chos humanos o la ecología "La dife
rencia con nosotros" es que somos los
únicos bienintencionados, los únicos
que podemos transformar la sociedad,
los únicos que tenemos siempre la ra
zón. Es un mundo raro.

• CAÍDA
La contracción de 0.2 por ciento de la
economía nacional en el tercer trimes
tre es pequeña, pero muestra que se ha
acabado el dinamismo del rebote. La
única forma de revertir la situación es
con más inversión, pero medidas co
mo la reforma eléctrica están golpean
do la inversión.
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Los hombres
no piden ayuda
El Consejo Ciudadano para
la Seguridad y Justicia de la
CDMX atendió desde enero
de 2020 hasta fines de oc
tubre de 2021 a casi 70 mil
personas que llamaron para
pedir asistencia psicológica.
Es un servicio que el Estado
apenas presta o directamen
te no lo hace. Se trata de
ayudar, orientar, escuchar y
aconsejar lo mejor posible a
personas que están pasan
do un mal momento (así de
simple).

Y adivine: casi el 70 por
ciento de esos llamados de
auxilio lo hicieron mujeres.
Los hombres no piden ayu
da ni se quejan frente a la
adversidad, probablemente,
esto no encaja con sus es
tándares de masculinidad.
En otras palabras, los ca
pitalinos son bien machos,
nada de tonterías. Y las po
cas veces que llaman (y lo
hacen más que las mujeres)
es por ruptura de pareja (17
por ciento son hombres 13
por ciento de mujeres).

La vida de los hombres
en la Ciudad va del bole
ro al tango, pero no mucho
más lejos. El cuadro general
que pintan estos números
es el de hombres incapaces
de mostrarse vulnerables,
4e aceptar sus debilidades y
solicitar auxfiio a otra per
sona. No pueden pedir con
suelo a los amigos (para no

mostrarse caídos frente a los
cuates) y menos frente a un
desconocido, que es la ima
gen simbólica de sí mismos.
De hecho, reconocer que
necesitan ayuda ya es un
problema insuperable que
muy pocos logran resolver.

LOS COSTOS
DE LA MASCULINIDAD
Como se puede observar,
los hombres no sólo piden
mucha menos ayuda que las
mujeres (frente a los mis
mos problemas) sino, ade
más, recurren por asuntos
más "egoístas" (o autocen
trados), es decir, que los im
pactan a ellos y no a toda
la familia (como en el caso
de las mujeres): ruptura o
abandono de la pareja, an
siedad, suicidio, etc.

Frente a esto, las muje
res piden por su familia o lo
peor, por el cáncer de la vio
lencia y de las agresiones se
xuales. Los hombres piden
ayuda por sus problemas
personales y las mujeres por
los problemas provocados
por los hombres. En resu
men, todo está mal: hasta los
pedidos de ayuda reflejan
diferencias de género que
no se esperan en una socie
dad madura y desarrollada

Ahora bien, quizás lo
peor es que las cosas no pa
recen estar cambiando: el
35.7 por ciento de la gente
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que pidió ayuda al Conse
jo eran menores de 20 años.
En la franja de los menores
de 12 años, el 81.3 por cien
to eran mujeres y en la fran
ja etaria de 12 a 20 años, el
77 por ciento de los pedidos
de ayuda también venían de
mujeres.

Curiosamente, los hom
bres más jóvenes y niños
piden todavía menos ayuda
que los adultos. A pesar de
todos los cambios sociales
de los últimos años, los va
rones jóvenes no tienen me
nos problemas y una lectura
de su sexualidad (masculi
nidad) diferente, más abier
ta y positiva que la de sus
mayores. Hasta ahora, todas

las políticas del Estado no
han logrado modificar esto
quizás porque la familia de
origen tiene un rol predo
minante a esas edades.

Sobra decir que a par
tir de los 50 años, los pedi
dos de ayuda disminuyen
al 4.6 por ciento. Los hom
bres viejos directamente no
piden ayuda. Esto coinci
de con un proceso general
de aumento de la soledad
(lo que no sucede a las mu
jeres) y en algunos casos,
de abandono general. Esta
concepción de masculini
dad donde siempre hay que
mostrarse fuertes, seguros y
poderosos tiene sus costos y
son altísimos.
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Este libro es de aventuras.

Se llama El tigre de la Malasia, y lo escribió
Emilio Salgari.

Trata de piratas, de sus navegaciones
en los mares por los que van los barcos
cargados de riquezas. Ellos los atacan y
abordan al tiempo que profieren gritos
como "¡Maldición!", "¡Ira de Dios!"
o "¡Por el fuego del inñemo!".

Sus espadas no se llaman espadas.
Se llaman yataganes. Lector niño,
me aprendo la palabra, que mis amigos
desconocen.

A mí me gustan mucho las novelas de
Salgari, pero los profesores de mi colegio
religioso dicen que no debemos leer sus
obras porque es librepensador. Sin saberlo
yo también lo soy, pues no hago caso de la
prohibición y sigo a los piratas hasta
las islas donde guardan sus tesoros.
Ah, y también dije: "¡Ira de Dios!" el día
que le estiré la cola al gato y me arañó.

Tenía razón Vicente Espinel: "Los libros
hacen libre a quien los quiere bien".

jHasta mañana!...
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De bajada

El amplio repertorio de adversarios
del presidente López Obrador
le sirve para distraer del desorden
que genera la 4T.

El cuento con que empieza hoy
este artículo es de color rojo
subido. (Para los españoles esa

clase de cuentos picaros son verdes, y
para los norteamericanos son azules).
No se comprende que el autor lo narre
en un día como hoy, primero del mes,
lunes, fiesta dedicada por la Iglesia
Católica a recordar a Todos los San
tos, y además aniversario del glorioso
Ateneo Fuente, la más antigua e ilus
tre institución educativa de Coahuila,
mi estado natal. Pero más vale un lá
piz débü que una memoria fuerte, y a
fin de no olvidar la supradicha narra
ción el escribidor le da salida ahora..
Dulcibella y su novio Pitorro se iban
a casar, y la fecha de su boda estaba
cerca Valido de esa circunstancia el
anheloso galán le pedía a su dulcinea
un adelanto de los goces de himeneo,
pero ella se resistía a obsequiar la pe
tición, pues su mamá le había dicho:
"De la cerca lo que quiera, pero de la
huerta nada". En observancia de tan
sabia y realista enseñanza ella le
permitía a su galán llegar hasta la ter
cera base en caricias dulces y sabrosos
toqueteos, pero no lo dejaba robarse
el home. Una noche en que él se mos
traba particularmente insistente en
su demanda la muchacha le dijo; 'Ya
falta poco para que nos casemos, Pi

to. ¿Acaso no puedes aguantar la es
pera?". Repuso él: "Se me va a hacer
muy larga". Eso llamó la atención de
Dulcibella Preguntó con marcado in
terés: "¿Qué tan larga?". (Nota tenía
razón Pitorro: el tiempo se alarga pa
ra quien espera lo deseado. Dum spi
ro spero, decían los latinos. Mientras
respiro espero. Eso equivale a decir
"Mientras hay vida hay esperanza")...
Sonaron las 12 de la noche en el reloj
del palacio real, y Cenicienta corrió
presurosa a la salida De inmediato
fue tras ella el Príncipe Azul. Al bajar
por la escalera se le salió a la hermosa
joven una de sus zapatillas de cristal,
que recogió el enamorado galán. Le
dijo la Cenicienta: "Dame la zapati
lla, por favor. Tengo un date con otro
príncipe". (En inglés coloquial un date
es una cita, generalmente con persona
del sexo opuesto. Ese mismo lengua
je popular es el que recogí ayer en la
expresión "Does she still has her che
rry?", sobre la cual mis cuatro lectores
me hicieron notar atinadamente que
en inglés correcto debe ser: "Does she
still have her cherry?". Otras veces he
usado la forma ain't, incorrecta tam
bién, pero empleada por muchos en el
habla cotidiana Agradezco la llamada
de atención de quienes me leen)... He
aquí una lista 1. El Popocatépetl. 2. La

Torre de Pisa 3. El teorema de Pitá
goras. 4. Las películas de Lassie. 5. El
Parlamento inglés. 6. Timbuctú. 7. Las
canciones de Cri Cri. 8. El Abomina
ble Hombre de las Nieves. 9. La Gue
rra del Peloponeso. 10. Don Marcelino
Menéndez Pelayo. He enumerado una
decena de seres y cosas con los cuales
López Obrador no se ha metido (has
ta ahora). Cuando agote su extenso y
variopinto repertorio de adversarios
a quienes culpa de sus fallas puede
enderezar sus denuestos contra cual
quiera de esos entes. Le garantizo que
con ellos tendrá una muy lucida si
bien no lúcida comparecencia ma
ñanera, distraerá a sus feligreses y los
hará olvidar que en su régimen, el de
la decantada 4T, México va de bajada
en todos los órdenes, y de subida en
todos los desórdenes... Don Terebinto
sospechaba que su esposa le era infiel.
Le reclamó: "De seguro te estás vien
do con mi amigo Pitorrango". Ella no
dijo nada "O si no continuó el celo
so marido, has de estar saliendo con
mi amigo Pijano". La mujer guardó
silencio. "Entonces aventuró don Te
rebinto tu querindongo es mi ami
go Follalón". "¡Bueno! estalló en ese
punto la señora, llena de indignación.
¿Pues qué te estás creyendo? ¿Que yo
no tengo mis propios amigos?"... FIN.
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Sedeña y la guerra de los drones
::::: Luego de que a principios de septiembre
la Secretaría de la Defensa a Nacional adjudi
có un contrato por 5.4 millones de pesos por
el que adquirió un sistema antidrones para
resguardar Palacio Nacional, esta vez nos in
forman que la Sedeña lanzó una nueva licita

ción para adquirir otros seis
equipos antidrones. Hace
algunos meses se conoció
que organizaciones de la
delincuencia organizada,
entre ellos el Cártel Jalisco
Nueva Generación, utilizan
drones cargados con explo
sivos en sus batallas contra

rivales por el control de te
rritorios, e incluso fueron

Luis Cresencio usados contra policías en
Sandoval Michoacán. El propio secre

tario de la Defensa, el gene
ral Luis Cresencio Sandoval, ha dicho que
el uso de estos aparatos es preocupante, aun
que, por ahora, solo han logrado llevar cargas
explosivas mínimas. Por si acaso, nos dicen, la
Sedeña no se confía.

Niegan viajes a diputados
::::: En San Lázaro parece que se han comen
zado a tomar en serio las medidas en contra
del llamado "turismo legislativo". La semana
pasada, nos comentan, negaron la solicitud

de un grupo de diputados
de la Comisión de Cambio
Climático para acudir a
Glasgow, Reino Unido, a la
reunión COP 26, que se ce
lebra desde ayer y hasta el
próximo 12 de noviembre.
Algunos diputados, nos di
cen, irán pero con recursos
de su propio bolsillo. En la

La COP26 pasada legislatura, más de
arrancó ayer 50 diputados hicieron 93

viajes nacionales y al ex
tranjero, en los que gastaron 4 millones 405
mil 966 pesos por concepto de boletos de
avión y viáticos para ir a foros y parlamentos
en ciudades como Beijing, China; Tokio, Ja
pón; Bruselas, Bélgica; Camberra, Australia;
Belgrado, Serbia; Estrasburgo, Francia; y Do
ha, Qatar, entre otros destinos. ¿Será el princi
pio del fin de esta práctica? Ya se verá.

La deuda del nuevo gobernador
de Sinaloa
::::: Quien ya tiene un aliado declarado es el
senador morenista Américo Villarreal, que
busca la candidatura de Tamaulipas. Ese alia
do, es nada menos que el nuevo gobernador
de Sinaloa, Rubén Rocha Moya. A Américo
"le debo un pedazo de la gübernatura, porque
él fue el delegado, ahí te lo pagaré en Tamau

lipas", dijo ayer don Rubén
durante su toma de pose
sión. El gobernador more
nista entrante también

aprovechó la asistencia de
los 23 senadores de la Re
pública al acto, entre ellos,
el líder de la bancada de
Morena, Ricardo Monreal,
para pedirles que voten a

Rubén Rocha favor de la nominación del
Moya gobernador saliente de Si

naloa, el priista Quirino
Ordaz Coppel, como embajador de España
Aclaró que no es que lo quiera fuera del país,
sino que será un representante diplomático
muy digno. Por la noche, el PRI le negó per
miso al exgobernador para aceptar el cargo, lo
que hace más necesario el apoyo de los more
nistas en el Senado.
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Policía de Cuautitlán izcalli.
balo la lupa

::::: El presidente municipal
de Cuautitlán Izcalli, el mo
renista Ricardo Núñez ha
estado muy preocupado en
las últimas horas, nos dicen.
Don Ricardo no sólo ha te
nido que dar la cara ante las
críticas que se han generado
alrededor de la actuación de

Ricardo Núñez la policía del ayuntamiento
en el caso de la muerte delAyala
actor Octavio O caña la

cual concluyó la fiscalía mexiquense que fue
accidental, ya que él mismo se disparó con un
arma de fuego que portaba en su camioneta.
Sin embargo, ahora además de las preocupa
ciones, el edil tendrá que ocuparse de que se
presenten todas las pruebas necesarias, luego
de que la Comisión de Derechos Humanos
del Estado de México abrió una queja de ofi
cio para revisar si los uniformados cumplie
ron o no con los protocolos en este caso. Al
alcalde le quedan pocos meses en el caigo,
pues perdió la reelección, días que, nos hacen
ver, no serán nada sencillos.

Piden cuentas de hospital
en Edomex

::::: El que tendrá, nos dicen,
que dar una explicación al
Congreso mexiquense sobre
el Hospital Oncológico de
Ecatepec es el titular de la
Secretaría de Salud estatal,
Francisco Javier Fernán
dez Clamont, pues el pro
yecto no se ha concluido

Feo. Javier desde hace casi una década,
Fernández aun cuando era un compro

miso de campaña del actual
gobierno. Nos cuentan que, a petición de Mo
rena, la Legislatura aprobó un punto de
acuerdo para que el funcionario estatal pre
sente un informe detallado sobre la situación
constructiva, legal y financiera del inmueble
que inició su edificación desde el sexenio del
exgobernador Eruviei Ávila.

Oposición quiere comparecencia
del director del Metro

::::: El estira y afloja para la
Glosa del Tercer Informe de
Gobierno de Claudia Shein
baum continúa en el Con

greso capitalino, pues hoy se
cumplen dos meses de ins
talada la n Legislatura y to
davía no se analiza ese do

cumento. Nos adelantan que
Guillermo es un hecho que serán cua
Calderón tro los secretarios que lo ha

rán por ley ante el pleno. Sin
embargo, la oposición empuja que el director
del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Me
tro, Guillermo Calderón, y el titular de la
Contraloría General, Juan José Serrano, tam
bién lo hagan ante el pleno. ¿Morena cederá?

Hasta 2030. proyecto de ahorro
de energía en edificios públicos
::::: Le contamos que el proyecto del gobierno
local para que 300 edificios públicos cuenten
con sistemas fotovoltaicos para ahorrar energía
ha identificado, al primer semestre de 2021, que
76 de los 100 inmuebles visitados cuentan con
características para realizar estos cambios. Así lo
reportó la Secretaría de Medio Ambiente, a car
go de Marina Robles, al presentar el reporte
de Avances del Programa Ambiental y de Cam
bio Climático 20192024. En dicho documento
se establece que el plan tiene como fecha final
2030. Así que aún faltan algunos años para que
este proyecto, que se asegura generará ahorros
por 76 millones de pesos anuales, se concrete.
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Se va El Profe contra los niños
::::: Nos cuentan que, en Baja California Sur, el
gobernador Víctor Castro Cosío (Morena)
está en la mira de cientos de padres de fami

lia de Los Cabos, ya que re
tiró los apoyos estatales pa
ra el Programa de Docentes
Monitores, que acompañan
a niños con discapacidad o
alguna barrera para el
aprendizaje, lo que ocasionó
que los profesores ya no re
cibieran su sueldo completo

Víctor Castro y los padres comiencen a
Cosío temer que los maestros

sean despedidos. En este
sentido, nos dicen que, deslindándose, don
Víctor alegó que el programa no era federal,
sino de pasados gobiernos, e insistió en que
recibió un estado endeudado, pero no faltaron
las voces en el magisterio e incluso en el Con
greso local, de mayoría morenista, que le pi
dieron regularizar el programa y no quitarlo
de tajo, pues si alguien debería saber de do
cencia es don Víctor, que antes de político es
maestro normalista. ¡Zaz!

La elección que se cocina
::::: En Durango, nos revelan, existe una dis
puta entre cuadros panistas por ser el gallo
del gobernador José Rosas Aispuro para lle

gar a la candidatura del
PAN por ese mismo cargo
en la elección del próximo
año. Según nos detallan, en
tre estos suspirantes está el
secretario de Gobierno,
Héctor Flores, quien lleva
la delantera, pero no todo
está dicho, pues contar con

José Rosas la venia del góber sería sólo
un primer paso, pues deAispuro
querer repetir la alianza con

el PRI que se dio este 2021 en varios estados,
habría que elegir entre entre otros varios cua
dros, como el excandidato tricolor Esteban
Villegas, quien ya ha dicho por todos lados
que quiere competir en la elección. Complejo
será el camino que se viene.

De permisos laborales y el Papa
::::: Ahora que el gobernador de Nuevo León,
Samuel García (MC), y su esposa Mariana
Rodríguez se encuentran de gira por Europa,
nos dicen que en el estado varias dudas han

surgido entre ciudadanos y
detractores, quienes consi
deran que la "gira de traba
jo" es más bien un paseo

k ww ' vacacional de la pareja. No
) ¦< obstante, nos indican, los
hVjm&At más críticos han cuestiona

Jl, do desde un punto técnico,
ya que doña Mariana es
funcionaría titular de la uniMariana

dad administrativa Amar aRodríguez
Nuevo León, y lo que no ha

quedado claro es quién le dio permiso de au
sentarse y bajo qué razón, como ocurriría con
cualquier miembro del gabinete. ¿O será que
a la hora de crearle su propia dependencia
también le dieron libertad de hacerse de sus
propias reglas?

Un cara entre amigos
::::: Nos cuentan que en Tamaulipas quienes
andan muy moviditos promoviendo la uni
dad y los preceptos de la 4T son el presidente
de la Junta de Coordinación Política en el
Congreso local, el diputado Armando Zertu
che, y el exsuperdelegado José Ramón Gó
mez, que usaron sus redes sociales para di
fundir una fotografía suya donde se encuen
tran en una amena reunión, y que en ambos
casos acompañaron de un mensaje en el que
se echaron flores. El tema, nos dicen, es que
esta imagen aparece en las vísperas de la
elección de 2022, cuando se renovará la gu
bernatura. Ya veremos si los morenistas an

dan muy unidos, o más bien tratan de colarse
en la pelea por una candidatura a gobernador
de la 4T, en la que de momento no pintan.
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En política exterior: presidente
ausente, canciller presente

a máxima de que en poLilítica todos los vacíos seI llenan, la representan
muy bien el presidente López
Obrador y su secretario de Rela
ciones Exteriores, Marcelo
Ebrard Casaubon. Mientras el

mandatario reniega de viajar al
extranjero y se desentiende de
sus funciones como represen
tante del Estado mexicano ante

el mundo, el canciller aprovecha
muy bien cada espacio y evento
internacional, al que acude con
la representación presidencial,
para ganar terreno en el trabajo
diplomático, pero también en
sus aspiraciones políticas que
encuentran un escaparate inme
jorable en foros, reuniones y

asambleas en las que Ebrard se
convierte en la cara de México.

Un solo viaje al extranjero en
tres años de gobierno da cuenta
de la abulia y apatía que le ge
neran a López Obrador los asun
tos de la política internacional. A
diferencia de la política interna,
en donde es jefe máximo y de
cide hasta el más mínimo detalle
y movimiento de su gobierno y
su partido, en los temas de la po
lítica exterior el presidente pre
fiere delegarlo todo.
Así, la relación estratégica con

Estados Unidos, quedó toda en
manos del canciller Marcelo

Ebrard, lo mismo que la presen
cia de México en Latinoamérica,
con todo y los intentos por repo

asambleas en las que Ebrard se
convierte en la cara de México.
Un solo viaje al extranjero en

tres años de gobierno da cuenta
de la abulia y apatía que le ge
neran a López Obrador los asun
tos de la política internacional. A
diferencia de la política interna,
en donde es jefe máximo y de
cide hasta el más mínimo detalle

y movimiento de su gobierno y
su partido, en los temas de la po
lítica exterior el presidente pre
fiere delegarlo todo.
Así, la relación estratégica con

Estados Unidos, quedó toda en
manos del canciller Marcelo
Ebrard, lo mismo que la presen
cia de México en Latinoamérica,
con todo y los intentos por repo

sicionar a nuestro país en el
liderazgo regional que hace
tiempo perdió y dar vida a
una nueva alianza de gobier
nos de izquierda que confronte
y equilibre el poder y dominio
de Estados Unidos en la región
con el impulso hasta ahora falli
do a la CELAC para tratar de de
bilitar y desarticular a la OEA
controlada por Washington.
Un buen ejemplo de la au

sencia del presidente en los
temas internacionales, ocu
rrió el viernes. Mientras el

presidente llegaba a Cam
peche y se dedicó a escu
char elogios desmedidos de
la gobernadora, los presi
dentes de Estados Unidos,
Joe Biden, y de las 20 eco
nomías más grandes y emergen
tes del mundo, arribaban a Ro
ma para discutir asuntos relacio
nados con el cambio climático, la
economía, la pandemia y las va
cunas contra el Covidl9.
Y, como dice el refrán, "a quién

le dan pan que llore", Ebrard, que
si bien no era el único canciller en
la reunión, era el más movido y el
que más buscaba dejarse ver en el
evento de los mandatarios. Se to
mó fotos con Joe Biden, con An
gela Merkel, con Justin Trudeau,
con Emmanuel Macron, con Pe
dro Sánchez y con el anfitrión el
primer ministro Mario Draghi.

sicionar a nuestro país en el

liderazgo regional que hace
tiempo perdió y dar vida a
una nueva alianza de gobier
nos de izquierda que confronte
y equilibre el poder y dominio
de Estados Unidos en la región
con el impulso hasta ahora falli
do a la CELAC para tratar de de
bilitar y desarticular a la OEA
controlada por Washington.

Un buen ejemplo de la au
sencia del presidente en los
temas internacionales, ocu
rrió el viernes. Mientras el

presidente llegaba a Cam
peche y se dedicó a escu
char elogios desmedidos de

la gobernadora, los presi
dentes de Estados Unidos,
Joe Biden, y de las 20 eco
nomías más grandes y emergen
tes del mundo, arribaban a Ro
ma para discutir asuntos relacio
nados con el cambio climático, la

economía, la pandemia y las va
cunas contra el Covidl9.
Y, como dice el refrán, "a quién

le dan pan que llore", Ebrard, que
si bien no era el único canciller en
la reunión, era el más movido y el
que más buscaba dejarse ver en el
evento de los mandatarios. Se to

mó fotos con Joe Biden, con An
gela Merkel, con Justin Trudeau,
con Emmanuel Macron, con Pe

dro Sánchez y con el anfitrión el
primer ministro Mario Draghi.

Las reacciones al activismo de
Marcelo en el G20 no se hicieron

esperar y en redes sociales se pu
blicaban fotos y críticas al ftin
cionario mexicano por andar
buscando tomarse la foto con los
líderes globales. "Da pena ver a
un secretario de Relaciones Ex
teriores de México correteando a
jefes de Gobierno en los recesos
del G20 para tomarse una foto
grafía y exhibirla como si fueran

reuniones de trabajo. Pa
tética simulación mediáti
ca de Marcelo Ebrard", pu
blicó en su cuenta de Twitter
el embajador jubilado, Agus
ín Gutiérrez Canet, tío de la
esposa del presidente Beatriz
Gutiérrez Müller.

Y aunque sus críticos le
reprochen duramente al
canciller que busque el lu
cimiento en sus encargos,
quizás el principal recla

l> mo debiera ser al presi
dente que, por un lado re
niega de su responsabili
dad constitucional como

jefe de la política exterior y
representante ante el
mundo del Estado mexica
no, y por el otro fue él mis

mo quien abrió la sucesión an
ticipada en la que no sólo
Ebrard, sino su pupila Claudia
Sheinbaum, aprovechan cada
resquicio de su actividad públi
ca para promover su imagen uti
lizando los recursos que les da
su cargo. En el Día de Todos los
Santos, los dados mandan Esca
lera Doble. La semana empieza
con fiesta y nostalgia. •

@SCarc¡aSoto
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Aunque sus críticos reprochen a Ebrard el lucimiento
en sus encargos, el reclamo debiera ser al presidente.
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La vuelta deDonald
Trump
La política estadounidense

se prepara para una tor
menta. Por segunda vez en

la historia de Estados Unidos, un
expresidente que perdió en su in
tento por reelegirse tratará de vol
ver a la Casa Blanca en la elección

siguiente. El primero fue Grover
Cleveland, a finales del siglo XIX.
Después de perder en 1888 en una
elección polémica, Cleveland re
gresó al poder en 1892. Ahora se
trata de Donald Trump. Aunque
todavía faltan tres años para la si
guiente elección presidencial en
Estados Unidos, lo impensable
parece cada vez más probable:
Donald Trump está en una posi
ción inmejorable para ser presi
dente de nuevo en 2024.
Dos factores, sobre todo, ope

ran en su favor.
Primero, su enorme populari

dad en el partido republicano. En
una encuesta reciente, 58% de los
votantes republicanos dijo respal
dar la potencial candidatura
trumpista. El control que Trump
ejerce sobre la base electoral repu
blicana es tal que es enteramente
posible que sea electo candidato
del partido sin la necesidad de en
frentar un genuino proceso de pri
marias. Es un fenómeno práctica
mente inédito, que demuestra la
fortaleza de Trump. Si los votantes
republicanos efectivamente lo
ungen de manera unánime como
su candidato, Trump llegará a la
elección del 2024 con un respaldo
no solo mayoritario sino fanático,
más un líder mesiánico en pos de
venganza que un político buscan
do la presidencia
La segunda variable que hace

probable el regreso de Trump és la
debilidad de Joe Biden. La popu
laridad de Biden ha caído hasta al
canzar 43% de aprobación. En
cuestas recientes confirman que
ha perdido el apoyo de varios blo
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La segunda variable que hace

probable el regreso de Trump és la
debilidad de Joe Biden. La popu
laridad de Biden ha caído hasta al

canzar 43% de aprobación. En
cuestas recientes confirman que
ha perdido el apoyo de varios blo

Trump se ve cada vez más fuer
te y en control de republicanos.

ques que serán cruciales dentro de
tres años: los independientes y los
hispanos. De acuerdo con un son
deo de la NBC, solo 32% de los vo
tantes independientes aprueban
la gestión de Biden.

La situación es tan grave que al 
gunas voces entre los demócratas
han comenzado a sugerir que Bi
den debe retomar la idea de ser un

presidente de un solo periodo y
dejar la candidatura del 2024 en
manos de alguien más. Suena co
mo una salida evidente, pero no lo
es tanto. Uno puede imaginar la
retórica trumpista ante esa claudi
cación electoral. Dirá que el fraca
so de Bidenhasido tan grandeque
aquél prefirió bajarse del cuadrilá
tero antes que toparse de nuevo
con Trump. Es posible que los de
mócratas eligieran un candidato
lo suficientemente fuerte como
para plantarle cara a Trump, pero
no sería fácil. La alternativa, en
tonces, será que el partido demó
crata opte por la norma y nomine
a Biden, un presidente debilitado
por su impopularidad e, irreme
diablemente, por la edad.
Ninguno de los dos escenarios

da para el optimismo.
Muchas cosas pueden cambiar

en tres años. Los votantes podrían
recompensar a Biden por la apro
bación del notable paquete de es
tímulo económico y protección
social que, quizá, apruebe el Con
greso en las próximas semanas.
Biden mismo podría fortalecerse,
ya sea por un mejor desempeño o
por la llegada inesperada de una
crisis. El panorama también po
dría cambiar para Trump. Podría
enfrentar problemas legales se
rios. Y existe el azar: Trump tam
poco es un hombre joven ni par
ticularmente saludable.
Pero todo esto está en el terre

no de lo hipotético. Por ahora, lo
cierto es que Trump se ve cada
vez más fuerte y en control del
destino del partido republicano
mientras que Biden atraviesa
por una presidencia atribulada,
con respaldo decreciente. Si todo
sigue igual, Trump estará de
nuevo en el poder. Con un reno
vado ánimo de venganza y vo
luntad de cobrarse cada uno de
los agravios reales e inventa
dos que ha acumulado durante
su turbulenta vida política. •
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¿Meta cumplida?

Meta cumplida, dice
el presidente Ló
pez Obrador que

se alcanzó: "Ya se cumplió
con el compromiso de apli
car cuando menos con una
dosis [de vacuna contra Co
vid] a todos los mexicanos,
mujeres y hombres mayores
de 18 años."
Ahora, hay que entender

que todos no son todos. To
dos es una aproximación, un
acercamiento. No hay que
tomar todo tan literal. "To
dos" en este caso equivale a
83% de los adultos, según el
subsecretario Hugo Ló
pezGatell. Y si se quiere un
número absoluto, son 74 mi
llones de personas.
Muchísimos, ¿no? Pues sí,

salvo por un leve problema.
Resulta que, según el INEGI,
habría unos 88 millones de
personas de 18 años en 2020.
Pero estamos en2021y resul
ta también que todos los
años un par de millones de
mexicanos llegan a la mayo
ría de edad. El universo a va
cunar, sobre las reglas esta
blecidas por nuestras autori
dades, andaría sobre 90 mi
llones de personas.
Ese dato lo confirma el

INE: había 92 millones de ciu
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dadanos inscritos en el pa
drón electoral, con corte al 22
de octubre de 2021. Resten los
que vivan en el extranjero y
andamos sobre el mismo or

den de magnitud.
Es decir, hay unos 16 mi

llones de adultos mexicanos

que no caben en el "todos"
de la autoridad. Esos invisi
bles que no cuentan ni fue
ron contados en el proceso
de vacunación, esos que se
quedaron olvidados o reza
gados o desatendidos, su
man una población equiva
lente a la del Estado de Mé

xico. O al público que cabría
en 160 llenos del Estadio Az
teca. Cualquier cosa.
Me dirán con algo de razón

que eso incluye a los que no
quisieron vacunarse. Y eso
bien puede ser cierto, pero re
quiere que se expliquen las
causas de las divergencias re
gionales en la aceptación de
la vacuna ¿Por qué en la Ciu
dad de México acudieron a
vacunarse 99% de los adultos,
mientras que en Chiapas solo
llegó el 60% de esa población?
¿Por una diferencia en el sen
timiento antivacunas de 40 a

uno? Más bien el problema
central parecería ser de ofer
ta, no de demanda.

Hay 54 millones de mexicanos que están en es
tado de vulnerabilidad frente al virus, aún s
lo contrajeron en el pasado. Esa población d
aara un rebrote de muy buen tamaño.

Y nótese que estamos ha
blando aquí solo de la primera
dosis. Si se agregan los reque
rimientos de segundas dosis,
habría que sumar otros 14 mi
llones de personas a los invi
sibles. Dicho de otro modo,
hay unos 30 millones de me
xicanos mayores de 18 años
que enfrentan aún un alto ries
go de infección (o reinfección),
hospitalización y muerte por
Covid19. Peccata minuta.
Eso no es todo. Muchos

países ya están vacunando (o
ya vacunaron) a la población
adolescente. Como es bien
sabido, las autoridades mexi
canas se han resistido a ex
tender la vacunación a esa
población, salvo casos excep
cionales. Eso nos deja a unos
12 millones de personas más
sin protección.
Y luego súmese a los niños

de 5 a 11 años, los cuales ya
están siendo inoculados en
muchos países, incluidos al
gunos de América Latina.
Van 12 millones más. En to
tal, resulta que hay unos 40
millones de personas vacu
nables que no han recibido
ninguna dosis. Sumando a
los adultos sin esquema
completo, resulta que hay 54
millones de mexicanos que
podrían estar protegidos y
están en estado de vulnera
bilidad frente al virus, aún si
lo contrajeron en el pasado.
Esa población vulnerable

da para un rebrote de muy
buen tamaño y para conver
tirse en una fábrica gigante de
nuevas cepas.
Si estar con esa espada de

Damocles en la cabeza equi
vale la "meta cumplida", tal
vez sería urgente revisar las
metas. •

alejandrohope@outlook.com
Twitten @ahope71
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1 Secretos del liderazgo. Honor a quien honor me
•rece. Desde que está al frente de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana. Ornar García Harfuch se ha
convertido en el guardián de la ley y en el terror de la
delincuencia organizada. Es indiscutible la labor que
realiza y resalta la convicción y vocación de servicio
que transmite a toda la corporación. Trabajan sin des
canso en una labor muy complicada y riesgosa en las
calles de la capital del país. Sus dotes de liderazgo le
ayudan, pues los propios policías reconocen que nunca
habían tenido un secretario de puertas abiertas y con
acercamiento real. Así es como se ha ganado el respe
to de sus subordinados. Cifras delincuenciales a la baja,
corporación fortalecida... ¿Qué más se puede pedir?

2 Ni al caso. Por primera vez, la omisión legislativa del
•Senado provocará la mutilación de facto de una ins

titución, pues en el primer minuto de este 1 de noviembre
la Comisión Nacional de Derechos Humanos se queda
rá sin Consejo Consultivo, dado que concluye el periodo
de la única de los integrantes que se mantenía, por lo que
el Consejo quedará en el papel y no tendrá cuerpo cole
giado, lo que implica que la presidenta de la Comisión,
Rosario Piedra, ejercerá un poder unipersonal. En el pri
mer minuto de este 1 de noviembre concluye el periodo
de Rosy Laura Castellanos, que era la única de los 10 in
tegrantes del Consejo Consultivo que quedaba. De qué se
preocupan, si doña Rosario ha sido invisible hasta ahora;
¿qué la haría brincar a la agenda pública?
3 Bastión norteño. México ha tolerado gobiernos

•corruptos, y en los últimos sexenios se transitó por
una pesadilla, pero los ciudadanos despertaron al votar
por Andrés Manuel López Obrador y ahora la Cuar
ta Transformación ha llegado a Sinaloa, dijo Rubén
Rocha Moya, al tomar protesta como gobernador. Ase
guró que en su gobierno apostarán a la unidad como
fortaleza, no a la división. Para respetar la voluntad del

pueblo, afirmó que gobernará sin soberbia, para todos y
sin exclusiones, con un modelo sostenido en principios
y valores, prometiendo luchar contra la corrupción y la
impunidad. Hasta ahí, todo bien, pero desde ya asegu
ró que no va a perseguir a su antecesor, Quirino Ordaz
Coppel. ¿Y las auditorías, qué?
4 Un bocado menos. Uno de los problemas de sa

•lud más graves que tiene México sigue al alza. La
obesidad se está normalizando, ya que solamente una
cuarta parte de los mexicanos tiene un peso saludable,
advirtió el director del Centro Nacional de Programas
Preventivos y Control de Enfermedades, Ruy López
Ridaura. El funcionario reiteró que la Encuesta Nacio
nal de Salud y Nutrición muestra que el 75.2% de la po
blación, es decir, 62.1 millones de personas mayores de
18 años, tiene un peso no saludable. De esta población,
29.8 millones viven con obesidad, es decir, el 36.1% y
32.3 millones con sobrepeso. No dejemos a las autori
dades sanitarias la responsabilidad de nuestra propia
salud. Vida sana es igual a larga vida.

5 Resurgir de las cenizas. El gobernador de Mi
•choacán, Alfredo Ramírez Bedolla, afirmó que

su gobierno construirá el Plan de Desarrollo Integral
20212027, que tomará en cuenta con respeto todas
las propuestas de los diferentes sectores de la socie
dad, sin distinciones ni exclusiones. Al inaugurar en el
puerto Lázaro Cárdenas los Foros de Consulta que se
realizarán en las 10 regiones de Michoacán, el manda
tario estatal refirió que "hay sectores muy lastimados
por la anterior administración y eso se debe remediar,
tenemos que construir un plan integral que contenga
las ideas que aporten las y los michoacanos". La situa
ción financiera que dejó la administración de Silvano
Aureoles es "complicada", y requerirá años de esfuerzo.
Así de grande el daño.
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UNA ESCULTURA DE HERSÚA
El gran Hersúa, una de las más altas figu
ras de nuestra plástica, es —por si alguien
no lo sabe— autor del proyecto original del
Espacio Escultórico, la más grande obra de
la escultura mexicana, misma que hoy tiene
cerrada la perspectiva hacia los volcanes
por el edificio H, atentado que permitieron
las autoridades de antes y respetan las de
ahora. Para colmo, el gran Hersúa ahora es
víctima de otra grosería, pues acordó donar
una obra a la Facultad de Estudios Profe
sionales Aragón, la que habría de develar
se el 4 de noviembre, pero sin explicación
alguna, la FES Aragón pospuso la fecha
para el día 24. Por otra parte, la UNAM le
prometió publicar un libro sobre su obra,
y nadie sabe Informarle cuándo verá la luz
esa edición. Para colmo, la Universidad Au
tónoma de la Ciudad de México tiene ex
traviada otra obra que les donó el artista
sonorense y, por supuesto, nadie se hace
cargo del asunto. Está de moda maltratar
a los creadores.

LAS CRÍTICAS A LA UNAM
Se edita mucho y con frecuencia muy bue
no, pero se distribuye muy mal y se vende
peor, lo que da por resultado almacenes
repletos de libros que nunca ven la luz. Más
de un jefe de Publicaciones ha propues
to que se le apoye para que los títulos de
la UNAM estén en todas las librerías, pero
las más altas autoridades consideran que
eso no es problema y prefieren voltear para
otro lado, pues temen que se molesten los
sindicalizados y ocasionen un incendio en
las bodegas o algo más grave. Ese miedo de
las autoridades es el que, desde hace más
de 20 años, permite que un grupo de delin
cuentes esté apoderado del auditorio Justo
Sierra/Che Guevara, donde se trafican dro
gas, se compra y vende mercancía robada,
se alquilan espacios para dormir, se con
siguen prostitutas y sé desarrollan diversos
géneros comerciales. Pero las autoridades,
las universitarias y las de afuera, prefieren
no intervenir. No vayan a molestarse los
delincuentes.

QUE TAMBIÉN PARTICULARES
PAGAN...

El Pabellón Contemporáneo Mexicano,
proyecto del arquitecto Renzo Plano, que
forma parte del Proyecto Chapultepec, que
encabeza Gabriel Orozco, estará en la pri
mera sección del bosque y el proyecto será
presentado a finales de este año, informó
la secretaria de Cultura, Alejandra Fraus
to. Piano, quien recibió en 1998 el Premio
Pritzker (el Nobel de la arquitectura, le di
cen), es probablemente el arquitecto más
caro del mundo (¡Que no se note la pobreza,
caraxo!), de modo que Frausto u Orozco o
ambos le pidieron al coleccionista Agustín
Coppel que coopele para pagar los honora
rios, porque seguramente el inmenso presu
puesto ya no le alcanzó a don Gabriel para
cubrir el costo de todas sus ocurrencias. ¿Y
por qué estará el dichoso Pabellón en la pri
mera sección del bosque? A este paso, las
construcciones no dejarán un centímetro
cuadrado de áreas verdes.

BREVIARIO...
Cuauhtémoc Cárdenas Batel, cofunda
dor y vicepresidente del Festival de Cine
de Morelia, declaró a la prensa: "Vemos la
necesidad de que haya un mayor apoyo a
la cultura... Desde hace muchos años he
mos venido insistiendo en que deberíamos
cumplir con la recomendación que hace la
Unesco de destinar un porcentaje del PIB a
la cultura y estamos muy por debajo de lo
que recomienda". Pues sí, porque la Unesco
recomienda destinar 2% del PIB a la cultura,
pero el gobierno mexicano no llega siguiera
a 1%. @@@ En la casa Aldama Fine Art (Pala
cio de Versalles 100, Lomas de Chapultepec)
se inauguró Puesta en abismo, exposición
de pintura de Teresa Velázquez. En el Mu
seo de la Ciudad de México, la misma galería
abrió la muestra La trascendencia del libro,
con obra de Wuero Ramos. @@@ El do
cumental Lucinda Urrustt. Pintora, de )uan
Francisco Urrusti, y apoyado por el Ateneo
Español de México, obtuvo el premio a Mejor
Historia Documental en el Festival Overeó
me, en Anaheim, California.
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¡Ha llegado! El momento que hemos estado
esperando con impaciencia, y que el Reino
Unido y la comunidad internacional reci
ben hoy con muchísimo entusiasmo: la 26a
Conferencia de las Naciones Unidas sobre el
Cambio Climático —o COP26.
Durante casi tres décadas, la ONU ha

reunido a casi todos los países del mundo
para las cumbres climáticas. En este tiem
po, el cambio climático ha pasado de ser
un tema marginal a una prioridad global.
La COP26 tiene una urgencia única. Tras la
aprobación del Acuerdo de París, la COP26
debe ser decisiva y perseguir un futuro den
tro del límite de aumento de la
temperatura de 1.5°C, asegu
rarído que la acción climática
sea una central en los planes de
recuperación tras la pandemia
de covidi9. 

Mentiría si les dijera que lo
único que me emociona de la
próxima semana es el inicio
de la COP26. En realidad, mi
familia y yo estamos ansiosos
de vivir nuestro primer Día de
Muertos en México. Sea por el
famoso desfile que sucede en
el Centro Histórico durante una de las se
cuencias de Spectre de James Bond o por el
tierno retrato que hace la película animada
Coco, los británicos soñamos con el Día de
Muertos.

Pero, ¿qué tiene que ver el Día de Muertos
con la COP26? Nada y todo.

Nada, porque a pesar de lo difíciles que
han sido los últimos meses, espero de cora
zón que todo México encuentre un momento
de confort para recordar a sus seres queridos
que partieron antes.

Y todo, porque desafortunadamente todo
tiene que ver con el cambio climático.

Hemos disfrutado ya del aroma y la belle
za de las flores de cempasúchil que decoran
calles y hogares. Lo que tai vez no todas las
personas sepan es que su cultivo se concen
tra principalmente en los estados de Gua
na)uato, Hidalgo, Michoacán y el Estado de
México. Sus productores esperan todo el año

la llegada de esta temporada para hacer la<««
cosecha y venta, misma que se vio diezmada^
el año pasado por la pandemia. El problema^,
con estas flores, como con todos los produc ".
tos agrícolas, es que su producción es delica"
da y depende del equilibrio de los sistemaí"**
naturales. Si llueve poco, se seca, y si llueve .
mucho, se pudre. No es necesario que les
cuente sobre las inundaciones que sufrieron 
recientemente varios de estos estados, todo;.;
ligado a los efectos del cambio climático. He,
ahí el vínculo.

Así de simple y urgente es la necesidad de
tener una COP26 exitosa. Se trata de la vida '/

de todas y todos, de nuestros
entornos y medios económicos.

En este momento tañ críti
co, el Reino Unido ha trabaja
do con todas las naciones para
llegar a un acuerdo sobre cómo
abordar el cambio climático.
Mientras nosotros conmemora
mos el Día de Muertos, líderes
mundiales de casi 200 países
llegarán a Glasgow, junto con

 negociadores, representantes
 gubernamentales, empresas y
ciudadanos para participar en

12 días de negociaciones climáticas.
Un mensaje central de la COP26 es la ne

cesidad de trabajar juntos para enfrentarnos
a la crisis climática. Debemos aprovecharla
innovación y el compromiso de todas las
personas, las empresas, las ciudades, y los
países para llevar la economía global a cero
emisiones. La COP26 es nuestra mejor y úl
tima oportunidad para controlar el cambio
climático y mantener el aumento de la tem
peratura a los 1.5 grados centígrados.
Las próximas dos semanas estaré pres

tando una atención especial al progreso y los
resultados de las negociaciones y los eventos
que definirán el suceso de la COP26. Les de
seo conversaciones fructíferas y resultados
ambiciosos. Síganme en Twitter e Instagram
como @JonBenjaminl9.
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El cambio climático y los desastres naturales
han provocado un fuerte impacto en Méxi
co, Centroamérica y en la región del Cari
be, amenazando directamente la seguridad
alimentarla, la salud, los sistemas de agua y
los medios de vida. Al respecto, no es de ex
trañar que la región se haya comprometido
decididamente a combatir el cambio climá
tico, hecho que se observó recientemente
•durante la cumbre de jefes de Estado de la
Celac, celebrada en México el mes pasado.
De tal manera que la atención de la región se
ha concentrado en la cumbre de la COP26.
en laque líderes mundiales se reunirán para
alcanzar un acuerdo o consenso sobre la ac
ción climática. En ese marco, para lograr una
reunión exitosa, los países deben acudir a la
mesa de negociación dispuestos a cooperar,
teniendo en cuenta los princi
pios de equidad, así como em
prender técnicas creativas en
términos de resolución de pro
blemas. En este sentido, Israel
en particular está preparado
para aportar su experiencia y su
gran capacidad para encontrar
soludones innovadoras.
Actualmente, el liderazgo

mundial se encuentra en una

encrucijada decisiva: si los paí
ses logran ponerse de acuerdo
frente al ob|etivo de emitir cero
emisiones netas para el año 2050, es proba
ble que se evite cruzar el umbral del calenta
miento global de 1.5 grados centígrados. No
obstante, de no alcanzarse un acuerdo, nos
enfrentaremos de manera inevitable a una
gran variedad de catástrofes natutales, que
podrían comprometer y poner en peligro el
futuro de la humanidad, y que, en particular,
se sentirán con mayor intensidad en México,
Centroamérica y el Caribe.

El objetivo de alcanzar la estabilidad cli
mática puede llegar a ser abrumador, pero
es factible. Requiere poner en marcha so
luciones innovadoras y prácticas como las
que ha utilizado el ecosistema israelí de
tecnología climática. En ese contexto, Israel
cuenta con un sector vibrante de startups
y de fuertes tendencias de inversión, con
una perspectiva enfocada en I+D, los cuales

han contribuido en consolidar un ecosiste
ma de innovación climática que incluye más
de 1,200 empresas y startups. El hecho de
que 10% de todas las nuevas empresas de
alta tecnología fundadas en Israel durante
el año pasado pertenezcan al ámbito de la
innovación climática habla de la tendencia
ascendente que está experimentando el país
en el sector. Israel ofrece una amplia gama
de soluciones relacionadas con el clima: en
materia de agricultura ha sido pionero en el
riego por goteo y en la agricultura de preci
sión, y en materia de gestión de agua, Israel
ostenta el récord mundial con una tasa de
pérdida de agua de tan sólo 3% y una tasa
de reutilización de aguas residuales de has
ta 90%. Además, el país es líder en mate
ria de desalinizadón, almacenamiento de

energía, eficiencia energética,
reforestación, transporte y mo
vilidad sostenibles, creación de
sustitutos de proteínas animales
y prevención en la pérdida de
alimentos,
Israel está comprometido

a compartir sus conocimien
tos técnicos y a colaborar con
otros países, para ayudarlos a
alcanzar los objetivos globales
de mitigación, así como a au
mentar la resillenda de los paí
ses que ya han sido afectados.

Adidonalmente, esta contribución impulsará
la aplicación de los Objetivos de Desarrollo
Sostenible (ODS) de la ONU, centrados en la
acción climática.
Una gran variedad de países, incluido

México, han expresado su deseo de que la
COP26 sea un punto de inflexión que pro
mueva entre los miembros una mayor res
ponsabilidad climática. Mientras que tomar
un rumbo distinto en las políticas es necesa
rio, también deben implementarse solucio
nes prácticas e innovadoras para catalizar
un cambio de manera horizontal. Es por ello
que Israel sigue y seguirá siendo un socio
dispuesto a contribuir en estos esfuerzos.
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UNA ASPIRINA AL DÍA/MONSERRAT CALVO
¿Sigue siendo una aspirina al día la recomendación para cui
darnos de un ataque al corazón?
R. Una organización estadunidense de buena reputación, el
Grupo de Trabajo de Servicios Preventivos de EU (USPSTF),
acaba de compartir nuevas recomendaciones que "la aspirina
no debe ser la pildora preferida para prevenir enfermedades
cardiovasculares".

Según este reporte: "Este analgésico de venta libre puede sal
var la vida, ya que ayuda a reducir la probabilidad de ataque
cardiaco o accidente cerebrovascular en algunas personas,
especialmente en aquellas con enfermedades cardiacas co
nocidas. Pero el uso regular puede causar efectos secundarios
graves, en particular hemorragia interna.
"Hasta hace relativamente poco, muchos miembros de la co
munidad médica apoyaban el uso diario de aspirina en dosis
bajas como una forma de prevenir un primer ataque cardiaco o
accidente cerebrovascular, considerado prevención primaria.
Pero en los últimos años, ha surgido una nueva investigación
que muestra que para muchas personas sin una enfermedad
cardiaca diagnosticada, el riesgo de hemorragia puede superar
los beneficios de la aspirina diaria".
Doña Monserrat, si usted ha estado tomado la aspirina diaria
le recomiendo lo consulte con su médico y llévele una copia
de mi respuesta como referencia.

ATÚN
¿Qué tipo de atún es el "ahi" que aparece en los menús de los
restaurantes?

R. Piense en la frase "atún ahi". En hawaiano ahi es un tipo de
atün, por lo que el término se traduce como "atún atún".

GARA

Don Alfredo, como usted y su lector leí con sorpresa la noti
cia de que el aeropuerto de Santa Lucía se le ha dado como
concesión por 50 años (renovables) a la Sedeña. No sé si he
perdido el compás, pero no he visto dónde anda en esto un

organismo gubernamental de competidor con la iniciativa
privada. Y los beneficios/ganancias servirán para aliviar el
gasto público o para crear (o crecer) otra élite económica en
nuestro país con las implicaciones políticas seguras: poder
militar, poder económico = poder político. ¡Imagínese a un
general Cienfuegos con ambiciones políticas, no económicas!
Como usted diría: ¡ayayayay!
Por ejemplo AIFA, Tren Interurbano, las secciones 6 y 7 del
Tren Maya, construcción de sucursales del Banco del Bienes
tar, construcción de hospitales abandonados por Peña Nieto,
etcétera. ¿En dónde va a parar y para quién son los beneficios
económicos? De haber sabido hace años en lugar de entrar
a la iniciativa privada con las angustias de hacer la nómina
quincenal mejor me hubiera metido al Ejército: quincena ga
rantizada y negocios que antes correspondían a la iniciativa
privada. ¿A dónde va a parar esto?
R. Don GAPA, estoy con usted en esto (y comparto que mi
abuelo fue general de División) y me angustia y asustan las
trascendencias. Con curiosidad por este tema me fui al sitio
de Transparency International, donde encontré material sobre
este asunto. Entre otros está el asunto del beneficio institucio
nal, ya que el hecho de que las Fuerzas Armadas se dediquen
a actividades comerciales provoca la pregunta de si esto será
para beneficio individual o institucional y que (TI)"... depeitide
por tanto, del nivel de profesionalismo que se inculque dentro
de la institución. Al participar en actividades comerciales, el
Ejército introduce inevitablemente incentivos de gananciasen
sus operaciones diarias. El peligro de esto es que compromete
el espíritu clave y el elemento sin fines de lucro fundamental
para un ejército profesional".
La confianza que existía en las Fuerzas Armadas de nuestro
país, siempre (bueno, antes) al margen de influencias eco
nomías o políticas, se ha visto mermada por las implicacio
nes de actividades durante la era de la guerra al narco de
Calderón, por ejemplo, y por el affair Cienfuegos. No, don
GAPA, a mí tampoco me da buena espina. Más preguntas
que respuestas.
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H
Aunque oficialmente no ha manifestado el apoyo de su
partido a la iniciativa de reforma eléctrica del presidente
Andrés Manuel López Obrador, dicen que Alejandro Alito
Moreno sólo busca algo de oxígeno para dar el sí a la 4T.

En múltiples foros, el dirigente nacional del PRI ha can
tinfleado para no reconocer abiertamente que los tricolo
res respaldarán a Morena para modificar la Constitución
en este sentido.

No le importa que lo acusen de traicionar incluso su
propio voto; habrá que recordar que en 2013, cuando el
Congreso de la Unión aprobó la actual Reforma Energética,
Alito era diputado federal y levantó su dedito a favor.

Aunque él lo niega, más de uno afirma que el gobier
no federal tiene un grueso expediente en su contra tras su
gestión como gobernador de Campeche, estado que perdió
ante Morena apenas en junio pasado.

Independientemente de su papel cantinflesco, el líder
priista ha sido consistente al declarar que no hay prisa para
tomar una decisión, y que su partido analizará con toda
calma la propuesta para ver si la apoya o no.

Pero sólo busca ganar tiempo, por la sencilla razón de
que los estatutos de su partido prohiben justamente ir con
tra el sector energético. Es decir, que aunque quisiera apo
yar la propuesta obradorista, en ^—
este momento Alito estaría im \ ¿i i
pedido por los propios estatutos AüllLJut
de su partido. niega, más de
¿Qué busca entonces para un0 aflrma que e|

cumplirle al inquilino de Palacio . ^ ,
Nacional? gobierno federal
Puesla celebración de la 23 tiene un gruesoAsamblea Nacional del PRI, a &

realizarse en seis semanas en la expediente
Ciudad de México, para modifi pn qh rnnfra
car los estatutos y tener el permi '
so del órgano rector de su partido
para entrarle al tema.

Es muy posible que esta modificación a los estatutos se
concrete, pues los órganos internos del tricolor están bajo
su control. Después de eso el PRI apoyará la reforma, aun
que le pondría algunas comas para taparle el ojo al macho.

Con eso, Moreno garantiza su subsistencia política, pues
aunque nadie duda que buscará ser el candidato presiden
cial en 2024, sabe que jamás tendría el apoyo de la alianza
opositora.
Y por eso cada vez son más los que dicen que buscará

ceder su aspiración federal a cambio de la candidatura para
jefe de Gobierno de la Ciudad de México, y de ahí apuntarle
a la Presidencia de la República en 2030, porque la edad le
permite aguantar eso y más.

Por eso es que se está metiendo
capital del país, pues es lo que
su mala fama, aunado a que tanto
la oposición hay muy buenos
que sus aspiraciones se vean muy

Si se mantiene la alianza y el
presidencial, tendrá que ceder la
de el dirigente priista se ve, aunque
otros perfiles mejor posicionados.

Por lo pronto, el campechano
yo a la reforma energética.

CENTAVITOS

Quien va derecho y no se quita
to presidencial, "preferentemente
Monreal, que no ve a nadie
Claudia Sheinbaum como sus
el zacatecano dice abiertamente
el canciller afirma que toda su
ello, mientras que la jefa de
como que lo único que le interesa
po dirá". Si se tardan mucho Marcelo
se les puede adelantar como
alcanzan.
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El área de litigios internacionales de la Secretaria de Economía
ha visto incrementado su presupuesto en más de 100 millones
de pesos. La explicación/justificación es que México enfrenta
rá multimillonarios litigios en cuanto se apruebe
la reforma energética. El gobierno supone, des
de ahora, que sí se aprobará la reforma que ha
propuesto.

Detrás de tal suposición estaría la idea de que
el PRI le dará al gobierno los números de votos
necesarios para que se apruebe la contrarrefor
ma energética que propone López Obrador. Sin
embargo, ese partido en realidad no ha dado a co
nocer su intención concreta con relación a cómo
votará sobre la reforma. Habría que decir que la
actitud del PRI ha creado incertidumbre sobre el
significado, beneficios y los alcances de la refor
ma misma.

El gobierno ha desplegado una intensa campa
ña a favor de la reforma y una parte de la oposición
ha rechazado tajantemente la propuesta gubernamental. So
lamente el PRI ha vacilado en su definición. Esa actitud dubi
tativa del priismo ha contribuido grandemente a la confusión

que se reporta en una encuesta levantada por el Gabinete de
Comunicación Estratégica, donde se establece que una gran
mayoría de la población apoya la propuesta de reforma ener

gética propuesta por López Obrador.
Según la encuesta, el 59% de los mexicanos y

las mexicanas está a favor de la reforma. Sin em
bargo, sólo el 36% tiene cierta idea de su conte
nido. Mayoritariamente cree que la desaparición
de los órganos autónomos propiciará una baja
en los costos del flujo eléctrico. Incluso, la gente
cree que la iniciativa promoverá más electricidad
solaíy eólica, lo que es, a todas luces, un error.
Es decir, una mayoría de ciudadanos apoya

la iniciativa de reforma energética a pesar de no
saber en realidad qué efectos tendrá para los in
dividuos ni para sus familias o para el país.

Evidentemente, la publicidad gubernamental
ha sido muy eficaz mientras la oposición se pre
senta dividida y, por tanto, carente de un discurso

eficaz, convincente y contundente.
A esa confusión y falta de contundencia solamente le tene

mos que agradecer la vacilación extraña del PRI.
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,f , \ \
• Hablamos, respecto al gobierno, de algo muy
parecido a los montajes que acostumbra.

Nada peor, se diría, que una regenta "desatada".

En medio de la controversia suscitada desde que se anun
ció su realización el 27 de marzo que, incluso, llevó ya a la
coalición legislativa de oposición a promover una acción
de inconstitucionalidad orientada a modificar los términos
de la pregunta que se realizaría a la ciudadanía en el marco
del ejercicio de revocación de mandato, miles de activistas
y organizaciones mayoritariamente afectos al gobierno de
lá 4T inician hoy la recolección de las 2 millones 758 mil
227 firmas necesarias para avalar el mismo.

A partir del primer minuto de hoy y hasta el 15 de diciem
bre próximo, en efecto, más de 22 mil 400 "promoventes"
avalados por el Instituto Nacional Electoral buscarán do
cumentar el apoyo de 3% o más de ciudadanos registrados
en el padrón electoral, en al menos 17 estados, sin el que
el polémico ejercicio simple y sencillamente no podría lle
varse a cabo... independientemente que hoy su realización
sea considerada un asunto de "máxima prioridad" por el
inquilino de Palacio.

Ello, vale decir, al margen la pública confrontación que
su anunciada realización o eventual cancelación (a tra
vés de la validación de una acción de inconstitucionali
dad promovida por la coalición legislativa de oposición
ante la (Tremenda) Corte, con
tra la redacción de la pregunta a
formular) genera entre quienes
ven el inédito ejercicio consti
tucional como oportunidad para
acabar con el (des)gobierno de
Andrés Manuel López Obrador
y quienes, con él al frente, lo
consideran la mejor opción para
evidenciar su popularidad y, apo
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yado en el resultado del ejerci
cio, imprimir un nuevo aliento a
su fallida gestión.

Hablamos pues, en lo que refiere al gobierno al menos,
de algo muy parecido a otro de los muchos montajes a que
nos tiene acostumbrados y, en el caso de sus detractores, de
un primer "cale" de sus posibilidades reales de cara a 2024
aunque, por paradójico que parezca, el éxito o fracaso del
accionar de estos últimos, podría evidenciarse más en la
no realización del proceso que en su formal verificación,
independientemente los términos en que se concrete

Arranca, pues, hoy un proceso respecto de cuyo futuro
y eventual término es difícil apostar, pues a fuerza de ser
sinceros, es igualmente factible que el mismo acabe reali
zándose y beneficiando al oficialismo que, igual que ocurrió
con la estúpida y onerosa consulta para enjuiciar expresi
dentes, termine reviniéndose a sus impulsores.

ASTERISCOS

equivocan, aclaremos, quienes creen que tras su enfren
iento por el control de los trabajadores de sus plazas
s en Dos Bocas, y del apoyo de YSQ, la confrontación
!ék impresentable Rocío Nahle y el otrora dirigente sin
favorito" Pedro Haces había terminado, pues, dicen los

saben, lo peor para este último está apenas por venir...
• Sorprendió a más de uno el raspón que en la mañanera
1 miércoles dio Ya Sabemos Quién a su otrora dócil se
ctario Alfonso Durazo, de quien expresó que "no tiene

^trecho a fallar... porque la gente de Sonora se ha portado
altura". Ahora, quienes apoyan al expriista. expanista,
ex... y ahora moreno, la alusión tendrá respuesta esta
ana. Veremos...
monos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.

Arranca, pues,
hoy un proceso
respecto de
cuyo futuro
y eventual
término

es difícil apostar.
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a idea del cubrebocas se convirtió en el instrumento con que
% personas egoístas y los grupos sociales egoístas trataban de
¡liarle laCulpa a los demás", afirmó Hugo LópezGatell hace
>enas unos días. "Que se ponga el cubrebocas, porque si no
e va a contaminara mí y a mi familia, a mi pequeño uni

Írso" trató de ironizar el subsecretario, refiriéndose a quienes
considera como egoístas.
Los supuestos egoístas, o ciudadanos que trataron de cui

^rse a pesar de su propio gobierno. Egoístas que advertían,
¡)n horror, que las medidas de salud emprendidas por esta
Bministractón, ante la pandemia, diferían por completo de
fe adoptadas en los países de primer mundo, que estaban
grando frenar las tasas de contagios y muertes a pesar de la
Siergencia. Egoístas que adoptaron las medidas de preven
>n recomendadas por gobiernos más responsables, que no
ostaron a la inmunidad de rebaño esperada por el gobierno
México.

j Hugo LópezGatell nunca fue capaz de entender la pan
demia ni, mucho menos, de enfrentarla. "Primero, quiero de
flo muy en claro, resolvimos que esto no se establece como
Éa emergencia, no hay una emergencia relacionada con la
Itrada de coronavirus 2019 a México", declararía en febrero
12020. "La fuerza del Presidente es moral, no es una fuerza
I contagio", apuntaría, unos días después, para justificar las
fas de su patrón, y su resistencia a utilizar el cubrebocas. Vaya
jrSante sanitario.
í Después vendría la negativa al cierre de actividades, que
Istíficó con un desquiciado ejem
lo relativo a las escuelas: "Si me
íspero aún más y tengo a 100 in
petados es todavía más efectiva
fi intervención porque estoy evi
—linndo que 100, tienen una mayor
rza de infección para contagiar
bs 900 restantes y así sucesiva
nte hasta llegar a un punto en
nde llegó a la máxima utilidad
la intervención y es cuando un
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rza de 400 para infectar a los 600 que restan, ésa sería la
láxima utilidad de la infección". Así de confuso.
Bala bala, con el subsecretario: por lo visto, su actuación
moró demasiado tiempo. Los mueras séacümularon,
istias .que LópezGatell dibttfateta; curva que le conve

la al l'r^sRli?me""¡Aptáhámos la curva!", celebró el manda
rio desde mayo dei"202ü, y orilló al mandatario al ridículo,
tindial, de haber declaradodornada la pandemia antes de
>mpo. Sobre las pruebas a las que se negó —y prohibió al
ctor privado— de acuerdo con sus criterios, ni hablar: "In
¡tímos: es improcedente el planteamiento de hacer pruebas
neralizadas para diagnosticar covld19", afirmó, en julio del
tsmo año, a contracorriente de la opinión de —literal— el
undo entero.

^ A .los desvarios seguirían las contradicciones, la frivolidad,
»escándalos. LópezGatell tenía una misión, sin embargo,
ie ha sabido cumplir. La pandemia ha sido —en unos años se
íá— el mayor evento, en materia de salud, que hemos tenido
|e enfrentar en décadas. Disfrazarlo, desde un principio, ha
io la única razón para tener como funcionario no sólo a un
epto, sino a un adulador sin escrúpulos dispuesto a cualquier
isa con tal de quedar bien con su jefe. Nuestro subsecretario
i ha sido más que un gutierritos con fortuna.
Misión cumplida, Doctor Muerte. Su mérito profesional está
[ entredicho, su objetividad se cuestiona cada vez que abre
boca Nadie cree en sus palabras, su prestigio está deshecho
después del sucio servicio que ha realizado a la 4T —y las
ntenas demiles de muertos que su gestión ha acarreado—,
ríás podrá ser tomado en serio por cualquier organismo
ternacional.
. Su carrera terminó en las conferencias de prensa, como
reputación en las declaraciones sin mayor sentido que el
>oyo a quien pretendía ser otro imbécil. El Doctor Muerte
1 burla de quienes han tratado de cuidarse —a pesar de sus
Éscalificaclones— y sigue definiendo como egoístas a quienes
p están dispuestos a morir con tal de seguir con sus estupi
Ices. Todo es, simplemente, cuestión de tiempo. Feliz Día de
¡uertos. Doctor Muerte.

BoÍQ bOÍO COF1
subsecretario:

por lo VÍStO, SU
actuación demoró
demasiado

tiempo.
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La Paz, BCS. La capital de Baja California Sur es una ciudad a
orillas del mar de Cortés que es uno de los lugares turísticos más
bellos del país. La Paz es una ciudad aún pequeña, que conserva
espacios humanos, con una vida todavía de pueblo, pero donde
también se puede disfrutar de hermosas playas, donde buscan
refugio numerosos yates, en donde llegan cruceros, donde la
pesca y los deportes marítimos tienen opciones y precios ma
nejables, buenos restaurantes con gran atención.

La anterior administración municipal, de Morena, había des
cuidado varios aspectos de la ciudad, como la recolección de
basura, carencias que el gobierno estatal, panista, trató de sub
sanar, pero la nueva alcaldesa, también de Morena, parece estar
haciendo mejor su trabájo. Habrá que ver cómo se
combina ahora con un gobierno estatal también
en manos de Morena, después de dos sexenios
panlstas que le dieron mucha estabilidad al estada

Me gusta esté tipo de desarrolló turístico. NOsólo La Paz, auna hora de camino, cruzando ho
rizontalmente la península, está Todos Santos, otro
lugar maravilloso (sede del famoso Hotel Cali
fornia, donde en realidad, se dice, Eagles nunca
compuso la célebre canción de ese nombre, lo que
no ha evitado que sea un lugar de visita obligada)
donde el crecimiento también está cuidado y eso
no está impidiendo la realización de fuertes inver
siones de empresarios de la región. En La Paz, en
Todos Santos, hay buenos hoteles boutique, pe
quefios. En La Paz acaban de inaugurar un muy
buen hotel frente al malecón, el Baja Club, y hay dos, tres buenos
hoteles de playa y unas marinas pletóricas de yates.

Hacia el sur están dos portentos turísticos, San José del Cabo
y Los Cabos. En el extremo sur de la península, en un paisaje
extraordinario, se suceden los grandes hoteles, restaurantes, un
turismo internacional de alta gama, en uno de los mejores, qui
zás el mejor, destino turístico del país. Con su magnificencia, Los
Cabos tampoco es un destino que pareciera haberse salido de
cauce: su crecimiento está controlado, la distancia entre hoteles
da privacidad, hay problemas como siempre en estos lugares,
pero nada que no se vea en cualquier otro gran centro turístico
de México o el mundo.

Los Cabos es un centro extraordinario para el gran turismo.
La afluencia de visitantes extranjeros es masiva, y de las divisas
y fuentes de trabajo que allí se generan vive buena parte del
estado. Al norte de La Paz hay todavía grandes zonas turísticas,
como Loreto, que está en proceso también de una suerte de
resurrección después de que, en su momento, el Fonatur prác
ticamente lo abandonó. Es un lugar de enorme belleza. Pero hay
algo que distingue toda esta región turística de Baja California

Sur: la seguridad. Hace tres años, con el cambio de administra
ción federal, hubo un muy preocupante pico de violencia: tiro
teos entre grupos criminales locales y otros llegados de fuera,
lucha por territorios, muertos y violencia. Los funcionarios mili
tares que se hicieron cargo de la seguridad desde entonces han
logrado, a diferencia de muchos otros puntos del país, recuperar
en forma notable la seguridad en todos sus centros turísticos.
De eso estamos hablando: de garantizar la seguridad de habi
tantes, visitantes, turistas ocasionales o de larga estancia. Y eso
se logró con un involucramiento directo, con la colaboración de
las fuerzas de seguridad, sobre todo militares y las autoridades
locales, durante el pasado gobierno panista, pero también de

los presidentes municipales de distintos partidos. El
nuevo gobierno estatal, de Morena, quiere seguir,
me aseguran, por ese mismo camino. Existe un re
conocimiento amplio y extenso sobre todo para el
general de Brigada, Raúl Gámez Segovia, coman
dante de la tercera zona militar con sede en La Paz,
algo que no siempre se puede identificar con tanta
claridad en otros estados.

Todo esto viene a cuento también porque esto
no siempre pasa en nuestros centros turísticos.
Veamos, por ejemplo, lo que está sucediendo en
ese otro lugar maravilloso que es Tulum, la nueva
joya de la corona de la extensa Riviera Maya.

Los destinos no pueden crecer sin planeación
o con una planificación evidentemente deficien
te y eso tiene que incluir a sus trabajadores y sus

servicios. Deben tener un crecimiento controlado que evite lo
que ya hemos sufrido en lugares como Acapulco, asfixiados por
sus propias carencias en términos de planificación y desarrollo
urbano.

Pero, por sobre todas las cosas, los centros turísticos deben
estar protegidos de la delincuencia y la inseguridad. El asesinato
de dos turistas extranjeras en Tulum es parte de una compleja
situación de seguridad donde la presencia de cinco distintos
grupos del crimen organizado se están disputando la todavía
pequeña pero exitosa ciudad, un Tulum que seguirá creciendo
con el aeropuerto y el Tren Maya, pero donde la seguridad y la
planificación urbana prácticamente no existen.

Han llegado 450 militares a la zona, pero se requiere estable
cer fuertes lazos locales, romper con grupos que se extienden
cotidianamente y sobre todo que, como ocurrió en BCS, exis
ta voluntad política y una real colaboración de las autoridades
locales con las fuerzas de seguridad, sobre todo militares. Se
requieren miles de cosas más, pero el turismo, que genera enor
mes ingresos y millones de fuentes de trabajo, sin seguridad
sencillamente se acaba.
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Ayer inició en Glasgow la 26 Conferencia de
las Naciones Unidas sobre el Cambio Climáti

co (C0P26), que tiene como objetivo redoblar
los esfuerzos de los países para cumplir con la
meta de limitar el aumento de la temperatura
global en 1.5 grados Celsius con respecto a los
niveles preindustriales, en un contexto que, a
consecuencia de la pandemia por covid19,
se ha complejizado y, ante las predicciones
científicas de que lejos de estar en el camino
de frenar el incremento de la temperatura del
planeta, estamos en el de elevarla hasta en 2.7
grados Celsius en los próximos años. Se dice
una y otra vez: estamos ante la mayor crisis
que esta generación y las que vienen enfren
taremos, sin que haga suficiente mella.
Vale recordar que el nada fácil proceso

de liderar los esfuerzos de las Naciones Uni
das de facilitación de los acuerdos entre los

gobiernos de los Estados partes de la Con
vención están a cargo de una mexicana, la
excanciller y diplomática de carrera Patricia
Espinosa, quien en la ceremonia de apertura
ha dicho: "La devastadora pérdida de vidas y
medios de subsistencia este año debido a los

fenómenos meteorológicos extremos pone
de manifiesto la importancia de convocar
la C0P26, a pesar de que los impactos de la
pandemia aún se dejan sentir. Vamos camino
de un aumento de la temperatura global de
2.7 QC, mientras que deberíamos dirigirnos
al objetivo de 1.5 QC. Está claro que nos en
contramos en una emergencia climática. Está
claro que tenemos que hacer algo frente a
ella. Está claro que tenemos que ayudár a los
más vulnerables a hacer frente a la situación.
Para hacerlo con éxito, es fundamental una
mayor ambición".
Los grandes temas de la agenda climá

tica en los que se requiere incrementar los
esfuerzos son: la reducción de emisiones,
el traslado de la adaptación al centro de la
agenda, el tratamiento de las pérdidas y los
daños causados por los fenómenos climáti
cos extremos y el aumento de la prestación
de apoyo alos países en desarrollo. El avan
ce en los objetivos no sólo depende de los
gobiernos, sino, de manera destacada, de la
decidida participación del sector privado y de

la sociedad en su conjunto, cambiar nuestros
hábitos de consumo privilegiando el recicla
je es un ejemplo de lo que todos podemos
hacer.

Sin embargo, la reducción de emisiones
de C02, las principales causantes del cam
bio climático es en lo que más empeño hay
que poner. En este sentido, 130 países más un
buen número de empresas se han compro
metido a reducir sus emisiones netas a cero

para mediados de siglo. Hasta la fecha, de
las 191 Partes del Acuerdo de París, más de
80 países han presentado un nuevo plan de
acción nacional o han actualizado el actual,
en lo que se conoce como contribuciones de
terminadas a nivel nacional (NDC). Sin em
bargo, la reducción de las emisiones totales
prevista para 2030 es todavía muy inferior al
nivel de ambición que se necesita para lograr
el objetivo de los 1.5 °C.

O
A pesar de que México es uno de los países
que se ha comprometido a reducir sus emi
siones netas cero, y de haber sido uno de los
países líderes en la agenda, la llegada de la
autollamada 4T al gobierno federal ha signifi
cado ir en sentido contrario a lo que la emer
gencia climática demanda. En 2020, publicó
sus NDC en los que no sólo se comprometió a
las mismas metas que en 2015, sin incremen
to alguno, sino que ajustó un poco al alza la
línea de base de emisiones, y en 2021 México
llega a Glasgow con la carta de presentación
de la propuesta de reforma al sector eléctrico
recientemente enviada por el Presidente de
la República al Congreso que, de aprobarse,
cerraría la puerta a la competencia en el sec
tor dando prioridad —en los hechos— a la
generación de electricidad mediante el uso
de combustibles fósiles e incrementando las
emisiones contaminantes. Mal por México,
mal por el mundo.

O
'Politóloga e intemacionalista.

Expresidenta de la Cámara de Diputados
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Mucho se ha especulado acerca de las decla
raciones del presidente Andrés Manuel López
Obrador sobre nuestra muy amada Máxima
Casa de Estudios, la UNAM. En principio, cabe
hacer notar que la universidad logra su auto
nomía en 1929 bajo la tutela de ¡osé Vascon
celos, quien, además, acuñó la frase como su
lema institucional que, a la fecha, la distingue,
"Por'mi raza hablará el espíritu", haciendo
referencia no a un término coloquial o lite
ral sobre el significado racial, sino al conoci
do como Raza Cósmica, que es un concepto
mucho más allá de la diminuta posibilidad de
un ente racista.

La Universidad Nacional ha
enfrentado durante su historia
múltiples embestidas tanto po
líticas como económicas y, por
supuesto, coit repercusiones so
ciales, stn embargo, esto la ha
fortalecido en su pluriculturali
dad, pero sobre todo en su auto
ridad internacional que la ubica
entre las 105 universidades más
importantes del mundo en la
clasificación del 2022 QS World
Uníversity Ranking.
También es un hecho que,

además de contar con ese pres
tigio internacional, se encuentra
en una alta estima por parte de la sociedad
mexicana de todas las generaciones, quienes
añoran haber abandonado sus aulas y millo
nes más por nunca haberlas alcanzado, pues
su matrícula en el sistema presencial o esco
larizado no se ha incrementado conforme a la
demanda poblacional que exige acceso uni
versal a sus aulas.

Existió en el Tratado de Libre Comercio

(TLCAN) salinista un capítulo donde se puso
de manifiesto dar prioridad a la inversión en
educación privada por encima de la pública
y se cumplió al pie de la letra, es decir, no se
invirtió en la educación pública media y supe
rior el presupuesto que debió coincidir con el
porcentaje de población joven que demandó
educación de calidad que honra a la UNAM
hasta la fecha. La Universidad Nacional y todas
las públicas requieren de mayor presupuesto

para cumplir con lo que dicta nuestro artículo
tercero constitucional respecto a la educación
universal, pública y gratuita que debe otorgar
el Estado mexicano a sus habitantes.

Tradicionalmente, la UNAM fue y ha sido la
voz crítica de algunos de sus más distinguidos
miembros, tanto en el área científica como en
las ciencias sociales y, además, ha sido pro
tagonista de las más amplias luchas sociales
de la época contemporánea que modifica
ron la percepción de lo que significa la lucha
estudiantil, como el movimiento del 68 y las
huelgas de 1987 y el 2000 que evitaron que

iniciara un proceso para limitar
la educación gratuita a millones
de estudiantes.

Prácticamente el gabinete fe
deral, comenzando por el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador, así como los gabinetes
de los gobiernos estatales que
hoy, en cuando menos 12 de 15
gubernaturas, y los servidores
públicos de segundo, tercer y
demás niveles de la administra
ción pública son egresados de la
máxima casa de estudios y/o de
las universidades públicas de las
entidades federativas y de nues
tra gran Ciudad de México.

Además, es un hecho irrefutable que un 90%
de los honrosamente egresados fueron electo
res tanto de la elección de 2018 como del 2021 y
lo serán del 2024, apoyando a la Cuarta Trans
formación de México, por lo que no se debe
confundir que la lucha social y las sugerencias
sean un ataque a la autonomía, mucho menos
a su comunidad en pleno. El hecho de aceptar
la ausencia de una lucha férrea en contra de

las acciones apatridas con nuestra nación no
incluye a la colectividad puma, sino a quienes
debieron, por un acto patriota, levantar la voz
cuando existió el agravio.

La UNAM siempre será la gran Universi
dad de México, la voz y alma de la conciencia
nacional.

¡Viva la divergencia, parte vital de la
democracia!

¡Goya, goya, universidad!
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Don Víctor Flores Olea, cuando comenzaba su función
como primer presidente de Conaculta, dijo que la me
moria es un territorio cambiante, hija de distintas necesi
dades; la memoria se manifiesta en las tradiciones. Hace
cuarenta años la ofrenda de muertos era una costumbre
de los estados del centrosur del país, en los entornos ur
banos, mientras que en Mlxquic, en Pátzcuaro y en Oaxaca
eran manifestaciones gigantescas del sincretismo, parte de
nuestra identidad cultural. Hoy es una costumbre extendida,
muchas familias de todos los orígenes adoptaron la práctica
que se transformó y adquirió elementos que antes no tenía.

El Halloween, en las décadas de 1960 y 70, era una prác
tica incipiente, extraña porque en las calles los niños no
pedíamos al son de la misteriosa frase "dulce o truco" que
se transformó en "dulce o travesura" y que, a la fecha, to
davía no comprendo, porque nosotros, los entonces niños,
nos hacíamos una especie de calaca con una caja de zapa
tos que resguardaba una velita encendida y reclamábamos
una cooperación diciendo "me da para mi calaverita", en
alusión a la osamenta de azúcar que decoraría el artesano
con nuestro nombre. El Halloween ganó terreno, aunque
muchos se negaban a aceptarlo, distintas denominaciones
cristianas previenen por su origen pagano y otros la veían
como una invasión del espíritu anglosajón e imperialista,
el hecho es que la fiesta adquirió carta de naturalización,
se diferenció de su original norteamericano y claro, su ex
pansión se debe a que es un festejo fácil que no requiere in
formación ni intención, sólo una
máscara y ganas de echar relajo.

Pero la batalla de la memoria y
de la tradición se va construyendo
no sólo por este lento, lentísimo
acumularse hechos y formas; la
memoria de los muertos del terre
moto de 1985 operó, por ejemplo,
como un efecto multiplicador de
la ofrenda de muertos y al mismo
tiempo como un bálsamo para
todos los que habíamos sufrido
pérdidas; en otras ocasiones actos
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deliberados, plenos de significado
y razonados por su sentido, tam
bién ayudan a la transformación
de la memoria y las costumbres.

En 2015 se filmó en la Ciudad
de México una película de James Bond que incluía un pecu
liar desfile de calaveras gigantescas que nada tenían que ver
con la tradición de muertos, pero que el cine magnificaba y
dotaba de cierta solera tradicional que en realidad no exis
tía, Enrique de la Madrid, entonces secretario de Turismo,
comprendió el potencial del hecho y comenzó la organiza
ción del desfile que convirtió en una especie de carnaval en
el que la Catrina y las calaveras le ganaron la carrera defini
tiva al Halloween y la transformación, casi alquímica, operó
de inmediato, la antiquísima ofrenda de muertos, el día de
guardar y la transformación de los panteones se convirtió
en una fiesta global, en un apetitoso evento que podía ser
compartido con otras culturas y que, alimentada por una tra
dición muchas veces centenaria, se ofrecía al mundo como
una tradición y festejo en el que la mexicanidad adquiría vi
sos de universalidad. En 2017, Disney puso su mirada sobre
la fiesta mexicana, relanzó a Pedro Infante, creó un Mict
lán de parque temático y puso el formato final a la nueva
tradición que, como debe ser, aspiraba a los méritos de la
antigüedad, a muchos no nos gustó el estereotipo mexicano
ofrecido, pero qué se le va a hacer, a fin de cuentas Coco es
primo hermano de Mickey Mouse; el hecho es que el coctel
estaba listo para ser servido; la Catrina que hasta entonces
había sido como toda la obra de José Guadalupe Posada, un
icono revolucionario, mudó de significado para enriquecer el
Día de Muertos; el culto fridakahliano, más allá de su calidad
pictórica o histórica remató su presencia y la costumbre de
pintarse el rostro de calavera, que en mi infancia hubiera sido
poco menos que causa para acabar en el siquiátrico, apare
ció como una costumbre que habíamos practicado desde
tiempos inmemoriales.

Hoy, la fiesta es así y qué bueno, pero no es una historia
terminada, es el ejemplo vivo de cómo don Víctor tenía
razón, ya lo ve el amable lector, ahí tiene el Thanksglvlng
day, que en México, por más ganas que le pongan algunos
es una fiesta que nomás no cuaja.
Para nuestros muertos, de la pandemia y la violencia,

nuestro más amoroso recuerdo.
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El viernes pasado, en Campeche, el presidente Andrés Manuel
López Obrador acusó al neoliberalismo de haber promovido
a nivel mundial los "nuevos derechos", como el feminismo, el
ecologismo, la defensa de los derechos humanos y la protec
ción de los animales para "poder saquear a sus anchas".

El mandatario no presentó prueba alguna de sus dichos,
aunque es relativamente sencillo rastrear el origen y contexto
de la discusión y defensa de esos "nuevos derechos" y concluir
que son anteriores a la existencia del llamado neoliberalismo.

En diversas ocasiones, el mandatario ha señalado 1982
como el año en que se inició el periodo neoliberal en nuestro
país, haciendo suya la interpretación de José López Portillo
de que él fue "el último Presidente de la Revolución".

Incluso suponiendo que la difusión de esas ideas a nivel
mundial comenzó con el otorgamiento del Premio Nobel de
Economía al estadunidense Milton Friedman —quien defen
dió la teoría de la eficiencia del libre mercado—, uno no puede
ir más allá de mediados de los años 70. En realidad, los pun
tos de arranque fueron los triunfos electorales de Margaret
Thatcher, en 1979, y Ronald Reagan, en 1980.

El más antiguo de esos "nuevos derechos" mencionados
por López Obrador son los derechos humanos. Hay razo
nes para encontrar su origen en Platón y Aristóteles, quienes
concibieron la existencia de un derecho natural por encima
de la justicia legal o convencional. Esas ideas fueron retoma
das en tiempos más modernos por pensadores como Thomas
Hobbes, John Locke y Juan Jacobo Rousseau.

Influida por dicha doctrina, la Asamblea Nacional Cons
tituyente francesa aprobó la Declaración de los Derechos
del Hombre y del Ciudadano en 1789, que estableció que los
hombres nacen y permanecen libres e iguales en derechos.
Esa Declaración inspiró gran número de textos similares en
Europa y América, todos los cuales anteceden al surgimiento
del neoliberalismo.

En cuanto al feminismo, es imposible no considerar en sus

Inicios los movimientos que dieron lugar al voto de las mujeres
en Australia y Nueva Zelanda a fines del siglo XIX, mismos que
se extendieron al Reino Unido y Estados Unidos, a principios
del siglo XX. El libro El segundo sexo (1949), de Simone de
Beauvoir, dio un impulso definitivo a la lucha de las mujeres
por la defensa de sus derechos más allá del sufragio y puso el
acento en acabar con la discriminación de género.

Antes de que las ideas de Friedman fueran adoptadas por
los gobiernos de diversos países, el movimiento feminista ha
bía logrado gran cantidad de conquistas en ámbitos como el
laboral y el reproductivo, aunque esa lucha no haya concluido.

El ecologismo tampoco es posterior al surgimiento del lla
mado neoliberalismo. En plena Revolución Industrial, el Par
lamento británico aprobó las Leyes Alkali (entre 1863 y 1906)
para prohibir la liberación de gases contaminantes. En 1956,
como resultado del Great Smog de 1952 —que mató a unas seis
mil personas en Londres—, se aprobó la Ley de Aire Limpio.

Fundamental para el impulso del movimiento ecologista
fue el trabajo de la bióloga estadunidense Rachel Carson —y
en especial su libro Primavera silenciosa (1962)—, que denun
ció los efectos devastadores de los pesticidas, como el DDT.
Sus investigaciones dieron lugar a la creación de la Agencia de
Protección Ambiental (EPA). Friedman ni siquiera había naci
do cuando comenzó el movimiento para la protección de los
animales. Uno de sus puntos de arranque fue la publicación
de la novela La fungia (1906), del novelista Upton Sinclair, en
la que se denunciaban las condiciones laborales en Chicago,
pero también el maltrato a las reses en los rastros.

Como se ve, esos "nuevos derechps" no son tan nuevos y no
puede dedrse que hayan sido inventados por el neoliberalismo
para saquear. En México hay luchadores sociales que han muer
to por defender muchos de ellos, como la activista sinaloense
Norma Corona, cuyo asesinato, en 1990, dio origen alaCNDH.

En todo caso, si el Presidente piensa eso, ¿para qué tiene un
área de Derechos Humanos, a cargo de Alejandro Encinas,
y acepta una alianza legislativa y electoral con un partido, el
Verde, que, al menos en el nombre, se considera ecologista?
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Visita productiva de Ebrard
a Roma
En la reunión del G20, en la que el canciller Marcelo Ebrard
acudió con la representación del Presidente de la República, no sólo
hubo acercamiento con los diversos mandatarios, sino que se cose
charon logros concretos. Se amarró la visita de una misión comer
cial de empresarios y funcionarios italianos que visitará México en
2022. Fincantieri, uno de los constructores de buques más grandes
del mundo, tuvo un acercamiento, pues está explorando una inver
sión en Puerto Progreso, Yucatán. Y también, de pasada, se estable
ció un acuerdo con Argentina para realizar proyectos conjuntos en
el sector aeroespacial. Ojalá así de productivas fueran las giras de
todos los funcionarios.

La jefa en campaña
Este fin de semana, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
anduvo en Guanajuato para la presentación de la CDMX como in
vitada para el Cervantino 2022; luego se fue a Baja California para
la toma de protesta de la gobernadora, y hoy estará en Colima tam
bién para el arranque del nuevo gobierno. ¿Y la Ciudad de México?
Lo bueno es que aquí no hay ningún problema.

Buscando reflectores
Otro que se anduvo placeando en Glasgow para la cumbre cli
mática es nada menos que Felipe Calderón. El expresidente
presumió una foto de su encuentr o con la presidenta de la COP25
y ministra de Medio Ambiente de Chile, Carola Schmidt, "quien
después de un gran trabajo al frente de la COP durante la pande
mia entregó hoy la presidencia", tuiteó el michoacano. Calderón
se ha convertido desde hace años en especialista en temas medio
ambientales de la ONU, así que era difícil que estuviera ausente en
reunión tan relevante.

Bonillayasevio...
Quien ya se está frotando las manos y no precisamente por la en

trada del otoño es Jaime Bonilla, hoy exgobemador de Baja
California, pues después de tanto halago del presidente López
Obrador se prevé que sea premiado con un nuevo cargo, o en
cargo, como él dice. Ayer, el entonces aún mandatario encabezó
su último acto: la inauguración del Santuario Migrante, con el
cual se les brindará trato digno a las personas en movimiento.

Comparecencias y desabasto
El viernes 5 de noviembre, en las comisiones de Salud y de Segu
ridad Social del Senado, comparecerán de manera conjunta los
titulares del IMSS, Zoé Robledo, y del ISSSTE, Luis Antonio
Ramírez, con motivo del análisis del Informe de Gobierno. Será
una comparecencia, seguramente, muy tensa ante la exigencia de
la oposición ante el desabasto de medicamentos, problema que, in
cluso, ha reconocido el propio secretario de Salud, Jorge Alcocer.

Lozoya, con ¡as horas contadas
Gran expectativa hay en relación con lo que sucederá esta semana
con el caso Odebrecht. Emilio Lozoya, el testigo estrella de la
Fiscalía que encabeza Alejandro Gertz, debe presentar ya las
pruebas con las que cuenta en contra de políticos de alto nivel de ad
ministraciones pasadas. Lo que presente el exdirector de Pemex será
determinante para el curso que tomará este caso y, por supuesto,
para el propio imputado, quien hasta ahora goza de un trato privile
giado en libertad, pese a que en su declaración aceptó su participa
ción en una trama corrupta que implica miles de millones de pesos.

Añoranza de folclor
Y mientras unos andan fuera del país, otros vuelven. Se trata del
exembajador estadounidense, Christopher Landau, quien
anunció con gran entusiasmo que él y su esposa Caroline llegaron
el fin de semana y visitaron "la impresionante ofrenda histórica"
del Dolores Olmedo, que se inauguró en la Feria de Chapultepec.
Anticipó que iría al gran desfile de Día de Muertos, pues "no lo
perderíamos para nada".
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En 2024 la
elección
será

plebiscitaria:
¿pasará
factura la
corrupción?
La elección presidencial del 24

será plebiscitaria; los temas que
llevaron en 2018 a votar por

AMLO comienzan a agotarse, como
la bandera del combate a la corrup
ción, y podrán pasarle factura al final
del sexenio a un Presidente que aún
conserva amplios márgenes de apro
bación, coincidieron los participantes
del foro Encuestas y elecciones 2021.

Balance postelectoral, organizado
por la Agencia Mexicana de Agencias
de Inteligencia de Mercado y Opinión
(AMAI).
A continuación, les comparto las pos

turas de los participantes Jaime Rivera,
Ulises Beltrán, Javier Márquez, Fran
cisco Abundis y Alejandro Moreno, de la
mesa Elección federal, que tuve el privi
legio de moderar.
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CRECE INSATISFACCION HACIA LA DEMOCRACIA EN LOS ULTIMOS ANOS

La satisfacción con la

democracia ha bajado
ante una diversidad

de factores, entre los que
resalta la falta de sentido de

representación en la socie
dad mexicana. De acuerdo
con Ulises Beltrán, en
las pasadas elecciones
el 51% de la población
mexicana se siente "poco
satisfecha", mientras que
el 16% se dijo "nada satisfecha" con la democracia.
En el plano internacional, de acuerdo con el estudio CSES Module 6 Draft Pro

posal, se puede observar que, de 2012 a la fecha, la insatisfacción mundial ante la
democracia creció sus niveles y, específicamente en 2016, encontró su grado de po
larización más alto con 60% de insatisfechos y 38% de población satisfecha.
Para Ulises Beltrán hay cuatro factores importantes para que se pueda

generar una visión positiva ante los procesos electorales: representación por los
partidos políticos, confianza en los procesos electorales, noción del voto
efectivo y la confianza en las instituciones electorales.

Finalmente, apuntó que la pregunta de cara a los próximos procesos electo
rales será hacia dónde irá la satisfacción de los mexicanos con sus instituciones
democráticas.

SE AGOTA EL TEMA "CORRUPCIÓN" COMO MOTIVANTE DEL VOTO 4T

Francisco Paco Abundis, director de Parametría, refirió que en la última elec
ción (2021) hubo un agotamiento del tema de corrupción como motivante
del voto para el actual gobierno, quien debería preocuparse por la economía,

pues es lo que ahora importa más a los jóvenes.
Que las tendencias de las últimas cuatro elecciones (12,15,18 y 21) muestran
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que, aunque la corrupción se
guirá siendo un tema sobre la
mesa, esto ha perdido "su po
der" dentro de la narrativa que
tenía el gobierno federal.

Que en la elección 2020
2021, la inseguridad volvió
a ocupar su lugar "histó
rico" como el tema más impor
tante para la ciudadanía a la
hora de una elección.

"Pero al final, los votos de
oposición están entre econo
mía e inseguridad y el voto para el partido en el gobierno, por Morena, tiene que ver
con corrupción".
El tema de la economía debería ser una señal de preocupación para la actual ad

ministración, pues es lo que más importa a los más jóvenes, mientras que la inse
guridad, aunque tenga un cambio de pendiente, es lo que más importa a todos los
estratos sociales.

A pregunta expresa, refirió que las campañas, así como la forma de hacer
las, determinan más y más la preferencia electoral.

¿Y AMLO? Destacó que entre el Presidente y su gobierno hay ocho puntos de di
ferencia en su nivel de aprobación (73% vs. 65%).

La calificación que otorgan los ciudadanos a sus políticas públicas, en términos
de desempeño y no de opinión, el combate a la corrupción es el rubro mejor ca
lificado, con 61%, seguido de combate a la pobreza, con 59 por ciento. No obstante,
al observar el combate a la delincuencia y al narcotráfico, los números caen
a 43 y 34%, lo que se traduce como 30 y 40 puntos por debajo de lo que tiene el
propio Presidente en aprobación.
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EL "FACTOR AMLO" DEFINIÓ RUMBO DE LA ELECCIÓN 2021

Alejandro Moreno, encuestador de El Financiero, aseguró que en las
elecciones intermedias del 21 sí hubo un voto plebiscitario para el presi
dente AMLO y la 4T, pero que el factor "aprobación presidencial" no sólo

se quedó en si hay o no un "buen" gobierno, sino que fue más allá con factores
también identitarios.
Con ello se tuvo que aquéllos que aprobaban mucho a López Obrador votaron

10 a uno por la alianza de Morena, y quienes desaprobaron, en una proporción
claramente superior, por la alianza PANPRIPRD.
"La ideología no fue tan polarizante como la aprobación presidencial; sí hay

claramente dos bandos, pero el grado de polarización ideológica no fue tan fuerte
como la aprobación", subrayó.
Por el lado de la variable de la aprobación presidencial se tomaron en
cuenta factores como el des , . .
empeño (vacunación, segu
ridad, economía, corrupción,
si recibió o no la vacuna anti

Covid y si se contagió o no);
la identidad sociopolítica,
como el estar a favor o en

contra de la 4T; y la demo
grafía, donde se incluye la
escolaridad.
A pregunta expresa de si

el tema de corrupción puede
pasarle factura a AMLO al fi
nal del sexenio, precisó que
sí; y sobre si el 24 será una
elección plebiscitaria, con
testó que sí podría haber voto
plebiscitario.

"ENCUESTAS SOBREESTIMARON A MORENA"

Por su parte, el director de Investigación de Buendía y Márquez, Javier Már
quez, recalcó que Morena fue sobrevalorado en la mayoría de las encuestas
electorales de 2021 másmenos 6 pp; pero que, a diferencia de otros ejerci

cios electorales previos, los resultados de las consultoras "coincidieron mucho"
entre sí.

"Las estimaciones de los partidos políticos fueron muy cercanas, a ex
cepción de un partido Morena. Las encuestas sobreestimaron a Morena",
reconoció.

ENCUESTAS APOYAN TRANSICIÓN DEMOCRÁTICA EN MÉXICO

Jaime Rivera, consejero electoral del INE, refirió que tal vez la mayor utilidad
de las encuestas sea la definición de estrategias de los actores políticos, así
como su papel en la formación de la opinión pública.
"Sólo a medida que las elecciones mexicanas fueron haciéndose competidas,

las encuestas electorales ganaron utilidad y relevancia en nuestro país.
Las elecciones de hoy difícilmente serían imaginables sin la información, ya sea pri
vada o pública de sondeos de preferencias políticas".
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Turista nacional vs.
Turista mundial

El Presidente ha decidido

que sus corcholatas se pa
seen, se muestren. Clau

dia Sheinbaum anda de gira
por el país, Marcelo Ebrard
le representa en una reunión
de mandatarios en Italia. Fo

tos por aquí, fotos por allá. Es
como si estuviéramos invitados

a atestiguar partidas de ese pa
satiempo llamado Turista. Uno
en versión nacional, otro en la
mundial. ¿Será entretenido?
Perdonarán ustedes, pero no

tuve Monopoly, así que apelo a
la memoria, y empatia genera
cional, para pedir que se lean

estas líneas usando como refe

rencia los respectivos turistas
de la marca Montecarlo, sí, del
conejito y los hórridos trajes tí
picos nacionales o mundiales.
Claudia Sheinbaum pisará

este fin de semana largo Baja
California, Guanajuato, Cam
peche y Colima. Si fuera una
jefa de Gobierno convencional
podríamos decir que en esos
lugares a ella no se le perdió
nada. Pero no lo es. Está en

"la jugada". Así que va a ver si
compra gasolineras y hoteles,
es decir, si puede adquirir esta
dos para luego cobrar réditos,

para reclamar esas entidades
como suyas si otro morenista
luego quiere placearse por ahí.
Es nuestra turista nacional.
Marcelo Ebrard andaba en

Roma, Italia, donde se reunía
el G20. En el maratón de fotos

que se tomó incluso aparece
con Angela Merkel, decana
de los liderazgos mundiales
democráticos (ella sale en la
imagen con la atención hacia
otro lado, así que cualquiera
puede decir que la germana
reaccionó frente al enviado de

segundo nivel a una reunión
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de mandatarios con el clásico

"ni te topo"). Pero, es cierto, el
canciller recorrió esas casillas

y es más que suya la interlo
cución mexicana con el who is
who internacional. Es nuestro
turista mundial.

Andrés Manuel López Obra
dor tira los dados de ambos
tableros. A final de cuentas es

el único que avanza. Las cor
cholatas creen que están en el
juego, pero eso sólo se sabrá en
el futuro, si cuando el que tiene
la mano elige a uno de los dos
para, en efecto, competir en la
elección del sucesor del tabas

queño. Porque igual y éste se
aburre y se va a jugar con otra
corcholata. Las del turista son

partidas largas, se sabe, y no
siempre resultan divertidas.
Porque el turista, nacional

o mundial, tiene sus azares.
Además de los caprichosos da
dos, en el mazo de castigos hay
todo tipo de penalizaciones.
Puede uno ser multado, perder
turnos, ser regresado a la casi
lla inicial, obligado a comerse
algo o acabar detenido. Y, so
bre todo, puede uno acumular
propiedades que a la postre
sean baratijas, posesiones cuya
renta sea simbólica antes que
sustantiva.
Si la turista nacional saca

provecho quizá se convierta en
una líder de los gobernadores

morenistas. ¿Se podrá que
dar con lugares como Guana
juato, donde el movimiento del
Presidente no pega? ¿Cómo le
irá cuando vaya a Nuevo León
o Jalisco? ¿Le harán travesu
ras los mandatarios de otros

partidos?
El turista mundial, por su

parte, es dado al autobombo.
El y su equipo claman a toda
hora y por doquier que qué
bárbaros, que qué equipazo,
que son jugadores globales y
que los mexicanos les debe
mos desde las vacunas hasta

la risa. Es casi de pena ajena
cómo quieren vernos la cara de
provincianos, de gente que ne
cesita que siempre le expliquen
el mundo.

Qué le importará más a
AMLO, que le vaya bien a la
turista nacional o al mundial.

Igual y luego los cambia de ta
blero y a ella la mueve inter
nacionalmente, y a él le deja
ranchear nacionalmente más
allá de la Alameda. Con este
Presidente nada es seguro. Ni
entretenido; pero suerte a los
turistas.

López Obrador tira
¡os dados de ambos

tableros. A final de
cuentas es el único

que avanza
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Apoyemos
al Presidente

Es momento de cerrar filas
en tomo al admirado lí

der. El presidente López
Obrador ha dejado atrás la crítica
local, el ambiente nacional en el
que ya se sabe con exactitud quié
nes son los enemigos del pueblo
que van desde los malditos espa
ñoles que sólo trajeron violen
cia, enfermedades y decadencia
hasta los perros conservadores
que se refocilan en la traición a
la patria y la enajenación de los
bienes nacionales, personajes
de baja estofa que se suman por
millones ya que incluyen a las
clases medias siempre propen
sas al egoísmo aspiracionistay
a la UNAM, ente neoliberal en el
que se venera a Luis Videgaray y
a Salinas de Gortari.

Bueno, pues nuestro preclaro
líder ha dado ya una cátedra uni
versal al dejar en claro de manera

puntual que el neoliberalismo,
en su perversidad, no solamente
fomentó el amor al dinero, el
odio al prójimo y enaltecimiento
de los bienes materiales, sino que
inventó derechos, que apoyó de
manera descarada para obte
ner beneficios y saquear el orbe.
Nadie se había atrevido a tanto.
Veamos la cita. "Se alentó mu
cho, incluso por ellos mismos, el
feminismo, el ecologismo, la de
fensa de los derechos humanos,
la protección de los animales,
muy nobles todas estas causas,
muy nobles, pero el propósito
era crear o impulsar, desarrollar,
todas estas nuevas causas para
que no reparáramos, para que no
volteáramos a ver que estaban
saqueando al mundo". Una in
cuestionable verdad en la boca

de un hombre que destaca por
conducirse con precisión milimé

trica cuando se trata de cambiar

al mundo y combatir a las fuerzas
del mal.

¿Por qué los neoliberales in
ventaron eso de los derechos

humanos? Para robar, para sa
quear, cosa que hiceron desde la
Revolución francesa. Increíble

que hayan logrado engañar a tan
tos durante tanto tiempo. Pero
tenía que llegar un líder mundial,
uno de ésos que se aparece muy
eventualmente en el firmamento
como si fuera un cometa. Esa

luminaria es López Obrador
Y tiene razón porque antes los
afroamericanos eran negros y
nadie se molestaba; las mujeres
estaban en su casa y ninguna se
quejaba, los hombres las golpea
ban porque ellas sabían que era
por su bien y todos lo aceptaban
sin chistar. ¿Qué es ese invento
del feminismo? Algo que sola

Fecha: 01/11/2021

Página: 35

Area cm2: 303

1 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 79,446

Página 9 de 26



mente en el alma maligna del
prianismo pudo fomentarse. Así
mientras se les daba el voto a las

mujeres, se busca que tengan
las mismas oportunidades que
los hombres, los mismo sueldos,
que cese la violencia contra ellas,
nadie sabe, mas que nuestro líder
que se percató con la sagacidad
de su mente, que en realidad
esos son pretextos para vender
Pemex.
Eso de la defensa de los ani

males como acertadamente

dice nuestro Presidente es una

pantalla para dar rienda suelta
a la ambición desmedida. Nada

como ver a un perro y propinarle
un patadón. Ésos eran gran
des tiempos en los que nadie se
quejaba de tratar a los animales
como lo que son: bestias al ser
vicio del hobre. En la campaña
presidencial circuló un video en
el que AMLO, siendo candidato,
merodeaba alrededor de una

paloma de manera sigiliosa. Por
supuesto, los críticos llegaron a
aventurar que el hombre ya es

taba mal haciendo esos desfigu
ras. Nadie sabe qué pasó al final,
pero seguramente el líder brincó
y aplastó a la pinche paloma neo
liberal que, con su vuelo, trataba
de distraer la explotación minera.
Apoyemos a nuestro Presi

dente en este discurso revelador.
Luchemos contra el mundo, re
gresemos al medioevo: las mino
rías a sufrir, las mujeres a su casa
y a obedecer y los animales a des
tazarlos. Todo esto sería un gran
golpe al neoliberalismo. Palabra
del amado líder.

Nuestro preclaro
líder ha dejado
claro que el
neoliberalismo
hasta inventó
derechos
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Democracia y mejores
salarios en el SNTE
DESDE SAN LAZARO

Alejo
Sánchez
Cano
POpine usted:
opiion@elfinanciero.com.mx

En estos tiempos, en la vida
interna de los sindicatos

resulta un "suicidio" pre
tender perpetuarse como líde
res en las cúpulas sindicales y
más ahora que, incluso, los tra
tados internacionales como el

TMEC, condenan esta práctica.
Al inicio del sexenio había

demasiados tiradores para ocu
par el máximo cargo de direc
ción del SNTE, entre ellos, Elba
Esther Gordillo, por interpó
sitas personas y por supuesto,
los disidentes agrupados en la
CNTE, sin embargo, la institu
cionalidad, la transparencia de
propósitos, la unidad y la ter
minación de los cacicazgos, le
dieron una nueva vida demo
crática e institucional al sindi
cato más numeroso de América
Latina.

Después de casi tres años al
frente del SNTE, el secretario
general, Alfonso Cepeda Sa
las, ha cumplido a carta cabal
el compromiso de emprender
elecciones mediante el voto li

bre, secreto y unipersonal para
renovar las dirigencias seccio
nales y con ello culminar con su
relevo en 2024.
Al referirse a los recientes

procesos en las secciones 31
de Tlaxcala, así como 2 y 37 de
Baja California, el dirigente ma
gisterial garantizó que al igual
que en esas elecciones, en las
próximas prevalecerá la deter
minación de los agremiados y
la de los Órganos Nacionales de
Gobierno Sindical, de generar
todas las condiciones para que
la participación se desarrolle
en un ambiente de absoluta li

bertad, certeza, imparcialidad,
transparencia y legalidad.
"Les ratifico, yo no tengo can

didato, me he pronunciado con
firmeza: se terminaron los caci

cazgos, fuera el dedazo, porque
tengo un profundo respeto por
todos mis compañeros, sé que
elegirán con la responsabilidad
que da la libertad. Hemos de
mostrado que no somos dirigen
tes de fantasía".

El maestro Cepeda Salas en
cabezó la LUI Sesión Extraordi

naria del Consejo Nacional, en
la cual afirmó en forma cate

górica que se equivocaron de
manera contundente quienes
auguraban un fracaso para el
Sindicato Nacional de Trabaja
dores de la Educación (SNTE)

cuando efectuara los cambios

de dirigencias sindicales, a tra
vés del voto universal.

Por el contrario, se impuso
la madurez democrática de los

agremiados y se fortalecieron
la unidad y autonomía de la or
ganización, subrayó el líder del
magisterio.
El sindicato es de los trabaja

dores de la educación y sus de
cisiones pertenecen sólo a ellos.
"En la riqueza de la pluralidad
prevalece el principio de uni
dad, democracia y autonomía".
Más allá del tema de la de

mocracia interna es menester

reconocer el papel fundamental
que ha tenido el magisterio en
el retorno a clases y el de tener
que sortear la inexperiencia de
ciertas autoridades educativas y
del sector salud, quienes no solo
han entorpecido el regreso a
las aulas, sino que han compro
metido la docencia y la misma
seguridad de la comunidad
estudiantil.

A la mayoría de los maestros
les hace falta la segunda dosis
de la vacuna CanSino, pero ello
no ha sido impedimento para
estar en los planteles escolares.
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"Somos la generación que
venció al miedo, que venció la
incertidumbre. Logramos rein
ventarnos, nos enfocamos en
nuestras capacidades y en el po
tencial que hemos desarrollado
como organización; nadie se
quedó cruzado de brazos, man
tuvimos vocación e innovación

en la práctica educativa y en la
vida sindical", refirió Cepeda
Salas.

Se reconoce que la escuela
pública se mantuvo viva gracias
al magisterio y al trabajo reali

zado por el sindicato.
Al rendir el Informe General

de Actividades de los Órganos
Nacionales de Gobierno Sindi
cal, correspondiente al periodo
mayoseptiembre, Cepeda Sa
las destacó la certeza laboral
mantenida en los últimos meses

y agradeció "la solidaridad y
compromiso del presidente de
la República, Andrés Manuel
López Obrador, con el magiste
rio y sus derechos laborales".
"La unidad que nos cohe

siona es la fortaleza necesaria

para afrontar cualquier desafío.

¡Vamos por mejores salarios,
vamos por la reforma al sis
tema de pensiones, vamos por
la reforma a la Ley General del
Sistema para la Carrera de las
Maestras y los Maestros!", dijo.
En cuanto a la rendición de

cuentas, Cepeda Salas dio a
conocer que durante estos me
ses se han destinado recursos a

mejorar sedes sindicales de sec
ciones que lo requerían y para
apoyar individualmente a agre
miados afectados por la pande
mia y desastres naturales.
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Las muchas caras de la traición

Y si Palas Atenea lo
entendiera...

Existen muchas maneras

de ser objeto de la traición
o ser sujeto de ella.

En este contexto, no son nece
sariamente dos actores, siempre
puede haber un tercero que viva
en pretendida concordia y co
bardemente escondido entre los

hierros del oprobio.
La traición se entiende como

la forma más ruin de romper
con las lealtades asumidas, por
pacto de honor, por amor, por
promesa divina el caso del
matrimonio o por un compro
miso nacido de lo más íntimo

de la convicción del ser que
empeña su voluntad, su ética
y su ideología en pos de un va
lor fundamental de vida, con
otro ser humano de cualquier
condición.

Pero las promesas, los pactos
y los compromisos, flacos se
vuelven al calor del tiempo, de
las circunstancias y, particu
larmente, de los intereses y las
tentaciones. Al fin, naturaleza
humana.

El decoro, la ética, el honor y
la lealtad, antaño valores fun

damentales, se han convertido
en simples argumentos retóri
cos que bordan las lentejuelas
de los ropajes relucientes de las
apariencias y la imagen ex
terna, lo que queremos aparen
tar ante los demás.

La realpolitik de la vida diaria

impele al hombre y a la mujer
a ceñirse a los derroteros de la

tentación, a asumir los roles que
la vida les marca, sin detenerse
un momento a reflexionar en

lo que destruyen por simple
ligereza.
Los condicionamientos del

momento, la oportunidad inme
diata, la premura, el miedo o la
liviandad les marcan el devenir.

Trátese de la coyuntura, la
tentación, la connivencia, la
arrogancia, la venganza o el
mal consejo, la traición se hace
presente como el resultado de
una mala orientación influida

por el temor, la maldad o el
interés.

Para enmascararla, se apa
rece, irremisiblemente, el en
gaño, el ocultamiento, el disfraz
e, ineludiblemente, la mentira.
El traidor, sabedor de su fu

nesta actuación, tratará de
encubrirse, de pasar por leal
y honesto, cara imprescindi
ble de la traición, entre tanto
se oculta, se comunica furtiva
mente, se esconde.
Se mostrará compungido y

apuntará el dedo en otra direc
ción. ¡¡¡"Al ladrón, al ladrón,
!!! Será su escudo para eludir
su oprobio y enmascarar su
obscenidad.

El traidor no tiene pasado o, si
lo tiene, no lo considera rele
vante, ni lo respeta.
El desleal apunta al porve

nir, al beneficio propio, al logro
de objetivos particulares que

le reflejen una relativa protec
ción, alguna certeza. No está
dispuesto a transcurrir por ava
tares ni incertidumbres como

leal escudero. Aprovecha el
momento y huye del buque que
hace agua.
En él no existe bondad, ni

misericordia, ni compromiso,
ni lealtad, ni honor, ni nada que
sea virtuoso o que tengan vali
dez moral.

Sonríe si es conveniente, es
zalamero si es pertinente, se
entrega, se somete, compunge
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o enfurece cuando es oportuno
y redituable y aprovecha todo
aquello que le venga bien.
La traición tiene mil caras y

está presente en todos los ámbi
tos. En la cama, en la casa, en la
familia, en la oficina, en el ser
vicio público y en la actividad
privada.
Pero la credulidad y la inocen

cia de los seres buenos tendrá

siempre un punto a favor: la
decencia, virtud que ya pocos
conocen y respetan.
Ser decente en esta sociedad

global, es un lujo que debería
mos reivindicar, un sello de
calidad humana y social que fue
principio distintivo de nuestros
precedentes directores de vida.

Sucumbir a la traición, a la
deslealtad, a la persecución

de nuestros bajos instintos, al
aprovechamiento de oportuni
dades falaces y enceguecedoras,
al deslumbramiento de paraísos
artificiales sin medir las conse

cuencias, no sólo es un ensueño
peligroso, sino una apuesta
funesta que, tarde o temprano,
cronos cobrará con réditos ma

jestuosos, terribles y, en no po
cas veces, macabros.
Además de la cama, si hay un

ámbito donde la traición esté

presente como riesgo y ame
naza cotidiana, es el de la po
lítica, donde el mimetismo, el
enmascaramiento y la distrac

ción son cosa de todos los días.

La alabanza de hoy será la
diatriba de mañana.

Prepararse para el viaje final,
donde todo retornará, con sus
miserias, al origen, debiera ser
un ejercicio rutinario en aque
llos que apuestan por la victoria
de la trascendencia mordaz y el
triunfo del engaño.
La verdad siempre saldrá a la

luz.
Feliz aniversario 43... luc

tuoso día de los muertos chiqui
tos o de todos los santos, como
quieras verlo.
Pues el muerto que voz matáis

goza de cabal salud.
Que vivan su muerte en total

felicidad y concordia.
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El presidente mediocre

E l presidente ha dicho que
no quiere pasar a la his
toria como un presidente

mediocre. Eso no ocurrirá. Sus
desastrosos resultados en salud,
seguridad, economía y combate
a la corrupción lo sitúan por de
bajo de la media.
Tres años de gobierno han

bastado para mostrarnos sus
graves limitaciones, que no son
de ahora. Su desempeño como
universitario lo pintaba desde
entonces de cuerpo entero: un
estudiante mediocre. El estudio

adquirir conocimientos para
mejorar) no es lo suyo. Lo poco
que aprendió en la universidad
lo sigue repitiendo cincuenta
años después. El mundo ha
cambiado, él no.
Para Jesús Silva Hérzog

Márquez, López Obrador es el
político "más talentoso que ha
conocido México en muchas
décadas" (La casa de las con
tradicciones, Debate, 2021).
Buen político no significa buen
gobernante. Como Fox, López
Obrador supo conquistar el po
der pero al llegar a la presiden
cia desperdició su oportunidad.
A Fox lo condenó la frivolidad,

a López Obrador su megaloma
nía. La mayor preocupación de
ambos, el índice de su popula
ridad. El puesto les quedó muy
grande. Un par de presidentes
mediocres.

"La sabiduría antigua ha es
crito Gabriel Zaid desconfiaba

de la desmesura, lo despropor
cionado, el exceso. Esta descon
fianza llegó a convertirse en un
elogio de la medianía (...) El
desprecio a la moderación es de
siglos recientes. Parece surgir
con el barroco y su amor al ex
ceso, crecer con la Ilustración
y el absolutismo, exaltarse con
el romanticismo y su culto del
genio y lo sublime" ("¿Qué ha
cer con los mediocres?", Letras
Libres, febrero 2005).
López Obrador parece com

partir este rechazo a lo me
diocre. Como si fracasar a lo

grande tuviera mayor mérito
que cumplir con una presiden
cia reformista, de progreso pau
latino. México es el cuarto país
con mayor número de muertos
por Covid en el mundo. Mejor
eso que ponerse un mediocre
cubrebocas.

Es un presidente que des

precia el conocimiento, a los
expertos, a los graduados en
el extranjero. Son recurren
tes sus ataques al CIDE, a los
científicos a través del Cona
cyt y ahora a la UNAM. Con el
pretexto del combate a la co
rrupción, arremete contra los
que han demostrado más luces
que él. Es un hombre inseguro,
por eso rehúyelos encuentros
internacionales. Una situación

de alto riesgo porque la insegu
ridad suele ser la antesala de la
violencia.

Rechaza la mediocridad pero
su condición de mediocre le ha

granjeado la aceptación popu
lar de la que goza. Sus trajes
arrugados, su desparpajo di
charachero, su ignorancia de
cosas elementales (México no
se fundó hace miles de años), lo
hacen ver como un hombre co

mún. Viaja en avión comercial,
se traslada en un Tsuru, come
en fondas. Es un hombre "nor
mal", mediano, mediocre.
Es interesante ver el video. El

gesto de repugnancia del presi
dente al decir "no quiero pasar
a la historia como un presidente
mediocre", como si la mediocri
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dad fuera el escalón más bajo. Y
no lo es. "Atroz" o "desastroso"

son peores. Ser responsable
de la pésima contención de la
pandemia es algo atroz, no me
diocre. Más de 600 mil muer
tos por la pandemia no es algo
"normal".
Su rechazo visceral de la me

dianía nace de la desmesura de

su ego. Él representa al pue
blo (al hombre común) pero
está muy encima del pueblo,
a la altura de Hidalgo, Juárez
y Madero. Lo cual recuerda al
"todos los animales son iguales,
pero algunos son más iguales
que otros", de la Rebelión en
la granja, de Orwell. El repre
sentante del hombre común

se cree un hombre superior.
Un iluminado que desdeña el
conocimiento: "es muy fácil go
bernar, no tiene mayor ciencia",
afirmó, poco antes de hundir la

economía y llevar a la pobreza
a más de cuatro millones de
mexicanos.

Su rechazo del juste milieu,
término acuñado por Voltaire,
quien le daba una connota
ción positiva, es muy revelador.
Desdeñar la medianía signi
fica rechazar al hombre medio,
muestra su repugnancia por el
hombre normal que forma al
pueblo. No concibe a su go
bierno como mediocre sino

como algo grandioso. "No es por
presumir pero soy el segundo
mejor presidente del mundo",
dice luego de dar a conocer una
encuesta entre 13 mandatarios.
Desmesura por supuesto,

megalomanía, pero sobre todo
soberbia, el mayor de los peca
dos para un creyente cristiano.
La soberbia enturbia la visión y
confunde el juicio. Todo en su
gobierno, todo en el país, debe
girar alrededor de su persona.

No acepta nunca haber come
tido un error. Si le ponen en
frente un dato emanado de su

gobierno, lo niega. Si el tropiezo
es inocultable, lo adjudica a un
complot de sus adversarios. Él
no es un presidente "normal",
un mediocre, se ve a sí mismo
como "Yo, el Supremo".
Como político conquistó el

poder adulando al hombre co
mún, haciéndoles creer a cientí
ficos y artistas que respetaba el
conocimiento y el talento ajeno.
Instalado en la silla presiden
cial, exige sumisión y lealtad
ciegas, lo marea la adulación
permanente de sus más cer
canos. La soberbia lo engaña.
Niega ante sus seguidores el
desastre de su gobierno pero él
conoce las dimensiones de su
fracaso. Teme como al diablo

el basurero de la historia, el ol
vido. Un presidente mediocre.
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La miniyo sale a campañear
Cuando dice el Presidente

que hay que tirarse del
décimo piso de cabeza,

la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México se lanza al vacío.

Cuando dice que lealtad signi
fica inmolarse, la jefa de Go
bierno se prende fuego. Cuando
pide el Presidente que brinquen
como ranas, y ella lo hace sin
parar. Le dice cállate, y cierra la
boca. Habla, y la abre. Le exige
ser institucional, y se hinca.
Quiere el Presidente que ella
ocupe su despacho en Palacio
Nacional, y ella hace todo por
mostrarle obediencia, acatar sus
deseos y reforzar sus humores
Claudia Sheinbaum se ha con
vertido, como observó desde
julio Verónica Malo Guzmán,
directora de Políticas Públicas

del Centro de Estudios Espinosa
Yglesias, en la mini yo de An
drés Manuel López Obrador.
López Obrador tuvo que abrir

prematuramente la sucesión
para que pueda hacer volar a
quien tiene alas cortas, porque
es a la única que concibe en su
boleta triunfadora. Sheinbaum
acudió al llamado después de
las elecciones de julio para que
se realineara, y aquella cientí
fica con personalidad y habili
tada como política designada
para tomar la estafeta de la fa
milia y del movimiento, fue se
pultada ante su pequeñez en el
escenario nacional políticoelec
toral y la necesidad del arrastre
presidencial. Aquellos aires de
autonomía que hizo a muchos
levantar las cejas con aproba
ción, desaparecieron.

Aunque nunca caminó fuera
de la ruta establecida por el Pre
sidente, lo hacía con la inteli
gencia suficiente para no verse
como su apéndice. Ya no es
así. No se comporta como jefa
de Gobierno; ni siquiera como
regenta. Este viernes la llevó
el Presidente a un evento en

Campeche donde no tenía nada
que hacer, para placearla, para
que la conozcan y que sepan
que ella es su candidata. De ahí
se fue a Guanajuato, aprove
chando que la Ciudad de Mé
xico es la invitada de honor en

el Cervantino, pero en lugar de
regresar a trabajar, se fue a las
tomas de posesión de las gober
nadoras de Baja California el
domingo y Colima hoy.
Desde junio, cuando tuvo

fuertes pérdidas en las eleccio
nes en la capital federal, ella ya
no se pertenece, parafraseando
a su jefe. Ella obedece todo. Que
recibiera a Evo Morales, le di
jeron, y cambió su agenda para
tomarse fotos con él. Que ni se
le ocurriera ir a la reunión con

Carlos Slim para revisar cómo
le iba a hacer para reparar la
Línea 12 del Metro, y la excluye
ron para evitar más molestias al
ingeniero. Que frenara el peri
taje del Metro, y lo congeló tres
semanas. Que no corriera a la
directora del Metro, porque fue
quien le presentó a su esposa,
y se tragó el descrédito y la sos
tuvo hasta la ignominia.
Que dejara de criticar al

subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, y guardó su enojo.
Que no recibiera a las nuevas
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alcaldesas y alcaldes de oposi
ción, y les cerró la puerta hasta
que se volvió insostenible. Que
les bloqueara el presupuesto,
se entrometiera en la seguridad
municipal y no dejara que se
manejaran autónomamente. Y
lo hizo. Y que realizara giras por
las alcaldías que perdió Morena,
sin invitar a quienes las encabe
zan. Por supuesto.
Cómo le costó perder la Ciu

dad de México, que también
acabó con su capacidad de ma
niobra y su dignidad. El Pre
sidente la regañó. Le dijo qué
iban a hacer y cómo lo iban a
hacer. Le dijeron cuál narrativa
debía seguir. De los ajustes en
su equipo y la radicalización de
su discurso. Si la polarización le
dio a López Obrador, tiene que
redituarle a ella. Esa estrate

gia la ayudará para asegurar el
apoyo de las bases militantes
que la verán en lo dogmático de
su discurso, una heredera na
tural y sólida en la Presidencia.
No le ayudará con las clases me
dias que le dieron la victoria a
López Obrador el voto duro no
alcanza, que tras las eleccio
nes insultó y agravió, pero por
lo que se ve, buscará ese voto,
quizá, más adelante.
Sheinbaum está más segura

que nunca en la montura de
la candidatura presidencial.
Perdió el respeto de quienes
no votaron por ella, pero no el
arropamiento familiar. Ahí se
refugia, en el seno del corazón
presidencial, siempre junto a
López Obrador, a quien en los
actos más solemnes lo escoltan

ella y su esposa, las dos mujeres
más importantes para él. Todos
los lunes va al gabinete de segu
ridad federal, sin existir justi

ficación para ello, y la Marina
está detrás de la seguridad en la
capital. Por la silla presidencial,
no importa desnaturalizarse.
Las bases deberán entenderlo

cada vez más. Si el Presidente
quiere a su Pascual Ortiz Rubio,
le seguirán gritando "¡presi
denta!". Verán que el secreta
rio Marcelo Ebrard no será el

jugador de relevo, y menos aún
el senador Ricardo Monreal,
que no ha perdido cara como
su camarada de partido. Lo sa
ben desde hace mucho tiempo,
desde que el Presidente, que
entonces no lo era, encargó a
dos expertos estrategas que evi
taran que el colapso del colegio
Enrique Rébsamen en 2017,
la golpeara, y que empezaran
una campaña de redes para
impulsarla.
Quienes encauzan los ánimos

y pasiones de las bases morenis
tas vieron cómo la empezó a ta
llar a mano en la primera parte
del sexenio, y cómo comenzó
una retocada a fondo con nuevo

vestuario y maquillajes para
que, por la vía de la imagen, em
pezara a verse presidenciable,
porque para ser, hay que pare
cer algo de lo que hasta hace
muy poco, estaba muy lejos.
Lo cosmético funciona, pero
hasta un punto, como lo vivió
un expresidente superficial y sin
densidad. La jefa de Gobierno
lo trae más difícil, pues, aun
que tiene más consistencia que
aquel expresidente y no es fri
vola, sus manos están amarra
das por su jefe, que no quiere
que 2024 resulte otro 2021. Ese
expresidente se hundió por él
mismo; ella no ha naufragado,
pero su futuro político depende
de que su jefe no fracase.

Desde junio, cuando
tuvo fuertes pérdidas
en ¡as elecciones en ¡a

capital Sheinbaumya
no se pertenece
Aquellos aires de
autonomía que
hizo a muchos

levantarlas cejas
con aprobación,
desaparecieron
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Biden juega su partido de dominó en Virginia
MIAMI, FL. Mañana

martes podría co
menzar la caída de

las fichas del dominó del pre
sidente Biden, con estación
intermedia en la pérdida de
las dos cámaras del Congreso
el próximo año y luego sacarlo
de la carrera por la reelección
en 2024.
Estados Unidos celebra ma

ñana, 2 de noviembre, dos
elecciones especiales, fuera de
ciclo: las gubernaturas de Vir
ginia y Nueva Jersey.
Virginia es la más impor

tante, porque es considerada
un termómetro político del
futuro de la correlación electo

ral, a nivel nacional, entre de
mócratas y republicanos.

Por varias razones lo es:

De haber sido por décadas
un estado rojo (republicano,
rural, conservador y blanco),
su crecimiento demográfico
lo ha vuelto azul (demócrata,
suburbano, liberal y diverso
étnicamente).
Ningún republicano ha ga

nado la gubernatura desde
2009. Biden triunfó en el es
tado en 2020 cómodamente

con 10 puntos de ventaja sobre
Donald Trump.
Si los demócratas lo pier

den, será visto como un re
ferendo de la presidencia de
Biden porque la popularidad
del candidato demócrata Te

rry McCauliffe lleva una co

rrelación perfecta con la del
presidente.
Cuando Biden estaba fuerte,

McCauliffe lucía imbatible.
Ahora que Biden se encuentra
de capa caída, Terry McCauli
ffe está empatado con su rival
republicano, Glenn Youngkin.
Apenas ayer, la populari

dad del presidente traía malas
noticias para los demócratas.
De acuerdo con el promedio
de encuestas del sitio especia
lizado FiveThirtyEight, el 51
por ciento de la población des
aprueba la gestión del man
datario, y el 43 por ciento lo
respalda.
En Virginia hay un momen

táneo empate entre el republi
cano Youngkin (47.6 por ciento
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de intención de voto, contra un
47.0 para el demócrata McCau
liffe) . La situación varía, ligera
mente, día con día.
De hecho, McAuliffe ya fue

gobernador de Virginia (el
único estado del país que no
tiene reelección consecutiva).
Sus padrinos son los Clinton.
Por años fue su recaudador

de fondos en jefe, tanto de él
como de Hillary.
En su primer periodo como

gobernador fue muy popular.
Su debilidad se encuentra en

que su suerte ha estado sincro
nizada con la de Biden.

Youngkin ha sido respal
dado en su candidatura por
Donald Trump. Pero su cam
paña ha sido inteligente y no
ha seguido el libreto grosero y
extremista del expresidente.
El aspirante republicano ha

buscado sumar a la base de

Trump, más a moderados e
independientes. Su estrategia
lo ha hecho más peligroso para
los demócratas que un trum
pista clásico y cerrado.
Su debilidad estriba en que

está en contra de los mandatos

de vacunación obligatoria, en

tanto que siete de cada 10 vir
ginianos apoyan la obligato
riedad de la vacuna contra el

Covid. Esa cifra es mayor que
el promedio nacional.
El desenlace de las eleccio

nes en Virginia es clave para
los demócratas. Por eso toda

su plana mayor, la más popu
lar y la más sólida, ha salido
a apoyar a McAuliffe. Biden
estuvo ahí hace unos días.

También Kamala Harris y el
expresidente Barack Obama.
Como siempre para los de

mócratas, un alto abstencio
nismo los aniquilaría. Por eso
necesitan estrellas en el micró

fono para mantener la energía
de los votantes.

Si los demócratas pierden
Virginia, o incluso si la ganan
con reducido margen, va a ser
un anticipo de lo que podría
ser el inicio de una caída en

dominó para Joe Biden en
2022, donde pueden perder el
control de las dos cámaras.

Para los demócratas impli
caría una señal funesta rumbo

al 2024, cuando se juega la
presidencia ante Trump y los
republicanos, que usarían esos
desenlaces para mostrar que
los demócratas son los miem

bros de una casa dividida, he
rida y vulnerable.

El desenlace de las elecciones en Virginia es
clave para los demócratas
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El siglo en el que la mayoría
que comparten este espa
cio conmigo a través de su

lectura la cual agradezco naci
mos, fue un siglo que comenzó
caracterizado por un baile ince
sante de fronteras. Inició con la

disputa entre dos imperios, el
austrohúngaro y el otomano, y
terminó con la creación de otros

imperios absolutamente indefini
dos e insospechados como lo son
los imperios de las tecnologías y
de la sustitución de la manufac

tura por la mentefactura.
En este momento, sin que nos

demos cuenta, en el mundo nue
vamente se está desarrollando y
gestando un corrimiento silente
de fronteras. El movimiento que
se está generando no sólo causa y
permite escenarios como lo suce
dido en Crimeaproducido de la
mano de Vladimir Putijn o como

la guerra permanente en Kiev,
sino que también es una agitación
que está contenida en diversos
territorios que además son limí
trofes con muchos de los puntos
desde donde hasta aquí han pa
sado nuestros niveles de control y

supervivencia.
Los mexicanos pertenecíamos

y en cierta medida seguimos
perteneciendo a un mundo, el
Occidental, en el que hiciéramos
lo que hiciéramos, las armas, la
disciplina y el sistema estadouni
dense obligaba que las posturas
adoptadas por México intrín
secamente tenían que estar en
consonancia con el bien superior
de Estados Unidos. Una cosa era

jugar un rato a ser una nación
no alineada o pedir la conce
sión del Premio Nobel de la Paz

a la causa cubana y otra cosa es
dejar a un lado los riesgos tan al
tos que se encuentran enjuego.
Con respecto al caso cubano no
estaría mal hacer un referéndum

entre los propios cubanos para
saber qué piensan en ese sentido
y sobre su lamentable situación
y quiénes son los verdaderos
responsables, en lugar de buscar
resolver todos sus males. Todo

esto nos ha llevado a terminar,
como estamos en este momento,
en un punto de reconfiguración
de la historia que raramente se ha
repetido.

Cada vez que veo lo que sig
nifica la llegada de las actuales
grandes corporaciones como son
Amazon, Tesla, Google o Micro
soft a las zonas en las que eligen
instalarse, me doy cuenta de algo
que toda persona inteligente
sabe, que es que apenas somos
nada y que a todos más o menos
se nos puede comprar a distintos
precios, pero por las mismas ne
cesidades. A este respecto, fui tes
tigo cercano de las negociaciones
que Amazon tuvo con los estados
de Nueva York y de Nueva Jersey.
En este proceso pude ver las con
diciones bajo las que este imperio
pretendía instalar sus centros de
producción y distribución. Pero,
lo que es más importante, pude
ver y atestiguar el surgimiento
de esa nueva fusión mixta que el
mundo moderno nos ha dado en

forma de una especie de regalo
con truco que es la combinación
de personas con el uso de robots y
que nos ha otorgado este tipo de
empresas.

La posibilidad de que empre
sas como Amazon, Tesla, Google
o Microsoft lleguen a un territorio
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es como si intrínsecamente su

arribo fuese una especie de de
rrama de oro y bienestar econó
mico a grandes escalas. Pero esto
es mentira. Para empezar, porque
una de las primeras condiciones
que estas corporaciones ponen es
estar exentas de pagar cualquier
tipo de impuesto. Después, exi
gen contar con leyes sociales que
comparadas con las condicio
nes más salvajes del outsourcing
y de su parte más positiva están
prácticamente fuera del alcance
jurídico y legal de los estados. Por
último, estas empresas tienen el
mismo espíritu social que se le
puede pedir a un módem o a un
software de última generación in
corporado en cualquiera de nues
tros elementos básicos para vivir.
Es decir, su espíritu social es prác
ticamente nulo e inexistente.

Los nuevos imperios tecnoló
gicos tienen el poder, la tecnolo
gía, la posibilidad de administrar
el salario del hambre, pero lo que
no tienen es humanidad. Y eso,
naturalmente, es algo que man
cha, que marca, que sustituye y
que coloca a todas las sociedades
en una situación de crisis perma
nente. Con nosotros, los mexica
nos dada las singularidades del
momento histórico que estamos
viviendo ni se nos acercan ni se

nos alejan, ya que saben que es
un problema de tiempo. Un pro
blema en el que saben que sólo
es cuestión de tiempo para que
desde las fronteras nos ocupen
bajo unas condiciones en las que
al final del día no tendrán que
negociar tanto con el gobierno na
cional, sino que lo harán con los
gobiernos paralelos que gobier
nan las zonas fronterizas de nues

tro país. Dicho de otra manera,
en México siempre se negocia dos
veces: una por la mañana en Pala
cio Nacional y otra por las tardes
en las oficinas del cártel en turno.

Las fronteras se mueven. El

mundo se mueve. Y por eso, en el
mundo, cada vez más tiene sen
tido el hecho de que los paseos
militares de China por Taiwán ya
no tengan la misma sorpresa que
tenían hace 10 o 15 años. Y no la

tienen por una razón elemental,
que es que hace 10 o 15 años las
fronteras no tenían el movimiento

que están teniendo hoy. En Eu
ropa, no sólo están moviéndose,
sino que hay casos como el espa
ñol con Cataluña en el que no es
que exista movimiento, sino que
incluso ya se ha celebrado un refe
réndum que produjo un levanta
miento social que ha dividido a
la sociedad catalana. Un levan

tamiento que a su vez motivó un
juicio que mandó a la cárcel a una
serie de dirigentes y gobernantes
catalanes y que, a pesar de que ac
tualmente están fuera de prisión
como consecuencia del indulto

otorgado, no quita el hecho de
que mover la frontera siga siendo
el objetivo.

En medio de todo esto, noso
tros, los pobres humanos que
en este momento somos mitad

robot y mitad personas, que
somos quienes dependemos de
tantas cosas a la vez y como nunca
habíamos dependido, tenemos
que ser conscientes de que cada
vez que los grandes jugadores se
ponen a jugar a la ruleta rusa con
nuestras fronteras, quiere decir
que la carne de cañón seremos
nosotros. Quiere decir que tarde
o temprano este gigantesco rea
juste de balances que se está desa
rrollando entre Estados Unidos y
China será cada vez más decisivo

y contundente. Significa, en de
finitiva, que poco a poco tendre
mos que acostumbrarnos a vivir
no sólo en la ignorancia sobre lo
que pueda llegar a suceder, sino
que lo que es peor en más de
quién estaremos cuando pase lo

que tenga que pasar.
En México, ¿qué fronteras son

las que se mueven? Evidente
mente hay algunas que son fron
teras negras e inconfesables que
están representadas por los te
rritorios en los que se determina
quién, dónde y de qué manera
gobierna cada uno de los cárteles
y sus distintas fases de desarrollo.
A este respecto, es necesario acla
rar que existen diversos tipos de
cárteles: el que tiene expansión
internacional, el que tiene estruc
tura corporativa, el que ya ha con
seguido una victoria democrática
o el que simplemente se mantiene
tranquilo y bajo una aparente
cordialidad y que son los que cada
vez que dan balazos, les respon
demos con abrazos.

Los mexicanos no sólo con

tamos con los problemas pen
dientes de resolver y que son
compartidos con la etapa com
plicada que atraviesa el mundo
en estos momentos, sino que
además hay que sumarle nuestros
problemas con características
propias y singulares.

Estamos en una situación en la

que, al final del día, esas fronteras
del hambre que son las marca
das por la migración, la ausencia
de futuro o la falta de claridad de

liderazgos, nos van marcando la
vida. Mientras tanto, yo quisiera
saber qué partido, organización
o qué parte de la sociedad no la
civil ya que en México ésta defini
tivamente ha sido proscrita y de
clarada ilegal por la vía de hecho,
si no qué asociación religiosa,
civil o de cualquier otra natura
leza está realmente preocupada
por las consecuencias de todos
los efectos acumulados. Unos

efectos que cada día que pasa van
creciendo sobre nuestras pobres
cabezas, pero que, además, y lo
que es peor, que se desarrollan
sin siquiera saber quién fue quien
jaló el gatillo.
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UNAM: entre el neoliberalismo
y el proyecto social
Desde hace casi cuatro dé

cadas la UNAM vive una
tensión entre el modelo

neoliberal y el proyecto social.
De 1966 a 1972, la UNAM

tuvo rectorados socialmente

comprometidos. Javier Barros
Sierra levantó la voz frente a los
asesinatos y encarcelamientos
de universitarios. Pablo Gonzá
lez Casanova, por su parte, im
pulsó la creación del Colegio de
Ciencias y Humanidades y del
Sistema de Universidad Abierta.

Entre 1972 y 1984 la UNAM
tuvo dos rectores cercanos al

gobierno federal: Guillermo So
berón Acevedo y Octavio Rivero
Serrano. Pero aún no llegaba a
la Universidad la línea abierta
mente neoliberal.

En 1986, bajo el rectorado
de Jorge Carpizo, se aprue
ban reformas de corte abierta

mente neoliberal para aumentar
cuotas, eliminar el pase regla
mentado bachilleratolicencia
tura e introducir los exámenes

departamentales.
Dichas reformas son sus

pendidas por la movilización
estudiantil en 19861987, que
conquista también la realización

de un Congreso Universitario.
Este se concretó en 1990, acor
dando una reforma académica

pactada sin costos sociales. Sin
embargo, el Congreso no re

formó sustancialmente la estruc

tura del gobierno universitario.
En 19911992, el rector José

Sarukhán encabeza un nuevo
intento de aumentar las cuotas

de inscripción de los alumnos. Y
nuevamente la movilización es

tudiantil lo impide.
Años después, otro rector,

José Francisco Barnés de Castro,
promueve otro intento de au
mentar las cuotas en la UNAM.
Su empecinamiento llevó a la
institución a la huelga más larga
de su historia.
La resolución del conflicto

implicó la renuncia de Barnés y
la llegada de Juan Ramón de la
Fuente a la rectoría, quien re
nunció al proyecto de aumentar
las cuotas estudiantiles y respetó
la gratuidad de la educación
universitaria.
Los años del rectorado de Juan

Ramón de la Fuente llevaron a
un cambio en el discurso de la

autoridad universitaria, la que
retomó el concepto de universi
dad pública, y tomó por vez pri
mera el de gratuidad.
Eran, también, años de con

traste con el gobierno de Vicente
Fox.
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El sucesor de De la Fuente en

la rectoría, José Narro, no pro
movió un proyecto de aumento
de cuotas, a pesar de que había
acompañado a los rectores Jorge
Carpizo y José Sarukhán en sus
intentos. El primer período de
Narro ocurrió durante el sexe

nio de Felipe Calderón, lo que le
permitió continuar con el con
traste discursivo que inició De
la Fuente. Pero su segundo pe
ríodo se correspondió en parte
con el sexenio de Enrique Peña
Nieto, lo que llevó a la autori
dad universitaria a identificarse

nuevamente con el gobierno
federal.
Los movimientos estudianti

les lograron frenar una de las
aristas del proyecto neoliberal:
cobrar cuotas de inscripción y de
servicios a los estudiantes.
Pero otra de las aristas del

proyecto neoliberal en la uni
versidad sí avanzó de forma
constante: la diferenciación

salarial entre los académicos y
la creación de élites académico

administrativas, proceso que co
menzó en los años 90 y continuó
en las décadas siguientes.
Esto quiere decir que los pro

yectos neoliberales que afec
taban a los estudiantes fueron

rechazados y cancelados gracias
a la movilización estudiantil. Sin

embargo, las medidas neolibe
rales que afectaron a docentes e
investigadores no encontraron
la misma resistencia y se fueron
consumando paulatinamente.
En cuanto a los contenidos

educativos, se registró un retro
ceso en la formación crítica en

la Facultad de Economía y del
CCH, así como en otras áreas,
en los años 90 del siglo pasado.
Aunque el pensamiento crítico
persiste en otras instituciones de
la Universidad.
De los rectores de la UNAM de

los últimos 36 años, todos, a ex
cepción del actual, participaron
en gobiernos neoliberales. Jorge
Carpizo con Carlos Salinas; José
Sarukhán con Vicente Fox; Fran
cisco Barnés con Ernesto Zedi

llo; Juan Ramón de la Fuente
con Zedillo y José Narro con En
rique Peña Nieto. En el caso de
Juan Ramón de la Fuente, parti
cipó con Zedillo antes de ser rec
tor y actualmente es funcionario
del gobierno progresista de An
drés Manuel López Obrador.

"Las medidas neoliberales que afectaron a
docentes e investigadores no encontraron ¡a
misma resistencia y se fueron consumando"
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AROS. MarkoCot
tésAAendoza cotr
sidera:que los pro
gramas sociales del
gobierno federal
están plagados de
anomalías, desvíos
y omisiones. Lo an
terior, diceel prer
sidente nacional
del PAN, cofi base
en la Cúetlta Públi
ca 2019. El primer
año del gobierno
morenista, la ASF
detectó irregulari
dades por más de
100,914 millones
de pesos. "Un ver
dadero récord de
López Obrador".

CARRUSEL. La di
putada del PT, Ce
leste Sánchez pre
sentó una iniciativa,
para instaurar que
las instituciones de
crédito en el país
deberán informar a
la SCHP mediante:

la GNBV deaqué
lias cuentas que no
han registrado al
gún movimiento en
tres años, así como
montos que man
tienen previo a en
viarlas a ¡a cuenta

global. El objétjy£)
es que Hacienda
determine si tas mis
mas tienen relación

con operaciones de
procedencia ilícita
y de ser el casa se
dé aviso a la FGR

para que promueva
el procedimiento de
extinciónde domi
nio correspondiente.
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( ofepris, reprobada en la regulación
ele plaguicidas
1:1 área de plaguicidas y nutrientes
vegetales recibe poca atención, se
rá poixjue 110 tiene el relumbrón de
las vacunas, es un área abandonada,
considerada como un problema sin
solución en la Cofepris...

El proceso de registro de plagui
cidas en México es lento y ca
ro, los requisitos para registrar
son excesivos y se encuentran
dispersos en 40 normas y, ade

más, 50 millones de contenedores vacíos
de plaguicidas ¡SAGARPA, 2015) se
están desechando y muchos de ellos se
abandonan en los campos, son algunas
de las conclusiones del reporte "Gober
nanza Regulatoria en el Sector de Plagui
cidas de México" de la OCDE 2021.

El documento señala que el sistema
nacional de gestión de plaguicidas no
cumple con los estándares de las buenas
prácticas internacionales, indica que el
sectores un desorden y no recibe la sufi
ciente atención de las autoridades.

Afirma que México carece de una polí
tica nacional que establezca las priorida
des para la gestión de plaguicidas. Esto
genera una situación en donde las metas
son contradictorias, por ejemplo, aquellas
relacionadas con la protección de la sa
lud humana en contra de la protección de
cosechas. ¿Qué es más importante la ali
mentación o el riesgo para la salud?
Querido lector, hoy día un registro de

un plaguicida de bajo riesgo en Cofepris
tarda más de un año, si corre con suerte y
debe invertir cientos de miles de pesos en

estudios y evaluaciones, mismas que ya
fueron realizadas por o en otros países.
Adicionalmente, si bien la regulación

mexicana es paranoicamente abundante
la Cofepris se reserva el derecho de so
licitar mayores requisitos e información
adicional.

El área de plaguicidas y nutrientes ve
getales recibe poca atención, será porque
no tiene el relumbrón de las vacunas, es
un área abandonada, considerada co
mo un problema sin solución en la Cofe
pris, basta señalar que en esta adminis
tración han cambiado tres veces al titular

del área. Muchas para un área tan espe
cializada. Existen mas de 5,000 tramites
atrasados en el área de plaguicidas, re
portan las organizaciones de formulado
res y distribuidores.

En la estrategia de transformación digi
tal impulsada por el Dr. Alejandro Svarch
el registro de plaguicidas brilla por su
ausencia.

Es un desastre que tres dependencias
decidan sobre los registros y que lo regu
len seis leyes federales, 14 reglamentos y
30 normas oficiales mexicanas: un verda

dero tsunami regulatorio.
El documento señala que urge para

nuestro país una estrategia nacional de
gestión de plaguicidas coordinada por
un solo organismo.
La OCDE indica valiosas recomenda

ciones para resolver el galimatías jurídico
administrativo que es la gestión de plagui
cidas. Vale la pena que los asesores del
Dr. Svarch lo lean con atención. Hasta la

próxima.
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lelorma sin sentido
La aprobación de la reforma

eléctrica que propone el presi
dente sería, sin duda, un fuerte
golpe a la economía y a las po
sibilidades de crecimiento, tan

to en el corto como en el mediano pla
zo. Son varios los elementos que entran
en consideración.
Primero, tal como está planteada la

iniciativa, propone la cancelación de to
dos los contratos vigentes con los gene
radores privados de electricidad (inclui
dos los contratos que ahora tiene con
los negocios y las casas habitación que
han instalado paneles solares) lo cual
a su vez tiene dos efectos. En primer lu
gar, seria una abierta violación al Esta
do de derecho; sería en realidad una
expropiación indirecta de la inversión
privada, violentando diferentes tratados
internacionales suscritos por el Estado
mexicano, lo que daría lugar a litigios
que ascenderían a decenas de millones
de dólares y con una probabilidad de
que quienes interpongan las demandas
las ganen, lo que se constituirá como
una fuente de presión sobre las finan
zas públicas. En segundo lugar, sería la
señal contundente de que el gobierno
mexicano no está dispuesto a jugar con
las reglas, desincentivando flujos futuros
de inversión privada, tanto nacional co
mo extranjera en todos los sectores.
Segundo, la cancelación de todos

los contratos con los generadores priva
dos le otorgaría a la CFE el poder mo~
nopsónico en la adquisición del fluido

eléctrico, siendo esta quien decidiría a
que empresa le adquiría la electricidad
y a qué precio. Habiendo un poder asi
métrico en la negociación, sería previsi
ble que el precio de adquisición fijado
por la CFE no cubra los costos, hacien
do inviable su operación. Más aún, la
negociación entre la CFE y cada gene
rador privado se podría convertir en
una fuente de corrupción, existiendo el
incentivo para exigir un soborno para
asignar los contratos.
Tercero, se le otorgaría a la CFE el

monopolio en la distribución y venta de
electricidad. Dado este poder monopó
lico, y la promesa presidencial, de que
las tarifas domésticas no aumentarían
(promesa aderezada por Bartlett de es
tablecer una tarifa residencial única, lo

cual no tiene racionalidad alguna), da
ría lugar a su vez a dos efectos. En pri
mer lugar, existiría el poder y el incenti
vo para incrementar las tarifas eléctricas
a las empresas para subsidiar las tarifas
residenciales; ello incrementaría los cos
tos de producción y consecuentemente
los precios de todos los bienes y servi
cios, además de un impacto negativo
sobre el empleo de trabajadores, todo
ello con un fuerte impacto negativo so
bre el bienestar familiar. En segundo lu
gar, habría que incrementar el subsidio
que ahora recibe la CFE, presionando
con ello a las finanzas públicas, lo que
obligaría al gobierno a reducir el gasto
en otros rubros como educación, salud
y seguridad.

Cuarto, al establecerse en la Consti
tución que la CFE produciría el 54% del
total de energía eléctrica, erróneamen
te supone que todas las plantas de es
te organismo estarían operando todos
los días las 24 horas. Como esto es físi

camente imposible, resultaría en cortes
continuos del suministro, con los costos
adicionales que ello acarrearía tanto a
empresas como a los hogares.
Quinto, al establecer que las hi

droeléctricas tendrían el primer lugar
en el orden de prelación del despacho,
no toma en consideración que el agua
en los embalses es variable al depen
der del clima, como tampoco conside
ra que esa agua tiene usos diferentes a
la generación de electricidad como son
el agrícola y el abastecimiento de áreas
urbanas.

Sexto, la CFE tendría que utilizar
con mayor intensidad las plantes que
utilizan combustibles fósiles, particular
mente combustóleo y carbón. Ello incre
mentaría la contaminación ambiental
con el consecuente daño a la salud ¡y
en abierta violación al artículo 4 cons
titucional que otorga el derecho a los
mexicanos de vivir en un medio am

biente sano).
Son tantos los efectos negativos de la

reforma propuesta que cualquiera que
quisiera ser presidente de la Repúbli
ca a partir de 2024 (incluidas las cor
cholatas de López) debería expresar su
rechazo. Gobernarían un país sin cre
cimiento y con fuertes presiones en las
finanzas públicas.
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Desaparecidos, un día de muertos eterno
"I I na persona desaparecida dole
Urá hasta el último día de la úl

tima persona que alguna vez lo
amó", reza una pancarta en el altar
de muertos dedicado a los desapa
recidos en las puertas del Servicio
Médico Forense (Semefo). Detrás
de las flores amarillas de cempasú
chil y las cruces bancas hay dece
nas, quizá centenas, de fotografías
de desaparecidos, la mayoría de
ellos jóvenes, hombres y mujeres de
entre 18 y 30 años. Casi todos son
ríen para la foto, tienen una mirada
plena, están viendo a la cámara y al
mundo con una alegría que recuer
da que estuvieron entre nosotros,
que somos nosotros. Hoy sus fami
liares los buscan, esperan encon
trarlos vivos, como algunos que en
la foto tienen una improvisada le
yenda con marcador negro: "Locali
zado vivo". O muertos, como otros
que sólo tienen un moño negro para
señalar que sus cuerpos han sido
identificados. La mayoría no tiene ni
uno ni otro, siguen desde hace años
desaparecidos.

El altar, ubicado en medio de la
nada, sobre Lázaro Cárdenas, una

avenida de alta velocidad que sirve
como metáfora de la indiferencia, es
tá dedicado, reza un cartel firmado
por Familias Unidas por Nuestros
Desaparecidos en Jalisco (Fundej) "A
la memoria de quienes se encuentran
en los diferentes Semefos del estado

de Jalisco, personas que se encuen
tran a la espera de ser reconocidas,
en espera de un lugar digno de des
canso". Mientras tanto el gobierno
informa, presume, con un amasijo de
cifras inconexas e incomprensibles,
que el número desaparecidos va a la
baja, que ellos han cumplido no sé
qué compromisos y se les olvida que
uno es muchísimo, que cada rostro en
ese altar es una familia rota.

La búsqueda de los desapareci
dos sigue siendo el gran déficit, la
mayor deuda de los gobiernos esta
tal y federal. Mientras exista un per
sona sin localizar, un cuerpo sin
identificar y un grupo criminal que
se sienta con la seguridad de que
puede desaparecer a las personas y
enterrarlas en un cementerio clan

destino sin que ello tenga conse
cuencias, el Estado y la sociedad so
mos más débiles.

No es con salidas burocráticas
ni discursos triunfalistas como se

encuentra a los desaparecidos o se
alivia el dolor humano. En medio de
las fiestas y celebraciones en que los
gobiernos han convertido al Día de
Muertos, lo expresado en ese altar
nos recuerda que la desaparición es
una muerte continuada, un duelo
que no termina, un dolor sordo, que
estará ahí, enquistado en la memo
ria como un eterno Día de Muertos.

En medio de las

fiestas y
celebraciones en

que los
gobiernos han
convertido al Día
de Muertos, lo

expresado en ese
altar nos

recuerda que la
desaparición es
una muerte

continuada, un
duelo que no
termina
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Morena postuló ocho mujeres al mismo
número de gubernaturas, pero hubo
tres que fracasaron: Ménica Ran
gel, en San Luis Potosí; Clara Luz
Flores, en Nuevo León, y Celia Ma

ya, en Querétaro.
La suya era, sobre todo, labor de sacrificio, por la dé

bil preferencia electoral por el partido oficialista en es el
noreste del país. Y sin demérito de sus trayectorias —no
tables en sus campos de especialidad— el diseño de sus
campañas tenía la popularidad del presidente AMLO
como principal apuntalamiento.

Para la renovación de las seis gubernaturas del 2022,
la directiva partidista encabezada por Mario Delga
do está comprometida a postular tres mujeres. Pero las
encuestas no necesariamente serán el instrumento para
definir dónde lanzarán candidatos. Y es que en Aguas
calientes, Quintana RooyTamaulipas habría poderosas
razones para reservar la decisión a instancias superiores.
Hace cinco meses, se renovaron las 11 alcaldías y las

25 curules del Congreso de Aguascalientes. Morena y
sus aliados obtuvieron apenas 25% de la votación esta
tal, lo que permitió el triunfo en tres presidencias munici
pales y dos distritos.
En Jesús María, municipio conurbado a la capital h¡

drocálida, Morena compitió aliado con Nueva Alianza
y el PT. Y su candidato, Karla Arely Espinoza Es
parza, levantó 28% de la votación; aunque quedó en
segundo lugar, pudo alcanzar un asiento en el cabildo.
Era la segunda campaña de Espinoza Esparza por la

alcaldía de su municipio natal. Su primera vez, hace tres
años, fue como abanderada del Partido Libre. Entonces
dejó —impulsada por su exesposo, el empresario cons
tructor Fernando Camarena— la conducción de un
noticiero en la estación local de TV Azteca. Su carrera en
los medios electrónicos inició en el 2009 como cocon
ductora de una revista de entretenimiento emitida en el

Canal ó, de la televisora estatal.
Desde que el PAN ganó la gubernatura, en el 2003,

Aguascalientes ha transitado en el bipartidismo. Hasta
el 2018, que Morena obtuvo sus primeros triunfos. Colo
cado como segunda fuerza, el partido oficialista desig
naría a la actual regidora de Jesús María como su aban
derada, por gestiones del exgobernador de Zacatecas,
Ricardo Monreal Ávila.

Quid pro quo. El líder de la bancada morenista en el
Senado impulsa la nominación de su compañero José
Ramón Enríquez para Durango, una de las tres enti
dades — ¡unto con Hidalgo y Oaxaca— donde la can
didatura se definiría con la ponderación de los atributos
de los aspirantes. El también exalcalde capitalino supe
ra ampliamente en las encuestas a la actual alcaldesa
de Gómez Palacio, Marina Vitela Rodríguez, quien
apenas inició su trienio.
Las senadoras Susana Harp, de Oaxaca, y Freyda

Marybel Villegas, en Quintana Roo, también están só
lidamente posicionadas, pero sus posibilidades están ata
das a la decisión de la directiva partidista. En Tamaulipas,
hace no mucho, Mario Delgado había prometido que la
nominación recaería en una mujer, pero las mediciones
más recientes apuntan a que la mejor posicionada —la
exalcaldesa de Reynosa, Makí Ortix— inexorablemen
te seguiría el camino de Clara Luz Flores en Nuevo León.

El año próximo, Morena podría llevar otras tres mu
jeres a los Ejecutivos estatales, pero mala señal sería la
designación recayera en Karla Espinoza. Y es que en
Aguascalientes, la aspirante más perfilada es la exal
caldesa capitalina, Tere Jiménez, actual diputada fe
deral panista.

Este año, en los comicios concurrentes con la elección
federal, se renovaron 15 gubernaturas. Y seis mujeres
fueron electas, entre ellas la panista, Maru Campos,
de Chihuahua.
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Empezó ayer en Glasgow (Escocia) la 26a
Conferencia de las Naciones Unidas sobre

el Cambio Climático (COP26) a la que asis
tirán unas 20,000 personas, entre ellas, di
plomáticos, políticos, empresarios, activistas

ambientalistas y muchos jefes de estado y/o de go
bierno, el de México no incluido.
En COP26, los gobiernos de los 195 países que

firmaron el Acuerdo de París en abril de 201 6 revi
sarán los compromisos que asumieron entonces pa
ra contribuir a la reducción de las emisiones de gases
de efecto invernadero generadas por el uso de com
bustibles fósiles, la deforestación, la erosión del sue
lo y la ganadería, y así lograr que: 1) la temperatura
global promedio no supere por 2o C los niveles que
existían antes de la Revolución Industrial que empezó
a mediados del Siglo 1 8; y 2) el aumento de la tem
peratura global se limite a 1.5° C.
Hasta ahora, más de 100 países ya presentaron

nuevos y revisados compromisos, pero los expertos
afirman que no son suficientes para evitar un aumen
to de la temperatura del planeta.

Hace unos meses, el Panel Intergubernamental so
bre Cambio Climático de la ONU publicó un Informe
Especial para cuantificar el monto máximo de dióxido
de carbono (C02) que podría liberarse a la atmósfera
para mantener el calentamiento global por debajo de
1.5° C. Los expertos estimaron que, a partir de 2020,
podrían liberarse 400Gt (gigatoneladas) adicionales
de C02 y aún tener un 67% de posibilidades de limi
tar el calentamiento a 1,5°C (una gigatonelada equi
vale a 1,000 millones de toneladas métricas).

El problema es, como lo anoté líneas arriba, que
todo indica que en las siguientes décadas se genera
rán más que las 400 Gt debido a que la mayoría de

los 195 países no alcanzaron las metas que se propu
sieron hace cinco años.

De acuerdo con el Climate Action Tracker (ACT) de
sarrollado porClimate Analytics, una organización
sin fines de lucro dedicada a la ciencia y política cli
mática con sede en Berlín, sólo un país de los 63 que
generan el 80% de las emisiones globales cumplió
con los objetivos que se fijó en 2016:Gambia, el más
pequeño de los países de África, con 2.3 millones de
habitantes, ubicado en el extremo occidental del con
tinente, sobre la costa del Océano Atlántico.

El ACT indica que sólo siete países se acercaron
bastante a sus metas: Costa Rica, Etiopía, Kenia, Ma
rruecos, Nepal, Nigeria y el Reino Unido.

Las acciones para alcanzar sus metas fueron insu
ficientes en 35 países: Alemania, Chile, Estados Uni
dos, Japón, Noruega, Perú, Sudáfrica, Suiza y los 27
de la Unión Europea. Fueron altamente insuficientes en
15: Argentina, Australia, Brasil, Canadá, China, Co
lombia, Corea del Sur, Emiratos Árabes Unidos, India,
Indonesia, Kazajstán, México, Nueva Zelanda, Ucra
nia y Vietnam. Y fueron críticamente insuficientes en cin
co: Arabia Saudita, Irán, Rusia, Singapur y Tailandia.

El tiempo para evitar superar el 1.5° C se está aca
bando. El Climate Clock ¡Reloj Climático) desarrolla
do por un grupo de científicos, educadores, artistas
y activistas en el mundo indicaba ayer, a las 16:00
(Centro), que quedaban solo 7 años 263 días y 45
minutos para lograrlo.
Todo indica que difícilmente se logrará el objetivo

y que la humanidad enfrentará una crisis climática cu
yos efectos serán devastadores.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Rayuela
Aflora otra crisis en

Morena. La ambición y
protagonismo

desmedidos de algunos
dirigentes repiten los
errores de un trágico
pasado reciente, con
vítores, guaruras y

politiquerías incluidos.
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Qué susto
DAVID BROOKS

S HALLOWEEN Y el susto está porE todas partes.

ESTE PAIS DESDE sus orígenes se ha
definido en gran medida en torno al temor
ante "lo otro", sus políticos han justificado gue
rras, invasiones, intervenciones, tortura, geno
cidios de indígenas, esclavitud, discriminación
y un fervor armamentista sin igual hasta hoy
día. Casi todo organizado en torno a una cons
tante "amenaza" que casi siempre proviene del
exterior. El enemigo, como en casi todos los
países, es "demonizado" la amenaza mexica
na, la "amarilla", la "roja" (primero indígenas,
después comunismo)y así nutriendo más
guerras, olas antimigrantes, xenofobia y una
percepción del crimen vinculado a minorías y
a los "otros" (con ello se ha llegado a ser el país
más encarcelado del mundo).

EL PAIS MAS poderoso de la historia es apa
rentemente el país más asustado del mundo.

POR ESO ESTADOS Unidos necesita el pre
supuesto militar más masivo del planeta (más
grande que el total combinado de los próximos
11 países con mayor gasto militar), el temor
siempre ha sido entre las mejores armas de los
políticos para justificar y mantener su poder y
las guerras casi constantes a lo largo de la his
toria de este país.

PERO ESTE HALLOWEEN, los principales
demonios y monstruos, "enemigos" y otros
que amenazan a este país ya no provienen de
"afuera", no son extranjeros, ni extraterres
tres, ni están disfrazados de otras cosas, sino
que son estadunidenses. Según el consenso
de las agencias de inteligencia y de seguridad
interna y de una amplia gama de analistas polí
ticos, la mayor amenaza a Estados Unidos hoy
día proviene de extremistas blancos y sus pro
motores, entre ellos el ex presidente Donald
Trump y sus aliados. "Cuando visitaba Estados
Unidos en los 60 y 70, tenía que firmar una
declaración de que no tenía la intención de de
rrocar al gobierno estadunidense por la fuerza.
Nunca me di cuenta que ésta sólo se aplicaba a
los extranjeros", tuiteó recientemente el gran
cómico inglés John Cleese, integrante de Mon
ty Python.

LAS INVESTIGACIONES EN curso sobre

el atentado de golpe de Estado del 6 de enero
continúan revelando una red cada vez mayor
de complicidades entre agrupaciones extre
mistas de derecha y legisladores federales y
asesores republicanos. El Washington Post, en
una amplia investigación, concluye que ese día
sólo fue una parte del "asalto por el presidente
Donald Trump sobre la democracia estaduni
dense" que impulsó desde meses antes y que
esa "insurrección no fue un acto espontáneo
ni un evento aislado. Fue una batalla sobre
una guerra más amplia en torno a la verdad
y sobre el futuro de la democracia estaduni
dense" (https://www.washingtonpost.com/
politics/interactive/2021/jan6insurrection
capitol/).

HACE UNA SEMANA una gama extraordi
naria de prominentes escritores, académicos y
analistas conservadores tradicionales, centris
tas y liberales publicaron una Carta Abierta en
Defensa de la Democracia deplorando el asalto
por fuerzas trumpistas al proceso político
electoral. "Instamos a todos los ciudadanos
responsables a quienes les importa la demo
craciafuncionarios públicos, periodistas,
educadores, activistas, sociedad en general a
hacer de la defensa de la democracia una prio
ridad. Ahora es el momento para que líderes
de todos tipo... se presenten a ofrecer su apoyo
a la República", escribieron.

DURANTE LOS AÑOS de Trump y ahora con
el Partido Republicano subordinado a su pro
yecto neofascista, voces desde Noam Chomsky
hasta las de ex generales en sí algo inusitado
han repetido que el experimento democrático
estadunidense está más amenazado hoy que
nunca desde la Guerra Civil, algo que podría
tener graves consecuencias internacionales.

MIENTRAS EL HALLOWEEN desafortu
nadamente ha contaminado a México desde
hace años, el Día de Muertos está infiltrando
cada vez más a Estados Unidos. Tal vez eso
abre la posibilidad de convocar a los grandes
defensores de este pueblo de migrantes con
cempasúchil y copal y tal vez un poco de
whisky también a acompañar la lucha para
rescatar sus principios democráticos y para
dejar de asustarse y, con ello, asustar a todos a
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su alrededor.

Harry Belafonte. ZombieJamboree. https://open.
spotify.com/track/lWC367oL0q70xpMlGuy90
b?si=d65cce3040c44968

La celebración de Día de Muertos se ¡nfiLtra
cada vez más en Estados Unidos. En Los

Ángeles, California,el sábado el festejo incLuyó
La tradicional Danza Chicomecóatl. Foto Afp
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APRENDER A MORIR

Urge un panel
científico
HERNÁN GONZÁLEZ G.

ELTERRENOu SEGURO para
enfrentar la
pandemia es la
ciencia, que exi

ge debate de argumentos y perso
nas calificadas, pero hay la inten
ción fascistoide de que prevalezca
una sola opinión. En la comunidad
científica tanto del área biotecno
lógica como de estudios sobre in
munidad, microbiología, virología,
de secuenciación, y cuantos por su
formación puedan aportar datos
duros, urge un panel de alto nivel
para poner en claro que la ciencia
no es propiedad de la OMS ni de
los Gates y los Rockefeller ni de
ninguna autoridad sanitaria, pues
la ciencia no puede ser dogma
ni permitir censuras de ninguna
mafia, sino un panel de verdade
ros científicos que aporten lo que
pueda o no hacerse respecto de
laplandemia" expone Fernando
Illescas, investigador científico
y colaborador de La Jornada de
Veracruz.

"RAND PAUL, MÉDICO y se
nador por Kentucky, afirma que
"una persona de 85 años tiene 10
mil probabilidades más de morir
de Covid que un niño, por lo que
no se puede tratar a ambos grupos
igual; niños de 5 años llevados por
maestros, usando cubrebocas en
exteriores, no hay ciencia atrás de
eso; o el doctor Fauci dispersando

mentiras diciendo que tenemos
que vacunar a los niños, o que no
existe la inmunidad natural, no
hay ciencia detrás de ello". Y añade
Illescas: "Reiner Fuellmich, abo
gado alemán, en un panel de cien
tíficos como los doctores Michael
Yeadon; Luc Montagnier, Nobel
francés, y otros, expresó 'que si
se descartan los falsos positivos
de PCR o detección de virus, el
Covid tiene una morbilidad (cifra
de quienes enferman por cada mil
sanos) de 0.15 por ciento, lo que
no es mayor riesgo que una gripe
neumonía común. De no ser por
la falsedad de tales pruebas, no
habría motivo para declarar pan
demia'. Estamos ante una monu
mental orquestación de falsedades,
de forma que la mayor parte de los
supuestos muertos por Covid en
realidad fallecieron de cualquiera
de las llamadas comorbilidades o
de neumonía, que en las estadís
ticas casi desaparecieron, pero
la prueba y medidas antiCovid
fueron diseñadas para mentirnos.
Por ello, la morbilidad general de
la humanidad no tiene un aumento
significativo, sólo el correspondien
te al pánico, a medidas absurdas
como cubrebocas y confinamien
tos, a la prohibición original contra
antiinflamatorios y tratamientos
tempranos como ivermectina, a las
intubaciones y a lo que conlleva la
quiebra económica de gran parte
de la humanidad."
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AMLO, ahora sí: ultima mitad #Estarcí dos
meses menos MMarcelo y Claudia, viajeros //
Indignación por Benito y José Eduardo Ravelo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CON EL INICIO del presente mes,
Andrés Manuel López Obrador ha
empezado el segundo tramo de su
ejercicio de poder. Su estancia en la
silla presidencial durará dos meses

menos que sus antecesores modernos, así que
entregará la banda tricolor el 1Q de octubre de
2024 y no el 1Q de diciembre, como era usual.

TAL RECORTE FUE formalizado en febrero de
2014, en el marco de una "reforma políticoelec
toral" (https://bit.ly/3nL3abR) que, entre otros
puntos, consideró demasiado largo el trecho
entre la elección presidencial y la rendición de
protesta, lo cual podría generar tensiones entre
el presidente electo y en funciones (lo que de
ninguna manera sucedió entre AMLO y Enrique
Peña Nieto) y, además, daría más tiempo al Con
greso para recibir las propuestas del Ejecutivo
sobre el paquete económico sin tener que discu
tirlas entre apresuramientos decembrinos.

LA CUENTA RF.GRESIYA del Presidente de
México tiene, además, el contexto del temprano
asomo de los precandidatos del partido en el po
der, Morena, a la sucesión de 2024, proceso que
se agudizará en el segundo semestre de 2023.

POR CIERTO, LOS dos punteros en las es
peculaciones sobre la candidatura morenista
sucesoria han tenido una notable exposición
pública en estos días. Marcelo Ebrard ha publi
cado fotografías de su participación, a nombre
del Presidente, en la reunión del G20 realiza
da en Roma. Dada su condición sustituía, el
canciller ha hecho esfuerzos fotográficos para
mostrar momentos fugaces o encuentros bre
ves con jefes de Estado para argüir que se con
cretaron conversaciones importantes. Todo se
vale en esta carrera sucesoria adelantada.

IGUAL ESFUERZO DE imagen ha hecho
Claudia Sheinbaum, aunque en el plano político

interno, al viajar a distintos estados en los que
Morena estrena gubernaturas y a actos de otra
índole que le den reflectores fuera de la Ciudad
de México, donde Martí Batres se encarga del
timón mientras la jefa capitalina aprieta el paso
viajero en espera de réditos a futuro.
DOS SUCESOS MORTALES han reavivado
en medios la no siempre así manifestada pero
sí muy presente indignación profunda contra
cuerpos policiacos o autoridades del ramo
que agreden a la sociedad con acciones direc
tas, como en los casos del joven actor Octavio
Ocaña, muerto en circunstancias a cuyo os
curecimiento dudoso contribuye la fundada
fama delictiva extrema de las corporaciones
del estado de México, y del joven veracruzano
José Eduardo Ravelo, muerto en Mérida des
pués de ser detenido por policías municipales,
pero que según apresurado dictamen de la
usualmente lentísima Fiscalía General de la
República, habría muerto de "neumonía" y no
"por tortura ni violación sexual", a pesar de
los insistentes señalamientos contra los agen
tes yucatecos.

EN CUANTO AL actor, muy conocido por sus
papeles como Benito o en la serie televisiva
Vecinos, hay una serie de inconsistencias en el
primer parte oficial que, de manera natural,
actualizan la generalizada convicción social
de que en la entidad federativa desgobernada
por Alfredo del Mazo (un holograma de poder)
se asientan los grupos policiacos (estatales y
municipales) más temidos en el país por su
permanente campaña de extorsiones y su dis
posición criminal casi automática.

RESPECTO AL EXPEDIENTE de Ravelo,
ha resultado de escándalo (uno más) la rau
da conclusión exculpatoria a la que llegó la
mencionada FGR, así como la recurrencia a
los males de salud como causal, al estilo de lo
postulado por Felipe Calderón (Los Pinos), Fi
del Herrera (gobierno de Veracruz) y José Luis
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Soberanes (CNDH) en el caso de Ernestina As
cencio Rosario (73 años), indígena que murió
luego de agresiones sexuales, presuntamente
cometidas por soldados, aunque oficialmente
se declaró su fallecimiento a causa de "anemia
aguda" y "gastritis".

Y, MIENTRAS EN Sinaloa se ha dado un ter
so relevo de poderes, con el morenista entran
te, Rubén Rocha Moya, anunciando que no
va a "perseguir" a nadie, y el priísta saliente,
Quirino Ordaz, listo para cobrar su premio
electoral, la embajada de México en España,
¡hasta mañana!
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ROZONES
• Niegan dulce a Quirino y le hacen la travesura
Así que en la víspera del Halloween se dio el relevo en el poder Ejecutivo en Si
naloa y el morenista Rubén Rocha Moya tomó las riendas de manos del priista
Quirino Ordaz, quien, por cierto, desde hace días en las redes sociales de tanta
despedida que daba ya estaba empezando a hacer efectivo aquello de que "el que
mucho se despide pocas ganas tiene de irse". Y aludíamos al tema de la noche de
brujas porque quienes le vinieron a amargársela a don Quirino fue la dirigencia
nacional de su propio partido, el PRI, a cargo de Alejandro Moreno, que le negó
el permiso para irse, a invitación del Presidente, de embajador de México en Es
paña. Nos cuentan que el dirigente tricolor optó por no darle el dulce y sí hacerle
la travesura. Uf.

•Monreal y un "presidente del norte"
Bola curva, nos comentan, la que lanzó el senador morenista Ricardo Monreal,
quien ayer, como ha venido haciendo durante los últimos días, se subió al tema
de la sucesión con la exigencia de que Morena realice una especie de elección pri
maria para seleccionar a su candidato presidencial, aunque ahora con dos nuevos
argumentos. El primero es que ya con nombre y apellido dijo que en ese proceso
interno habrá de vencer a Claudia Sheinbaum y a Marcelo Ebrard: "Creo que les
voy a ganar a los dos". El segundo es que dio cuenta de que trae en la mente los
posibles apoyos por región que pudiera obtener en sus aspiraciones, pues dijo que
en el proceso morenista "espero contar con el norte", porque "creo sinceramente
que al norte le toca, ahora le toca tener un presidente. Tenemos muchas décadas
que no hay un presidente del norte". Y, para no dejar duda precisó: "Sí hay un au
téntico norteño: yo soy de Zacatecas y somos parte del norte".

• Sheinbaum, "alumna brillante de AMLO"
Así que Layda Sansores comenzó el destape de corcholatas entre los gobernado
res de Morena con la mira puesta en las elecciones presidenciales del 2024, luego
de resaltar en sus redes sociales que la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, es una alumna brillante del Presidente Andrés Manuel
López Obrador, luego de alcanzar en la capital del país el mayor porcentaje de
vacunación. Sheinbaum acompañó al Ejecutivo federal en su gira por Campeche,
entidad gobernada por Sansores, quien es la primera de los gobernadores guindas
que levanta la mano a la Jefa de Gobierno a tres años de distancia de la carrera
presidencial, en la que están en la puja el canciller Marcelo Ebrard y el senador
Ricardo Monreal.

• Gratitudes en el adiós a Ocaña
Es cierto que en los momentos más complejos de la vida, la familia y los amigos se
convierten en el mejor y a veces único arropo. Como también lo es que siempre es
de destacar la gratitud de quien se sabe apoyado. Lo anterior viene al caso porque
luego del lamentable deceso del actor Octavio Ocaña que sacudió a la comunidad
televisiva, los familiares del joven dieron cuenta del respaldo que recibieron en
todo este tiempo de la empresa Televisa, para la que trabajó, y "que se portó como
si hubieran perdido un hijo". También agradecieron al productor del programa
Vecinos y a los seguidores. El cuerpo de Ocaña fue trasladado ayer a Villahermosa,
Tabasco, donde recibirá el último adiós de sus seres queridos.
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• Diputados y su megapuente
Quienes también tendrán su puente vacacional por el Día de Muertos son los le
gisladores. En San Lázaro, los diputados descansarán el 1 y 2 de noviembre, de
acuerdo con el calendario aprobado, por lo que pondrán una pausa a las compa
recencias, las cuales se reanudarán hasta el viernes 5 de noviembre con la pre
sencia ante el pleno del consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, y ante
comisiones, la secretaria de Medio Ambiente, María Luisa Albores. Algunos de
los que aprovecharon el puente fueron el presidente de la Mesa Directiva, Sergio
Gutiérrez Luna, quien viajó el sábado a Orizaba para conversar con empresarios,
mientras que el domingo fue a la toma de protesta de Rubén Rocha como gober
nador de Sinaloa. También acudió el coordinador de la bancada guinda. Ignacio
Mier.

•De estreno en BC
Que el bebé de la flamante gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávi
la, trae su torta bajo el brazo, ni duda cabe, nos cuentan. La futura madre, una
talentosa abogada y comprometida con las causas sociales, se convirtió ayer en
la primera mandataria de la entidad y ayer mismo puso los puntos sobre las íes,
al advertir que no tolerará la corrupción, la mentira ni el robo, y mucho menos la
traición al pueblo bajacaliforniano. También lanzó su primera carta y dejó en claro
que el tema de la seguridad es asunto de máxima prioridad para su incipiente
gobierno, al presentar una iniciativa de reforma constitucional para crear la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana.
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El margen de acción para lograr in
tervenir y contener el avance del
cambio climático se cierra sobre

nosotros y, si perdemos esta oportunidad,
puede que no volvamos a ver una en nues
tra vida. Desde agosto de este año, cuan
do se publicaron los resultados del Grupo
Intergubemamental de Expertos sobre el
Cambio Climático (IPCC), se preparó el es
cenario parala vigésimo sexta Conferencia
de las Naciones Unidas sobre el cambio cli

mático, conocida como C0P21, y queha co
menzado sus trabaj os en Glasgow, Escocia.

Los resultados del IPCC no son alentadores, pues nos
informaron que el límite de temperatura por arriba de los
niveles preindustriales, a partir del cual comenzaríamos
a tener efectos irreversibles para el clima global, que se
trata de un incremento de más de 1.5 grados centígrados,
llegará de manera incontrovertible entre 2030 y 2052.

Sin importar lo que se haga hoy, las siguientes décadas
ya se encuentran comprometidas y condenadas a que
fenómenos climáticos extremos comiencen a hacerse
más y más frecuentes, amenazando la vida de millones
de personas alrededor del mundo. La oportunidad para
que estos resultados no nos alcanzaran ya se ha ido, pues
hoy el planeta ya se ha calentado 1.2 grados por arriba de
los niveles antes de la revolución industrial.

En estos resultados existe una responsabilidad colec
tiva, pues no hemos hecho lo suficiente y no nos hemos
tomado en serio esta amenaza a nuestra propia existen
cia. Pero también existen responsabilidades bien identi
ficadas, pues los compromisos que se establecieron en
el pasado, como los que se definieron en los Acuerdos de
París, no fueron cumplidos por una buena parte de los
países responsables. Por ejemplo, de los países del G20,
que son responsables del 80% del total de emisiones,
únicamente 6 lograron cumplir sus objetivos e incluso
fueron más allá, mientras que el resto, a pesar de sus
declaraciones, no lograron hacer lo suficiente. En la lista
negra se encuentran Australia, Brasil, Canadá, Corea del
Sur, Estados Unidos y México, que ni siquiera lograron
acercarse a cumplir sus objetivos iniciales de reducción
de emisiones.

La tragedia es que, dado que se perdió la oportuni
dad previa para realmente hacer algo al respecto, si hoy
todos los países del mundo cumplieran esos objetivos
del pasado, de todas formas estaríamos en camino hacia
el desastre, pues se estima que con esas medidas en 2030
tendríamos un incremento de temperatura de 2.7 grados
centígrados. Por lo tanto, las medidas que deben imple
mentarse y cumplirse de manera global para poder ima
ginar siquiera mantenerse en el ya desastroso nivel de 1.5
grados en los siguientes años deben ser mucho más agre
sivas que cualquiera que se haya pensado en el pasado.
Precisamente por eso es que hoy los ojos y las esperanzas
del mundo se encuentran en los trabajos de la COP21, Sin
compromisos reales y esfuerzos verdaderos por limitar
de manera drástica nuestras emisiones, ya no sólo nos
estaremos condenando a nosotros mismos, sino que ha
bremos sentenciado a las generaciones futuras a heredar
un planeta en camino al cataclismo ecológico. El futuro
nos ha alcanzado, ¿estaremos a la altura del desafío?
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Este fin de semana se reunie
ron en la cumbre del G20,
en Roma, los líderes mun

diales de los 20 países más ricos
del mundo.

Es un encuentro donde se toman deci
siones económicas, políticas y sociales, este
año el eje central del encuentro fue la coo
peración internacional para combatir al co
ronavirus.
Ahí estuvieron los presidentes como Em

manuel Macron, de Francia; Joe Biden, de
Estados Unidos; Mark Rutte, primer ministro
de Holanda, entre muchos de los mandata
rios de los países desarrollados del mundo.

Pero el Presidente de México no fue, aun
con la importancia que representa la cum
bre. Siempre ha dicho que "la mejor política
externa es la política interna", y haciéndo
le honor a esa frase, Andrés Manuel López
Obrador declinó la invitación y en su repre
sentación envió al secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard. En tres años de
Gobierno, López Obrador no ha asistido a las
cumbres del G20 presenciales.

La importancia de este encuentro inter
nacional también radica en las relaciones y
acuerdos bilaterales que se pueden llegar a
dar de fonna paralela a la cumbre no sólo con
los hombres más poderosos del mundo, sino
con los líderes de organismos internacionales.
Prueba de ello, fue el diálogo previo

que sostuvieron el canciller Ebrard con Te
dros Adhanom, director de la Organización
Mundial de la Salud (OMS), a quien felicitó
por el trabajo hecho contra la pandemia de
Covid19, y aprovechó para insistir una vez
más que el organismo que preside acelere
el reconocimiento de las vacunas Sputnik y
CanSino.

Debemos recordar que la OMS respondió
directamente a López Obrador el pasado 21
de octubre, diciéndole que deje en manos de
expertos y científicos esa decisión.

Otro encuentro importante que sostuvo
Ebrard fue con la presidenta de la Comisión
Europea, Ursula von der Leyen, con quien

conversó sobre la actualización del Acuerdo
de Libre Comercio con ese importante blo
que económico de Europa.

Esta cumbre del G20 era un momento pre
ciso para estrechar la mano de nuestro socio
comercial más importante, el presidente de
Estados Unidos. La comunicación entre am
bos mandatarios se ha dado en muy pocas
ocasiones, en los nueve meses que Joe Biden
lleva al frente de este país sólo ha interactua
do dos veces por teléfono con López Obra
dor, la primera fue a finales de enero cuan
do recién rindió protesta Biden. La segunda
ocurrió en marzo para hablar de las políticas
migratorias y el combate a la pandemia.

Las otras interacciones han sido a través
de cartas, las más recientes sobre el calenta
miento global y la contrarreforma energética
y sus posibles efectos.

Pero el Presidente prefirió que el canciller
Ebrard fuera y saliera en la foto junto al presi
dente Biden, ambos aparecen sonrientes en
la imagen alzando el dedo pulgar.

El canciller también subió a sus redes so
ciales fotos de encuentros y reuniones con el
presidente de Corea, Moon Joein; el primer
ministro de Holanda, Mark Rutte; y Alberto
Fernández, presidente de Argentina.

Mientras se reúnen los mandatarios en
el G20, para hablar de temas que definirán
el rumbo mundial, López Obrador decidió
realizar una gira por el estado de Campeche
ese mismo jueves y viernes.

Sobrevoló la construcción del Tren Maya,
la cual calificó como una "obra espléndida",
y como acostumbra a hacer en sus conferen
cias, defendió sus iniciativas.
Ya en tierra, el mandatario criticó que los

diseñadores de la política neoliberal crearon
e impulsaron los llamados nuevos derechos
como el feminismo, el ecologismo, la defen
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sa de los derechos humanos y la protección
de los animales para saquear las riquezas del
país y quitar del centro del debate la corrup
ción, la explotación, la opresión, el clasismo
y racismo.

Y mientras López Obrador optó por con
tinuar con su política de ataques a los neoli
berales, en el G20 acordaron terminar con los
paraísos fiscales a través del llamado impues
to de sociedades mundial, ya que todos jun
tos acumulan el 80 por ciento del Producto
Interno Bruto mundial.

Con esta medida que entrará en vigor el
próximo año y que cada país debe legislar, se
cobrará 15 por ciento de impuesto a empresas
que tengan una facturación superior a los 867
millones de dólares, pero el pago debe que
darse en el país de donde obtuvieron esos in
gresos y no en el país donde tienen su matriz.

Este impuesto internacional impacta a
empresas como Facebook, que genera mi
llones de dólares en todo el mundo donde
sus redes sociales son descargadas, pero el
beneficio de sus ganancias, así como el cobro
de impuestos, se queda en Estados Unidos.

En cuanto a la crisis económica generada
principalmente por la pandemia de Covid19,
se comprometieron que para el próximo año
el 70 por ciento de la población mundial debe
estar vacunada, pero primero deben vacunar
al 40 por ciento de la población mundial antes
de que concluya este año.

Para lograrlo, compartirán las dosis con
los países más pobres, y no sólo eso, también
se habló de la necesidad de aumentar la ca
pacidad productiva mundial y transferir tec
nologías en zonas de extrema pobreza como
África y así también para prevenir crisis sani
tarias futuras.

En este tema intervinieron los mandata
rios de China y Rusia para defender sus vacu
nas, al igual que López Obrador, no asistieron,
pero por lo menos se tomaron el tiempo de
participar por videoconferencia.

El cambio climático fue un tema que no
pudo faltar en este encuentro, pues el 80 por
ciento de los contaminantes a nivel global los
emiten estas 20 naciones; sin embargo, nin
guno presentó compromisos radicales para
combatir el calentamiento global, lo más des
tacable fue el compromiso de no aumentar
el calentamiento global 1.5 grados Celsius, el

cual, de acuerdo con científicos, es necesario
para evitar nuevos patrones climáticos de
sastrosos.

Incluso, Joe Biden pidió a los principales
países productores de energía incrementar la
producción de petróleo para lograr más rápi
do una recuperación económica.

Con esta petición se entra una vez más
en el círculo vicioso de priorizar la economía
ante el medio ambiente. En el caso de nuestro
país, varios especialistas han señalado que la
reforma rléctrica del Presidente López Obra
dor tiene un aspecto negativo que consiste en
cancelar la posibilidad de desarrollar proyec
tos de generación comunitaria, ya que sería fa
cultad exclusiva del gobierno, es decir, regresa
el monopolio.
La siguiente escala de un encuentro in

ternacional comenzó el domingo, se trata de
la Conferencia de las Naciones Unidas sobre
Cambio Climático, la COP26, que se realiza en
Glasgow, Escocia, de nuevo habrá temas que
necesitan la atención de los líderes mundiales.

De nuevo, México no será representado
por el Presidente López Obrador, ahora se en
cargarán la subsecretaría de Relaciones Ex
teriores, Martha Delgado, y la secretaria de
Semarnat, María Luisa Albores.

En tanto, el mandatario mexicano saldrá
del país por segunda ocasión el 9 de noviem
bre para asistir a las Naciones Unidas donde
pronunciará un discurso sobre corrupción,
ese día nuestro país asumé la presidencia del
Consejo de Seguridad de la ONU, pero lo hará
sólo por un par de horas y hablará de corrup
ción en un foro cuyo objetivo no es ése.
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'No se hagan bolas'

o se hagan bolas", esa"Nmáxima que nos refie
re la confusión política

en la que se ven envueltos las y los
candidatos a la Presidencia, la dijo
Carlos Salinas de Gortari aquella
ocasión en que Manuel Camacho
Solís le hacía ruido a la candidatu

ra del entonces abanderado oficial,
Luis Donaldo Colosio Murrieta.

El candidato es uno, sentenció el entonces pre
sidente y se volvió todo un clásico. Tan clásico de
los entramados políticos que esta semana le pasó a
alguien que la revivió, con algunos matices.

¿Quién la dijo? No. No fue el Presidente López
Obrador, sino la Jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, quien pidió no con
fundir la entrega de programas sociales, como
becas para estudiantes y pensiones para adultos
mayores, con oscuras intenciones de obtener sim
patías con miras al máximo cargo de elección en
el país.
"Que no se hagan bolas. No se trata de cambiar

un apoyo por un voto, jamás haríamos eso. Si
siempre luchamos contra eso", aseguró la doctora
Sheinbaum parafraseando al innombrable, al villa
no favorito, al archienemigo de su jefe.

Y no. Tampoco nos damos cuenta de las giras
que hace con el Presidente López Obrador por las

alcaldías de la Ciudad de México donde el tabas

queño siempre le levanta la mano.
No nos hacemos bolas con esos eventos que de

pendencias federales realizan en la capital del país
y en los que es la oradora principal y no las y los
secretarios de Estado, como tendría que ser.

Tampoco nos hacemos bolas cuando uno que
otro funcionario federal rebautiza los programas
sociales con su nombre: "La tarjeta de Claudia".
Hasta se sonrojó en aquella ocasión.

Nadie se hace bolas con el cambio de colores
de la administración, ni con el cambio de discurso,
más apegado a las formas en las que se expresa el
mismo Presidente.
Y mucho menos nos hacemos bolas cuando

va arropada de un estado a otro, para ponerla de
ejemplo de buen Gobierno, para presumir en la
mañanera los logros de la vacuna. Que, por cierto,
los gobiernos compran con nuestros impuestos,
diría mi abuela Dondinea. Pero seguro que las as
piraciones presidenciales lo justifican.

Tampoco nos hacemos bolas cuando en pleno
puente anuncia una gira por Baja California, Coli
ma y Guanajuato. Ahí se quedan en la ciudad, yo
ando de gira —¿con cargo al erario?—, y regreso des
pués de tantear cómo está la intención del voto en
el interior del país.

Quizás en su próximo discurso debería usar
otra frase: "A mí denme por muerta" en tono
bromista, como lo hiciera el hoy Presidente, por
supuesto y para dizque "desmarcarse" de una
aspiración que debe rondar por su cabeza desde
que tomó la jefatura de Gobierno de la capital. Al
tiempo.
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COP26: Última llamada

LaCOPes elacrónimode Conference
oftheParties, o conferencia de las
paites; se refiere alos países firman

tes de la Convención Marco de las Nacio
nes Unidas sobre el Cambio Climático en

1994. Los delegados de cada una de las
naciones se reúnen anualmente para dia
logar y entablar negociaciones frente al
cambio climático y el deterioro ambiental.
El reto no es menor. El cambio climático es una rea
lidad y solamente trabajando en equipo y de mane
ra decidida, el futuro será mejor. Para muchos esta
COP26 representa la última llamada para realmente
corregir el rumbo evitando así escenarios catastróficos
irreversibles.

Entre los objetivos de la Conferencia se encuentran:
l. Lograr para el 2050 cero emisiones netas de carbo
no global; todas nuestras acciones generan emisiones
contaminantes, mismas que se pueden ver disminui
das si pensamos y planeamos de mejor forma nuestros
hábitos, llegando incluso a compensarlas mediante el
fomento de acciones que las remuevan, tales como la
reforestación de nuestros bosques. 2. Adaptarse para
proteger comunidades y los ecosistemas. 3. Dinamizar
el financiamiento para lograr cumplir objetivos y metas.
4. Trabajar unidos y coordinados.

Este tipo de reuniones funcionan, siempre y cuan
do, los compromisos adquiridos se vean materializa
dos en programas, políticas y acciones locales. Antes
del Acuerdo de París en 2015 (tratado internacional

sobre cambio climático), la tendencia de las emisiones
globales de efecto invernadero se proyectaba con in
crementos muy importantes; con las políticas actuales,
aunque el crecimiento es menor, el rumbo es el mismo.
Los objetivos y compromisos adquiridos sí representan
un mucho mejor futuro para nuestras comunidades; sin
embargo, estamos lejos de su cumplimiento.

El canciller Marcelo Ebrard, quien representa al
gobierno mexicano en la cumbre, ha manifestado que
exigirá mayor financiamiento para que los países en
desarrollo logren cumplir con sus metas para frenar el
calentamiento global. Además, México se ha compro
metido a impulsar la producción de energía a través de
fuentes renovables, misma que se ha visto empaña
doapor una no siempre clara, cierta y bienintencionada
polémica en torno a la reforma energética en proceso;
el sector energético es clave en esta agenda, derivado
de que en nuestro país es el sector que mayores emi
siones genera.

El territorio mexicano y sus comunidades somos al
tamente vulnerables ante el cambio climático y en esa
misma medida debemos estar trabajando para evitarlo;
los diferentes fenómenos meteorológicos que nos afec
tan son un recordatorio constante y doloroso.

Última llamada para evitar que litorales de distintos
puntos del globo se vean sumergidos bajo el agua; el
deterioro de nuestros ecosistemas como lo son bosques
y arrecifes de coral; lluvias intensas e inundaciones de
gran magnitud; incendios, olas de calor y sequías pro
longadas; todo ello afectando al territorio y a las co
munidades más débiles que cada vez enfrentan mayor
dificultad para hacerse de lo indispensable para vivir,
fomentando entonces la migración y el estallido de
conflictos sociales de gran magnitud. Última llamada.
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•QUEBRADERO

Expresiones desconcertantes
ay mucho del pasado del país queHmerece ser señalado y no pasarse
por alto.

No solamente porque el Presidente se encarga de recor
darlo una y otra vez. Los efectos que ha provocado y sigue
provocando le han servido al tabasqueño para su gobernabi
lidad; sin embargo, no se pueden remitir todo a las sombras.

Pensar que todo es oscuro es de tal maniqueísmo que
lleva a la negación de un tiempo que independientemen
te de consideraciones políticoeconómicas forma parte del
trabajo de mujeres y hombres que buscaron trascender
para desarrollar sus vidas. Las consideraciones de buenos
y malos no tienen sentido, porque se vive y la vida misma
son matices.

A lo que se expone el Presidente es a la eventualidad de
que se puedan revertir sus críticas porque, además de que
ya lleva cerca de tres años en el poder, tiene temas en los
que ya se le pasa la cuenta, lo cual no necesariamente le es
favorable.

A esto sumemos que algunas de las políticas públicas que
está instrumentando tienen que ver con el pasado fustigado.
Insistimos, el país no empezó con López Obrador, por más
que en sus pensamientos y acciones a veces se remitan al
pasado de los 50,60 y 70.

La insistencia sobre el pasado puede llevar a una mirada
confusa e imprecisa, independientemente de que sus segui
dores traten de reinterpretarla o busquen pasar la página.
Cuesta trabajo creer que algunas de las afirmaciones del
Presidente tengan el visto bueno de muchas y muchos de
sus sesudos seguidores.

Por más que sus palabras acaben siendo en muchos casos
una suerte de "verdad" esto no significa que necesariamen
te tenga razón o que sus planteamientos no puedan ser sus
ceptibles de debate o crítica. Asumir que solamente existe
en la crítica hacia el gobierno una mirada de la oposición o
de desacreditarlo pierde la posibilidad de la autocrítica.
A estas alturas el Presidente y su equipo deben saber el

sentido que tiene la crítica y las observaciones que muchos
se hacen buscando el debate, intercambiar opiniones y tra
tan de mostrar otra forma de ver y hacer las cosas.

Lo que dijo el viernes el Presidente, respecto de que el
neoliberalismo alentó el feminismo, el respeto a los dere
chos humanos, la defensa de los animales, el ecologismo y
la defensa del medio ambiente, es una declaración que de
biera llamar la atención y reflexión entre quienes están más
cerca de él y entre quienes, presumimos, no comparten al
interior de su equipo lo expresado.
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De un plumazo el Presidente desacreditó y fustigó, direc
ta e indirectamente, movimientos sociales, económicos y
políticos de enorme trascendencia que han surgido a través
de la toma de conciencia de nuestros entornos, de la mano
de la búsqueda de cambiar nuestra relación con la tierra, el
medio ambiente y la relación entre mujeres y hombres.

Son movimientos que han buscado y buscan, en muchos
casos en medio de la desesperación e impotencia, nuevos
planos de igualdad en las sociedades, particularmente en un
país como el nuestro en donde las desigualdades, la ausen
cia de una conciencia sobre las energías, la violencia contra
las mujeres y los años de deforestación nos han colocado
llenos de adversidades, las cuales hoy se están cobrando.

Si de por sí la palabra presidencial trasciende, adquie
re relevancia, permea y como decíamos anteriormente se
puede convertir en una "verdad", expresiones como la del
viernes abren un espacio a echar al pasado o desacreditar
luchas sociales que desde donde se vea pretenden hacernos
conscientes del mundo y de nuestras relaciones.

Las afirmaciones del Presidente adquieren relevancia
que llevan a menudo a sus seguidores por terrenos en que
le creen sin preguntar, cuestionarse o cuestionarlo.

• RESQUICIOS
No está fácil destrabar el tema de la caravana. La razón es
que la propuesta del INM no satisface a los migrantes. El go
bierno está al acecho y no quiere confrontarse con la exigen
cia de EU de no dejarlos pasar ni moverse; la situación está
siendo cada vez más riesgosa.

LO QUE DIJO el
viernes el Presidente,
respecto de que el

neoliberalismo alentó

el feminismo, el res
peto a los derechos
humanos, la defensa

de los animales,
el ecologismo y la
defensa del medio

ambiente, es una
declaración que

debiera llamar la aten

ción y reflexión entre
quienes están más
cerca de él y entre
quiénes, presumi

mos, no comparten al
interior de su equipo

lo expresado
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"Nuevos derechos,
para saqueo": AMLO
Además de que no deja de arre

meter contra la UNAM y sus
autoridades e insiste en criticar

al titular de la Suprema Corte de Justi
cia, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, tras
de que el pleno de la misma declarara
inconstitucional la prisión preventiva
oficiosa porque afecta a los pobres más
que a los ricos, ahora volvió a la carga
contra el "neoliberalismo" por haber
creado el feminismo, el ecologismo y
la defensa de derechos humanos para
"evitar que la población se diera cuenta
que son para saquear".

Eso provocó una andanada de defensores de esas
corrientes, que de inmediato lo refutaron y coinci
dieron en calificarlo de ser un "conservador" que
ignora el significado de esos "nuevos derechos",
como los llamó, y el señalamiento del director para
las Américas de Human Rights Watch, José Miguel
Vivanco, quien tildó de "desquiciamiento total", lo
expresado por el mandatario.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

POR más presunción gubernamental de declarar "tarea
cumplida" la vacunación contra el Covid19 en todo el

país, a pesar de que aún faltan muchos mexicanos a los
que les falta la aplicación de una segunda dosis, como
ocurrió el viernes en Campeche, en la gira presidencial,
las que verdaderamente cumplieron fueron la Jefa de
Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, y su secre
taria de Salud, Oliva López Arellano.
AMBAS fueron las que en una inmediata y eficiente
coordinación, lograron reencauzar, ordenar y cumplir
con eficiencia y hasta el final esas jornadas que tan des
ordenaday violentamente comenzaron en algunos mu
nicipios mexiquenses conturbados, como Ecatepec, con
una singular atención del personal que desplegaron en
los distintos sitios de vacunación de los capitalinos.
POR cierto que mientras el canciller Marcelo Ebrard
asiste a la reunión del G20 en representación de su jefe
—que tampoco asiste a la del cambio climático, COP26,
en Glasgow— y se fotografía al lado del presidente de
Estados Unidos, Joe Biden, el líder de la bancada de Mo
rena en el Senado, Ricardo Monreai, insiste en que las
elecciones de gobernadores en 2022 y a la Presidencia
en 2024 deben surgir de elecciones primarias y no de
encuestas.

SINALOA, Baja California y Colima estrenan gober
nadores de Morena: en la primera, Rubén Rocha Moya
asumió el cargo ayer, lo que aprovechó para pedirle a
sus excompañeros senadores que voten para que su
antecesor, Quirino Ordaz Coppel, se vaya pronto de
embajador a España.
Ayer también lo hizo en la entidad fronteriza Marina
del Pilar Ávila, exalcaldesa deMexicali,yhoyIndira Viz
caíno, quien hereda deudas y desórdenes financieros
que dej a el priista José Ignacio Peralta sin recursos para
pagar ni salarios y el puerto de Manzanillo en manos
de la Marina.
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Que lajefade Gobierno,Claudia
Sheinbaum, tuvo un fin de semana
muy movido, incluidas varias salidas
de la ciudad para cumplir compro
misos oficiales y políticos. El viernes
acudió a Campeche a la mañanera
del Presidentey ahí recibió ovaciones
por los altos niveles de vacunación en
la capital; el sábado estuvo en la pre
sentación de la edición 50 del Festival
Cervantino, que tendrá como invita
dos a CdMx y Corea del Sur el próxi
mo año; ayervisitó BC para la toma de
posesión de la gobernadora Marina
del Pilar, y termina hoy en Colima,
donde ludirá Vizcaíno asumirá el
gobierno estatal. Todo sin perderse a
la distancia el desfile de Día de Muer

tos que, según autoridades locales, re
unió a más de un millón de personas.

Que el PRI movió ficha este do
mingo en subatalla ante el presidente

Andrés Manuel López Obrador al
negarle aQuirino Ordaz, ex goberna
dor de Sinaloa, la solicitud para que
acepte la invitación delgobierno fede
ral de ser embaj ador de México en Es
paña El Consejo Político Nacional del
partido cerró esa posibilidad por ma
yoría de votos y aprovechó la ocasión
para presumir la fortaleza de alianza
VaporMéxico.Turnodelmandatario.

Que Roberto Gil perdió labata
11a para que laUnidad de Inteligencia
Financierale diera información sobre
la denuncia que presentó en febrero
tras detectarle más de 40 mdp en de
pósitos en efectivoy presuntos gastos
pormásdel70mdpentarjetasycom
pras. El tribunal colegiado determinó
que las investigaciones de la UIF son
confidenciales y se consideran de se
guridad nacional, por lo que el ex se
nador panista debe acudir la FGR si
quiere detalles de la indagatoria
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Aversión a viejos
"nuevos derechos"

Paradespotricarcontraloqueconsiderase
opone a su gobierno, la imaginación del
presidente López Obradores ilimitada

Si sus incomprensibles ataques alaUniversidad Na
cional Autónoma de México parecieron agotar la lista
de sus inauditas animadversiones, la revelación de lo
que piensa sobre los viej os pero para él "nuevos dere
chos" agravia, en derechos humanos, a la totalidad de
la población mexicana, y en especial, con los feminici
dios, alas mujeres (aunque ClaudiaSheinbaumy La
yda Sansores apechugaron la ofensa en vez de levan
tarse y salirse de Palacio Nacional).
Expresó el viernes:
"¿Qué hizo el neoliberalismo o quienes lo diseñaron

para su beneficio? Una de las cosas que promovieron
en el mundo para poder saqueara sus anchas fue crear
o impulsar los llamados nuevos derechos. Se alentó
mucho, incluso por ellos mismos, el feminismo, el eco
loísmo, la defensa délos derechos humanos, laprotec
ción de los animales (...), pero el propósito era crear o
impulsar estas causas para que no reparáramos en que
estaban saqueando al mundo...".
Otra conspiración, pues, que dramatizada permi

te imaginar a los reconocidos neoliberales Margaret
Thatcher y Carlos Salinas de Gortari, asesorados por
Milton Friedman, urdiendo el sencillo plan de impo

ner en los parlamentos y congre
sos del mundo la promulgación
de leyes para "saquear a sus an
chas; para que no reparáramos
en que estaban saqueando al
mundo, y para que la desigualdad
en lo económico y social quedara
fuera del centro del debate...".

Ufano de ser el primer egresa

do de la Facultad de Ciencias Po

líticas y Sociales de la UNAM que ha llegado a la Pre
sidencia, supone "nuevo derecho" elfeminicidio. No
le enseñaron que el concepto femicide "se utilizó por
primera vez en el Reino Unido en 1801 para significar
el asesinato de una mujei", como investigó la escritora
y activista Diana Russell, quien perfeccionó el térmi
no y le añadió elementos en 1976 (cuando en México
se iba Echeverríay llegaba López Portillo, anteriores a
los "neoliberales" que obsesionan a AMLO). Lo definió
como "el asesinato de mujeres realizado por hombres
motivado por odio, desprecio, placer o un sentido de
propiedad de la mujer".
El ecologismo se remonta a 1834 (el pionero fue el

naturalistay filósofo alemán Ernst Haeckel, y en 1895
el danés Johannes Eugenius Bülowescribió uno de los
textos fundacionales de esta ciencia: Ecología Vegetal.
Los antecedentes del amparo a los derechos hu

manos provienen de 539 antes de Cristo (con Ciro de
Persia): liberación de esclavos y derecho a la propie
dad. Se proclamaron en la Constitución estaduniden
se de 1787 y en la francesa de los Derechos del Hom
bre y de los Ciudadanos en 1789.
Ylosanimalescomenzaronaserprotegidos...¡enl876!
Ninguno fue idea "neoliberal"ysonhoyuniversales.
¿De dónde habrá sacado López Obrador que se tra

ta de amañados "nuevos derechos"?

Sus colaboradores "90 por ciento honradez y 10
por ciento de experiencia" son, por lo visto, una run
fla de ignorantes.

Sus colaboradores
"90% honradez y

10% de experiencia"
son, por lo visto, una
runfla de ignorantes
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Sembrando

corrupción
17 ,
I r~<,\ n un país tan desigual no
¦ j hay peor corrupción que

J1 ¦*''"11 aquella que se comete con
tra las personas más vulnerables. Por
eso irrita tanto la denuncia de pecu
lado o cohecho cuando se trata de los

programas sociales.
Hasta el mes de septiembre de este

año la Secretaría de la Función Pública
(SFP) había recibido 4 mil 583 denun
cias contra diversos funcionarios de la

Secretaría del Bienestar, responsables
de operar esos programas (Arturo Ro
dríguez. Proceso 2348).
Uno de los programas cuestionados

es Sembrando Vida, la única política
de apoyo a las poblaciones campesi
nas más pobres. Tiene como objetivo
atender a430 mil beneficiarios y hasta
hoy habrá contado con un presupues
to aproximado de 72 mil 500 millones
de pesos.
Cuatro mujeres periodistas recién

publicaron un reportaje titulado La ca
ja negra llamada Sembrando Vida Qba
rra, Arista, Peralta y
Ortega. Expansión
Conectas 28.10.21).
Sus hallazgos arrojan
críticas graves sobre
el desempeño de este
programa emblemá
tico de la cuarta transformación.
Entre las denuncias reportadas

por la SFP destacan señalamientos
de clientelismo electoral, condicio
namiento injustificado a las personas

beneficiarías, desvío de recursos, so
breprecio en el costo de las obras y la
adquisición de insumos, favoritismo
para constructoras recomendadas por
los funcionarios y eliminación injusti
ficada del padrón de beneficiarías.
De acuerdo con esta investigación,

entre 2020 y 2021 se dio de baja a
más de 50 mil campesinos quienes,
de un día para otro, dejaron de per
cibir apoyos asignados sin que antes
hubiese mediado derecho de audien

cia. Algunos de ellos aseguran haber
sido expulsados por haber denuncia
do irregularidades.
También refiere esta investigación

a la falta de transparencia sobre el uso
y destino que se ha da
do a un fondo de 4 mil
200 millones perte
neciente a las perso
ñas beneficiarías,
Zoom: lo llamarán

nado sincronizado y
tendrán razón. Por encima de todo,
el presidente Andrés Manuel López
Obrador prometió dos cosas, termi
nar con la corrupción y reducir la des
igualdad. Vigilar la honestidad en la
gestión de los programas sociales es
obligación de todas las partes, inclui
das quienes nos dedicamos profesio
nalmente al periodismo.

OflOH v *)mi ca
Lmiezuzuy ZUZlhe
dÍO de baj a a Ulás de 5C

mil CamüeSÍLlOS
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Violeta Barrios

se apaga en
Managua

Leo que Violeta Barrios de
Chamorro sobrevive al pa
so de los años en su solitaria

casa de Managua mientras se extingue
en su país la democracia.
Lo leo en el reporte de Carlos Salinas

Maldonado escrito para El País: "La ex
presidenta que derrotó en 1990 a Da
niel Ortega se encuentra enfermay con
sus hijos presos o en el exilio": https://
bit.ly/3jQ3ogQ.

Los días solitarios de VioletaenMana
gua tienen la simetría desmesurada de la
tragedia Asus 92 años, disminuida pero
intensa, camina hacia el final lejos de su
familia, enunhogar saqueado por la poli
cía, que se ha llevado incluso la chequera
conlaque se pagaban los gastos, modes
tos, de laque fuerauna de las casas emble
máticas de Nicaragua.
Todo o casi todo en esa casa es ahora

el eco de una pérdida. Sus muros con
servan fotos de la vida
de Violeta con Pedro

Joaquín Chamorro,
legendario director
del diario La Pren

sa, asesinado en 1978.
Conserva en sus ar

marios la ropa del difunto y en la co
chera el auto acribillado por los esbi
rros de Somoza.

El hijo mayor de ambos, Pedro Joa
quín Chamorro Barrios, está preso hoy
por oponerse a la instauración de la
dictadura de Daniel Ortega.
La hij a Cristiana está presa también,

detenida en casa de la propia Violeta,
por declararse candidata presidencial

contra la inminente reelección de Da

niel Ortega, cosa prohibida por la ley
1055 de "Defensa de la soberanía", pro
clamada por Ortega mismo.
El hijo menor, Carlos Fernando

Chamorro, vive exiliado en Costa Rica,
sosteniendo un diario digital de oposi
ción a la nueva dictadura, Confiden
cial, cuyas oficinas en Managua fueron
cerradas y vandalizadas por Ortega.
Quizá no existe una familia que ha

ya apostado y pe rdido
tanto peleando por la
libertad y la democra
cia en Nicaragua co
mo la familia Chamo
rro Barrios.
El hecho simétri

co y trágico es este: Violeta Barrios de
Chamorro se apaga en su casa mientras
Daniel Ortega vuelve a apagar la demo
cracia en su país.
La historia de Nicaragua nos enseña

que los Somoza y los Ortega son difíci
les de erradicar. Que pueden ganar el
poder, pero también ganan la deshon
ra, y que los Chamorros y las Violetas
prevalecerán.

A sus 92 años camina

hacia el final lejos ele
su familia
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¡No se la Jalogüín!
YaentradoenlatemporadadeMuertosyJaiogiiín,

me percato que, fiel asu costumbre, el sector opo
sitor s se adelantó atas festejos conla dotora De
nise Dresser que, en vez de bailar reguetón, sacó
de onda al personal cuando predijo que reabrir

las escuelas desataríauna temporada del terror en materia de
contagios por covid. Esto ta anunció haciendo una mala imi
tación de Mhoni Vidente, en el mismo tonito alo Jason al que

recurrió el expresiciiente Jeiipii/oparapredecir consuaplo
mo de virólogo vi rulo de verdad, que hasta el año dos mil ocho
milllegaríanlas vacunas aMéxico. Puras patrañas. Algunos se
asustaron pero como se la pasan anunciando el apocalipshit
conel tonito tartufiano del subjefe Diego,el rey del ñaca ñaca,
puesya no se tas toman muyen serio. Bueno,
los del ballet de espectros de la Eh, la Boa, el
Showde Terror delfe KluxPANde Lilly1Té
llezXóchitlRabadánTeresaCastellylasfo
tocopias de Margarita Zavala, parece que sí
Empezaron las hostilidades con los del

club de los viudos del Aigriopuerto de Tex
coco, cuyos lamentos al ritmo de " ¡Ayyyyyyy,
miiiiisssss biiiiisssssneeeeeessssss!", be
rreando profundamente por los negociazos caídos, dieron
mucho "¡Meeellooo!". Ahí están los intelecuáles nada or
gásmicos tirados al melodrama mortuorio, como si le hubie 
ran ofrecido un puesto de tacos de suaperro junto ala Feria
del Caballo. Bueno, nada más tenebroso que la defensa de la
UNAMhechaporellíderde Antorcha Campesinaque, inclu
so, supera con creces en niveles de horror la solidaridad que

por la Máxima casa de estudios mostraron disfrazados de
FreddyKrueger, Chayito Robles, los Chuchospedorristas,
Kike Krauzeyel ChikiliQuadri. ¡Alamadre!
Más sustitos ya produce que la ASF haya detectado des

falcos en la UNAM y varias universidades más.
Con esta triste historia se demostró

que el mejor truco de los neoliberales
es querernos hacer creer que no exis
ten. Igualito que el diablo.
Pero para miedos los que produce el

PRI; chorromil años de atracos y estafas
maestras lo respaldan. Ojalá López Por
pillo hubieradefendidoelpeso como Ali
tititititito Moreno defiende al seño Ca

témoc Gutiérrez acusado de convertir al PRI de la Ciudad de
México enunaleoneraconteiboleras, escortsy teibols trico
lores, que ahora está cuajado de amparos, chale.
Ylos más de ultratumbaes que mi ClaudioXXXGonzá

lez nomás no lo agrega a su lista negra, a lo mej or lo invita
ba a sus pachangas.

¡No se la Jalogüín!

Más sustitos ya
producen los
desfalcos en la
IJNAM y varias

universidades más
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¿Dónde está la
sociedad? ¿Dónde
las feministas?

Muchos en el mundo reclaman sus

derechos. En México, el escena
rio preferido es la capital, por su

resonancia.

Los daños que causan en sus manifestaciones
públicas son cuantiosos, sus métodos suelen ser
discutibles, no su legitimidad. Aveces se adere
zan con chantajes (como los de algunos grupos
magisteriales), pero generalmente responden a
problemas irresueltos por incapacidad o cerra
zón de gobernantes.
Tienen una característica: protestan los di

rectamente afectados, aunque en ocasiones se
suman, para hacer borlote y destrozos, los llama
dos "anarcos".
Los empresarios no toman calles ni plazas,

protestan ante los medios de comunicación, y
sus proclamas aparecen en desplegados con los
nombres de "los abajo firmantes".
En ambos casos la población suele permane

cer expectante y comenta solo en tertulias.
Su silencio público parece decir: "si son ellos

los afectados, que protesten ellos".
Hay, sin embargo, dos situaciones en las que

las comunidades se vuelven altamente parti
cipativas:
Una, ante desastres naturales como terremo

tos o inundaciones; ahí se expresa lo más pro
fundo de la solidaridad humanay se dan escenas
heroicas y conmovedoras. La otra, cuando la des
gracia derrama mercancías, por ejemplo, en los
accidentes carreteros.

Como hormigas —y en segundos— hombres,

mujeres y niños limpian el lugar. Sale de entre
las piedras una marabunta inhumana que des
poja de todo al herido o difunto antes de que
llegue la policía (o en su presencia); ¡vaya, se
han difundido imágenes de policías llenando
sus patrullas con mercancías que levantan del
pavimento!
Esos son los dos Méxicos de siempre: el pro

fundamente humanoy el asquerosamente carro
ñero. Decir que el pueblo es "bueno y sabio, con
grandes reservas morales y culturales" es descri
bir una cara de la moneda y ocultar la otra, la que
manipula su corrupto "salvador".
Para constatar la parte salvaje y endemonia

da que anida en el corazón de muchos mexica
nos es suficiente el espectáculo horrendo de
turbamultas quemando personas vivas, entre
los aullidos de los pirómanos y los alaridos dé
las víctimas. O, como en el caso difundido por
Azucena Uresti, sobre una niña de la montaña
de Guerrero que después de ser vendida, abu
sada y encarcelada, huyó como tantas otras;
ante esto, el Presidente se limitó a decir: "eso
es la excepción, no la regla".
Frente al infame comercio carnal (tan docu

mentado) de niñas pobres, sin defensa ni voz,
¿dónde está la sociedad, dónde las feministas?
Por eso (y por los atracos devastadores a ma

nos de perfumados y bien vestidos) es urgente
llevar a cabo una cruzada nacional educativa y
cultural, y consolidar nuestras instituciones pa
ra que una minoría no detente el destino del país,
ni, tampoco, persona alguna, así fuera honesta y
capaz, o (como sucede hoy) un inepto resentido y
sinvergüenza —
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La edad de piedra
"La Declaración Universal de los Derechos Humanos, adoptada por la ONU
en diciembre de 1948, fue resultado de la experiencia de la Segunda Guerra

Mundial... muchos años antes del predominio del neolíberalismo en el mundo"

Todo mundo lo sabe, pero Gil
no dejará de repetirlo en esta
página del fondo con los pelos
de punta. En un dicurso pro
nunciado en Campeche, el

Presidente se voló la barda de la sensatez

y la sensibilidad política y dij o así sin más,
imprescindibles un Tafil de .50, que por
cierto está agotado, y dos cucharadas de
Riopán. Lean y oigan: "¿Qué hizo el neo
liberalismo? O ¿qué hicieron los que dise
ñaron para su beneficio, la política neoli
beral? Una de las cosas que promovieron
en el mundo para saquear a sus anchas,
fue crear e impulsar los llamados nuevos
derechos; entonces se alentó mucho, in
cluso por ellos mismos, el feminismo, el
ecologismo, la defensa de los derechos hu
manos, la protección de los animales, muy
nobles todas estas causas. Muy nobles, pe
ro el propósito era desarrollar todas estas
nuevas causas para que no reparáramos,
no volteáramos a ver que estaban saquean
do al mundo".

Perdonarán los seguidores del presi

dente Liópez Obrador, pero en diez se
gundos regresamos a la edad de piedra.
Sí, señoras y señores, estos inventos del
neolíberalismo sirvieron para el despoj o,
el robo que planeaban en grandes mansio
nes los ricos.
El Presidente se fue hasta la cocina de la

regresión antidemocrática y, según su revis
ta Proceso, acusó: "agencias internaciona
les que apoyaban el modelo neoliberal, que
es un modelo de pillaje donde corporacio
nes se apropian de bienes nacionales, de bie
nes del pueblo, estas mismas corporaciones
financiaban, y lo siguen haciendo, a grupos
ambientalistas, defensores de la libertad...".
Gil meditó: nadariinadie son imposibles.

Desquiciados
Que levanten la mano los militantes de
Morena que estén de acuerdo con estas
declaraciones del Presidente. Ah, Gilgave
algunas: ahí está el monero Hernández, El
gran Fis, Paco, paquete Taibo II (sí, Taibo
ya sabemos que ustedes se van a chingar a
todo el que se oponga a este gobierno), Fer

nández Noroña, jelou, y otros proceres de
la transformación de México en un preci
soso establo.
Por su parte, una nota sin firma de su

periódico El Universal informa que "el di
rector paralas Américas de Human Rights
Watch, José Miguel Vivanco, calificó este
viernes como 'desquiciamiento total' los
dichos del presidente de México, Andrés
Manuel L(i)ópez Obrador, quien aseguró
que la protección a los derechos humanos,
el feminismo y el ecologismo 'son excusas
para robar"'.

Un poco de por favor
Según la página oficial de la Organiza
ción de las Naciones Unidas, "La Decla
ración Universal de los Derechos Huma
nos, adoptada por la Asamblea General de
la ONU el 10 de diciembre de 1948, fue el
resultado de la experiencia de la Segunda
Guerra Mundial. Después de la guerra, la
comunidad internacional se comprometió
a no permitir nunca más atrocidades como
las sucedidas en ese episodio de terror. Los
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líderes del mundo decidieron complemen
tar la Carta de las Naciones Unidas con una

hoja de ruta para garantizar los derechos
de todas las personas en cualquier lugar y
en todo momento. Esto fue muchos años
antes del predominio del neolíberalismo
en el mundo entre otras cosas, se dio como
consecuencia del horror que conmocionó a
la humanidad ante el holocausto".

Por cierto, hasta donde Gilga sabe, la ti
tular de la CNDH no se ha pronunciado so
bre las declaraciones del Presidente. Ni lo

hará, y si lo hace será apoyándolas.
Y nomáspor no dejar: Simone de Beau

voir publicó El segundo sexo, obra funda

cional del feminismo moderno en 1949,
décadas antes de que el neolíberalismo
apareciera en la escena internacional.
Conclusión, en el caso de que el Presiden
te tenga asesores, no les hace ni un cinco
de caso.

Gabinete de curiosidades

En Los Miserables, Víctor Hugo escribió:
"...destruir el fanatismo, venerar lo infinito:
tal es la ley". Hugo exploró una época mar
cadaporlos fanatismos, por la falta de diá
logo y por las teorías conspirativas. En el
enfrentamiento de ideologías contrarias se
ocultan las indefinicionesy se apuntalanlos

dogmas. La duda y la fe tironean los discur
sos interiores con que ordenamos nuestro
mundo. Creer es un salto de lafe, la dudauna
habitación oscura Se atribuye al filósofo in
glés Francis Bacon estas frases: "Si se empie
za con certezas, se terminará con dudas; pe
ro si se acepta empezar con dudas, se puede
terminar con certezas".

Gils'enva

Conclusión: en el caso
de que el Presidente
tenga asesores, no les

hace ni un cinco de caso
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El PRI... la novia

guapa para 2024

La discusión de la contrarre

forma eléctrica impulsada
por el presidente Andrés

ManuelLópezObradorseconvirtióenel
tema que decidirá el futuro del llamado
bloque opositor, conformado por el PRI,
PAN, PRD... yla permanencia de la 4T.
PAN y PRD han sido contunden

tes en su negativa y, por el contrario,
el priismo está dividido entre quienes
apuestan su permanencia como insti
tuto político a la cercanía con AMLO y
entre quienes consideran que la única
forma de resurgir es contrastándolo.

El conflicto al interior del PRI, más
que ideológico, es de recursos; como si
fuera una empresa privada en banca
rrota, el grupo que tome las riendas del
tricolor deberá hacer una inversión esti
madaenunosmil500 millones de pesos
para volver afortalecer su estructura en
todo el país. Apenas en 2019, el tricolor
pidió un préstamo bancario por 250 mi
llones de pesos para pagar rentas, suel
dosyope ración.
La disputa política estará entre el

'salinismo' que impulsa a E nrique de la
Madrid como próxi
mo dirigente del par
tido; el Grupo At
lacomulco que, con
la venia del presiden
te López Obrador, va
por Alfredo del Ma
zo, y los más cercanos al ex gobernador
oaxaqueño José Murat, que esperan
colocar a Alejandro Murat no solo co
mo líder nacional, sino como eventual
candidato a la Presidencia, también
con el beneplácito de AMLO.
La corriente que logre quedarse con

el PRI deberá tomar decisiones que
definirán su permanencia en 2024,

comenzando por la selección del can
didato que envíen a la contienda pre
sidencial. Sea para competir —posible
mente con Claudia Sheinbaum como

abanderada de Morena— o para ayudar
a dividir el bloque opositor.
Las negociaciones que el otrora partido

hegemónico tendrá que hacer enlos comi
cios de 2022y2023serán de máxima rele
vancia; aunque el PRI ya esté negociando
con AMLO mantener algunas gubernatu
ras en esos procesos electorales, será defi
nitivo lo que ocurra con Estado de México

—con sus más de 12 mi

llones de votos—, don
de les fue respetado el
triunfo en 2018.

Palabras clave
El pasado 'camachista'

de Marcelo Ebrard, la ex militancia de
Ricardo Monreal —además de su cer

canía con gobernadores y priistas de
primer nivel—, el pie de José Murat en
Palacio Nacional como aliado y el blo
que opositor a la 4T, ponen al PRI co
mo lo que es en su innegable realidad:
la novia guapa con quien todos quieren
llegar al gran baile. De 2024.

El conflict o en el tricolor
más que ideológico,

es de recursos
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Desaparecer a
los desaparecidos

La semanapasada, el Tribunal
Constitucional de Coahuila

decidió rechazar el proyec
to que declaraba inconstitucional el re
glamento de la Fiscalía General del esta
do, que, entre otras cosas, desaparece la
unidad de búsqueda de personas. Sí, en
Coahuila. La acción había sido presen
tada por la Comisión de Derechos Hu
manos del estado de Coahuila

La Comisionada Nacional de Búsque
da, KarlaQuintana, reaccionó inmediata
mente: "Ayer, el Tribunal Constitucional

de Coahuila decidió por mayoría negar el
derechode participaciónde lasfamilias de
personas desaparecidas, desechó la posi
bilidad de presentar amicus curiae y se
pronunció contra la opinión de expertxs
extranjerxs, teniendo como consecuen
cianegar el derecho de todapersonaaser
buscada y mantene runaleydelafiscalía
local que vulneradicho derecho. Quedan
aún muchas inercias que romper en to
do el país para garantizar los derechos
y cumplir, en serio,
con el artículo prime
ro constitucional".
La oficina de de

rechos de la ONU en
México también: "La
ONUDH expresa su
preocupación por las determinacio
nes adoptadas el día de ayer por el Tri
bunal Constitucional local que socavan
la publicidad, apertura, transparencia
y participación en los procesos judi
ciales en un tema de tanta relevancia y
gran sensibilidad. Para la ONUDH es
fundamental que se garantice el dere
cho a la participación de las familias de
personas desaparecidas, la fiscalía del

estado siga colaborando en las tareas
de búsqueday se honren los principios
de publicidad judicialy no regresión en
materia de #DDHH".
El magistrado ponente, Luis Efrén Ríos

Vega, que proponía la inconstitucionali
dad del sexto transitorio de la Ley Orgá
nica de la Fiscalía convocó a que víctimas,
expertos nacionales e internacionales
y organizaciones de la sociedad civil par
ticiparan. La Comisión Nacional de Bús

queda, por ejemplo, en
vió un amicus curiae.
Pues la mayoría del

tribunal decidió recha
zar el proyecto por eso,
portransparenteypar
ticipativo. Y como el

mismo Ríos Vega publicó en un artículo
eneldiario Vangii iirdiu de Coahuila a sus
compañeros, tanta participación les pa
reció ilegal. Que cómo amicus, que cómo
opiniones de las organizaciones de vícti
mas, que cómo extranj eros...
¿Ylosdesaparecidos?Puesquiénsabe,

handehaberpensadolos otros magistra
dos. Así las cosas en Coahuila, milesy mi
les de desaparecidos después.

"Quedan aún muchas
inercias que romper en

todo el país"
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La Comisión Nacional de los Derechos
Humanos emitió una recomendación

asaz llam ativa. Sostiene que se torturó
al autor material del asesinato de Luis Donaldo Co

losio Murrieta, Mario Aburto, y exige a la Fiscalía
General de la República reparar el daño e inscribir a
Aburto en el Registro Nacional de Víctimas. La CN
DH recomendó estas medidas apetición de su fami
lia, que ahoralojuzgaun chivo expiatorio.
Lo primero que me llama la atención es que la ti

tular de la CNDH. tan discreta que ha sido, salte re
pentinamenteala palestra Ha estado muy callada en
el tema del reciente maltrato a migrantes haitianosy
centroamericanos por parte del Instituto Nacional
de Migración y de la Guardia Nacional, por ejemplo,
así como en los de las quej as de padres de niños con
cáncer que piden medicamentos y de menores con
comorbilidades que exigen vacunas covid, y en cam
bio se revela muy preocupada por el bienestar de un
criminal que fue detenido hace 27 años. Quizá otros
consideren que la presunta tortura al asesino confe
so de Colosio reviste mayor relevancia que las proba
bles violaciones alos derechos humanos de los niños

mexicanos enfermosy de los inmigrantes; yo no.
Desde luego que el señor Mario Aburto, como

cualquier ser humano, tiene derechos, pero tengo
para mí que la victimización de otras personas per
petrada por el poder público en México amerita
ría la atención de un ombudsman tanto o más que

la suya. Es más, si fuera mal
pensado supondría que la
presidenta de la CNDH elude
asuntos que molestan al Pre
sidente de la Repúblicay que
se esfuerza por complacerlo.

Y es que todo indica que
la recomendación de la CN
DH es algo más que un fruto
casual del ocio de quienbus
ca quedar bien con el jefe del Ejecutivo. Ignoro si la
CNDH la consultó con Andrés Manuel López Obra
dor, pero me queda claro que fue acogida con bas
tante interés por el Presidente porque abre lapuer
taala reapertura del expediente. Dijo enla mañane
ra del jueves pasado que le gustaría saber si Aburto
quiere hacer nuevas revelaciones o dar alguna in
formación que haya callado hasta ahora
El caso Colosio es taquillera. Somos legión los

mexicanos que pensamos que el magnicidio quedó
impune —y no porque haya habido muchos Abur
tos, sino porque el único que hay no parece haber
sido la única persona involucrada—, aunque mu
chos creemos que ya es prácticamente imposible
enmendar una investigación tan viciada. A mí, cier
tamente, me gana el escepticismo: después de mu
chos años y muchas frustraciones en torno alo ocu
rrido en Lomas Taurinas llegué a la conclusión de
que sí existe el crimen perfecto.
Con todo, si AMLO y la Fiscalía quieren revisar el

caso, hago tres peticiones: 1) que se atienda la volun
tad de la familia Colosio Riojas; 2) que no se creen
falsas expectativas y solo se proceda si existen nue
vos elementos y condiciones parallegar hastalas úl
timas consecuencias; y 3) que, de cumplirse los pri
meros dos puntos, se investigue parahacer justiciay
no por revanchismo, porque la revancha no lleva a la
verdad. Se trata de un tema muy delicado, que hirió
gravemente a México, y sería irresponsable abor
darlo en función de una agenda política personal.
La herida ha de reabrirse si y solo si se sabe qué hay
que extirpar y se procura la cicatrización.

"Si fuera malpensado
supondría que la titular
de la CNDH elude
temas que molestan al
Presidente"

Fecha: 01/11/2021

Página: 11

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Políticas

Agustín Basave Benítez

Costo: 35,422

Página 13 de 15



El discurrir
del ministro
El ministro del Interior, Fernando Grande,
clausuraba ayer el XV Congreso del PSOE de
La Rioja en Logroño, a cinco kilómetros esca

sos de Lardero, la localidad en la <jue el pasa
do jueves fue asesinado el niño Alex Martí
nez. «Es una tragedia difícil de asumir», ha di
cho el ministro, Marlasca por parte de madre,
durante su intervención. «Que las primeras
palabras sean de apoyo, solidaridad y cariño
a los padres, a los hermanos y los amigos de
Alex. Que sepan que los tenemos cerca de no
sotros». No seré yo quien le quite la razón,
aunque la dificultad de la asunción de la tra
gedia sea mayor para unos que para otros.
Luego ya, en su mejor estilo, reclamó al per
sonal que estuviera orgulloso de la Policía y
la Guardia Civil. Y cerró con dos perlas inevi
tables: la llamada a no sacar conclusiones en

caliente y naturalmente, la acusación a los par
tidos de la oposición de instrumentalizar en
plan partidista esa tragedia que a él le cuesta
tanto asumir. Naturalmente, él no es partida
rio de «endurecer la legislación penitenciaria».
¿Quién iba a pensarlo de un ministro que se
ha empeñado tanto en acercar a sus casas a
los asesinos etarras y con tanta querencia por
acordar el tercer grado en contra del dictamen
de la Junta de Tratamiento?

No hace falta endurecer nada. El Congreso
aprobó la prisión permanente revisable en
marzo de 2015, durante la mayoría del PP Bas
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Jesús SilvaHerzog ha escrito La casa de
la contradicción, la crítica más mordaz
y aguda desde el liberalismo al régimen

de la transición y al cambio que encabeza el presi
dente López Obrador, a ambos. Es un libro profun
do y panorámico, que toma el reto de reescribir el
pasado, examinarlo, criticarlo. Por ello, supera a los
defensores del fallido tránsito al pluralismo que fue
también el tránsito a una economía política de des
igualdad y corrupción, a un régimen de mortandad
que ve con naturalidad los cientos de miles de muer
tes violentas. Ha superado un dique.
Coincido en una serie de ideas que redacto a mi

modo. Rehuir el conflicto y apostar por los buenos
modales volvió nuestro pluralismo chato. Las re
des sociales son jaulas de aislamiento y radicaliza
ción que han afectado la relación entre la política
y la verdad. Los gobiernos de PAN y PRI fueron el
reino de la impotencia frivola y corrupta. Pasamos
—en la transición— de uno atres partidos paraestata
les. Las elites hipócritas y mediocres de la transición
quisieron transparenciay modernidad mientras no
se transparentaran sus contratos ni se modernizaran
sus cotos de poder. "Por una democracia sin adj eti
vos" es un texto candido ybisoño. Verdades como pu
ños de una república mañosa que debe ser demolida.
Llegamos, después de 2018, a la crisis desoladora

de todos los partidos.
Ha sido penosa la respuesta

del gobierno ante el feminis
mo. La voluntad, el teatro, la
frase ocracia y el monumenta
lismo sonlaesenciadela políti
ca de nuestro tiempo, de nues
tro gobierno y del movimiento
al que pertenezco —y se han
tomado por sucedáneos de la
ideologíay el programa. Adolfo Gilly habló alguna

vez del lopezobradorismo como advenimiento del
neoliberalismo socialy tuvo algo de razón. Más ver
dades como puños de una república a la que no se le
ha quitado lo mañosa —inclusoy excluyendo al pre
sidente López Obrador, cabe preguntarse si, entre
los que realmente mandan en Morena, alguien más
se lo ha planteado en serio.
Pero, a diferencia de Jesús, sostengo que sí hay un

legado de construcción destacable. Joel Flores ha
señalado que la pensión que llegará a 3 mil pesos en
2024 será la segunda prestación pública realmen
te universal además de la educación básica gratui
ta. Hubo una reforma fundamental en materia de

protección social al artículo cuarto constitucional.
Ha crecido IMSSBienestar. Está por concretarse
una reforma eléctrica fundamental para el futuro
del país.
Tenemos por primera vez una policía realmente

nacional, con casi 100 mil efectivos. El canal once se
ha diversificado y junto con el SPR crece (tendre
mos, al final del sexenio, dos cadenas públicas na
cionales). El salario mínimo tuvo un crecimiento
histórico. Hay más gobernabilidad y acuerdo con el
gobierno de lo que hubo con EPN, quien no enfren
tó una crisis como la actual.

Después de todo, AMLO es el político más raro y
talentoso que haya visto México en mucho tiempo,
como reconoce SilvaHerzog. Las revoluciones, los
procesos de demolición y cambio, abren un campo
de incertidumbres y oportunidades que permiten
ensayar, errar, reconstruir. Los contornos y la histo
ria del naciente régimen están todavía por definirse
y escribirse.

Rehuir el conflic
to y apostar por los
buenos modales
volvió nuestro plu
ralismo chato
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Un hombre de izquierda
Ya es gobernador de Sinaloa un hombre
de izquierda: Rubén Rocha,
Él mismo, en su discurso inaugural, su
brayó esta característica. No es el único
cuadro de Morena interesado en enfa
tízar un recorrido fuera del PRI, que es
el alma mater de muchos de sus corre

ligionarios.
En Sinaloa se realizó una transición

de terciopelo. El anterior goberna
dor, Quirino Ordaz, es un hombre
muy cercano al ánimo del presidente
López Obrador. Incluso el mandatario
ya propuso a Quirino como su hombre
en Madrid, que no es poca cosa.
Rubén Rocha tiene autoridad moral pa
ra demandar unidad a los sinaloenses,
Gobierna un estado con gran potencial
económico, con poderosa agroindus
tria, bosques y sitios turísticos de pri
mer nivel.

Pero con la amenaza siempre presen
te de las bandas del crimen organiza
do que en ocasiones actúan con cinismo
inadmisible, como los hijos del Chapo
Guzmán, a quienes les agrada hacer ga
la de impunidad.

¿ Ahí viene Bonilla?
También hay cambio de gobierno en Ba
ja California.
Apenas tres años después de asumir la
gubernatura, el empresario Jaime Boni
lla tuvo que dejar el cargo a pesar de la
intentona por ampliar su mandato por
lo menos dos años más.

Bonilla es amigo personal del presiden
te López Obrador que ya ofreció abrirle
un espacio en su gabinete, si es que Bo
nilla está interesado en seguir en el ser
vicio público.
De hecho, dijo que Bonilla puede ele
gir la dependencia que quiera, asi lo
planteó, lo que llevó a muchos a pen
sar que se trató sólo una cortesía y
que Bonilla regresará a los negocios.
Asume como gobernadora Marina dei
Pilar Avila que entregó buenas cuentas
como alcaldesa de Mexicali.

Tiene un reto enorme, pues hay pocas
entidades con una problemática tan
compleja como Baja California.

¿Cómo decirle?
La pregunta del día es si esta semana
el presidente seguirá adelante con su ya
prolongada ofensiva contra la UNAM o
escogerá fustigar lo que, según su par
ticular punto de vista, es Ja agenda neo
liberal, esa que promueve el feminismo,
la ecología, los derechos humanos y los
derechos de los animales.

Ambos temas han puesto a parir cha
votes, o sea en dificultad extrema, a
quienes basan de su carrera política
en secundar las ocurrencias del jefe
máximo.
La preocupación entre los mandos de
Morena es el impacto que esto pueda
tener entre los que fueran bastiones
electorales en el 2018» como los uni
versitarios o las feministas, que ahora

la 4T ve como adversarios.

No les queda claro a ellos, los operado
res electorales de Morena, ni a nadie,
cuál es la ganancia política que el parti
do puede obtener enfrentándose a ciu
dadanos que son, o tai vez eran, parte
de su clientela electoral.
No saben cómo sugerirle al presidente
que mejor le busque por otro lado. La
consulta de la Revocación de Mandato
está cada vez más cerca y no quieren
sobresaltos.

Atacar al mensajero
La situación de la seguridad en Acapulco
se complica día con día.
La nueva alcaldesa del puerto, Abelína
López, ha resentido el temporal, Ante
las presiones resolvió poner la mira en
la prensa local, a quienes recriminó in
formar de los hechos de violencia en ese
destino turístico.
Acaso piensa que si no se informa un
hecho de sangre es como si no hubiera
ocurrido, pero no es así.
Dicen que la alcaldesa dijo a los re
porteros. "¿Sí no cuidamos lo que
aquí comemos, no sé de qué vamos
a comer?

El ataque a choferes del transporte pú
blico y el gran incendio del mercado pu
sieron en alerta a la comunidad empre
sarial del puerto que exige que la paz
regrese para que la temporada vacacio
nal de diciembre sea ei éxito que todos
quieren y necesitan *
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La propaganda oficial quiere
aparentar que la pandemia es
tá controlada, "Misión cumpli
da", proclama acerca de las va
cunas aplicadas. Ese artificial

optimismo se sustenta en la adulteración
y el encubrimiento de información. El
viernes 29 la Secretaría de Salud comu
nicó que, desde que comenzó la pande
mia, se registraron 287mil 951 defuncio
nes por Covid19. Es mentira' los muertos
por esa causa están llegando a 550 mil.

Lejos de haber cumplido, nuestro go
bierno ha sido perseverantemente negli
gente en la atención de la pandemia. Por
eso México está entre los países con más
victimas. Encontraste con los 288 mil de
cesos que atribuye a Covid19 la misma
Secretaría de Salud informó el 4 de octu

bre, en un documento menos publicitado,
que durante la pandemia México ha teni
do más de 595 mil defunciones en exce

so. >11 menos 426 mil de ellas fueron con
secuencia de Covid19. Pero no son esas
las cifras que el gobierno difunde todos
los días.
El INEGI dio a conocer el 28 de oc

tubre su esperado informe sobre las de
funciones ocurridas en 2020. El boletín

de prensa y las notas que publicaron los
medios dijeron que la Covid19 fue la se
gunda causa de muertes, con 200 mil 256
fallecidos. Un mayor número de defun
ciones (218 mil en números redondos)
habrían sido ocasionadas por enferme
dades cardíacas y en tercer lugar esta
rían 151 mil decesos por diabetes melÜ
tus. Sin embargo un Anexo del informe
contabiliza las defunciones en exceso du

rante 2020, es decir, las que rebasaron la
cantidad que se podía haber esperado, en
comparación con años anteriores, de no
haber ocurrido la pandemia. Los datos de
defunciones en exceso han sido emplea
dos para evaluar las consecuencias de la
pandemia en todo el mundo.
El INEGI encontró que tuvimos 327

mil defunciones en exceso. De ellas, más
de 60 mil fueron clasificadas como resul
tado de enfermedades del corazón, 30
mil 400 como diabetes y 26 mil 600 co
mo neumonía e influenza. La mayor par
te de esas muertes ocurrieron entre ma

yo y agosto de 2020, en una de las etapas
más difíciles de la pandemia. Se puede
estimar que esas defunciones, aunque ha
yan sido registradas como consecuencia
de problemas cardiacos, diabetes o neu
monía, se debieron a Covid19 Es decir,
los fallecimientos por el virus en 2020
no fueron 127 mil como decía en enero
pasado la secretaría de Salud, ni 200 mil
como informaron ahora el INEGI y los
medios, sino cerca de 326 mil.
El Institute for Health Metrics and

Evaluation de la Universidad de Washin

gton, en Seattle, lleva un escrupuloso se
guimiento de la evolución de esa enfer
medad en todo el mundo, A comienzos de

2021 estimaba que en México habíamos
tenido 275 mil defunciones por Covid19.
Ayer 31 de octubre, el cálculo de víctimas
en México llegaba a 533 mil. Se trata de
426 muertos por cada 100 mil habitantes,
una de las tasas más elevadas en América

y el mundo. Todos los datos que siguen
son de esa institución.

Hemos tenido la peor pandemia, si se
le compara de acuerdo con la cantidad de
defunciones, sólo después de otros tres
países en este continente. En Solivia lle
van 800 muertos por cada 100 mil habi
tantes. En Perú, 644. En Ecuador, 484.
Los mexicanos fallecidos, de acuerdo con
esa correlación, han sido 426.

Esa cifra en México ha sido peor que
en Honduras (363) y que en Venezuela
(356), Los muertos de Covid19 por cada
100 mil habitantes han sido 290 en Co
lombia, 289 en Brasil, 275 en Argentina,
261 en Estados Unidos, 208 en Chile y
apenas 150 en Costa Rica,

Nuestras 426 víctimas son superadas
por Bulgaria en donde han tenido 598 fa
llecimientos por cada 100 mil, en Lítua
nia son 551, en Armenia 483, en Bielo
rrusia 450 y en Namibia 425. En ese gru
po de países, los más golpeados por la
pandemia, está México.
En nuestro país las pruebas de Co

vid19 han sido escasas y en algunos mo
mentos, inaccesibles. Todavía hoy, cuan
do es clarísimo que se necesitan pruebas
para diagnosticar nuevos brotes, en Mé
xico se hacen menos de 20 pruebas dia
rias por cada 100 mil habitantes. Esta
dos Unidos hace 502, Chile 279, Uruguay
235, Brasil 65 pruebas diarias por cada
100 mil habitantes. Aquí, menos de 20.
Hemos sido vacunados 74.5 millones

de mexicanos. Para presumir de esa va
cunación, el gobierno muestra porcenta
jes sobre la población mayor de 18 años y
no toma en cuenta a quienes tienen el es
quema de vacunación completo, que son
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60.3 millones. En realidad, solamente el
47,9% de los mexicanos tiene la vacuna
ción completa.
Si se le compara con el avance de la

vacunación registrado en otros países por
el citado Institute for Health Metrics and
Evaluation (que ayer apenas indicaba una
vacunación de 41% en México) no hay
demasiado qué festejar. Chile tiene una
vacunación de al menos 83%, Panamá
62%, Costa Rica y Ecuador 58%, Argen
tina 57%, Brasil 51%.
Decir que la vacunación es misión

cumplida resulta doblemente engañoso.
Faltan decenas de millones por vacunar y
quienes escuchen esas expresiones triun
falistas pueden creer que la pandemia ha
sido superada.

La eficacia de las vacunas comienza a

declinar y en muchos países (entre ellos
Argentina, Bolivia, Chile, Honduras y
Uruguay) ya se inoculan dosis de refuer
zo. Por otra parte en Chile, Cuba, El Sal
vador y Estados Unidos, entre otras na
ciones, se vacuna a los menores de 18
años. Aquí el secretario de Salud, en con

tra de la opinión científica que se abre pa
so en todo el mundo, dice que él no vacu
na a sus nietos. Eso se llama populismo
médico. O, bueno, populismo y demago
gia a secas ¦
Ei secretario de Salud

dice que él no vacuna a
sus nietos. Eso se llama

populismo médico.
O. bueno, populismo y

demagogia a secas
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SUBE Y BAJA

Vannesa Bohórquez López
Secretaria de Cultura de CDMX

La oferta de actividades del gobierno
capitalino para celebrar el tradicio
nal Día de Muertos ha sido variada y
para todos los gustos.

Pedro Carrizales
Ex diputado

En varias ocasiones el hoy exlegislador
lo han reportado como desaparecido y,
afortunadamente, luego aparece. Có
mo su sucedió ayer, pero herido, Nos
recuerda el cuento de Pedro y el lobo.
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En la incesante labor de con

quistar no sólo el poder (ya en
sus manos), sino la inteligen
cia popular, como lo ha dicho
en repetidas ocasiones cuando
habla de la "revolución de las

conciencias", el presidente de la República
construye (o descubre, perspicaz y aten
to), enemigos de carne y hueso, pero tam
bién enemigos invisibles; como las ideas,
propiamente dicho.

Eso le sucede cuando habla del neoli
beral ismo.

No es una doctrina económica ni tam

poco un sistema político: es una actitud
moral O mejor dicho, inmoral,
El neoliberalismo, sin ofrecer jamás

una definición real ni de sus planteamien
tos teóricos, sino de sus consecuencias po
líticas y sociales (algunas atribuidas con
justicia, otras no), ha sido capaz de desple
gar la más grande de las cortinas de humo
jamás vista en la historia.

La más reciente maniobra, descubier
ta y denunciada por el señor presidente
es esta: una enorme capacidad distracto
ra, una barrera tras la cual se escondieron
ios pecados más grandes de la humani
dad, los cuales desaparecieron de la dis
cusión, el análisis y —obviamente— por
parte de todas las mentes del mundo, las
cuales acogieron dócilmente los nuevos
catecismos de la perversidad.

(Para qué) "no reparáramos, para que
no volteáramos a ver que estaban sa
queando al mundo y que el tema de la
desigualdad en lo económico y en lo social

quedara fuera del centro del debate", se
crearon nuevas especialidades intelectua
les. Nuevos derechos, nuevos movimien
tos, cuya esencia es noble (como el femi
nismo), pero cuya aplicación es perversa.
—¿Cómo se salta de la nobleza a la

perversidad? No nos lo dijo todavía el
líder, pero nos lo dirá porque su voca
ción pedagógica, como su sabiduría, es
infinita,

"...Se dejó de hablar de corrupción, ex
plotación, opresión, clasismo y racismo,
agregó, al destacar que las agencias inter
nacionales que apoyaban el neoliberal is
mo, el cual es un modelo de pillaje, finan
ciaban, y lo siguen haciendo, a grupos am
bientalistas y defensores de la libertad''.

Lo dijo así:
"...para saquear a sus anchas, ios lla

mados nuevos derechos, y se alentó mu
cho, incluso por ellos mismos, el femi
nismo, el ecologismo, la defensa de los
derechos humanos, la protección de los
animales, todas causas muy nobles, pe
ro el propósito era crear todas estas nue
vas causas para que no reparamos, para
que no volteáramos a ver que estaban sa
queando al mundo".
Todo eso ocurrió durante una visita a

la península de Yucatán, donde se mos
tró feliz por el avance de su idea: el Tren
Maya.
(La jornada) "...Acompañado por

miembros de su gabinete de seguridad,
apuntó que agrupaciones ambientalistas
que se oponían o se oponen al Tren Maya
recibían dinero de la embajada de Estados

Unidos, ai ¡gual que las asociaciones del
empresario Claudio X. González.
"Por cierto, refirió que el gobierno es

tadunidense aún no responde el requeri
miento que le hizo al respecto".

Obviamente el requerimiento no aten
dido es la suspensión de operaciones de
la agencia gringa para el desarrollo y el
ñnanciamiento a proyectos afínes a la po
lítica americana en el marco de la coope
ración económica. Nunca le van a obede

cer, es obvio.
Lo único difícil de comprender es cómo

si el discurso de los Derechos Humanos

es un "mito genial" del neoliberalismo,
su gobierno tiene una Comisión Nacional
para esa materia, una subsecretaría muy
decorativa en Gobernación y una siembra
infinita de "Comisiones de la verdad" •

U
...Nuevos derechos,

n nevos mov i i ti ientos,
cuya esencia es noble
(como el feminismo),
pero cuya aplicación

es perversa
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En la Secretaría de la Función Publica, de ROBERTO
SALCEDO, existen sendas denuncias presentadas por la
Unidad de Inteligencia Financiera contra funcionarios del
Gobierno de Enrique Peña Nieto que participaron en
un acuerdo reparatorio ilegal con las empresas que
compraron y vendieron alimentos a sobreprecio al
Gobierno de Venezuela, Los señalaimientos son

parte de la investigación que la oficina de Santiago
Nieto Castillo realiza en México sobre el caso de

Alex Saab, prestanombres de Nicolás Maduro:
pesquisas por las que también se han denunciado a 25
personas involucradas y congelado hasta 26 millones de
pesos y 1.5 millones de dólares.

Dicen los enterados que la presidenta municipal
de Acapulco, Abelina López Rodríguez, no en
tiende que tiene un grave problema en el puerto,
pues además de la violencia en la zona turística
que alguna vez fue atractivo internacional y al
guna vez fue bella, ya se peleó con los medios de
comunicación locales y comenzó a atacarlos en
conferencias de prensa banqueteras con una es
pecie de porra que responde por ella con intimi
daciones contra los reporteros que la siguen a
todas partes. Dice que los actos violentos, asesi
natos e incendios provocados no están suce
diendo realmente. Y los que preguntan por eso,
no aman al puerto.

La presidenta de Acapulco exigió que se queden
callados como hacen los reporteros en Cancún,
no causar alarma por los asesinatos en la Costera,
los incendios de puestos y hasta de famosos an
tros, porque viene la temporada vacacional y
pueden quedarse sin comer. Pidió silencio a los
medios de comunicación, en un tono poco pacífi
co: "La alarma la ponen los medios. Si no cuida
mos lo que aqui comemos, no sé de qué ramos a
comer. ¿Por qué Cancún se mantiene callado?
Porque todos hemos entendido que hay que co
mer algo". ¿Pensará que estas declaraciones no
encienden alarmas?

i**#

Nos aseguran los que saben que Ricardo Mon
real da garantías. Consultado en Durango sobre
la Reforma Eléctrica del presidente López Obra
dor. el líder de Morena en el Senado informó que

en tanto llegue a la Cámara reviso ra, es decir, a la
que pertenece, él ya ra adelantando el trabajo de
horadar terrenos hablando con los coordinado

res parlamentarios de los partidos de oposición.

Reiteró una vez más que los legisladores darán
su respaldo al Presidente, y que también con el
trabajo de las bancadas "vamos a recuperar la
economía, para recuperar la rectoría del servicio
eléctrico y el sector energético". Ojo. Dejó clarí
simo que serán cuidadosos y se apegarán a la
legalidad con los contratos.

Que importantes retos afrontará la recién desig
nada Patricia Avendaño Durán como presidenta
del Instituto Electoral de la Ciudad de México. No

es cosa menor que le tocará, si la ciudadanía así
lo solicita, organizar el inédito ejercicio de revo
cación de mandato de la Jefatura de Gobierno.

Sus más de 22 años de trayectoria electoral y
experiencia en trabajo territorial, nos recuerdan,
podrían Iterarla a hacerle frente entre otros re
tos a incentivar los niveles de participación en
los ejercicios de democracia participa tira; orga

nizar la elección de Jefatura de Gobierno, alcal
días y diputaciones en el 2024.

A la expectativa se mantiene el Instituto Mexi
cano de la Propiedad Industrial (IMPI). porque si
las escuderlas participantes en el Gran Premio
de la Ciudad de México, usan las marcas Fórmu
la 1, Fl y F2 en las carrocerías de los autos de
carreras, ligadas a lubricantes y derivados, po
drían recibir multas hasta porl millón de dólares.

Los expertos en marcas opinan que es muy difí
cil que la sanción a la escuderías infractoras lle
gue a la prohibición de participar en el evento,
pero la autoridad debe exigir a todos los partici
pantes en este evento deportivo internacional el
cumplimiento de la Ley de propiedad industrial
en México.

Más de 60 empresas ofrecieron alrededor de mil
800 vacantes durante la Feria del Empleo para la
reactivación económica, sector servicios y turis
mo, llevada a cabo en el Caribe mexicano como
parte de la estrategia para contener los estragos
de la pandemia.
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Las cortinas de
humo del Metro
El accidente de la Linea 12 del Metro sigue generando mu
chos cuesttonamlentos.

"Es muy importante separar el tema político del tema
jurídico y técnico", dice Jorge Gaviño Ambriz, coordina
dor de bancada del Partido de la Revolución Democrática

en el Congreso de la Ciudad de México.
Quien dirigió el Sistema de Transporte Colectivo entre

julio del 2015 y marzo del 2018, recuerda que es impor
tante saber por qué sucedió la tragedla.

"Tenemos que ceñirnos estrictamente al tema técnico
y luego al tema jurídico. ¿Dónde estamos parados en este
momento? Bueno, hay tres dictámentes, dos que encargó
la jefatura de Gobierno y otro más que encargó la Fiscalía
de la Ciudad de México, los tres pues son muy coInciden
tes en apuntar que la responsabilidad básicamente es de
la construcción, de la supervisión, del proyecto".

Gaviño comenta que fallaron los pernos, falló la sol
dadura, falló la supervisión, el diseño no estaba sobrado,
no hay redundancia, y entonces la Fiscalía con esos ele
mentos está poniendo a proceso a 10 exservidores públi
cos, precisamente los que tuvieron que ver con la obra
desde el Inicio y la conclusión del proyecto.

"Ahí estamos parados. Posteriormente viene el tema
político, después de que se acusa a 10 exservidores públi
cos, uno de los abogados de estos 10 servidores públicos,
el señor Gabriel Regino, de pronto trata de hacer cortinas
de humo y empieza a culpar a otras personas de una ma
nera particular, es decir, inclusive él amenaza con que iba
a presentar denuncias penales en contra de otros ex ser
vidores públicos, entre elfos el de la voz, diciendo que

había habido acciones u omisiones ilegales, cosa que
pues no ocurrió, o sea, no acudió al Ministerio Público".

El diputado dice que las autoridades salieron a aclarar
que lo que se busca es la reparación del daño.

Ya el tema se dio, hay 26 fallecidos, muchos heridos,
hay también una situación de reparación de daños eco
nómicos, y el Estado en su conjunto con la Fiscalía tiene
que buscar los elementos para asegurar eso.

Ya las empresas que están saliendo a hacer convenios,
reparaciones, de tal manera que esto no se acaba, apenas
empieza, asegura.

Se tiene que dar a conocer después a través de los
medios cómo va a quedar este convenio de reparación,
señala Gavifio.

"Las personas físicas que trabajan en las empresas
también tienen que tener una responsabilidad y esto es lo
que vamos a conocer a lo largo del proceso".

Es decir, faltan acusaciones.
"Hasta donde conocemos en este momento, lo que se

ha dado a conocer, no tenemos el dictamen completo a la
mano, sino lo que nos han dado a conocer los servidores
públicos de la Fiscalía, es una parte del dictamen. Pero
ahora que conozcamos todo el dictamen en su conjunto,
sabremos hasta dónde podrán llegar y quiénes podrían
ser los Implicados, pero en lo que fue muy clara la Fisca
lía, es que la causa raíz, según los dictámenes que están
presentando, es por el proyecto que fue limitado por las
situaciones de construcción y supervisión, porque fueron
deficientes, entonces ahí estamos ahorita, con 10 exservi
dores públicos señalados".
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Destapados
Sin pelos en la lengua, el senador Ricardo Monreal
dijo que sólo ve a tres aspirantes fuertes de Morena
a la candidatura presidencial de 2024. Por supuesto
él, Claudia Sheinbaum y el canciller Marcelo Ebrard Ricardo
Ni más, ni menos. Aunque, desde su perspectiva, Monreal
es momento de que el país tenga un Presidente que
provenga del norte.

Un ojo al gato...
A pesar de que Claudia Sheinbaum anduvo estos días
de visita por varios estados, este domingo estuvo muy
atenta al desarrollo del Desfile de Día de Muertos. \os

dicen que la jefa de Gobierno está más descansada, que
no confiada, con la vacunación que ya se dio casi en su
totalidad en la CDMX.

Reajustes
Nos hacen saber que los coordinadores de Va por
México, Jorge Romero Rubén Moreira y Luis Espinosa
Cházaro, sostienen reuniones permanentes a fin de
hacer modificaciones a su propuesta de presupuesto
alterno, que esperan presentar el 8 de noviembre, para
aumentar su estimación de 150 mmdp de reajustes al
Proyecto de Egresos de la Federación 2022.

Le ponen el pie
El PRI de Alejandro Alito Moreno le negó una licencia
al sinaloense Quirino Ordaz para dejar al tricolor
temporalmente y convertirse en embajador de la 4T
en España. Lo que deja ver esto, sin embargo, es queAlejandro°
detrás de esa decisión existe un celo profesional. ¿SeráMoreno
que lo ven como figura de la oposición que puede
crecer de cara a 2024?

Agradecimiento y destape
En su toma de posesión como gobernador de Sinaloa,
el morenista Rubén Rocha reconoció el apoyo de
Américo Villarreal cuando éste fue delegado en la
entidad, y en tono de broma le dijo que a él le debía
un pedazo de la gubernatura, por lo que ahora se
lo pagará con Tamaulipas, siempre y cuando tenga
aspiraciones. El aludido respondió con un "gracias".

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM
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I secretario de Relaciones

Exteriores, Marcelo Ebrarc!,
está en la reunión clejefes
ele Estacloy de gobierno c!e
C2Ü, en Roma.

El presidente Andrés
Manuel López Obrador irá

a semana próxima a la ONU a un acto proto
colaren el mejor de los casos: la asunción por
México de la presidencia temporal del Consejo
de Seguridad para el mes de noviembre.

Ebrarcl apareció en lo que parece una inter
minable sucesión de fotografías ele campaña
con varios ele los líclres mundiales, a comenzar
con el presidente ele EU, Joe Biden.y la canciller
alemana saliente, Angela Merkel.

Sólo le faltaron Vladimir Putin, de Rusia, y Xi
Jinping, de China, para un álbum de recuerdos

espectacular para una campaña política. El
mandatario mexicano, dicen, va a pronunciar
un discurso ante el Consejo de
Seguridad de la ONU como ex
presión del interés ele México en
los organismos multilaterales.

La presidencia del Consejo
de Seguridad es un cargo lite
ralmente para moderar las se
siones del órgano, donde sus 15
participantes ocupan el puesto
de manera rotativa, por orden
alfabético, pero cinco tienen la posibilidad ele
cletenercualquier proceso que inicie: Estados
Unidos, China, Francia, Gran Bretaña y Rusia.

El problema, o la ventaja, es que no habrá

otras luminarias políticas, pero su discurso
apenas será escuchado fuera del recinto ele

la ONU, los especialistas de cancillerías,y por
supuesto en México. Pero en este caso pare
cería una cuestión de prioridades invertidas.

Quien debió ir al C20 era el mandatario,
tanto por la agenda como capacidad de de
cisión. Pero no es la primera vez que decide
ignorar el encuentro, tal vez como señal de sus
intereses: en lo doméstico, las relaciones con
EU, América Latina, lo multilateral y lo demás.

Se puede o no estar ele acuerdo con él, pero
es el Presidente de México y su presencia hu
biera sido importante en un encuentro donde la
mayoría de los asistentes eran jefes de Estado
y de gobierno. En cambio, irá a Nueva York,
donde al margen de lo que haga en la ONU y
su posible encuentro con Antonio Guterres,
secretario general del organismo, uno de los
momentos memorables será su fotografía
acompañado por tres presuntos aspirantes a
suceclerlo:el propio Ebrarci, el embajadorante
EU, Esteban Moctezuma, y el representante de

México ante Naciones Unidas,
Juan Ramón de la Fuente.

Habría la posibilidad de que
se reúna con representantes del
gran capital mundial. De hacerlo,
podría presentar el caso de por
qué es importante invertiren Mé
xico y responderá preguntas o
acia ra reludas respecto a loque
esy no la Cuarta Transformación.

Pero aún así, no puede evitarse la impresión
de que el Presidente debió ir al G20.

México asumirá

la presidencia
del Consejo de
Seguridad
de la ONU
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Estar al frente de un organismo del agua en ei
estado permite a los titulares asegurar su futuro
financiero y buscar mejores puestos políticos

I saqueo del que han sido objeto las finanzas
de los Organismos del Agua, principalmente
en las alcaldías del Valle ele México, ha sido
escandaloso y poco o nada se ha hecho
al respecto por las autoridades fiscaliza
doras, lo que ha permitido a quienes han
desfilado como titulares de "la caja chica",

como se le conoce a esas dependencias, salir materialmente
con su futuro asegurado con el cobijoy complacencia de los
alcaldes en turno.

En Tlalnepantla, por ejemplo, Francisco Núñez Escudero,
con el priista Pablo Basáñez como alcalde, logró amasar una
gran fortuna y tejió relaciones que años después lo llevaron a
ocupar la vocalía ejecutiva de la Comisión del Agua del Estado
de México (CAEM). Se sintió dios y desafió a quien le confió la
responsabilidad, salió por la puerta ele atrás y en junio apa
reció en las boletas electorales como candidato a diputado
local por el distrito 18 de Tlalnepantla, siendo vapuleado en
las urnas y acusado por no cumplir con los pagos a quienes
le ayudaron en su insípida aventura política.

Algosimilarsucecliótambién en Tlalnepantla con el expa

nista JonásSandoval quien después
de haber fungido como tesorero de
Ulises Ramírez en el trienio 2003

2006, se unió en 2018 al morenista
Raciei Pérez Cruz, quien al momen
to cieganarla presidencia municipal
lo nombró director del Organismo
del Agua. Vivieron dos años de "ro
manee político", Jonás aprovechó el

cargo para promocionarse, hacersu
guorcíaditoy buscarseralcalcle.

Los recursos económicos que había obtenido le daban
para eso y para más, así que desconoció a quien lo llevó al
cargo y le jugó las contras.

"Curiosamente", en ese momento, el alcalde se dio cuenta
de que, a quien había cobijado durante dos años, le había
presentado documentación falsa para cumplir los requeri
mientos que el cargo exigía.

Jonás buscó a actores políticos de peso en Morena para
que lo respaldaran y salió a relucir poco después información
en el sentido de que además de haber presentado papeles
falsos para acceder al Organismo del Agua, todo el tiempo
que lo ejerció lo hizo estando inhabilitado.

En Naucalpan hubo otro más. Francisco Javier Santos
Arreóla accedió al Organismo del Agua Potable, Alcantarilla
do y Saneamiento (OAPAS} siendo alcalde el panista Edgar
Olvera Higuera

Enloqueció de poder, se dedicó a hacer negocios millonarios
y no terminó el trienio. Poco después, apareció en el municipio
de Nicolás Romero, donde hizo alarde de relacionesy, se sabe,
colocó a incondicionales en la nómina de ese ayuntamiento.

En 2018 quiso ser alcalde de Cuautitlán Izcalli, no lo logró,
pero se erigió candidato a diputado local, ganó la elección y
hoy despacha en una curul desde el Congreso local.

Esas son de las bondades que da haber sido director ele
un Organismo del Agua.

Y AÚN HAY MÁS.
Esas son la
bondades de

dirigir estas
Comisiones
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• El futbolista sueco de

40 años, Zlatan Ibrahi
movif, marcó con el AC
Milán su gol número
400 en ligas nacionales,
con una carrera en siete

países; anotó su primera
diana en 1999.

• Un hombre vestido del

villano Joker apuñaló a 17
personas en un tren de
Tokio, en Japón, asustan
do a los pasajeros; poste
rior al ataque, el agresor
se sentó a fumar un ciga
rro y esperó a la policía.

• La alcaldesa de Aca

pulco, Guerrero, Abelina
López, pidió que no se
hable de la violencia para
no afectar al turismo. Y

ejemplificó con Cancún,
que se mantiene callado
porque "hay que comer".
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El Ejecutivo es el que va o colocar directamente al
candidato de Morena, que no necesariamente
es la o el sucesor de la 4T

I Presidente de la República adelantó su
sucesión y está presionando a sus suceso
res para que se posicionen ante la opinión
pública para sacaraclelante la candidatura
por Morena o poruña coalición de partidos.

Por ejemplo, el cancillerMarceloEforard
tiene que mantenerse todos los días en la

agenda nacional con temas de política exterior del país. Por
supuesto, que cancilleres han sido presidentes, pero en el
siglo XIX. Ebrarcl sabe que a los mexicanos no les interesa la
política exterior, por lo tanto, está forzando a su equipo de co
municación social para que cualquier acto en el que participe
se reseñe en medios impresos, radio, televisión e internet.
Muestra de lo anterior fue la foto de Ebrarcl que circula en recles
sociales con el presidente loe Biden en la cumbre del G20
en Italia, debido a que el Presidente declinó la invitación. La
foto es muy poderosa con fines políticos para Ebrarcl, porque
sus asesores lo buscan posicionarya comojefe de Estado.

Ebrarcl va a buscar la candidatura por Morena, sin embargo,
ya es público que está tejiendo o/íonzoscon otros partidosy mo
vimientos para impulsarsu candidatura que ahora nova a dejar.

Claudia Sheinbaum, por su parte,
no tiene el arcabuz délas mañane

ras de López Obrador cuando él fue
jefe de Gobierno de la ciudad que
inauguró este estilo particular de
comunicación. El Presidente está

subiendoa susgirasa Sheinbaum por
alguna razón que desconocemos. En

mi opinión la doctora Sheinbaum ha
realizado un extraordinariotrabajo de

información y vacunación durante la pandemia del COVID19
y está bajando los índices delictivos. Sin embargo, ella y el
Presidente conocen que esto no le alcanza para posicionarse
a nivel nacional. Por el lo, veremos eventos forzados de comu
nicación política al igual que Ebrard, para subir en las encuestas.

En tercer sitio se encuentra Ricardo Mortreal, que sabe que
desde el Senado es muy difícil posicionarse como candidato
a nivel nacional. En esta semana Monreal se metió a mi Tik

Toky me aparece en videos forzados saludando a niños y en
eventos ele campaña. Monreal es un animal político del cual
deben tener cuidado los otros aspirantes.

El caballo negro del Presidente y del cual ya muchos ana
listas comentan que puede ser el candidato de Morena es el
secreta rio de Gobernación, Adán Augusto López. El ocupante
de la silla de Bucareli tiene como aliado al titular del Centro

Nacional de Inteligencia, al general Audomaro Martínez. El
Presidente le está encargando al secretario de Gobernación
difíciles tareas ele negociación política con actores públicos
y privados. Si las saca adelante, cuidado con él. Lo más inte
resante de este laboratorio político ele Andrés Manuel López
Obrador es que él va a colocar el ¡rectamente al candidato ele
Morena, que no necesariamente es la o el sucesor ele la 41

AGENDA DE SEGURIDAD: En un mes exactamente el

Presidente comienza la segunda parte de su gobierno, con
pocos resultados en materia de combate a la corrupción y

la impunidad, por nulos casos judicializcidos por la FGR.
AMLO iniciará

¡a segunda
parte de su
gobierno
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Lo que Enrique Krauze y Héctor Aguilcir Camín escriben uci muy
en tomo a un México compatible con el que nosotros pensamos:
un México de libertades: Santiago Creel Miranda

omenzamosconel

C papel del empresa
nado represen
tado por Claudio
X González Gua

jardo y Gustavo
de Hoyos en la

alianza Va por México. Sobre este punto,
sostiene Santiago Creel: "No, no son
nuestros patrocinadores. Afortunada
mente, los partidosya tienen patrocinio
público".

¿Asociación ideológica? A decir cíel
diputado panista aval del PAN ante los
empresarios, tampoco la hay.

"La defensa no es de un tema o

grupo en particular, sino sobre los
grandes asuntos nacionales. El ele los
empresariosesunodelostemasy tiene
que ver con el empleo, los salarios, las
inversionesy con toda una atmósfera
para que se realicen inversiones y se
generen los empleos que este país

necesita...Es una agenda,
perodeninguna manera
es la única", indica.
¿Enrique Krauze y

Héctor Aguilar Camín

son sus ideólogos?
 No, vuelve a recha

zar el exsecretario de Go

bernación, pero sí son,
digamos, simpatizantes
de una vida democrática, de un marco
de libertades y lo que ellos escriben
desde sus columnas y sus libros que
han hecho, van muyen torno a un Mé
xico que es perfectamente compatible
con el que nosotros pensamos, ele un
México de libertades.

"Las primeras revistas que habla
ron en contra de lo que estaba ocu
rriendo en los países antiguamente
socialistas, fue Vuelta, de Octavio Paz.
El propio Paz era alguien que venía
de una formación de izquierda y poco
a poco Vuelta fue convirtiéndose en
una revista que acompañó el proceso
de transición democrática del país".

Igualmente sucede con Nexos,
advierte: "Alguien que escribe muy
recurrentemente en Nexos, es José
Woldenberg Rolando Cordera, gente
que ha pugna por ordenar el proceso

c!e transición... Por supuesto Héctor
Aguilar Camín siempre ha sido un
impulsor de todo esto y ahora tienes
a Enrique Krauze en Letras Libres.
Mucho de todo esto que estamos no
sotros argumentando tiene que ver
con un pensamiento general, que es
un pensamiento auténticamente de
una democracia liberal".

Siguen recuerdos del ingreso de la
pluralidad en Diputados (1997). Actor
del Grupo San Ángel (94), del Seminario
del Castillo de Chapultepec (96) y (Je los
Acuerdos de Esopo (97), Creel describe
las diferencias de cada momento:

"Estaren una situación nueva cues

ta mucho trabajo. Yo recuerdo que no
nos querían abrir ni las puertas del salón
de sesiones, yo fui a prenderlas luces
porque no las querían prender, tuve
que pelearme para sacar el tintero de
plata y ponerlo en la mesa para poder
empezara sesionar

"Ahora hay una polarización extre
ma", subraya. "Es un diálogo de sordos.
La lucha es en contra de esa polari
zación, y ele ver todo como 'unos son
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buenos y otros malos',
como enemigos y no
como adversarios".

Con el PRI era otra

cosa: "que no quiso to
mar protesta ese día, que
no aceptaba ser mino
ría por primera vez en la
Cámara; hubo confron
taciones, sí, inclusive fí

sicas y verbales en los primeros meses,
pero en 97 sabíamos que una vez que
regularizáramos la situación, la Cámara

ya iba a tener cierto grado ele funcio
nalidad. Y funcionó". Aquí, en cambio,
continúanecesitamos solucionar el

problema de la polarización y buscar
campos ele trabajo común, insiste. Ese
es el reto que tenemos enfrente. ¿Es
eso posible? Según Creel, sí, porque
ellos "saben que si mantenemos la
coalición Va por México, es imposible
que prosperen sus reformas constitu
cionales. Si no se abren, no pasan las
aformas simple y llanamente".

GEMAS; Obsequio del embajador
Agustín Gutiérrez Cariet. "Do pena
vera un secretarlo de Relaciones

Exteriores de México correteando a

jefes de Cobierno en los recesos del
#G20 para tomarse una fotografía
y exhibirla coma si fueran reunio

nes de trabajo. Patética simulación
mediática de@m_ebrard".

Son sólo

simpatizantes
de una vida
democrática
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Nadie lo dudo: los dos quieren ser presidentes.
Pero cada uno tiene formas muy distintas de
construir su candidatura

adié lo duda: Claudia Sheinbaum y Mar
celo Ebrard quieren ser presidentes. Pero
ambos tienen formas muy distintas de
construir su aspiración.

La Jefa de Gobierno está abiertamente

en campaña; recorre el país, incrementa su
presencia mediática, se su be a la agenda y

narrativa presidencial. El canciller está ocupado en su trabajo,
con bajo perfil público y es discreto en su actuar.

Cada uno en lo suyo, avanzan rumbo a 2024. La agenda ele
ambos, el fin de semana, los retrata y exhibe por dónde cons
truyen su aspiración. Importa el fondo, pero la forma dice más.

Ella estuvo en Campeche el viernes, acompañando al
presidente López Obrador. El sábado, en Cuanajuato, donde
la CDMX participa como entidad invitada en el Cervantino. El
domingo en Baja California, en la toma ele protesta de la nueva
gobernadora, ÜWlarina del Pilar Ávila, ele Morena. Y hoy, en
Colima. Luego volverá a la capital.

Él asiste al C2Q, representando al gobierno de México.
En Roma, Italia, transmite mensajes del presidente a jefes
de Estado, con quienes departe y se ha reunido. Se encontró

con Joe Biden, presidente de EU,
por ejemplo; con los primeros mi
nistros de India, Italia, Holanda, Ale
mania... los presidentes de Francia,
Argentina, Corea del Sur... Tedros
Adhanom, director de la OMS, con
quien habló sobre el reconocimiento
de vacunas. Lo hace en la primera

Cumbre presencial desde que inició
la pandemia, y luego de que México

cruzara el umbral de 150 millones de dosis de vacunas contra

COVID19 recibidas.

Sheinbaum camina bajo el paraguas presidencial. Si AMLO
se lanza contra la UNAM, ella secunda. Si el Presidente habla
clel caso Rosario Robles, ella se sube. Si él desde la maña
nera se pronuncia sobre la intentona de "lista" de Claudio
X. González, ella sigue la ruta. La Jefa de Gobierno aparece
diario en los medios, da una conferencia todos los días y la
aprovecha para secundar la agenda presidencial.

Ebrard no busca ese cobijo, pero tampoco hace sombra;
parece preferir como carta de presentación los resultados
a las palabras. El canciller rehúye clel reflector, aparece en
temas específicos, y su interés no da la impresión de estar
en llevarse los encabezados.

Son distintas formas. Obvio. Pero la década uno dice mu

cho de cómo y por dónde buscarán construir su candidatura
presidencial. Porque, a final ele cuentas, en eso están los dos.

OFF THE RECORD: En la vacunación, ambos son los
grandes ganadores. Mientras la CDMX ya logró vacunar a
95% de las personas mayores de JS años, la cancillería ha
conseguido más de 15O millones de dosis contra COVID19.
Si el manejo de la pandemia tiene en LópezCatellpor
las contradicciones, fallas y desinformación— al hombre

del desastre, en Sheinbaum y Ebrard encuentra dos acti
vos que mostraron pulcritud y eficacia

Ella busca

reflectores;
él, bajo
perfil
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Andrés Manuel López Obrador aprovechó Día
de Muertos para descansar, preparar su viaje a
Estados Unidos y ¡os enroques en su gabinete

e asueto se encontrará estos días el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,

D cargando energías para perfilar el cierre
de año. Estará en su rancho, preparando
el discurso que pronunciará el 9 de no
viembre en su visita a Nueva York, para
encabezar la toma de la presidencia de

México en el Consejo de Seguridad de la ONU
También, decidió descansar en Día de Muertos para

reflexionar sobre los próximos cambios en su gabinete.
?el que más se habla en Palacio Nacional es del relevo

en la Secretaría del Trabajo, que encabeza Luisa María
Alcalde. Incluso se comenta que el próximo destino de
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la joven política podría ser el Poder Judicial, para lo cual
todavía no hay una fecha. Lo que sí, me dice una fuente de
la Presidencia, es que AMLO quiere que se vaya después
de entregar el proyecto sobre seguridad laboral y empleo
para la zona minera de Cananea, Sonora.

Es un documento que forma parte del Plan Integral de
Atención, dado a conocer el pasado 4 de julio, con el que
buscan atacar los rezagos que padece esta heroica región.
No obstante, todo pasa por eliminar los viejos cacicazgos
sindicales de la región.

Y es aquí donde se espera que Alcalde haga la parte
que le corresponde. Tienen que convencer al líder ele ¡os
mineros, su compañero de partido, el senador
Napoleón Gómez, sobre los pros y contras
de mantener el dominio de su sindicato en

la región.
De la resistencia que oponga Napito de

penderá que el gobierno eche a andar el plan
de trabajo y previsión social, cosa que está
en manos de Luisa María. Ysi logra salir vic
toriosa, hasta ministra de la Corte la hacen

Sobre los otros cambios, todo es incierto.
Pero a quien se sigue mencionado es al bajacaliforniano
Jaime Bonilla. Ayer concluyó su gubernaturay hace unos
días se opersonóen el Senado para anunciarque retomaría
su escaño. Lo que no se sabe es si regresará a la Cámara
alta temporalmente o si brincará al gabinete.

Tampoco se sabe aún cuándo se anuncia la incorpora
ción c!e la exgobernaclora sonorense, Claudia Pavlovich, al
equipo presidencial. Este y otros ajustes, me anticipan, se
darían antes de que concluya el año, por lo que el Presidente
tomó el último puente ele la temporada para reflexionar
sobre ellosy otras acciones de gobierno.

• ••

REBELIÓN. A contrapelo de los designios de su coor
dinador. Ricardo Monreal, una docena de senadores de

Morena están en actitud de franca rebeldía y quieren iniciar
un movimiento para desconocer al dirigente de su partido,
Mario Delgado

Están molestos porque no son tomados en cuenta para
todas las gestiones que deben hacer en sus estados, sobre
todo de obras y recursos.

El presidente del partido sólo los busca para ordenarles
el sentido ele su voto en determinados temas.

Los usan para lo que les conviene, me dijo una senadora.
Y cuando desde el Congreso piden una gestoría, ni en el
partido ni el gobierno les toman las llamadas.

Todo esto se lo hicieron saber a Monreal, pero él les pide
dar la batalla desde el interior del partido.

El caso que ventiló este enojo fue el de la
senadora Griselda Valencia, quien la ma
ñana del 21 de octubre pidió su cambio a la
bancada del PT.

Envió el oficio a la Mesa Directiva, pero seis
horas después dio a conocer que se que
daba en Morena porque"cambiódeopinión".

Lo que nac!ie c! ijo es q ue fue Monreal quien
la convenció de que se quedara en el partido,

para evitarle un problema con su dirigencia, pero sobre
todo un enojo en Palacio Nacional.

Se trata de un trabajo de contención que hizo en los
últimos días con otra decena ele legisladores.

Lo que nadie sabe es si le alcanzarán brazos y piernas
para tapar todas las fugas en la puerta. Porque ni los le
gisladores pueden vivir todo el tiempo de puras promesas.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El hombre
que no reflexiona no tiene tiempo de juzgarse a sí
mismo."

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

El relevo del

que más se habla
es el de Luisa
María Alcalde
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Contrario a todo ¡o que dice López Obrador,
Morena quiere repetir la historia de echar mano de
fondos "neoliberales" y no reportar su gasto

18 de noviembre empieza en la Comisión ele
Presupuesto de la Cámara de Diputados, la
discusión a fondo del Paquete de Egresos
de la Federación, donde la oposición peleará
para ponerle candados al uso discrecional
de los fondos económicos del Estado y los
excedentes del petróleo.

La oposición, chamaqueada por los legisladores de Mo
rena en el gasto de los últimos dos años, detectó un plan con
maña del partido en el poder y sus aliados: acuerdan como
mayoría fijar un monto ele ingresos imposible de alcanzarsus
proyecciones no tienen antecedentes históricos para que
ante el incumplimiento de la meta, echen mono de los fondos
y excedentes y se gasten sin ejercer cuentas.

Hacienda propone para 2022 fijar ingresos por más de siete
billones pesos, la cifra más grande de presupuesto de la que
se tenga registro, que representa un incremento de 8.5 por
ciento en términos reales frente a 2021. La intención es jalar
los recursos faltantes del objetivo ele los fondos desapare
cidos en el actual sexenio y trasladados a una cuenta, ele la
que nadie sabe a cuánto asciende el total, ni cómo se maneja.

David Colmenares, auditor c!e la
Federación, entregó la segunda parte
cíe la revisión al gasto 2020 a la Cá
mara. La Federación debe aclarar

12 mil millones de pesos, donde se
presumen irregularidades. El proceso
tardará más cíe cuatro meses para
solventar las observaciones, sin em
bargo, de la cuenta pública de 2019ya

se cerró el desahogo c!e pruebas. El
resultado: un desfalco por más de 100 mil millones de pesos,
sobre todo, en programas insignia ele AMLO, como Jóvenes
Construyendo el Futuro, Sembrado vida y becas.

A eso se suma el fondo petrolero creado en el foxismo del
que el gobierno federal sustrajo 125 mil millones ele pesos, ele
los que no reportó su gasto. En 20 años no se habían tocado
y una parte similar fueron sustraídos en 2020, dejando al
fondo sin recursos. La bancada de Ignacio Mier en la Cámara
de Diputados no sólo quiere beneficiarse del uso discrecional
de los dineros de los fondos, sino del excedente por la venta
de petróleo durante el siguiente año: en la Miscelánea Fiscal
estableció el precio del barril en 55.1 dólares en los días en que
estaba en poco más de 70. Los excedentes que se obtengan
son para libre disposición, pues no se quedan en Tesorería
para el año siguiente. Héctor Saúl Téllez, secretario de la Co
misión de Presupuesto de San Lázaro, me adelanta que Va
por México visibilizará en los debates la incongruencia de la
4T, al llevar supuestamente como prioridad la lucha contra la
corrupción para que a Morena y sus aliados no les quede más
que respaldar la propuesta de poner en una caja de cristal
los recursos de los fondos y de los excedentes petroleros.

UPPERCUT: Luis Chazaro, caorclinadordel PRD en Dipu
tados, adelantó que el 8 de noviembre se va a presentar el
PEF alternativo, en compañía de las coordinadores del PAN
y PRI, así como de sus presidentes. Viene una fuerte discu

sión en la que vamos a ver si logran ganarla narrativa.
Va por

México busca
exhibir la

incongruencia
de la 4T
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Monreal: ganar a la buena
El pleito por la candidatura de Morena a la Presidencia de México

para suceder al actual Mandatario, Andrés Manuel López
Obrador obliga a la tercia de aspirantes acelerar estrategias de

posicionamiento en la búsqueda de alcanzarla.
La estampa del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo

Ebrard con el Presidente de Estados Unidos, Joe Biden da un aire
limpio del que puede aventajar la carrera.

Su manejo del plano internacional le da a Ebrard una ventaja sobre
sus adversarlos, pues retiene el contacto con los Jefes de Estado de
diferentes países que ya lo ven como uno de los más fuertes.

Mientras que Ricardo Monreal como líder del Senado se placeó en
Sinaloa en la toma de protesta del nuevo gobernador y su compañero
de bancada, Rubén Rocha.

Monreal soltó como en otros eventos la importancia del partido
para realizar el proceso y que no se cause rupturas ni exclusión al
interior del movimiento.

Insistió que este proceso debe empujar la unidad de las y los
militantes para asegurar el triunfo en las elecciones del 2024. Es de
los políticos con mayor experiencia.

Desde luego que hoy por hoy hay la urgencia que México necesita
un Presidente con capacidad de gobernar y administrar, y si el
PAN de Marko Cortés no se quiere quedar atrás, pues ya deberían
también ir alzando la mano sus posibles gallos, al igual que el
destartalado PRI de Alejandro Moreno "Alito".

En Movimiento Ciudadano de Dante Delgado, son tres figuras para
la silla presidencial, anote al gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro y
al de Nuevo León, el recién estrenado Samuel García y como tercera
carta pero por el nombre puede dar la sorpresa, Luis Donaldo Colosio
Riojas, hijo del político presidencial, Colosio Murrieta.

Y bueno, sabedor con su vagancia política que no serán unas
elecciones primarlas fáciles para la candidatura, Monreal por eso
dejó en claro que luchará al interior del partido para ganar a la buena

esa candidatura,
Su mensaje es que ya le toca al norte del país tener un Presidente

de la República, obviamente relacionando su residencia en
Zacatecas, mientras que Claudia Sheinbaum, "la conse Presidencial"
y Marcelo Ebrard son del centro del país.

Ricardo Monreal vislumbra una contienda interna entre Marcelo

Ebrard y Claudia Sheinbaum, sin embargo confió que les ganará.
Sheinbaum el mayor logro en su carrera por la Presidencia ha

sido sin duda ser la consentida del Presidente. La calificación de

su gobierno en la Ciudad de México la llevó perder, en la mitad del
sexenio 9 de las 16 alcaldías, un severo golpe.

Sin embargo, cuenta con el respaldo del que manda en Palacio
Nacional y que al final de cuentas será quien decida, por ello olvídese
que habrá consultas o en cuestas, no, de ahí saldrá la designación,
eso sí, mediante un moderno y actualizado dedazo disfrazado de
encuesta de esas que el mismo Presidente llama cuchareadas.

Así que con justa razón Monreal dice que quiere ganar a la buena
tal vez algo sepa que se está cocinando al interior de Morena para
hacer una designación directa y no de contienda interna. El 2024 y
Morena, como dice Noroña claro que huele a azufre.

HAY MIL 832 MDP DE IRREGULARIDADES EN PROGRAMAS SOCIALES DE
AMLO

El líder nacional del PAN, Marko Cortés desnudó los programas
sociales del Presidente pues simplemente les dijo que están
plagados de errores y omisiones, mediante el informe de la Auditoría
Superior de la Federación que citó a los Adultos Mayores, Jóvenes
Construyendo el Futuro y Servidores de la Nación, en una cifra de
irregularidades en su aplicación de mil 832 millones de pesos. Lo
bueno, como dice AMLO que no son iguales a los priistas y panistas.

Jachavez77cayahoo.com
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Sheinbaum, en campaña

Claudia Sheinbaum Pardo ya anda desatada.
Bastaron las señales del mero preciso rumbo a la

elección 2024 para que se lanzara ya, de plano, a la

campaña cuando aún no se cumplen los tres años de gobierno
de éste.

La mandataria capitalina aprovechó el fin de semana no

largo, larguísimo, para acudir a las tomas de protesta de los
gobernadores de Sinaloa y Colima y para estar en Guanéüuato,
en el festival Cervantino, donde se anunció que la CDMX será
invitada en 2022, en el marco del 50 aniversario del evento.

En un video en twitter, d¡jo que no está utilizando recursos del

"erario público" y que Martí Batres, secretario de gobierno, y
el secretario de Seguridad ciudadana Ornar García Harfuch se

quedan a cargo cuando ella se va.
Todo, con la bendición de Andrés Manuel López Obrador.

Es una campaña anticipada, se escuchó en radiopasillo.

Insiste Monreal

Ricardo Monreal Avila quiere ser candidato presidencial en 2024.
Ayer, de visita en Baja California para la toma de protesta de

Marina del Pilar como gobernadora, en lugar de Jaime Bonilla
Valdez, dijo que va con todo por la candidatura de Morena y que
vencerá a Claudia Sheinbaum y a Marcelo Ebrard.

De paso, anunció que el Día del Cartero 12 de noviembre

estará aprobado el presupuesto de Egresos del gobierno
federal.

El zacatecano también anda en campaña, pero por la libre ya
que no ha recibido la señal divina.

Fecha: 01/11/2021

Página: 2

Area cm2: 252

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 5,443

Página 6 de 7



Lozoya debe mostrar pruebas

En radiopasillo se asegura que Emilio Lozoya Austin anda que no
lo calienta ni el sol porque el miércoles 3 de noviembre deberá

presentar pruebas de todo lo que ha despepitado.
Sí, en contra de quienes ha señalado como cómplices

en el caso Odebrecht y en la compra de la chatarra de

Agronitrogenados.

El único preso por sus acusaciones es Jorge Luis Lavalle,
ex senador del PAN, aquien asegura le dieron cañonazos de

millones para votar por la reforma energética.

 El caso Lozoya no apesta, hiede a corrupción, se escuchó
en radiopasillo.

Pelean Coacalco en tribunales

El que apareció para reiterar su apoyo al candidato Darwin
Eslava en Coacalco, Estado de México, fue Mario Delgado
Carrillo, dirigente nacional de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena).

Durante una gira por suelo mexiquense, advirtió que no le
van a arrebatar la elección y que la van a ganar en tribunales.

Cabe recordar que Morena pelea actualmente el triunfo en
Coacalco con Eslava.

radiopasillo(a)ova.com.mx
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Otro gobernador 'servilista'
La clase política en Hidalgo no
deja de criticar el comportamien
to del gobernador Ornar Fayad
Metieses, quien en los últimos días
se ha mostrado muy, pero muy
entregado y penosamente servil
con Morena al dejarse ver con los

legisladores de este partido, en sus
respectivos informes de labores,
y muy sonriente con dirigentes y
líderes de este partido. La palabra
que más se repite en las charlas
de sobremesa es: "vergüenza".
Una cosa es el comportamiento
Institucional y otra la forma en que
parece estar haciendo campaña
en favor de otro partido. ¿Será que,
como otros mandatarios, Fayad
quiere asegurar su desembarco en
el Gobierno federal? O más bien,
¿busca asegurar impunidad ante
las cuestionadas finanzas estata

les? Porque los que saben, dicen, no
aguantan una revisión exhaustiva.

Ni plan B ni plan C
Y en donde temen que se les pue
da venir un problema es en el CEN
de Acción Nacional, precisamen
te en Hidalgo. Si bien la prioridad
electoral para 2022 es mantener la
alianza con el PRI y el PRD, hace
unas semanas, con las dudas del
tricolor en cuanto a la Reforma

Eléctrica, el panismo, discreta
mente, comenzó a sondear la
posibilidad de presentar una

candidata propia a la gubernatura
en Hidalgo, y la mejor posiciona
da era la senadora Xóchitl Gálvez.

Sin embargo la legisladora ya se
"bajó" pues buscará la candidatura
a la Jefatura de Gobierno en la

Ciudad de México. La primera op
ción sigue siendo ir en coalición
con el PRI y su candidata o candi
dato; pero, de momento, si hubiera
una ruptura, los azules no tienen
ya un plan B, ni tampoco un C.

Las dudas de Bonilla

El que fuera el primer gobernador
de la 4T, Jaime Bonilla, terminó su
mandato y hoy asumió su suceso
ra en Baja California, Marina de
Pilar. Sin embargo, nos comentan,
el papel que asuma el exmandata
rio aún podría marcar, al menos, el
inicio de la nueva administración.

Hay que recordar que Bonilla
intentó, sin éxito, extender su
mandato, y aún no ha dado señales
sobre la oferta de integrarse al Go
bierno federal ni ha expresado su
deseo de regresar a su escaño en el
Senado. ¿Se quedará en Baja para
seguir operando?
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EL PROYECTO DE BARRIO
ANTIGUO Y SAMUEL CALLADO
POR REFORMA ENERGETICA
Un reto del alcalde de

Monterrey, Luis Donaldo
Colosio RioJas, es rescatar
el primer cuadro de la capital
regia, sobre todo la zona del
Barrio Antiguo, pues durante
muchos años ha sido presa
de la inseguridad.

Algo tendrá que hacer
Colosio Riojas junto con su
equipo, que hasta el momento
no ha presentado algún
proyecto. Pero, nos dicen,
quien está aprovechando
este vacío es la regidora de
Movimiento Ciudadano,
Carolina Cavazos.

Cavazos busca no sólo

una reactivación económica,
sino también una interlocución

con los vecinos de la zona,
la eliminación de la corrupción
y los"moches", así como el
posicionamiento de la marca
Monterrey a nivel nacional.

Este proyecto es a mediano
plazo y deberá analizarse
con todos los actores que
tienen interés en esa zona

del municipio. Veremos qué
tal está el proyecto, y si en
realidad la regidora está
comprometida con rescatar
este espacio.

Un reto del alcalde de

Monterrey, Luis Donaldo
Colosio RioJas, es rescatar
el primer cuadro de la capital
regia, sobre todo la zona del
Barrio Antiguo, pues durante
muchos años ha sido presa
de la inseguridad.

Algo tendrá que hacer
Colosio Riojas junto con su
equipo, que hasta el momento
no ha presentado algún
proyecto. Pero, nos dicen,
quien está aprovechando

este vacío es la regidora de
Movimiento Ciudadano,
Carolina Cavazos.

Cavazos busca no sólo

una reactivación económica,
sino también una interlocución

con los vecinos de la zona,
la eliminación de la corrupción
y los"moches", así como el

posicionamiento de la marca
Monterrey a nivel nacional.

Este proyecto es a mediano
plazo y deberá analizarse
con todos los actores que
tienen interés en esa zona

del municipio. Veremos qué
tal está el proyecto, y si en
realidad la regidora está
comprometida con rescatar
este espacio.

SAMUEL CALLADO

POR REFORMA ENERGÉTICA

En medio de una polémica por la
reforma energética del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
que afectará a la industria de Nuevo
León, el gobernador Samuel García
prefirió irse a Glasgow, Escocia.

Nos dicen que se esperaba que
García fuera el contrapeso del
presidente y que saliera a defender
a los empresarios por esta reforma,
pues está gobernando un estado
100 por ciento industrial.

No habló del tema en toda

la semana pasada, algo, que,
sin duda, tendría que poner
nervioso a más de un capitán
de la industria, pues tenían
la expectativa de que saliera
a defender al empresariado
regio, más aún cuando muchos
lo apoyaron para que llegara a
Palacio de Gobierne.

Otro tema que tampoco ha
tocado es salir del Pacto Fiscal,
una promesa de campaña. Por
cierto, eso del supuesto error
de Twitter desde la cuenta del

Gobierno estatal sólo exhibe

que sí existe una maniobra para
posicionar a Mariana Rodríguez
a un cargo de elección popular.

SAMUEL CALLADO

POR REFORMA ENERGÉTICA

En medio de una polémica por la
reforma energética del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
que afectará a la industria de Nuevo
León, el gobernador Samuel García
prefirió irse a Glasgow, Escocia.

Nos dicen que se esperaba que
García fuera el contrapeso del
presidente y que saliera a defender
a los empresarios por esta reforma,
pues está gobernando un estado
100 por ciento industrial.

No habló del tema en toda

la semana pasada, algo, que,
sin duda, tendría que poner
nervioso a más de un capitán
de la industria, pues tenían
la expectativa de que saliera
a defender al empresariado
regio, más aún cuando muchos
lo apoyaron para que llegara a
Palacio de Gobierne.

Otro tema que tampoco ha
tocado es salir del Pacto Fiscal,
una promesa de campaña. Por
cierto, eso del supuesto error
de Twitter desde la cuenta del

Gobierno estatal sólo exhibe

que sí existe una maniobra para
posicionar a Mariana Rodríguez
a un cargo de elección popular.
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Samuel García no ha dicho nada sobre la reforma energética de López Obrador.
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LAS DENUNCIAS DE LA UIF

La UIE de Santiago Nieto, de
nunció ante la FGR a 25 per
sonas involucradas en la com

praventa Irregular de des
pensas para el régimen de Ni

colás Maduro. Además, ya bloqueó al
menos 26 millones de pesos y presentó
las correspondientes denuncias contra
funcionarios de la pasada administra
ción que participaron en un acuerdo re
paratorio ilegal, derivado de la compra de
alimentos a sobreprecio para Venezuela.
La Secretaria de la Defensa podría

dar marcha atrás a su contrato

con Industrias Sandoval, la com
pañía de Antonio Lozoya, que se
quedaría sin la licitación

LA007000999E7532021 donde fue ele
gida para proveer hasta 5 mil 400 impreso
ras multlfimcionales por 52.5 millones de
pesos, ya que este equipo se contempla para
las 2 mil 700 sucursales del Banco del Bien

estar y ya habrfan fallado con una solicitud,
pero además Lexmark, marca que ofertaron
en el concurso, no las traerá a México antes
de junio de 2022 aunque la dependencia las
necesita entregar entre el 29 de septiembre
al 30 de diciembre de este 2021

Ricardo Monreal comentó que
para el 2024 a México le toca
un presidente del norte del
pais, por ejemplo de Zacate
cas, por lo que confió en que

ganará a la buena la decisión sobre la can

didatura de su partido para las elecciones
presidenciales. El camino, dice, son elec
ciones primarias para evitar suspicacias y
asegurar el piso parejo, pero sobre todo
fortalecerían la unidad y evitarían la divi
sión tatema, Y en lo urgente, ya anunció
que el presupuesto de Egresos estará listo
para el Día del Cartero, el 12 de noviembre.
Hace unas horas, el presidente

Andrés Manuel López Obra
dor cumplió exactamente la
mitad de su mandato. La di

ferencia con su antecesor es

importante, llega con una popularidad
del 56%, pero con la cifra más alta de
víctimas de la violencia y una economía
muy afectada por la pandemia. Para la
segunda mitad del mandato quiere poner
en marcha 2 mil 700 sucursales del Ban

co del Bienestar, el Aeropuerto Felipe
Ángeles y otras obras. ¿Hay muchas ex
pectativas? Si, pero la situación econó
mica de México parece no despegar.
PD: ¿se disculpará el senador

losé Luis Pech del insulto a su

homologa del PAN, Lilly Té
llez? La lógica indica que sí,
pero tal vez prefiera apostar a

la desmemoria del fin de semana largo.
PD2: hoy hace 35 años nació el Consejo
Estudiantil Universitario, el CEU. Los lí
deres fueron La Pita, Guadalupe Carras
co; más Carlos Imaz, Imanol Ordorika y
Antonio Santos.
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HIROSHI TAKAHASHI

El accidente de la Línea 12 del Me

tro sigue generando muchos
cuestionamientos.

"Es muy importante separar el
tema político del tema juridico y

técnico", dice Jorge Gaviño Ambriz, coordi
nador de bancada del Partido de la Revolu

ción Democrática en el Congreso de la Ciudad
de México.

Quien dirigió el Sistema de Transporte
Colectivo entre julio del 2015 y marzo del
2018, recuerda que es importante saber por
qué sucedió la tragedia. "Tenemos que ceñir
nos estrictamente al tema técnico y luego al
tema juridico. ¿Dónde estamos parados en
este momento? Bueno, hay tres dictámentes,
dos que encargó la jefatura de Gobierno y
otro más que encargó la Fiscalía de la Ciudad
de México, los tres pues son muy coinciden
tes en apuntar que la responsabilidad básica
mente es de la construcción, de la supervi

sión, del proyecto".
Gaviño comenta que fallaron los pernos,

falló la soldadura, falló la supervisión, el di
seño no estaba sobrado, no hay redundancia,
y entonces la Fiscalía con esos elementos es
tá poniendo a proceso a 10 ex servidores pú
blicos, precisamente los que tuvieron que ver
con la obra desde el inicio y la conclusión del
proyecto.

"Ahí estamos parados. Posteriormente
viene el tema poliüco, después de que se acu
sa a 10 ex servidores públicos, uno de los abo
gados de estos 10 servidores públicos, el señor
Gabriel Regino, de pronto trata de hacer cor
tinas de humo y empieza a culpar a otras per
sonas de una manera particular, es decir, in
clusive él amenaza con que iba a presentar
denuncias penales en contra de otros ex ser
vidores públicos, entre ellos el de la voz, di
ciendo que habia habido acciones u omisio
nes ilegales, cosa que pues no ocurrió, o sea,
no acudió al Ministerio Público".

El diputado dice que las autoridades salie
ron a aclarar que lo que se busca es la repara
ción del daño. Ya el tema se dio, hay 26 falle
cidos, muchos heridos, hay también una si
tuación de reparación de daños económicos,
y el Estado en su conjunto con la Fiscalía tie

ne que buscar los elementos para asegurar
eso. Ya las empresas que están saliendo a ha
cer convenios, reparaciones, de tal manera
que esto no se acaba, apenas empieza, asegu
ra.

Se tiene que dar a conocer después a tra
vés de los medios cómo va a quedar este con
venio de reparación, señala Gaviño. "Las per
sonas físicas que trabajan en las empresas
también tienen que tener una responsabili
dad y esto es lo que vamos a conocer a lo lar
go del proceso".

Es decir, faltan acusaciones.
"Hasta donde conocemos en este mo

mento, lo que se ha dado a conocer, no tene
mos el dictamen completo a la mano, sino lo
que nos han dado a conocer los servidores
públicos de la Fiscalía, es una parte del dicta
men. Pero ahora que conozcamos todo el dic
tamen en su conjunto, sabremos hasta dónde
podrán llegar y quiénes podrían ser los impli
cados, pero lo que fue muy clara la Fiscalía, es
que la causa raiz, según los dictámenes que
están presentando, es por el proyecto que fue
limitado por las situaciones de construcción
y supervisión, porque fueron deficientes, en
tonces ahi estamos ahorita, con 10 ex servido

res públicos señalados".

Fecha: 01/11/2021

Página: 6

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Políticas

Hiroshi Takahashi

Costo: 6,498

Página 3 de 5



JOEL SAUCEDO

La jefa de gobierno, Claudia Shei
nbaum ha dejado de ejercer la
administración de la Ciudad de

México.

Ahora se dedica de tiempo
completo a su campaña rumbo a la candida
tura presidencial de Morena para 2024.

Ha dejado la responsabilidad de gober
nar a su secretario de gobierno, Marti Ba
tres.

Sheinbaum quien tiene como jefe al
presidente López Obrador y no a los capita
linos es intolerante a la oposición.

Es copia fiel del actuar y proceder del
presidente; le prodiga ciega obediencia. Los
primeros tres años gobernó sólo para su
clientela electoral.

Pero tras la brutal derrota del 2021 abdicó

su papel de jefa de gobierno. ¿Piensa gober
nar el pais sin haberlo hecho en la capital?

Inició una anticipada ilegal campaña y pu
so en marcha otra que también viola la ley.

La primera ya arrancó y es la suya. Ha
visitado Chiapas, Guerrero y Campeche. El
fin de semana fue a Guanajuato y Baja Cali
fornia. Hoy estará en Colima.

De manera regular lleva al cabo reunio
nes para definir estrategia, algunas de las
cuales han sido en el Museo de la Ciudad de

México.

La otra campaña y es la más grave, es la
emprendida contra Sandra Cuevas, la alcal
desa de la alianza PR1, PAN y PRD en
Cuauhtémoc.

Hay evidencias de que sus aliados Dolo
res Padierna y Rene Bejarano, están detrás
de los ataques contra Cuevas.

Unchat de reporteros es ejemplo de ello.
Uno de los integrantes es responsable de
subir información adversa a Sandra y favo
rable a la pareja.

La violencia política de género ha esca
lado hasta las amenazas de muerte, como lo
hizo el sábado Ornar Jaime Rosas Hernán

dez, del equipo de Padierna, en contra de
dos funcionarias de la Dirección Territorial 1

de Cuauhtémoc.

Otros informadores han recibido textos

en contra de la alcaldesa procedentes del
equipo del alcalde de Gustavo A. Madero,
Francisco Chíguil.

En eso andan, mientras Batres es el jefe
de gobierno de facto.

PROSPECCIÓN... La dirigencia del parti
do local Equidad, Libertad y Género (ELIGE)
anunció que impugnará la determinación
del Instituto Electoral de la Ciudad de Méxi

co (IECM) de cancelarle el registro.
Twitter: @IoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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Dos meses de

intensa, actividad

legislativa

Con el inicio de noviem

bre y la celebración de
nuestros muertos, comi

enza la cuenta regresiva hacia
el fin de año y hacia la etapa
más intensa del trabajo legisla
tivo en el Senado de la Repúbli
ca, en donde la "reina de todas
las discusiones" será la Refor

ma Eléctrica, que enviada por
el Ejecutivo, tendrá como cáma
ra de origen a la de diputados.
De acuerdo con las previsiones

del .senador Ricardo Monreal

Ávila, presidente de la Junta de
Coordinación Política, una vez
aprobada por la colegisladora
llegarla al Senado por ahí de los
primeros di as de diciembre. En
el inter, tendrá que salir también
el presupuesto de la Federación,
que aprobarlo es facultad exclu
siva de la Cámara de Diputa dos.
Pero no olvidemos que en el

tintero también se encuentra la

aprobación para regular el uso y
consumo del carutabis, que tan
tos dolores de cabeza les ha da

do a los tres poderes, al Ejecu
tivo, al Legislativo y al Judicial,
este último terminó por compli

car todo al declarar anticonstitu

cionales las artículos que prohi
ben el consumo, pero no despe
nalizó el mismo, creando aún más
confusión.

Paralelamente, la carrera por
la Presidencia de la República,
que inició Y5Qt ha hecho que
la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum deje la comodidad
de su escritorio en la Ciudad de

México y haya comenzado tam
bién a salir a los estados, para
airearse y acudir a ceremonias
que ni le corresponde.
Ya fue a Campeche, se va a

Guanajuato, estará en Colima y
en lijuarta, en estos dos últimos
estados habrá cambio de go
bierno.

En este contexto, les cuento
que el imparable Ricardo Mon
real Ávila no descansa y ayer
domingo estuvo en Culiacán,
Sinaloa, en la toma de posesión
de Rubén Rocha Moya como
gobernador de Sinaloa,poi Mo
rena, por supuesto, y ahí insistió
una vez más, que la designación
de candidato a la Presidencia de

be darse por elecciones prima

rias.

De muchas formas ha men

cionado que el sistema de en
cuestas que ha utilizado Mo
rena no es confiable, es un mé
todo poco transparente, según
nuestra opinión, pues nunca se
sabe con certeza quién ganó ni
en qué porcentaje, mucho me
nos quién o quiénes hicieron
esas encuestas fantasmas, y por
eso no son de fiar.

Por eso es que ayer, en varias
entrevistas con los medios de

sinaloenses, que solo podemos
cubrir a distancia, gracias a la
magia de las nuevas tecnologías,
pudimos testificar que Monreal
Ávila volvió a señalar que para
realizar unas elecciones prima
rías, no deben existir rupturas ni
exclusión al interior del movi

miento, Este proceso debe em
pujar la unidad de las y los mili
tantes pata triunfar en tas elec
ciones de 2024. señaló.

Monreal está absolutamente

seguro de que luchará al interior
del partido para ganar, a la bue
na, la candidatura a la Presiden
cia de la República de 2024.
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Cuando salga la convocatoria
estaré puntual a la cita con la
historia, insistió.
En ese sentido, en 1atizó que al

norte del país ya le toca tener un
Presidente de la República, pues
en décadas no ha surgido ningún
titular del Ejecutivo Eederal de
esta región.
"Una vez que se lance la con

vocatoria, vamos a inscribirnos

como candidatos a la Presiden

cia de la República y, en su mo
mento, espero contar con el nor
te, contar con Sinaloa particular
mente", expresó.
Señaló que, sin extiuir a nadie,

vislumbra una contienda interna

entre Marcelo Ebrard Casaubón,
a quien felicitó por el buen trabajo
al frente de la Secretaría de Rela

ciones Exteriores; y a Claudia

Sheinbaum Pardo, jefa de Go
bierno de la Ciudad de México.

Esta carrera ya comenzó, y ya
no hay quien la pare, ni YSQ,
quien a propósito soltó a la jau
ría para tener entretenido al
respetable. Trata de que su ma
no izquierda no vea lo que hace
la derecha.
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Presupuesto 2022

La Miscelánea Fiscal 2022

reafirma la postura del go
bierno fe (leídi de no crear

nuevos impuestos ni aumentar
las tasas estipuladas, sin embar
go, ante la necesidad de fortale
cer la recaudación pública, me
jorar la administración tributaria,
y combatir ia evasión, elusión y
corrupción, se proponen refor
mas para fortalecer a la autoridad
tributaría. Se identificaron los

siguientes ejes rectores sobre las
propuestas en la Miscelánea fis
cal 2022 que ilustran los objeti
vos de la misma:

1. Control: Enfocado en moni

toiear a los contribuyentes para
seguir los nuevos lineamientos
en materia fiscal.

2. Claridad: Modificaciones

que limitan, redefmen o acotan
ciertos conceptos tributarios.
3. Simplificación: En particu

lar los cambios de distintos regí
menes de actividad empresarial
para incorporarse al nuevo RSC.
Entre los cambios que con

templa el dictamen y que impac
tarán directamente a los contri

buyentes se encuentran los si
guientes, según un comunicado
publicado al respecto por la
Cámara de Diputados:
En el proyecto se estimó que

el Producto Interno Bruto (PIB)
registrará un crecimiento pun
tual de 4.1 % para el ejercicio
fiscal de 2022, un tipo de cambio
respecto al dólar de 2.3 pesos

pül UUldJL, LLLLd jJidldlUHIld U.K ^JIU"

ducción de petróleo crudo de un
millón 826,000 barriles diarfas
con una estimación del precio
ponderado acumulado del barril
de petróleo crudo de exporta
ción de 55.1 dólares por barril.
La introducción del Régimen

Simplificado de Confianza en la
Ley del Impuesto Sobre la Ren
ta (ISR), el cual busca eximir del
pago de este impuesto a aque
llos contribuyentes, personas
físicas, que exclusivamente se
dediquen a las actividades agrí
colas, ganaderas, silvícolas o
pesqueras, siempre que el
monto de sus ingresos en el ejer
cido fiscal del que se trate no
exceda de los 300 mil pesos.
Tíi nhlinfltnrieHad rara lns
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jóvenes mayores de 18 sitos de
inscribirse al Registro F&deral
de Contribuyentes (RFC). Al
respecto, los diputados plantean
que la inscripción se daiá bajea el
rubio "inscTÍpción de personas
ñsícas sin actividad económica",
dejando "claro que tal inscripción
na dará lugar a obligaciones fis
cal.es coma la declaración o pago
de impuestos, asi como establecer
explícitamente que esta medida
na dará Jugar a la aplicación de
sanciones".

Aumento en e¡ precio de pa

saportes. El dictamen propone
un incremento en los costos de

los pasaportes de entre ocho y
23.5 por ciento. En esta nota pue
des ver cuál seria el costo de

dicho documento, según sus
años de valides.

Mizj en Ja en irada a museos

del país. Los recintos, según el
dictamen, serán clasificados en
tres categorías, por lo que la
cuota de ingreso será de 85
pesos para la categoría I, de 70
pesos para Ja categoría H y de
GS pesos para ja calegoría US
Aquí puedes leer qué museos

entran en cada categoría.
La limitación para la deduc

ción de impuestos por donativos.
Esta disposición ha causado po
lémica, pues podría afectar al
ñnanciamiento de organizacio
nes de la sociedad civil. La refor

ma al Artículo 131 de la Ley del
Impuesto sobre la Renta (ISR)
propone que las personas .físi
cas solo puedan deducir hasta
el 1S por ciento del total de sus
ingresos, y que las deducibles
por donativos ya no estén en
una bolsa aparte, sino dentro de
esa misma.
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Amo a la UNAM

Amo a la Universidad Nacional

Autónoma de México, por so
bre todas las universidades en

las que he estado en mi vida. La amo,
porque me aceptó desde cuando yo
tenía 19 años y estudié allí, en la Fa
cultad de Ciencias Políticas y Sociales,
la carrera de Periodismo y Comunica
ción Colectiva, de donde tengo un títu
lo y una célula profesional.
Mi universidad, no me cobró un solo

peso si, 20 centavos de entonces,
cuando estudié allí cinco años, Inau

guré creo la universidad abierta, ya
que en 1971 yo estaba muy chica y
tenía un hijito, al que dejaba a veces
con mis compañeras, para meterme a
mis clases.

Y pues allí iba en el trolebús que
circulaba por toda la avenida Univer
sidad, con mi hijito a cuestas. Tuve la
fortuna allí mérito, de estudiar con los
mejores maestros de periodismo y de
comunicación colectiva, que había en
el territorio nacional. Era un privilegio
ser maestro de la facultad, de donde
de sopetón, salieron los mejores pe
riodistas que había entonces. Era muy
reciente la carrera. El jefe de esta era
don Henrique González Casanovat
quien también era coordinador gene
ral de la Comisión de Nuevos Méto

dos de Enseñanza y hermano del se
ñor rector, don Pablo.
Y así, sin mérito alguno, sino nada

más ser alumna de la facultad, don
Henrique nos invitó a trabajar a dos

estudiantes que íbamos en primero y
en tercer año de carrera. Ivonne

Buentello y yo, teníamos los cubícu
los 1 y 3 de la misma facultad. Luego
yo me fui a la Comisión de Nuevos
Métodos de Enseñanza, en donde hici
mos los CCH en la ciudad y en el
Estado de México.

Manuel Buendía Tellezgirón: Fer
nando Pérez Correa; Víctor Flores
Olea; Fernando Benitez; Miguel Án
gel Granados Chapa; Raúl Cre
moux; Henrique con HGonzález
Casanova; Julio del Rio Reynaga;
Antonio Delhumeau; Guillermina
Bahena; Susana González Reyna;
Silvia Molina... y muchos extraordi
narios maestros, me tocaron. Allí todos
tenían una ideología política distinta,
pero no distante. Allí habla y hay una
cátedra abierta, de hombres gigantes,
que han hecho un extraordinario cam
pus, lleno de magia, inteligencia, cien
cia y encanto. En todo es excepcional:
en cultura, en letras, en ciencias, en
arte, en política, en leyes, en arquitec
tura, en trabajo social, en medicina, en
enfermería, en ingeniería, en odonto
logía, en química, y en todo lo que a
usted le pueda venir a la mente.
Educación extraordinaria.

Mi universidad no solo me dio los

mejores años de mi vida; me dio una
guardería para mi hijito, cuando yo allí
trabajaba; un servicio dental sin costo;
el café más importante que existía en
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el "kínder de la universidad" así lla

maban a mi facultad, en donde esta
ba el honorabilísimo Tacho, sirvién
donos los cafés con harta espuma, más
ricos de todo el campus. Me dio los
mejores amigos que hasta la actualidad
tengo. Me dio cultura, me dio educa
ción, me dio los mejores antecedentes
y objetivos que cualquier estudiante
pueda tener en la vida: superarse y
apoyar a quienes más lo necesitan.
Me dio y me enseñó que mi raza era
suprema, y así debía calificarla, vivir
la. sostenerla. Me dio libertad de pen

samiento y harta cultura. Me enseñó
a amarla por sobre todas las cosas.
Eira, ha sido y será un lugar recono

cido mundialmente, no solo, por el cu
rriculum de sus facultades, está ran
queada, como una de las sesenta me
jores del mundo; sino porque su cam
pus es verdaderamente excepcional y
es patrimonio cultural de la humani
dad.

Allí están guardadas la biblioteca de
mi amadísimo padre y de mi suegro.
Allí está mi raza, por la que, de aqui a
la eternidad, hablará el espíritu. Yo sí
amo mi universidad.
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La izquierda, en antesala de
alternancia democrática en Hidalgo

En el marco del tercer encuentro de jóvenes de la 4T, celebra
do en el estado de Hidalgo, evento que convocó a diversas
personalidades de la vida política, líderes sociales, represen

tantes diplomáticos, prestigiosos funcionarios y reconocidos juris
tas como Rufino H. León Tovar, magistrado presidente de la 1.*
Sala del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje, histórico
evento que sentó las bases de participación ciudadana, rumbo a un,
legítimo proyecto de transición democrática en el gobierno del
estado de Hidalgo.
Rufino H. León Tovar, íue muy asertivo en su posicionamiento

ciudadano; ya que aseveró que los jóvenes representan el prag
matismo del presente y la esperanza del futuro.
El inédito evento fue convocado por Femando Hernández

Arriaga, coordinador general de jóvenes 4T en Hidalgo, cabe des
tacar que en el histórico evento, que fueron muy nutridas las mani
festaciones de apoyo al prestigioso jurista Rufino H. León Tovar,
mismo que aseveró que la nueva realidad política del estado de
Hidalgo no se entenderá con las frases huecas de siempre, con un
discurso político anquilosado de combate a la pobreza, disminución
de los alarmantes índices de inseguridad, impulsar ¡a igualdad de
género y acabar con Jas preocupan íes cifras de feminicidios; cuando
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la cruda realidad nos muestra, una y otra vez que hasta ahora, no solo
no se han combatido estos flagelas, sino que en muchos casos, los
gobiernos estatales han sido cómplices por comisión u omisión.
León Tovar afirmó que en Hidalgo se viven tiempos de cambio

que nos llevarán a una elección inédita en la que, después de casi
un siglo, la izquierda logrará la transición democrática y el viraje
hacia a un nuevo régimen que consolide una nueva realidad po
lítica.

El funcionario federal aseveró que se debe abandonar el área de
confort en el que los servidores públicos dejen la comodidad de los
escritorios y atiendan a los ciudadanos en las zonas de alta margi
nalidad, los problemas que nos aquejan y solucionarlos conjunta
mente, entendiendo su gravedad e intensidad en su verdadera
dimensión, en la que ningún diagnóstico de gabinete tendrá la sen
sibilidad suficiente para comprender, ni para solucionar las necesi
dades reales y los requerimientos de los hidalguenses.
No cabe duda de que es urgente un golpe de timón, tan necesa

rio, que nos lleve inexorablemente al posicionamiento de una
izquierda, no de culto, sino de transparencia y entrega de resulta
dos, con un ejercicio de responsabilidades mutuas, viables y veri
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ficables, que estimulen una auténtica transformación que mejore
la calidad de vida de los hidalguenses.
El estado de Hidalgo merece un mejor futuro que destierre para

siempre las estructuras caciquiles: políticas y patronales, que lejos
de abonar a la concordia y al desarroiio, han impulsado la con
centración generacional de la riqueza, que se ha eternizado en el
poder público y ha mantenido el empobrecimiento crónico de
más de 60 % de la población, que sufre una terrible inmoralidad.
Es fundamental aclarar que nuestro país se encuentra en una

coyuntura por demás significativa en la que los mexicanos hemos
encontrado las mejores rutas con compromiso ciudadano para aten
der los problemas más sensibles de la población en situación de
pobreza y pobreza extrema, o nos perderemos en el discurso esté
ril, que ha sido utilizado de manera irresponsable durante décadas
y que han convertido a la pobreza en el negocio más lucrativo de las
hegemonías políticas.
El reconocido jurista, afirmó que el estado de Hidalgo merece un

mejor futuro que destierre para siempre las estructuras caciqui
les: políticas y patronales, que fuera de abonar a la concordia y al
desarrollo, han impulsado la concentración generacional de la
riqueza, que se ha eternizado y ha mantenido el empobrecimiento
crónico de más de 60 % de la población, una terr ible inmoralidad.
Declaró que una izquierda moderna como la que él propone,

pasa por incorporar a todos los actores económicos, políticos y
sociales con un propósito común: acabar con la desigua/dad, no en
el discurso, sino en los hechos.

No cabe duda de que llegó el momento de la izquierda progre
sista y representativa de los intereses de las mujeres, de las comu
nidades indígenas, de los jóvenes y de los adultos mayores. Llegó la
hora de que se atiendan las necesidades de cada una de nuestras
comunidades, afirmó de manera contundente León Tovar,
El cambio hacia la izquierda que anhelan los hidalguenses debe

ser representado por un hombre con firmes valores democráticos y
orgulloso de su propia tierra; una persona que además de su expe
riencia profesional, tenga verdaderamente la convicción y un traba
jo en la izquierda.No un candidato surgido de la coyuntura, de las
imposiciones o del oportunismo político.
En conclusión, Rufino H. León Tovar afirmó que en Hidalgo se

conformará un gobierno que escuche y atienda a todos, pero que
se enfoque especialmente en los pobres, en los pueblos indígenas
y en todos los grupos vulnerables,
para Jorrar que los hidalguen
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ses mejoren su calidad de
vida, en el lugar donde están
sus familias, sus costumbres
y sus tradiciones.
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Luegro de que en 2020 los mexicanos
no pudieron rendir tributo a sus
muertos, como es ¡a tradición en

nuestro país, hoy los panteones se verán
abarrotados de gente que acude a visitar a
las tumbas de sus seres queridos y, sobre
todo, a honrar a todos aquellos que perdie
ron la vida por Covid19 durante ¡os últimos
20 meses en los que se ha padecido este
terrible virus.

Sin embargo, las autoridades han llamado
a la población a ser prudentes y no dejar
de lado las medidas preventivas, como la
sana distancia, cubrebocas, gel antibac
terial y lavado de menos, pera sabemos
que, eri estos dos días, hoy y mañana, eso
será casi imposible.
La necesidad de la gente de acudir a los
panteones a dejar flores a sus familiares
es algo que no se puede frenart no un año
más en el que no se pudo ni siquiera lim
piar las tumbas de los que yacen en los
panteones de este país.
Ante tal situación, es que, también, algunos
centros escolares pretenden tomar precau
ciones porque además, luego de un puente
tan largo como el que estamos cruzando,
donde desde el viernes 29 y hasta el pró
ximo 3 de noviembre se retomarán activi

dades, y sabedores de que mucha gente
tomó esos días para viajar, es que se regre

sará al sistema de clases en línea hasta el

próximo lunes 8 de noviembre, por lo que
se teme un nuevo brote del virus a lo cual

pondrán especial atención.
Por otra lado, se sabe que estos días de
muertos, ciertos ayuntamientos mexiquen
ses redirán tributo a los servidores públicos
que perdieron la vida por Covid 19, como ya
lo hizo el gobernador del Estado de México
con las enfermeras que corrieron la misma
suerte.

Importantes fechas para los mexicanos,
pero bien valdría la pena que pensaran
muy bien, quienes visiten los panteones,
que lo hagan con total precaución pues,
aunque se dice que las entradas estarán
vigiladas, permítanme decirles que mu
chas personas son verdaderamente irres
ponsables y no les interesa lo que está
pasando, muy a pesar de que muchos, de
los que hcy visitan los panteones, lo hagan
por haber perdido un ser querido por la
enfermedad.

En fint a disfrutar estos días de muertos,
esperando que el mal no se propague y
tengamos que padecer una ola más de
Covid 19, no solo en el Estado de México,
sino en todo el país...

LEGISLADORES,
DE PUENTE
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Hablando de otra cosa, quienes se dieron
sus "Jbuenas vacaciones", y eso que aca
ban de entrar en funciones, son los diputa
dos mexíquenses, que se tomaron en serio
el puente de Día de Muertos, como si no
hubiera trabajo que hacer.
Sean priistas, morenistas o panistas, todo
es lo mismo.

El Estado de México se convulsiona, y en
lugar de pelear más recursos para los
municipios y el propio estado, se van de
vacaciones, cuando no se han dado cuen
ta o les importa poco, que no hay obra en
este estado, que hay muchas necesida
des y que la población confía en los
legisladores para gestionar lo que les
hace falta.

Pero es imposible cuando, apenas a
unas semanas de haber rendido pro
testa para esta LXI Legislatura del Es
tado de México, los diputados deci
den hacer su puente y regresar hasta
el próximo 4 de noviembre, para vol
ver a disfrutar de un ni)uen fin de

semana".

No decimos que no celebren los días
de muertos, ya lo comentábamos
líneas arriba, son tradiciones arrai

gadas y se cumplen a cabalidad,
pero ¿tanto tiempo? México nece
sita crecer, se ha visto detenido su
desarrollo desde hace tres años, y
la población obliga a ello, más aún las
autoridades que no se sienten responsa
bles de la situación en la que viven millo
nes de mexicanos a quienes, lejos de apo
yar, querido lector, se van a descansar.
Para lo anterior, fue el propio secretario de
Administración y Finanzas del Congreso
mexiquense, Luis David Miranda Gómez,
quien informó de los días de asueto a todo el
cuerpo legislativo, ¡todo!, por lo que el
Palacio Legislativo permanecerá cerrado.
¡Bien por ellos!, porque el Estado de México
¡está por la calle de la amargura!...
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COMENTARIOS

Difuntos
LUIS MANUEL
NOVELO

A diferencia del año pasado en que
Los panteones estaban cerrados,
este arto las ofrendas, las tumbas
y panteones deL Estado de México
han estado llenas de flores y visi
tantes. Con las medidas de higiene
requeridas, los niños podrán salir
a pedir caLaverita y La economía se
reactiva poco a poco. La Comisión
para La Protección contra Riesgos
Sanitarios del Estado de México

(COPRISEMJ, en coordinación con
Los 125 ayuntamientos, vigila desde
este fin de semana Los panteones,
para que se cumpLa con Los proto
coLos que marca La Secretaría de
Salud, como eL cubrebocas, eL geL
sanitizante, tener agua suficiente,
Lo mismo en Los negocios de venta
de aumentos y bebidas, a fin de
evitar contagios por CovldIEL.
Y este fin de semana también, eL
diputado Local del PAN Francisco
Rojas Cano realizó una 'Carrera
Rosa" en apoyo a La prevención del
cáncer de mama,en La que partici

paron cientos de mujeres; algunas
de Las asistentes son sobrevivientes

de este maL, o quizá hijas, hermanas
o madres de alguna mujer que Lo
tuvo o Lo tiene, por Lo que gustosas
madrugaron para apoyar eL combate
a esta enfermedad que a di arlo co
bra La vida de muchas mujeres en el
mundo Francisco Rojas aseguró ser
"eL diputado de Las mujeres", ya que
gran parte de su lucha esa favor de
ellas, no sólo para prevenir eL cáncer
de mama y otras enfermedades.
sino también para luchar en contra
de La violencia hacia Las mujeres, por
Lo que premió con medaLLas y libros
sobre estos temas a las participan
tes, con quienes se comprometió a
seguir apoyándolas..

Este tipo de eventos para prevenir
el cáncer de mama son muy impor
tantes. Hace algunos días también
La Secretaría de la Mujer, realizó
una "Rodada Rosa', en la que La
titular Isabel Sánchez HoLguEn
aseguróque durante La adminis
tración deL gobernador Alfredo Del
Mazo Maza, se han impLementado
acciones y trabajos que permitan
que todas las niñas, adoLescentesy
mujeres puedan mejorar su calidad
de vida, así como a crear lazos de
so rondad que involucren a Los
hombres.
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Mejor callar
Envalentonada y siguiendo los pasos que le han marcado, la
alcaldesa de Acapulco Abelina López asegura que por allá
no pasa nada, que son los medios los que ponen la alarmay
lanza una sugerencia para que no se asuste el turismo: hay que
hacerle como en Cancún, allá se mantienen callados. ¿Será?

Promueven participación
Para cumplir con una de sus obligaciones, que es la promoción
de la participación ciudadana, el INE arranca hoy a través de
internet la consulta infantil y juvenil 2021, donde pedirá
la opinión de los menores de tres a 17 años sobre el cuidado
del planeta, elbienestarylosderechoshuinanos, aunque
algunos dirán que e s una consulta muy neoliberal, porque a
excepción del rubro "bienestar", muy de moda en este sexenio,
el resto se enmarca en los "nuevos derechos". Aún así, se lleva
rán a cabo jornadas presenciales ell6,17,18 y 22 de noviem
bre; en el último ejercicio participaron 5 millones 671 personas
y se espera que en esta edición se supere esa cifra. ¿Será?

El siguiente reto
Por cierto, después del Día de Muertos y luego las festividades
navideñasyel Año Nuevo, el gobierno federal tiene anotada
su primer fecha clave de 2022, pues será el 11 de enero cuando
el INE decidirá si va o no la revocación de mandato, con base
en la validación de millones de firmas, en caso afirmativo , el
Presidente entrará en veda desde el 15 de enero, aunque casi
nunca la toma en cuenta, y, además, se alistará para aparecer,
otra vez, en la boleta. ¿Será?

Retoman propuestas mexicanas
A quien se le vio feliz, feliz en Roma fue al secretario de Relacio

nes Exteriores, Marcelo Ebrard, quien acudió en representa
ción del presidente Andrés Manuel López Obrador al G20y
llegó con la propuesta de reconocer todas las vacunas que se han
aplicado y que han sido eficaces y logró que se tomara nota en
un párrafo en ese sentido en la agenda, junto con la aportación
de 100 mrndd de los países ricos para que las naciones pobres
hagan frente al cambio climático... Por cierto, nos dicen que el
director General de la OMS intercambió número de celular con

el canciller para tener una comunicación directa. ¿Será?

Un poco distraídos
Molestos están algunos funcionarios del gobierno capitalino,
pue s han tenido que acudir en repre sentación de la jefa de
Gobierno a hacer la entrega de tarjetas de "Mi Beca para Em
pezar", a primarias y secundarias... Solo que a sus funcionarios
les quita tiempo para su trabajo real e, incluso, han tenido que
trasladarse a ios eventos con sus propios recursos, bueno, que
hasta se sienten como si estuvieran en campaña... Pero todo
sea por los niños, el futuro de este país... ¿Será?

Dolor y amenaza
Quieren encontrar a sus hijas, hijos, esposos u otros seres
queridos desaparecidos. Con el dolor a cuestas se abren
camino y enfrentan el miedo, visitan terrenos alejados de las
ciudades, escarban para encontrar aunque sea sus restos. Lo
hacen muchas veces con la molestia de las autoridades. El sába

do Leticia Álvarez fue secuestrada por hombre s armados en
Hermosillo, Sonora. Ayer, se reportó su liberación con vida.
Lo que muestra este hecho es que, efectivamente, la búsqueda
también molesta a la delincuencia organizada y la labor, de
riesgo, lo hacen solas. A ver si a alguna autoridad se le ocurre
brindarles ayuda permanente... ¿Será?
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El agosto negro guatemalteco
En días recientes se cumplieron 32

años del episodio conocido como
"agostonegro", cuyos acontecimien
tos tuvieron lugar en la Ciudad de

Guatemala entre el 21 de agosto y el 10 de
septiembre de 1989. Durante este lapso, 10
líderes estudiantiles de la Universidad de San
Carlos fueron secuestrados. Seis de ellos fue

ron encontrados muertos días después, cerca
de la Universidad, con signos de tortura. Los
cuatro restantes continúan desparecidos.
La comunidad académica de la USAC, a lo

largo del conflicto bélico, sufrió de manera
intensa la represión por parte del régimen
militar. No sólo los individuos fueron objeto
de agresiones, también lo fue la Universidad
como institución, desde el gobierno militar se
le catalogó como centro de subversión.
En el tiempo del "agosto negro" Guatemala

se encontraba formalmente en un gobierno
democrático. No obstante, los asesinatosy las
desapariciones forzadas que se realizaron en
tonces demuestran la continuidad que hubo
del poderío del régimen militar.
La atención que tuvo el caso muestra tam

bién las posibilidades abiertas a través de la
justicia transicional. A menos de un mes de
realizado el último secuestro, el 6 de octubre
de 1989, la Comisión de Derechos Humanos
de Guatemala presentó ante la Comisión Inte
ramericana de Derechos Humanos una peti
ción para que investigaralos acontecimientos.
En el informe presentado por la Comisión

del Esclarecimiento Histórico de Guatemala

(caso ilustrativo No. 30), se registra el caso de
la siguiente manera: "los estudiantes fueron

víctimas de un operativo de inteligencia mil!
tar, en el que participaron agentes del Estado
o personas que actuaron bajo su protección,
tolerancia o aquiescencia".
El caso presentado ante la Comisión Intera

mericana se resolvió a través de una solución

amistosa entre el Estado y los peticionarios,
celebrada el 2 de mayo de 2005. Esto evitó
que se iniciara un procedimiento ante la Corte
Interamericana. Pero 16 años transcurrieron

para esta solución, lo que denota, además de
la lentitud del procedimiento llevado a cabo

por la Comisión, la determinación de las orga
nizaciones y de los familiares de las víctimas
para obtener justicia.
El 14 de agosto de 2020, la Comisión realizó

la última revisión de los puntos acordados a
través de la solución amistosa. Concluyó que
el Estado guatemalteco había cumplido con
cinco de los seis compromisos que adquirió.
La investigación y sanción de los hechos es el
que falta por cumplir.
Podría pensarse que a más de 32 años de

ocurridos los ilícitos, las pruebas pudieron
haber desaparecidoy la obtención de justicia
se torne imposible. No obstante, los logros
que se han registrado en Guatemala en mate
ria de justicia transicional podrían servir, de
existir la voluntad, para llegar a resultados
favorables. Los diversos documentos rela

cionados con el caso que se han encontrado
en el Archivo Histórico de la Policía Nacional

constituyen un material probatorio impor
tantísimo que podrían ayudar, como lo han
hecho en otros, para el esclarecimiento y el
establecimiento de responsabilidades por los
ilícitos de "agosto negro".
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Caso Colosio, ¿manoseo o línea de investigación?
A partir de una información sembrada

en medios sobre presuntos malos
tratos en la prisión, Mario Aburto
Martínez, el asesino sentenciado de

Luis Donaldo Colosio, se metió a La Mañanera
presidencialyencendiódenueva cuenta las sus
picacias de la investigación realizada y apresu
radapor elpresidente Carlos Salinas de Gortari.

No se perciben indicios oficiales de la exis
tencia de una nueva carpeta de investigación
que se saliera de la tesis oficial del asesino
solitario sinmotivaciones políticas o de poder.
En este sentido, sería una mala decisión solo
manosear el asunto tratando de que el senten
ciado aporte elementos diferentes a los que
sostuvo en todo el proceso de investigación.
Las propias contradicciones de Aburto so

bre las razones de su asistencia al mitin en

Lomas Taurinas y la responsabilidad de uno o

dos disparos, además del clima de disputapor
el poder reconocido por el propio presidente
Salinas, permiten la conclusión de que en
política no hay asesinos solitarios.
Ayudaría a una nueva investigación el he

cho de que Colosio dejó de ser un potencial

conflicto político para un sistema priista que
inició su camino de extinción en la lucha suce

soria de 19871988 y que el PR1 mismo sigue
bajo el control estratégico del expresidente
Salinas. El"proyecto político" de Colosio nun
ca existió.

El asesinato de Colosio dejó ver los con
tornos de grupos de poder con capacidad de
fuego suficiente para cambiar el tránsito de la
historia. Y tiene vertientes que podrían haber
sobrevivido desde aquella famosa Brigada
Blanca que liquidó de manera extrajudicial a
la guerrilla y que hoy no se investiga y que se

quiere condenar con una irrelevante comi
sión de la verdad.

Lomas Taurinas, y así debería asumirse, fue
un asunto de seguridad nacional del Estado.
ZONAZERO

La reunión del G20 en Roma con la presen
cia del presidente Joseph Biden dejó claro el
hecho de que el cambio climático no es una
moda, sino que será, junto con la cibersegu
ridad, el tema central de seguridad nacional
de Estados Unidos y un punto de relación con
sus países aliados. De ahila importancia de
la delegación mexicana encabezada por el
canciller Marcelo Ebrard Casaubon y su ca
pacidad para introducir esos dos temas en la
nueva agenda de política exteriorseguridad
nacionaldefensa nacional.

La5op1nitttseipiB^tí9S'p0rtecóbilif(ñt8l,S91
i ndepend ¡entes y no reflej an necésár i amenté

el pyritei visfadE 24 HORAS.
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¡Magia! Aplican 5 millones
de vacunas en un día

Con tal de dar gusto al jefe máximo
de la denominada Cuarta Trans
formación, sus subditos hacen
todo lo posible y ¡lo imposible!

para cumplirle.
El presidente Andrés Manuel López Obra

dor prometió que a finales de octubre esta
rían vacunadas todas las personas de 18 años
y más; sin embargo, esto no se logró, pero
aún así las autoridades de Salud refirieron
que la meta se había cumplido.
Pero llegaron al colmo, de acuerdo con

los datos de la Secretaría de Salud, en una
sola noche lograron vacunar a 5 millones de
personas, pero sólo aplicaron 600 mil dosis.
¡Son unos genios! diría el clásico.
Resulta, que en el informe de las 17:00

horas del 28 de octubre, se tenían 55 millo
nes de personas vacunadas con esquema
completo, pero en el informe de las 7 de la
mañana del 29 de octubre; es decir, 14 horas
después, 60 millones de personas ya tenían
el esquema completo; cinco millones más;
no obstante que la cifra de las primeras dosis
sólo bajó un millón; es decir, las sumas y res
tas no cuadran.

Fue así que, de lanoche alamañana "desa
parecieron" millones de vacunas, porque en
los hechos, no hubo campaña de vacunación
masiva durante la madrugada, por lo tanto,
no pudieron haberse aplicado.
Es más, la cifra más alta durante todo el

plan de vacunación fue en julio, cuando se
aplicaron 1 millón 500 mil dosis, y desde
entonces a la fecha, ese récord no se ha re
basado, salvo el pasado 28 de octubre, que

mágicamente aumentaron 5 millones de
dosis, pero sólo en el papel.
Además, el subsecretario de Prevención y

Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell,
aseguró que la estrategia de vacunación ha
sido todo un éxito, cómo puede decir que ha
sido todo un éxito cuando se han regateado
las vacunas a los adolescentes, cuando se
tienen 21.5 millones de vacunas sin aplicar,
cuando miles de menores han tenido que
ampararse para proteger su salud, a pesar de
ser un derecho constitucional.

Manejo de datos a conveniencia es lo que
vimos el viernes en la conferencia de pren
sa matutina que tuvo lugar en la ciudad de
Campeche y en la que casualmente estaba
presente la Jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum ¡sí! mil 133
kilómetros lejos de la ciudad que gobierna.
La consentida del Presidente, presumió

que en la capital del país ya se había termi
nado la estrategia de vacunaciónyya estaba
toda la población mayor de 18 años vacuna
da. ¿Enserio?
Con estos datos, la4T confirma que hará y

dirá absolutamente todo lo que seanecesario
para cumplir los caprichos del Presidente, sin
importar que estas acciones puedan llegar
a ser ilegales o inmorales, como mentir y
engañar al pueblo.

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

México presumirá en la Cumbre Mundial
de cambio climático COP 26 que tiene lugar
en Glasgow, Escocia, sus programas de sem
brando vida y la prohibición de glifosato.
¿Cómo le dirá al mundo que su apuesta está
en la construcción de una Refinería y el mo
nopolio de la industria eléctrica y no en las
energías limpias?

LáSvñpiníoftMSpfísadasporlSáfiÓlúfflflístSáDn
independientes y no reflejan necesariamente

el puffaie¡í¡síarfe;24 HORAS.
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No le cuadran
las cifras a
ÁlvarezBuylla
Mientras un grupo de científicos

acuden de uno en uno a la Fis

calía General de la República
para conocer la denuncia en

su contra por lavado de dinero, la ASF de
tectó que la extinción de los fideicomisos
de ciencia y tecnología, con alrededor de
2 mil millones de pesos, no se ha realizado
confor me al decr eto pr esidencial del 6 de
noviembre de 2020.

Lo publicado en el Diario Oficial de la Fede
ración establece que el Conacyt llevará a cabo
las acciones necesarias para que sus fideicomi
sos, constituidos al amparo de la Ley de Gencia
y Tecnología, concentren la totalidad de sus
recursos en la Tesorería de la Federación, a
más tardar el 30 de junio de 2021, pero según
revisiones previas realiz adas por la ASF (aún
no corresponde la revisión a fondo del ejercicio
2021), alcumplirselafecha establecida el orga
nismo que dirige Álvarez Buylla apenas había
transferido desde susfideicomisos recursos por
un total de964millones de pesos.
De acuerdo con la Auditoría 407DE, el

Conacyt debió extinguir y reintegrar a la Te
sorería los recursos del Foins, del Fordecyt
Pronaces, Foncicyt, el Cibiogem, y delFidetec.
La revisión correspondió al ejercicio 2020;

por lo que se reportó con precisión que, al 31
de diciembr e de ese año, había un saldo de
disponibilidades en los fondos institucio
nales por 2 mil 65 millones de pesos; pero
también se observó que fuera de tiempo, y
pasando por alto las indicaciones presiden
ciales, el Conacyt de ÁlvarezBuylla com
prometió del FordecytPronaces unos 186
millones de pesos.
Adidonalmente, la ASF reportó que el Co

nacyt, en principio, declaró como reservados
mil935 millones depesosdesus fideicomisos,

porque se consideraron como pasivos de com
promisos con proyectos o por que son deudas
para gastos de administración y operación.
No obstante, la Auditoría 407DE establece
que no se entregó el soporte documental de
esas reservas de recursos por 852 millones de
pesos, además de que en el capital destinado
a gastos de operación se observó un saldo
negativo de 31 millones de pesos.
Por todo lo anterior, y con la limitante que

le representó ajustarse únicamente al ejerci
cio de 2020, la ASF emitió siete recomenda
ciones enfocadas al proceso de extinción de
los fideicomi sos y, además, una Promoción
de Responsabilidad Administrativa Sancio
natoria. La sanción, por irregularidades que
podrían alcanzar los mil millones de pesos,
difiere todavía mucho de la que pidió la FGR
para los científicos que presuntamente des
viaron 244millones: reclusión en el penal de
máxima seguridad de Almoloya.
#LOB O SAPIENS
CASO EN EU TOCA AMÉXICO
A través de su cuenta de Twitter, el titular de
la UIF, Santiago Nieto, confir mó ayer lo que
informamos el lunes pasado en esta colum
na sobre el caso de las despensas CLAP y la
comercialización de la compraventa de pe
tróleo venez olano: que se presentaron cinco
denuncias ante la FGR.

Y reveló otros datos: en esas denuncias hay
25 sujetos involucrados; se han bloqueado
26 millones de pesos y 1.5 millones de dóla
res. Y sobre el acuerdo en la venta de despen
sas a sobreprecios para Venez uela durante la
administración de Enrique Peña Nieto, tam
bién se presentaron denuncias ante Asuntos
Internos porque se alcanzaron acuerdos re
paratorios presuntamente ilegales.
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El 3, el día D para Lozoya y Gertz
El próximo miércoles concluye el

plazo que la Fiscalía General de la
República pactó con Emilio Lozoya
Austin para que ofrezca pruebas

que involucren a sus superiores en el caso de
los sobornos de Odebrecht y la venta a sobre
precio de la planta de Agronitrogenados.
Lozoya está en calidad de testigo colabo

rador, pero su estatus legal puede cambiar si
pasado mañana no entrega las pruebas que
ofreció para inculpar a personajes de mayor
jerarquía en el caso de la constructora brasi
leña.

No se exagera si se dice que en el caso Lozo
ya se juega su credibilidad el fiscal Alejandro
Gertz Mañero.

Se quiera o no Gertz tiene en sus manos la
suerte no de Lozoya sino la verosimilitud de
la estrategia anticormpción del Gobierno de
López Obrador.
Presionado por la fotografía en la que se ve

a Lozoya cenando en un restaurante de lujo
pero sobre todo por la comparecencia del Pre
sidente de México ante las Naciones Unidas

para hablar precisamente sobre el combate a
la corrupción, Gertz deberá aplicar con singu
lar tacto la ley en este caso.
Que se sepa, hasta el momento Lozoya no

ha aportado mayores pruebas que sus dichos
en contra de algunos exsenadores panistas y
uno priista como beneficiarios de los sobor
nos de Odebr echt a cambio de que aprobaran
la reforma energética de Enrique PeñaNieto.
Sus afirmaciones solo han arrojado la de

tención del exsenador Jorge Luis Lavalle, a
pesar de que Lozoya señaló a 17 personajes
de alto perfil como involucrados directos en
la tr ama de los sobornos.

Como sabe, la calidad de testigo protegido
o colaborador se concede a cambio de que el
inculpado aporte información fidedigna que
involucre a sus superiores en determinado
delito.

El estatus del indiciado solo puede cam

biar si no aporta la información que dijo tener
cuando solicitó el beneficio de ley.
Lozoya fue detenido en Málaga en febrero

del2020; el 17 de julio de ese año fuerepatria
do a México, pero no ha pisado un juzgado ni
ha estado frente a un juez porque fue inter
nado en un hospital privado y sus compare
cencias en los juzgados han sido de manera
virtual.

El enojo de la sociedad y del propio López
Obrador después de ver la fotografía que se
viraliz ó puede hacer que el guante de seda con
el que ha sido tratado el exdirector de Pemex
cambie a ser, simplemente, mano dura.
Veremos.

• • • •

La semana pasada publicamos en este espacio
una columna con el título La Tarifa de Bart

lett, que cuestionó la viabilidad de una tarifa
única de cobro en todo el país sí se aprobaba la
contrarreforma eléctrica de López Obrador.
No se dijo una mentira, se argumentó una

tesis, pero al vocero de la CFE le pareció casi
un insulto.

Se publicó su réplica, al día siguiente, en las
páginas de este diario, pero como al parecer
nolefue suficiente, subió un tuitconlamisma
carta pero dirigida "a la opinión pública".
No esnuestro esrilogenerarnipartitiparen

debates vanos; la carta no ofreció argumentos
sino dogmas.
No es nuestro deber adoctr inar, como quie

re el vocero de la CFE, sino ofrecer elementos
de juicio a los lectores, que pueden o no estar
de acuerdo, ni establecer una verdad única.
Y como sabemos que el licenciado Manuel

Bartlett tiene asuntos mucho más impor
tantes que debatir una opinión a menos que
la quiera monopolizar como a la CFE, por
nuestr a parte no discutiremos más del tema.
(A ver si no merecemos aparecer en el show

cómicomágicomusical de la mañanera el
miércoles).
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Adiós a Bonilla, gobernador rebelde e incómodo
A pocos les cae bien.

Los más lo califican de arbitrario.
La prensa e inclusive sus alcaldes

correligionarios se han encargado
de difundir esta imagen y lo acusan de inje
rencia administrativa y retraso de participa
ciones.
Los analistas menos críticos lo consideran

un hombre sin urbanidad política, entendida
como respeto a las normas y formas tradicio
nales.

Hasta en el gabinete federal la mayoría de
sus integrantes lo rehúye y tiene miedo de
encontrarse con él cuando se suscita un con

flicto, razón por la cual muchos pro blemas se
pudren en Baja California.
Por eso los secretarios de Estado no resol

vieron la toma de casetas cuando decidió le

vantar las plumas en perjuicio de los ingresos
carreteros.

Pero el Presidente quiere a Jaime Boni
lla porque le debe muchos favores, le finan
ció y le ayudó a formar el partido de Estado
(Morena) y le gusta su trato franco y norteño
aunque a veces no comulgue con él.
Ese gobernador se va hoy.

CONTRA NAHTJE, BARTLETT...
El gabinete respira tranquilo y preocupado
a la vez.

Tranquilo porque llega una mujer sin esta
tura propia ni oficio ni beneficio, Marina del
Pilar Ávila, quien desde antes recibe todo el
respaldo del Gobierno federal.
Y todo es todo, como con Layda Sanso

res en Campeche, La Torita en el Guerrero
de papá Félix Salgado Macedonio o Alfredo
Ramírez enMichoacán.
Con Marina deberán entenderse como en

su momento no pudieron hacerlo con Jaime
Bonilla presidencialistas calibre Alfonso
Durazo, Rocío Nahle o el siempre burdo Ma
nuel Bartlett.
Bonilla tomó decisiones como extender

permisos a cooperativas de pescadores o per
sonas en lo individual, para evitar el escánda
lo de Conapesca.
O convocó a una licitación para construir

una central fotovoltaica de inmediato desa

creditada por Rocío Nahle, aunque ella no
pudo imponer su decisión.
"El pueblo bajacaliforniano me eligió para
representarlo, defenderlo y trabajar en pro
de los más desfavorecidos", le contestó por
escrito el 20 de agosto.
Quiso mediar Bartlett y Bonilla lo calló:
Si no quieres que yo busque la suficiencia

energética, conéctame al sistema eléctrico
nacionalle pidió.
No puedo. Me cuesta tres mil millones de

dólares contestó Bartlett.
El diferendo no avanzó: Entonces no mo

lestes y déjame hacer las cosas a mi manera le
dijo Bonilla más o menos.
Ese gobernador incómodo ya no estará

más en Palacio de Gobierno de Mexicali, pero

 ¡vaya mala suerte del gabinete!  a mediados
de noviembre decidirá si es uno más de ellos.

Pero no voyaser florero le advirtió a López
Obrador; si no me vas a dejar trabajar a qué
diablos voy. Mejor me quedo en Baja Califor
nia, donde tengo mis negocios.

MAQUINARIA DE GOBIERNO
La maquinaria de Gobierno comenzará hoy a
operar con fuerza.
¿Para resolver los problemas del país de in

seguridad, crisis económica, niños con cáncer,
falta de medicinas y demás?
No, para llevar a López Obrador otra vez a

la boleta electoral y fortalecerlo como Presi
dente en la consulta de marzo próximo.
La primera tarea la hará el partido de Es

tado encomendado a Mario Delgado para
sustentar ante el INE de Lorenzo Córdova la
petición de una consulta ideada en Palacio
Nacional.

Pero la maquinaria se acelerará por etapas
y lo mantendremos informado.
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• Diputados, de puente. Ya con el agua llegando al cuello,
en San Lázaro alistan la batalla por el presupuesto de
egresos 2022. Aunque todo apunta a que aplicarán la
misma dosis que para ingresos: no mover una coma, por
designio superior. Por lo pronto, a descansar.

• Fox y Calderón, en defensa del ex presidente. Pues
sí, junto con otros 22 ex mandatarios, como José María
Aznar, de España, y Óscar Arias, de Costa Rica, denun
ciaron un proceso judicial anómalo... pero en contra de
Mauricio Macri, excolega suyo de Argentina. Aver qué
dice Alberto Fernández, amigo de Andrés Manuel López
Obrador, por supuesto enemistado con Felipe y Vicente.
Lo bueno es que no hay mañaneras ni lunes ni martes...

• Senadores en Glasgow. Fueron varias legisladoras y
legisladores los que asistieron a la reunión en Escocia
en torno al cambio climático. En San Lázaro al parecer
este no es un tema relevante, nos dicen. Pero la dele
gación mexicana incluso está nutrida con la asistencia
de... Felipe Calderón...

• Secuelas poscovid, la nueva batalla. A más de año y me
dio de pandemia, el Instituto de Salud para el Bienestar
(Insabi) planea comprar equipo médico —en el que gas
tará casi 235 millones de pesos— para atender a personas
que tuvieron Covidy quedaron con secuelas. Nos alertan
que quizá sean las prisas, pero algunas de las compras
pudieron ser más baratas, si se hubieran asesorado bien...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Adiós Mcrkcl

LA UNIÓN EUROPEA NO HABRÍA
SIDO LA MISMA SIN ANGELA

Una de las personas más importantes
de los últimos años a nivel mundial, es
la Canciller alemana Angela Merkel,
quien recientemente recibió el reco
nocimiento y ovación de ios Líderes de
la Unión Europea.
Angela Merkel se desempeñó como

Canciller durante 16 años e impulsó de
manera excepcional la Unión Europea;
bien dijo Charles Michel, Presidente de
Consejo Europeo: "la Unión Europea
no hubiera sido la misma sin Angela, tal
y como no es concebible Roma sin el Va
ticano o París sin la torre EiffeL"eres

una brújula y una luz brillante de nues
tro proyecto europeo..."

Los 27 países que forman la Unión
Europea recibieron permanentemen
te el apoyo de Angela, siempre con
sentido humanitario, así lo señaló el
Primer Ministro belga, Alexandre De
Croo. También el austríaco Alexan

der Shchallenberg afirmó que Merkel
era un romance de paz dentro del blo
que y dejará un gran vacío, poique es
alguien que lleva mucho tiempo en el
cargo y que ha tenido gran influencia
en el desarrollo de la Unión Europea,
La Ministra atendió 107 Cumbres

de la asociación, a lo que se refirió:
"hemos superado muchas crisis, pero
tenemos una serie de problemas sin
resolver, entre ellos la situación mi
gratoria, la recuperación económica
y el estado de derecho".
Uno de los destacados asistentes

fue Barak Obama, quien dijo: "tan
tas personas, niñas y niños, hombres
y mujeres han tenido un modelo a se
guir, a quien podían admirar en tiem
pos difíciles", además puntualizó que
es profundo admirador de Angela
Merkel.

En efecto, la ahora excanciller ale
mana dejará un vació difícil de llenar.
Su obra fue grandiosa y espectacular.
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(¦ola/os para Del
Mazo
CORRUPTA POLICÍA DEL EDOMEX

Tan sólo fue necesario que redes sociales
presionaran a la Fiscalía General de Jus
ticia del Estada de México para que una
vez más dieron cátedra de su ineptitud al
percatarnos que tergiversaron la infor
mación en sus comunicados referentes
al incidente donde se vio involucrado el

actor Octavio O caña de la serie vecinos

en Televisa.

Me parece sumamente irresponsable
que diversos medios de comunicación
pero sobre todo personajes como CHI
MEN EZ ostentase de tener información

exclusiva cuando fue completamente fal
sa dejando ver que efectivamente íaesce
nadel crimen fue manipulada a favor de
la Fiscalía dejando en el aro que el hoy oc
ciso podría ser el responsable de su pro
pia muerte.

No es la primera vez que las histo
rias de terror se escuchan dentro de la

Fiscalía General del Estado de México

donde los policías dan cátedra de extor
siones vínculos con el crimen organiza
de y más.

Tan sólo fue necesario percatarnos de
infinidad de fotografías que circularon
en redes sociales este fin de semana para
darnos cuenta que los comunicados de
la Fiscalía General del Estado de Méxi

co eran completamente contradictorios.
El padre del hoy occiso Octavio

Ocaña declaró a los medios de comu

nicación que efectivamente los acom
pañantes de su hijo eran trabajadores
de su empresa y fue necesaria esta de
claración para que la Fiscalía cambiará
sus comunicados de manera inmedia

ta cuando ellos habían asegurado que
se trataba de un par de asaltantes tra
tando de secuestrarlo y por esa razón se
abat ieron a plomo.
Miles de cibernautas comenzaron a

cuestionar el trabajo de la Fiscalía des
pués de percatarse que efectivamente la
escena del crimen había sido manipulada
y hoy bajo observación de las redes socia
Lesy millones de mexicanos dejan ver que
lo acontecido en el caso de Octavio Ocaña

es el pan de todos los días en el Estado de
México,
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Son liuórfaiuts

los vendepatrias
MAESTRO, AMLO DDO QUE SALINAS ES EL
PADRE DE LA DESIGUALDAD MODERNA.

Y de railes de vendepatrias huérfanos, porque no
llantén ido madre para saquear ala nación.
Opositores a la reforma eléctrica arguyen
que generaría altas emisiones de carbono.
Son una bola de carbones antipatriotas y en
trevistas que lloran al ver peligrar sus jugo$o$
negocios.
Calderón tuiteó en febrero que se necesita
rían 134 años para vacunar contra Covid a la
mayoría de mexicanos, y ya somos más de 74
millones.

Una prueba fehaciente de que demasiado alco
hol daña las neuronas y causa tenebrosos feii
pirium tremens que terminan embruteciendo a
quienes los alucinan.
El INE aprobó la boleta de revocación de

mandato: incluye la pregunta y dos respues
tas, a cruzar una.

Sí: una, "Que se revoque..", y la otra, "Que siga
en la presidencia...*'; va el primer voto para esta
última.

Reos de Santa Martha dedican ofrenda al

Tlatelolcazo y los 43 normalistas, y prepa
ran pastorela.
Que le den el papel de diablíta a doña Chayo para
que se entretenga en algo esta Navidad.
Volaris y Viva Aerobús operarán en el Aero
puerto Internacional Felipe Angeles.
Pues viva el AIFA que ya va tomando forma.
Gurú, ¿la frase del día?
De Clarice Lispector: "Afortunadamente
siempre existe otro día para vacunarse y otros
sueños de inmunización, y otras risas y otras
personas ya salvadas, y otras dosis para mu
chas más".
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¿Pondrán Dante Delgado ij
>/<ifiíío Fahio un puro cubano
en su ofrenda?
Ante la invitación de alguien cercano ala
estrenada gobernadora de Campeche, Layda
Sansores, este tecíeador visitó Pomuch, lugar
de descendientes mayas, repleto de tradiciones
por el día de muertos, los cuales honran a sus
antepasados limpiando sus huesos.
Hablando de la tradicional celebración mexicana,

retomada por Disney, en su película ' Coco , valdría la
pena recordar que en paralelo a las muertes naturales,
existen muertes políticas.
Bastará recordar al Secretario de la Presidencia de

Luis Echeverría, el abogado Hugo Cervantes del
Rio, quien al no ser designado candidato presidencial
para el 76, y así sucesivamente, algo dentro del jurista
parecía entristecer, pues aseguran los confidentes de
este tundemáquinas, que al ver su carrera política
sucumbir, feneció de tristeza.
Estimado Senador Ricardito Monreal, ojalá lea tal

anécdota y recuerde el refrán mexicano, "cuando veas
las barbas de tu vecino cortar, pon las tuyas a remojar",
no vaya a ser que en los años venideros, la catrina visite
con más frecuencia su oficina en la JUCÜPO.

Otro ejemplo de muertes, yacen en el cementerio
de los sueños, toda vez que Don Fernando
Gutiérrez Barrios (quien cumplió su 21
aniversario luctuoso hace 3 días), seguramente
hubiese querido vera sus pupilos llegara una
posición política mejor que la de él.
Qué sentirán el priista Manlio Fahio Beltrone y el

naranja Dantesito Delgado, de haber defraudado las
esperanzas que su jefe y mentor político tenía para ellos.
O jalá tales personajes recuerden a su impulsor

Gutiérrez Barrios, y en su ofrenda le pongan un puro
cubano asemejando los que le regalaba Fidel Castro.
POSTIT ¡Vaya impresión!, para los romanos habrá
sido, cuando una mañana igual a esta, pero de 1512,
el Papa Julio H, hacía pública por primera ocasión
la bóveda de la Capilla Sixtina, una vez que Miguel
Angel culminará su obra.
Sensación semejante habrá sentidtj Pedrito Haces

al enterarse de que su piulido Fuerza por México
tendrá que pagar 33.9 mdp al I ME. ¿Recibirá el mismo
apoyo de Ricardo Monreal en las buenas que en las
malas?, ¡ya veremos dijo el ciego!
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Fantasías abaría

Es horrible que la CNDH y AMLO den a
Mario Aburto la posibilidad de reabrir
expediente.
No es por el tiempo transcurrido desde

el crimen de Colosio: 27 años.

Tampoco porque aún asesino confeso,
carezca de derechos humanos.
No.

Lo es, porque en ese lapso, miles de
mexicanas han sido efectivamente
víctimas de injusticias y de un sistema
judicial basura.
Y no hubo ombudsman ni presidente

que surgiera en su rescate.
Aburto es, además del hombre que

despojó de la vida al sonorense, un gran
me ni Lro so (fue condenado a 48 años de
cárcel; con amparos logró una reducción
mínima).
El mismo lo acredita al cabo de los

años en prisión, en que repetidamente ha
cambiada versiones.

Hace 8 meses, alegó ante la CNDH
que desde su detención el 23 de marzo
de 1994, ha sido objeto de tratas crueles,
inhumanos y torturas.
Pidió reabrir el caso "para dar a

conocer toda la verdad a la sociedad".

Su familia, ansiosa como él de volver
a ocupar espacios mediáticos, denunció
que actualmente estaba "incomunicado",
lo que fue desmentido.
La Comisión ha pedido a la FGR

nueva investigación, diciendo que hubo
violación a su integridad personal, al
debido proceso, y que era sometido a
fajinas espantosas.
AMLO le ofreció protección si está

amenazada y por eso guarda silencio.
Si tiene otros datos.

Al parecer, CNDH no encuentra en
México tragedias personales y familiares
a las cuales acudir, más recientes.
No ve a los que sufren detrás de las más

de 100 mil muertes violentas en menos de
3 años del sexenio.
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incomunican
Que alguien les avise a

Comunicación Social de

los grupos parlamentarios
del PAN, PEI, PRD y
en buena medida a los

asesores del PT y MC,
q ue de plano no existen o
están incomunicados en

sus respectivas páginas del
Congreso de la Ciudad de
México.
Resulla lamentable

y hasta cierto punto
frustrante, que al ingresar id
sitio www.congresocdmx.
gob.mx la única fracción
parlamentaria que se ha
dado a la tarea de ae tualizar

su sitio web es Morena, con
sus 31 integrantes.

Lo curioso es que el PAN
(con 17 diputados), quien
en la primera legislatura

se mostró muy activo en el
Congreso capitalino, desde
el 25 de agosto su página
no ha sido act ualizada.

Y en definitiva, a quienes
no parece importarles la
difusión de las actividades

de s us diputados son el
PRI, PRI>y PVEM, cuyos
e nlaces e n el sitio del

Congreso capitalino, se
van alas páginas de sus
respectivos partidos en el
ámbito nacional

Desde el 1 de

septiembre, a seis
partidos que integran la II
legislatura del Congreso
de la Ciudad de México
no les interesa difundir
las actividades de sus

diputados o rendir cuentas
a la ciudadanía.

¿Austeridad o apatía?
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DESAPROBACION MORENISTA
«Además de ser objeto de críticas por
escaparse cadai fin.de .semana a_p_ueb]os_
mágícosdondedisfrutacievino
restaurantes, canapés
senador Julio ivienchacaes nuevamente
objeto de desaprobación morenista tras llevar
a cabo su tercer informe como legislador, Y
es que sus invitados especiales ixivieron como
transporte cinco . .camionetas úlü
P.sra ser;í|evadosal .evento x.?.una_cpmida de_
agradecimientoen unazpnapr^
situación no podía pasar desapercibida por
la..miiitancia, ya que en diversos puentes j
ubicaciones .cercanas podían
"ía frase "un fundador será gobernador", todo
indica que, en aíusión a Abraham Mendoza
Zenteno, delegado de programas sociaies
para Hj(ialgo, quieíi «istaría compitíendí)
también por ser el abanderado dei partido que
íidera Mario Delgado Los tiempos se acercan
Y variospersonaies .trata^
para aparecer en la encuesto que "definirá ei
proceso para eiegir ai contendiente.

MORENA EN EL CENTRO DEL DEBATE
«La reciente sesión extraordinaria del Consejo
Ñacionai que celebró ei partido Morena dejó
un ..sinfínde inconformidades, ente
sonadas no sólo estuvo.]a inte^ención de
Paco Ignacio Taibo II, que enfrentó al líder
nacionai de ese instituto político Mario
Delgado, a quien dijo que si no puede con
iadirigencia^q
consejeros se quejaron de que solo tuvieron
dps.minutps para .susiinte^encipnes^
espacio que "fue insuficiente para externar
lasjncorifonriidadesqueseiieneporel
momentogue se viye enel partido; a esto
seagregaqueeÍi(riodeíosprinci]3aÍfes
deba tes es si este t ipo de reun íon es cleben
ser;púbiicas o.privadas, Jo. anterior a rafe
que el con sejero yuca tece E Ion a i Contreras
estoba transmitiendo por sus redes sociaies
las discusiones.
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000TRA VEZ BBVA
«¦Nuevamente, en domingo BBVA México
registro i alias en tas servicí< >s que ofrecí:; a
travésde jos cajeros.automátio^^
de Ía aplicación móvii. Luego de más de ocho
horas de ía11a ,B BVA México i nformó a sus
usuarios que sus servicios habían quedado
restablecidos. En el" transcurso de este
domingo,..clientes de ..BBVAJViéxico re
Que sus.pagos enautose^
restaurantes;jotrosi.cpniercios fueron
rechazados,.ademási.de.que nopudierpn_
retirar efectivo desde ios cajeros
del banco.
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•IranscyiTió, una .legj^mra com^etat.

AÁ _V_Q _¿!^_ í Í?_ Qíi^i Ar_
lips .Manuales.&Orj^nizactón_
ddL^siativo local .nopudieron
sereiaborados.^
2\y ¿! i k( A^í¿\ _ jier i o r _ d ej^C 1 >^1X c n_
.?.y..ÍQÍQOí?fi. de l¿iliscidizacion cíe la
cuentaLBÚbíica JMQ_y_pr^isó__gue;J'd
Congreso de laCiudad.^
5AtA_Lltri(l L! a) .ílt!.111!1!
con Jai última..estructura
autorizada^. Memas,"no actualizólas
r?A A ^ ri era le s i A Á?A

Í.Cpmj)robaci^
dFuncigm
de Atención
Ciudadanas^. A^.wr si ahora sí les
alcanza el tiempo.

GESTIONAR POR EL MUNDO
•iLdigutado^.migrante Ratí^
nuevamente solicitó ai Cor^reso de
la..Ciudad.mayores recurso
operación de la.Comisión_gue^
Mediante con
.s^pal():"necesitam()^
c:l. AjAA'AÍ^ .r^L1,^fA.s tirAlkAÍesi?a.ra.
kg.isiar. enid* extranjero,
hacer foros, renitkr inferes, pasaje

ÍÁ^rj.^Á
esianigs pidjm

mes de lg gue
f7(. c(>r res CAAr.vli )? A í.^s.
justo"..Aclaró queJos recursos no^
Pira sus ."yiátiro
la..agenda^.migrante; .."necesitamos.

c:rrA( A^. lA^A^.i.'AdkA^. cíkí
mundo para levantar pidones".

SE SUMAN AL BACHETON

con^etenciaa
diputadaLNan^JVtíñezxd
Martín I\it!illa lícvaR)í í a .cabo una
intensa..jornada de..bacheo en cd^
> A ÍA^.^A A'c!cA s. de aciAA^II ^A ÍÍ^ÍAA^A.C^ÍA Á1!.
\ üñez Reséiidizy PaiHllaSáiicliez
dijeron gue; ."durante j
iiuehan.hecho por jas colonias de.
Azcapotzajcq,.entre jas demanda^
nrás expresadas por ja..población es.
guese realicen. jabores de j5a^

.s^pal():"necesitam()^
c:l. AjAA'AÍ^ .r^L1,^fA.s tirAlkAÍesi?a.ra.
kg.isiar. enid* extranjero,
hacer foros, renitkr inferes, pasaje

ÍÁ^rj.^Á
esianigs pidjm

mes de lg gue
f7(. c(>r res CAAr.vli )? A í.^s.
justo"..Aclaró queJos recursos no^
Pira sus ."yiátiro
la..agenda^.migrante; .."necesitamos.

c:rrA( A^. lA^A^.i.'AdkA^. cíkí
mundo para levantar pidones".

SE SUMAN AL BACHETON

con^etenciaa
diputadaLNan^JVtíñezxd
Martín I\it!illa lícvaR)í í a .cabo una
intensa..jornada de..bacheo en cd^
> A ÍA^.^A A'c!cA s. de aciAA^II ^A ÍÍ^ÍAA^A.C^ÍA Á1!.
\ üñez Reséiidizy PaiHllaSáiicliez
dijeron gue; ."durante j
iiuehan.hecho por jas colonias de.
Azcapotzajcq,.entre jas demanda^
nrás expresadas por ja..población es.
guese realicen. jabores de j5a^

se. tapenlos^.hoyosporgue muc^
automoviOistas .hancaSo_OT eHos.
11.SUS unidades tienen serios daños
desde la ponchadura
enja..carrocería", .precisaron.

TOMAN DESCANSO
•La;Segnetanade,Sdud.c^itatoa_^o.
.a..conocer gue los macroguigseps
de pruebas Co\idÍ9 en Üa CDMX
suspenderán. operaciones pw
Muertos. Sera el.propio mércete.
3de .noviembre .cuandore^udend.
ÍA^AA i<rÁ(> ^A"íAklA lA fA íje 'A, í1 ^A lAVAAelAfA c" A1
12 centrx >s de cjetcccióri, ejebieje > a c j lie
esteJunes.1y .manes2 denoyiem^
será: suspendido¡el ,.^|]^cio_pgr ser_dfes
jesuye >s. l 'ste í i n de seiiiana l a in jiién
informó gue,_los..macrgguig^gsdek^
Plaza.Cívica Corregidgr^
en.Miipa.Alta.y.el..dela.^pjanada déla,
^caldía Miguel.Hidalgo^ cpndu3««n
susaethidad^
positividad en la .CDMX sigue en.
descenso.
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ALMA ROSA
núnez
CAZARES

EL GABACHO

Reestablecimiento
n marzo de 2014 sorprendió el liem
po que estuvieron reunidos líarack
Obamay el Papa Francisco, el viernes,
pasarlo el encuentro entre Biden y el
Papa lo superó, el acercamiento entre
Washington y el \aiicano ha moma
do el rumbo después de la cí a Trump.

Reportes de la Santa Sede y la Casa Blanca resallan
la disposición y la agenda común que ambos man
dara ri os a b ord a ron.
El lema del aborto no fue objeto fie la reunión,

hablaron sobre el cambio climático, efectos de la
panfleiiiias. migración y las tensas relaciones con
China.

Lo que llamó la íttención fue la decisión del
departamento de Comunicación del Valicano de
cancelar unas horas antes la transmisión por te
levisión de los saludos iniciales y del intercambio
de regalos que tiene lugar al final del encueniro.
Después fie la reunión privada, el Papa saludó a los
miembros de la delegación visitante encabezados
por Anlony Blinken, secretario de Estado.

El irigésimo primer encuentro de un Papa y un
presídanle estadounidense, siendo el segundo con
un mandatario católico después fie la visita de John
E Kennedy en 1963. Eran tiempos más sencillos y
sobrios» el mundo lambién estaba menos convulso,
pero el inmenso dispositivo que Se vio en El Vali
cano y liorna, ex sin duda proporcional al (amafio
riel temor por la seguririad riel inquilino fié la Casa
Blanca, la inmensa caravana presidencial ha su
mario 85 vehículos.

Cabe recordar que Biden «Mió el Vaticano en
dos ocasiones como vicepresidente, además, co
mo jefe del Senario recibió al Papa en 2015 para
el discurso antelas dos cámaras del Congreso fie
Esl arlos Luidos en sesión conjunta y, sin duda, los
dos católicos más influyentes en el mundo se co
nocen muy bien y han intercambiado mensajes en
varias ocasiones.

Birlen y él Papá llegaron a éste reunión con pro
blemas políticos a nivel interno donde, sus oposi
tores les complican su forma fie gobernar y como
buenos políticos siguen en su ruta.
El encueniro privarlo se ha prolongado durante

una hora y cuarto, una duración extraordinaria muy
Superior a los 50 minuloseon líarak Obamao los 30
con Donalrl Trump, En la misma línea,el encueniro
posterior riel presidente/con el secretario fie Estado
riel Vaticano,cardenal Pietro Parolin duró muchísi
mo más dé lo previsto.
En esta visita Joe Biden fue acompañado de su

esposa, .lili, quien igualmente Se mostró emocio
nada de reunirse con el líder de la iglesia católica,
con él representante rieDios en la tierra, mencionó.

Y como torio buen polílico. Birlen llegó con un
"as" bajo la manga para su reunión papal, la Ad
ministración de Medicamentos y Alimentos (EDA)
autorizó el viernes pasado el uso de emergencia de
la vacuna contra Coviri19 fie Pfizer para menores
rie 5 a 11 años.

n marzo de 2014 sorprendió el liem
po que estuvieron reunidos líarack
Obamay el Papa Francisco, el viernes,
pasarlo el encuentro entre Biden y el
Papa lo superó, el acercamiento entre
Washington y el \aiicano ha moma
do el rumbo después de la cí a Trump.

Reportes de la Santa Sede y la Casa Blanca resallan
la disposición y la agenda común que ambos man
dara ri os a b ord a ron.

El lema del aborto no fue objeto fie la reunión,
hablaron sobre el cambio climático, efectos de la
panfleiiiias. migración y las tensas relaciones con
China.

Lo que llamó la íttención fue la decisión del
departamento de Comunicación del Valicano de
cancelar unas horas antes la transmisión por te
levisión de los saludos iniciales y del intercambio
de regalos que tiene lugar al final del encueniro.
Después fie la reunión privada, el Papa saludó a los
miembros de la delegación visitante encabezados
por Anlony Blinken, secretario de Estado.

El irigésimo primer encuentro de un Papa y un
presídanle estadounidense, siendo el segundo con
un mandatario católico después fie la visita de John
E Kennedy en 1963. Eran tiempos más sencillos y
sobrios» el mundo lambién estaba menos convulso,
pero el inmenso dispositivo que Se vio en El Vali
cano y liorna, ex sin duda proporcional al (amafio
riel temor por la seguririad riel inquilino fié la Casa
Blanca, la inmensa caravana presidencial ha su
mario 85 vehículos.
Cabe recordar que Biden «Mió el Vaticano en

dos ocasiones como vicepresidente, además, co
mo jefe del Senario recibió al Papa en 2015 para
el discurso antelas dos cámaras del Congreso fie
Esl arlos Luidos en sesión conjunta y, sin duda, los
dos católicos más influyentes en el mundo se co
nocen muy bien y han intercambiado mensajes en
varias ocasiones.

Birlen y él Papá llegaron a éste reunión con pro
blemas políticos a nivel interno donde, sus oposi
tores les complican su forma fie gobernar y como
buenos políticos siguen en su ruta.
El encueniro privarlo se ha prolongado durante

una hora y cuarto, una duración extraordinaria muy
Superior a los 50 minuloseon líarak Obamao los 30
con Donalrl Trump, En la misma línea,el encueniro
posterior riel presidente/con el secretario fie Estado
riel Vaticano,cardenal Pietro Parolin duró muchísi
mo más dé lo previsto.
En esta visita Joe Biden fue acompañado de su

esposa, .lili, quien igualmente Se mostró emocio
nada de reunirse con el líder de la iglesia católica,
con él representante rieDios en la tierra, mencionó.

Y como torio buen polílico. Birlen llegó con un
"as" bajo la manga para su reunión papal, la Ad
ministración de Medicamentos y Alimentos (EDA)
autorizó el viernes pasado el uso de emergencia de
la vacuna contra Coviri19 fie Pfizer para menores
rie 5 a 11 años.
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MARIEL
ZIJÑIGA

EN CONCRETO

Qué esperan
los inversionistas
inmobiliarios
de México
Hablar de confianza en México es básico. No por mucho

que se pida o proponga debe desgastarse.
Para los empresarios en particular del sector in

mobiliario del que te platico hoy, ésta es una práctica
requerida al igual que el respeto al Estado de Dere
cho y la necesaria seguridad para que no expropieel
gobierno posteriormente ni sea. cliente cautivo de la

delincuencia, respectivamente:
Estas son condiciones sint quanon para que detone la inversión,

como lo advirtieron varios de los empresarios parlicipantesen el Plan
Nacional fie Infraestructura tanto el lo como el 2o en donde básica
mente se presentaron proyectos ya avanzados con financiamiento y
todo y que sólo se encargó de presentar el gobierno federal.
Pues ahora que tuvieron su Asamblea y reunión presencial

los miembros de la Asociación de Desarrolladores inmobiliarios
(AD1) en su evento anual denominado "Reactivando a. México"
Enrique ielfez, su presidente mencionó la importancia de la in
versión que realizan estos empresarios en México y que está por
consolidarse por 19mil millones de dólares entre 2020 y 2021.
I na inversión nada .despreciable que influye en generación de
empleos y crecimiento económico.

Allí me llamaron la atención dos comentarios: el primero de Sal
vador Daniel Kabaz,presidente fie libra Danhos cuando indicó que:
el gobierno debe también impulsar las inversiones porque pueden
irse a otro lado...

Y el otro comentario deRaúl MarlínezOstos,presíflenierieBarclays:
que llamó a enlabiar un nuevo diálogo con el gobierno:

"Podemos pelear con el pasado o aprender que nos debemos co
municar de t ilia, manera. La manera de coordinarse y hablar con el
gobierno cambió" resaltó.

Allí hubo un agente disruplivo (Jorge Cambie, director DD3 Capital
l'ariners) quién exhortó a la banca a modernizarse y a aprender a
adaptarsea los nuevos proyectosa los nuevos modelos de construcción
qué, nota aparte, también tienen queaprender a reconven ir edificios.

Martínez OstoS también representante déla Asociación fie Bancos
de México reconoció que la banca, tiene una columna rígida, pero
que liene que moverse y adaptarse a los nuevas necesidades y a los
proyectos que impuso la pandemia.

Contra RéplicaFecha: 01/11/2021
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Hablar de confianza en México es básico. No por mucho
que se pida o proponga debe desgastarse.

Para los empresarios en particular del sector in
mobiliario del que te platico hoy, ésta es una práctica
requerida al igual que el respeto al Estado de Dere
cho y la necesaria seguridad para que no expropieel
gobierno posteriormente ni sea. cliente cautivo de la

delincuencia, respectivamente:
Estas son condiciones sint quanon para que detone la inversión,

como lo advirtieron varios de los empresarios parlicipantesen el Plan
Nacional fie Infraestructura tanto el lo como el 2o en donde básica

mente se presentaron proyectos ya avanzados con financiamiento y
todo y que sólo se encargó de presentar el gobierno federal.
Pues ahora que tuvieron su Asamblea y reunión presencial

los miembros de la Asociación de Desarrolladores inmobiliarios
(AD1) en su evento anual denominado "Reactivando a. México"
Enrique ielfez, su presidente mencionó la importancia de la in
versión que realizan estos empresarios en México y que está por
consolidarse por 19mil millones de dólares entre 2020 y 2021.
I na inversión nada .despreciable que influye en generación de
empleos y crecimiento económico.

Allí me llamaron la atención dos comentarios: el primero de Sal
vador Daniel Kabaz,presidente fie libra Danhos cuando indicó que:
el gobierno debe también impulsar las inversiones porque pueden
irse a otro lado...

Y el otro comentario deRaúl MarlínezOstos,presíflenierieBarclays:
que llamó a enlabiar un nuevo diálogo con el gobierno:

"Podemos pelear con el pasado o aprender que nos debemos co
municar de t ilia, manera. La manera de coordinarse y hablar con el
gobierno cambió" resaltó.

Allí hubo un agente disruplivo (Jorge Cambie, director DD3 Capital
l'ariners) quién exhortó a la banca a modernizarse y a aprender a
adaptarsea los nuevos proyectosa los nuevos modelos de construcción
qué, nota aparte, también tienen queaprender a reconven ir edificios.

Martínez OstoS también representante déla Asociación fie Bancos
de México reconoció que la banca, tiene una columna rígida, pero
que liene que moverse y adaptarse a los nuevas necesidades y a los
proyectos que impuso la pandemia.

POR CIERTO

Los: premios 2020 y 2021 se entregaron en el lér evento presencial
donde sesionaron los más importantes inversionistas inmobiliarios
quienes analizan qué proyectos sí ejecutar en el país.

Lo interesenleesque sí quieren seguir en México. Lo más relevante
es que muchos de ellos, o fie sus padres y a menores cabezas de las
empresas que dirigen, fueron los impulsores de Andrés Manuel López
Obrador cuando fue jefe de Gobierno rie la Ciudad de México; hoy sa
ben que lo conocen,pero también lo viven de otra manera. La relación
cambió y aún buscan cómo mantener el major diálogo con los tres
nivéles ele gobierno para mantener y detonar ésta inversión en el país.

PREGUNTA
¿Qué proyectos inmobiliarios se detonarán en este 2022 ?

¡Hasta la próxima!

•Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura
y finanzas personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la

Vivienda" y directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com

Contra RéplicaFecha: 01/11/2021
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ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

FLOR DE LOTO

Algo debe andar mal.
La humanidad eslá vivien

do desde hace siglos una
serio de problemas que
represenlan diversos
reíos en la interacción

social y en la vida coti
diana.

Son básicamente los mismos

problemas a lo largo de los siglos y
en algunos casos, las cosas van em
peorando con el paso del liempo. O
bien, nos vamos haciendo cada vez
más conscientes de ello.
Por más que el derecho busca la

convivencia social armónica y que la
educación intente promover la for
mación de ciudadanos con valores,
la realidad gs que los seres humanos
seguimos en la misma ruta que hace
más de 2 milenios: Construyendo un
enlomo aiilropocénlrico en el que
lio hemos aprendido a rcspclar to
das las formas do vida ni el medio
ambiente del que extraemos recur
sos naturales indispensables para
nuestra vida, pero sobre todo no he
mos logrado establecer relaciones
sociales eriipát ¡cas.
La filosofía ha planteado la nece

sidad de que el ser humano se fije
metas trascendentes como la felici
dad y logro alcanzarla a través de
estímulos positivos como el amor.
Pero algo debemos estar hacien

do mal cuándo tenemos un planeta
apunto de extinguirse; un recurso
como el agua cada vez con mayor
escasez; una sociedad en la que la
guerra y la violencia se han insta
lado pcrmanenlemente; y dónde el
respeto, la tolerancia y el amor son

nuestra vida, pero sobre todo no he
mos logrado establecer relaciones
sociales eriipát ¡cas.
La filosofía ha planteado la nece

sidad de que el ser humano se fije
metas trascendentes como la felici

dad y logro alcanzarla a través de
estímulos positivos como el amor.
Pero algo debemos estar hacien

do mal cuándo tenemos un planeta
apunto de extinguirse; un recurso
como el agua cada vez con mayor
escasez; una sociedad en la que la
guerra y la violencia se han insta
lado pcrmanenlemente; y dónde el
respeto, la tolerancia y el amor son

valores ridiculizados v excluidos.
Algo debemos estar haciendo

mal. Pero estamos a tiempo de cam
biar la inercia; dejar de hacer lo que
siempre se ha hecho; do plantear
nuevos retos nuevas perspectivas,
nuevos paradigmas y sacudirnos lo
"viejo".
Una sociedad másempálica y me

nosconsumista; más tolerante y me
nos violenta; más idealista y menos
materialista no es una utopía sino
una necesidad.
Cuando nos damos cuenta que

algo no está bien en nuestras vidas,,
surge inmcdiatamciXtc la imperiosa
necesidad de corregirlo.
¿Por que la humanidad no ha

corregido el rumbo a pesar de ser
evidente que el modelo de vida que
hemos creado nunca nos va a llevar
a alcanzar la felicidad?
Andamos como el caballo carre

tonero que persigue una zanahoria
atada a un palo, pero que jamás

valores ridiculizados v excluidos.
Algo debemos estar haciendo

mal. Pero estamos a tiempo de cam
biar la inercia; dejar de hacer lo que
siempre se ha hecho; do plantear
nuevos retos nuevas perspectivas,
nuevos paradigmas y sacudirnos lo
"viejo".
Una sociedad másempálica y me

nosconsumista; más tolerante y me
nos violenta; más idealista y menos
materialista no es una utopía sino
una necesidad.
Cuando nos damos cuenta que

algo no está bien en nuestras vidas,,
surge inmcdiatamciXtc la imperiosa
necesidad de corregirlo.
¿Por que la humanidad no ha

corregido el rumbo a pesar de ser
evidente que el modelo de vida que
hemos creado nunca nos va a llevar
a alcanzar la felicidad?
Andamos como el caballo carre

tonero que persigue una zanahoria
atada a un palo, pero que jamás

alcanzará.
Y si algo está o estamos haciendo

mal y en verdad queremos corregir
lo, debemos hacerlo de una forma
distinta. No podemos seguir repi
tiendo lo que siempre se ha hecho.
¿O sería mejor no hacer nada?

gNo preocuparnos y dejar que todo
siga como osló?
Hemos estado equivocados por

mucho tiempo. Seguir insistiendo
en nuestro agolado modelo de vida
es como seguir inviniendo en un
negocio que sabemos de antemano
será fallido (meterle dinero bueno
al malo).
Flor de loto: El Cambio de fre

cuencia vibratoria del planeta, que
se registra cicnlíficamenlc como
"resonancia Schumann", ¿será un
indicio de nuevas energías que nos
impulsarán a hacer cosas nuevas?

Contra RéplicaFecha: 01/11/2021
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Es sabido que la pandemia del Covitl19
Ka auiueniado el interés de los con
sumidores por las compras online. Si
bien, por nn lado, esto contribuyó a in
crementar las ventas en los ecommer

ce, también creó más oportunidades
para los delincuentes, que utilizan di

ferentes tipos de fraude digital para aplicar estafas.
lina encuesta realizada por la empresa ClearSa

le encontró que solo en la primera mitad de 2020,
de los 53,4 millones de pedidos analizados, 760
mil 301 se clasificaron como intento de fraude,
listo evitó la pérdida de más de 765 millones, un
monto 63.5 por ciento superior al verificado en el
mismo periodo del año anterior.
Aunque el contexto de la pandemia represen

ta una ocasión oportuna para incrementar estas
prácticas, es evidente (pie este no es un problema
exclusivo del periodo que atravesamos, ya que al
menos estas investigaciones, principalmente por
parle de las llamadas policías cibernéticas se vie
nen realizando de manera intensa, desde hace al
menos un lustro.
Este fin de semana, la dirección del Patronato

Cultura de Yucatán informó (pie detectaron que
siete turistas llegaron al espectáculo de luz y so
nido de Chichón Ir/á ion supuestos boletos que
les vendieron por internet, lo que fue una estafa.
El director de la dependencia estatal, Mauricio

Díaz Montalvo, aclaré) que para el espectáculo, lla
mado "Noches de Kukulcán", no está disponible el

servicio electrónico, por lo que hizo un llamado a
la población a no caer en este tipo de fraude.
Los turistas afectados indicaron que la página

que les vendió los boletos falsos está en la direc
ción: Ilttjpi u u \v.la< ebooLcoin chicbeiul/ae.Mu
yo/. Habrían pagado más de 600 pesos por ticket
falso.

"Por favor, eviten comprarles entradas ya que
no está autorizada para ello y es totalmente frau
dulenta", recalcó Díaz Montalvo.
El funcionario agregó (pie la Dirección Jurídica

de la dependencia presentará una denuncia an
te las autoridades correspondientes, a fin de que
investigue y, en su caso, sancione a los autores de
este fraude.

Por cierto, con el inicio del horario de invierno,
a partir de este domingo el espectáculo "Noches
de Kukuléárf Comenzará a las 19:00 horas, debido
a que anochece más temprano.

VENTANAL
Sandra Cuevas, alcaldesa en Cuauhtémoe, denun
cié) públicamente a Ornar Jaime Rosas Hernández,
exliuu ionai io local y miembro del equipo político
de Dolores Padierna Luna, de violencia de género
y amenazas de muerte en contra de personal fe
menino adscrito a la Territorial 1 correspondien
te a Santa María La RiberaAtlampa por lo que se
procederá, dijo, legalmente.
Esto después de un enfrentamiento ocurrido

la noche del sábado en el Quiosco Morisco de la
colonia Santa María la Ribera.

Contra RéplicaFecha: 01/11/2021
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68 aniversario del voto femenino, entre el reconocimiento
y la paridad

Duraría las úl timas se
manas hemos conme
morado a través dé la
realización de diversos
loros y conversaiorios
el 68 aniversario del

voto de las mujeres en
México, hilo de nuestra democracia y
punto de inflexión en la lucha de las
mujeres en favor de nuestros derechos.
Aunque el reconocimiento se dio en

1953 (luíanle el sexenio de Adolfo liuiz
Corlines, los esfuerzos en la lucha por
los derechos políticos de las mujeres sé
sil úan desde principios del siglo XX con
el Primer Congreso Eeminista celebrado
en Yucatán, que conllevó a que fueran
elegidas ires mujeres para formar parte
del CongréSo Esiátal para 1923.
A.partir de dichos acontecimientos

y la vézén que las mujeres mexicanas
acudieran por primera vez a emitir su
volo en 195.1, so han emprendido di
versas acciones para incrementar sus
espacios en el sector público, aunque
la mayoría de vecescon trabas para im
pedir y mantener el poder hegemónico
de los hombres én la. polílica.

Desdecomienzos deí siglo XXI con
la aplicación de las cuotas de género
se dió un nuevo impulso a la partici
pación de las mujeres, sin embargo,
mediante hechos lamentables como
"l as Juanilas" se simuló su acceso e in
liuencia real a. los espacios dé loma fie
decisión, por lo que la lucha conlinuó.
Actualmente, tras la aprobación de

la #ParidadEnTodo en el año 2019. es

lamos: viviendo una nueva época de
participación, en donde la ley obliga
a que: los Poderes de la Unión se ¡me
gren al menos por el mismo número
ríe hombres que de mujeres.

Tras los resultados del Proceso Elec

toral 20202021 y la resolución fié los
medios de impugnación por la Sala Su
perior del Tribunal Electoral del Poder
Judicial fie la Federación, la Cámara
de Diputados (que debería también
incluir en su nombre a fas diputadas)
fue integrada por 250 mujeres y 250
hombres, siendo la primera vez en su
historia de manera paritaria.
Sin embargo las estrategias para

llenar el ejercicio pleno fie nuestros
derechos continúan y a pesar de la pa

ridad en su integración general, ningún
parliflo político nombró a una mujer
como Coordinadora de Bancada, lo que
impide su participación en la toma fie
decisiones.

Hoy, leñemos otro elemento que se
ha perpetuado en conlra de nueslros
derechos conocido como violencia

polílica, el cual ha impedido tamo el
acceso como el ejercicio de cargos pú
blicos por pane de las mujeres. Desde
este espacio hago votos para que desde
lodos losámbitos de nueslra sociedad,
luchemos juinas y junios por la igual
dad de derechos, pues con ello alcan
zaremos una verdadera democracia
con el anhelo a una sociedad justa y
pacífica.

RESOLUTIVOS
El lnstiliito Nacional Electoral designó
a Pal riela Avéndaño Duran como Con
sejera Presidenta del Instituí o Electo
ral dé lá ( ¡udad de México, siendo la
primera en su hisloria. Extiendo una
sincera felicilación y hago inca pié al
compromiso de trabajar juntasen favor
délas mujeres y los derechos politi
coelecioiales de la ciudadanía.
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• f docenteLa

Después de 19 meses fie
confinamienlo ¡cualro

mil docenles del país
se dieron ella desde la

virtualidad, para ana
lizar los desafíos que
enfrenta la Educación

Media Superior.
Reunidos en el XXI Coloquio Na

cional dé Formación I lóceme del qué
fue anfitrión el Colegio de Ciencias y
Humanidades (CCH) de la ÍJNAM, los
paritolpani.es provenientes de más de
40 univérsidades, inleréambiaron las
experiencias que les dejó el abrup
to cambio del aula, a las pantallas dé
computadora y las oportunidades que
la tecnología ofrece para desarrollar las
tareas de enseñanza y aprendizaje.

No ha. sido fácil el trabajo realizado
en el aislamiento social, en el cami
no muchos profesores .'sufrieron para
adaptarse a las nuevas tecnologías.
estudiaron para aprender a usar las
plataformas a fin de entender distintas
dinámicas de aplicaciones, websites y
liases dédalos, con el propósito de bus
car las mejores opciones para captar la

atención dé sus alumnos y desdé luego
propiciar el aprendizaje.

Durante las 128 mesas de trabajo con
510 ponencias y conferencias magistra
les, se abrió un abanico fie posibilidades
para reencauzar la educación y así mo
dernizarla más allá de las tecnologías,
para convertir la coyuntura, en un par
teaguas que permita apostar por la for
mación integral fie loséSl udiant.es desde
un enfoque diferent e, en el que el centro
continúe siendo el alumno y la calidad
fie los conocimientos adquiridos.
Sé trata fie repensar la dfx rucia

para un futuro que se vislumbra con
más tecnologías, df replantear el qu|
y el cómo se enseña, ya que después
de la pandemia no se podrá regresar
a los mismos esquemas déla docencia
tradicional centrada principalmente
én los materiales analógicos. En con
secuencia, se deberán incorporar los
recursos digitales.
También se tendrá que apostar por

la formación intégral fie los jóvenes me
diante el equilibrio de las actividades
enn ¡ciliares \ no curriculares, donde la
preseneialidad y las tareas a distancia

convivirán én un esquema de modelos
mixtos. Este cambio deberá considerar

la empalia y el acompañamiento fié los
profesores y alumnos porque no solo se
ira la del dominio de los recursos digi
tales aplicados a la enseñanza. Sino del
acceso a dichas, tecnologías pues no se
deben olvidar las zonas ¦marginadla de
nuestra país que carecen de conecl¡vi
ciad y equipos de Cómpuio.
En este conlexlo, los asistentes al

Coloquio reconocieron que durante
la pandemia han sido innegables los
avances en la incorporación y uso de
nuevas tecnologías, sin embargo, coin
cidieron en que no hay tecnología que
supla la formación presencial en las au
las y laboralorios, ya que los jóvenes
requieren fie la convivencia y la Sociali
zación para reforzar su desarrollo físico
y emocional.

En el evenlo organizado por el CCH
se reconocieron los reíos y fas oportu
nidades con el objeto de reinveníar y
loi la.lecer la docencia én los ámbitos
de la Educación Media Superior en
México, sin olvidar qué los alumnos
y docenles son la razón de ser de este
sistema educa i ivo.
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Con la posibilidad ríe que la otra ver
sión ele Mario Aburlo, asesino confe
so ríel candiría!o a la Presidencia ele

la República, Luis Donalclo Colosio
Murriela, lenga valielez judicial, el
caso recobrará. SUS significados po
líticos.

A once dias que el líder vitalicio ele Movimienlo
Ciudadano, Dante Delgado, destapara para 2024 a,
Luis Donalclo Colosio Riojas, actual presidenie muni
cipal ríe Monterrey, como su candida loa la Presiden
cia ríe la República, Andrés Manuel López Obrador
anunció que protegerá a Mario Aburto si iiéne Otra
versión sobre el asesinaio.

Afirmó: "Si la familia y él tienen algo que decir so
bre su proceso que signifique otra versión sobre los.
hechos y si él puede probar que fue ion uraelo, que
está amenazado y que por eso ha guardado silencio,
el Esiado mexicano lo protegería porque a nosotros
sí nos interesa mucho el que no haya ninguna eluda".

Con esta posibiliclacl Se ríesacdva la competí! ivi
clael ele Colosio Riojas como candidato, porque mien
tras más sedé f conocer sobre el caso, mayor será su
desgaste. Será un frente que deberá atender ríesele
la alcaldía regia, distrayendo sus ocupaciones pre
sentes y ful liras. I ¡nalnienie.el sistema qué asesinó
a su padre es todavía el mismo en el que se inscribe
su panicipación política. Háy testigos mudos y cabos
sueltos todavía.

Las conlraciicciones sóbre las respuestas judicia

les al asesinaio ríe Colosio Murriela son muchas y
en ellas pueden desgastarse figuras al interior del
proceso ríe unidad ríe la oposición.

Invest igar Sobre el proceso ríe Mario Aburio, es
lambién reactivar la investigación ríelas causas
ríel homicidio, clónele no sólo se afecta polílica
y elecloralmente, a MC, sino al PRI, dejando sin
posibilidades ele que este partido intente siquiera
tener un candirían) propio a la Presidencia efe la
República en 2024.

Con esta muy posible investigación lambién se
señalarándeficiencias del añejo sistema judicial, y se
hará vulnerable la posición ríe jueces, magistrados y
ministros. La eluda suele ser más severa que la acusa
ción concreta, sobre tocio en el caso ele la aplicación
ele la ley, con evidentes connolaciones políl ¡cas.

El pretexto ele esta nueva, investigación se basa
en que el padre ríel inculpado aseguró que estaba
aislado, sólo había Sido trasladado, y temía lo peor,
por lo que acudió a la CNDH para que se.analice nue
vamente su caso, porque se asegura una presuma
fabricación ele culpabilidad. Hace un año Aburto se
declaró inocente y se amparó.

En el caso ele este asesina to hay más el líelas que
certezas, más sospechas que pruebas y más inte
reses que e\ ¡dem ias. Lo cieno éS que una nueva
investigación servirá para debilitar a parle ele la
oposición, v. en algunos casos, hacerla vulnerable
ante el peligro ríe que se vaya cada vez más a fondo
de lo que las intereses que llevaron a su asesinato
p u el ie ro n permi l i r.
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